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ОТ РЕДАКТОРОВ 

Многонациональный состав населения Беларуси и России стимули-
рует центральные и местные власти уделять большое внимание пробле-
мам национальной политики. На рубеже XX - XXI в. в условиях смены 
парадигм малые народы в обеих странах стали проявлять большое вни-
мание проблемам возрождения и защиты национальных этико-этниче-
ских традиций, что в некоторых случаях усугубляет кризис межлич-
ностных и межнациональных отношений. Следовательно, одна из задач 
современного гражданского общества в любом многонациональном 
государстве, в том числе в Беларуси и России, - предотвратить появле-
ние крайних форм национализма, фобий на национальной почве и со-
хранить межнациональное согласие и гражданский мир. 

Не последнюю роль в нарастании этнофобии играет незнание исто-
рии как отдельного народа, так и межнациональных отношений. Наци-
ональная политика в Российской империи стала неотъемлемой частью 
государственной политики во второй четверти XIX в. С этого времени 
государство оказывало непосредственное влияние на развитие народов 
и народностей, проживавших на его территории. Это можно в полной 
мере отнести к евреям, немцам, полякам, цыганам и другим этническим 
меньшинствам. Эти народы в XIX - начале XXI в. нередко оказываются 
вовлеченными в орбиту межнациональных и межгосударственных про-
тиворечий. 

Комплексное изучение исторического прошлого этнических мень-
шинств Беларуси и России позволит выявить специфику их формирова-
ния и развития в разных регионах, взаимоотношения с государствен-
ными властями, органами местного управления, друг с другом. Глубо-
кое знание предмета позволит своевременно предотвратить возникно-
вение конфликтных ситуаций и способствовать достижению основных 
целей современной национальной политики: укрепление гражданского 
сознания и духовного единства; сохранение этнокультурной многоли-
кости народов РБ и РФ; гармонизация межэтнических (межнациональ-
ных) и национальных взаимоотношений. 
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Сборник документов и материалов является результатом работы 
международной исследовательской группы Республики Беларусь и Рос-
сийской Федерации в рамках научного проекта «Этнические меньшин-
ства в Беларуси и России в условиях общественных трансформаций 19-
20 в.». В него включены архивные и опубликованные материалы по ис-
тории этнических меньшинств в XIX – ХХ вв. Широко представлены 
документы из фондов 
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пекты политической, экономической, социальной истории евреев, поля-
ков, российских немцев, цыган. 

В. Шайдуров, Т. Новогродский 
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ЕВРЕИ РОССИИ В ЧЕРТЕ И ЗА ЧЕРТОЙ: 
XIX – НАЧАЛО XX В. 

До втрой половины XVIII в. проживание евреев на территории Рос-
сийской империи было запрещено на законодательно уровне. В резуль-
тате раздело Речи Посполитой 1770-х – 1790-х гг. они были инкорпори-
рованы в российское общество. Однако вплоть до 1917 г. их права были 
ограничены. В частности, пресловутая «черта оседлости» запрещала 
проживание подавляющему большинству евреев вне украинских и бе-
лорусско-литовских губерний. Незначительные послабления имели ме-
сто в эпоху «Великих реформ» императора Александра II, в ходе кото-
рых право повсеместного проживания получили лица, имевшие высшее 
образование, купцы первой гильдии, бывшие «николаевские» солдаты 
и некоторые другие.  

Быстрый рост числа еврейского населения в «черте» подтолкнул 
власти обратиться к идее внутренней колонизации. В царствование им-
ператора Александра I и его брата Николая I были предприняты шаги 
по заселению евреями Новороссии и Сибири. Однако последствия этих 
мероприятий были противоречивыми. 

Крайне непоследовательной была политика правительства примени-
тельно к экономической и социальной жизни еврейского населения. На 
законодательном уровне неоднократно вводились запреты заниматься 
тем или иным видом хозяйственной деятельности. Существенные про-
блемы возникали и в образовательной сфере. Предпринятая секуляри-
зация традиционного еврейского образования в начале 1840-х гг., спо-
собствовала возникновению и развитию национального женского обра-
зования.  

О ПРАВЕ ЖИТЕЛЬСТВА ЕВРЕЕВ В СИБИРИ 

О поселении Евреев в Сибирских Губерниях. 1839 г. 

По ведомостям, доставляемым Казенными Палатами Министерству 
Финансов, показано Евреев: 

по Губерниям:  
Тобольской:  
по 8-й переписи: 
Купцов 2 
Мещан 59 
Томской: 
 за 1834-й год 
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Купцов 8 
по 8-й переписи: 
Мещан, [...] городов их рабочих 406 
Омской области: 
за 1834-й год 
Поселенцев 13 
Енисейской Губернии: 
по 8-й переписи 
Купцов 8 
Мещан 194 

РГВИА. Ф. 1. Оп. 1. Д. 11977. Л. 3. 

О поселении Евреев в Сибирских Губерниях. 
В Высочайше утвержденном 13 Апреля 1835 года Положении о Ев-

реях между прочим предоставлено им селиться для хлебопашества на 
землях, отводимых для того по распоряжениям Правительства из Казен-
ных дач. 

В отношении к сему в §32 помянутаго Положения постановлено сле-
дующее: «Для устройства Еврейских поселений в большем виде, отво-
дятся казенные земли по особым расписаниям, кои имеют быть объяв-
ляемы Евреям от Министерства Финансов при начале каждого года как 
чрез Градские и Земские Полиции в местах их оседлости, так и чрез при-
легающие в ведомостях общих Столиц и в ведомостях Губернских где 
таковыя издаются». 

На сем основании, согласно Высочайше утвержденному 12 Ноября 
того же 1835 года положению Комитета Г.Г. Министров, последовав-
шему по представлении Г. Министра Финансов, назначен Министер-
ством Финансов вообще для поселения обществ Еврейских, на первый 
раз пять свободных участков в Тобольской Губернии и Омской Области 
и о том объявлено было Евреям установленным порядком. 

После того Г. Виленский Военный Губернатор и Генерал-Губерна-
тор Гродненский, Белостокский и Минский сообщил Министерству 
Внутренних Дел, что хоть некоторые из Евреев, находящихся в Мин-
ской Губернии, и изъявляют желание образовать земледельческие об-
щества на казенных участках в Тобольской Губернии и Омской Обла-
сти, но все они бедного состояния: почему и полагали назначить для 
переселяющихся Евреев некоторое от казны пособие на переезд и обза-
ведение хозяйством, без которого бедные семейства, понимающие 
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пользу от перехода в земледельцы, не могут покрыть издержек при пе-
реселении в край отдаленный и устроить хозяйства в стране для них чу-
жой. 

В Июле месяце 1836 года Г. Витебский, Смоленский и Могилевский 
Генерал-Губернатор доставил записку, заключавшую мнение его о 
пользе отсадить Евреям пустопорозжие казенные земли для поселения 
и хлебопашества в самой Белоруссии. 

В Августе месяце Г. Генерал-Адъютант Граф Бенкендорф, по Высо-
чайшему повелению доставил записку, полученную им из Могилева от 
Начальника IV Округа Корпуса Жандармов Генерал-Майора Дребуша. 
В записке сей Генерал-Майор Дребуш изъявил, что бедственное поло-
жение Евреев превосходит всякое описание; что они находятся в край-
ней нищете и лишены всяких средств к пропитанию себя с многочис-
ленными семействами; что в сем положении они приняли как благодея-
ние всемилостивейшее дозволение им сделаться хлебопашцами Тоболь-
ской Губернии, на землях отведенных им по Высочайшему  Указу 13 
Апреля 1835 года, но [обретают] в том затруднение со стороны своих 
каганов и по неимению денег для прокормления себя в пути; при сем Г. 
Генерал-Майор Дребуш изъяснил и мнение свое о мерах, коими можно 
споспешествовать  переселению Евреев. 

Означенные предположения, как Г.Г. Генерал-Губернаторов так и 
Начальника IV Округа Корпуса Жандармов, сообщены были в свое 
время Г. Министру Финансов, который по разсмотрении оных, отозвал, 
что предполагаемаго Г. Генерал-Адъютантом Дьяковым назначение Ев-
реям земель в Белорусских Губерниях сделать не можно, по неимению 
там свободных казенных земель; и с тем вместе изложил мнение свое о 
мере необходимаго для переселяющихся Евреев пособия от казны на 
продовольствие в пути и на выдворение в Сибирь, и именно чтобы до-
вольствовать их в пути на том же положении как препровождаются ре-
крутские Еврейские партии и [...] до прибытия их на место применять к 
правилам постановлением для выдворения поселенцев в Сибири усту-
пить для них избы из казеннаго леса, а по прибытии, отвести им по 15 
десятин удобной земли на каждую наличную мужеска пола душу и 
снабдить каждое семейство на счет казны земледельческими орудиями, 
рабочим скотом и прочими необходимыми домашними вещами; на про-
довольствие же как мужеска, так и женска пола отпускать до новаго 
урожая провиант, полагая онаго на [...] 15 лет отроду в половину [про-
жив] взрослых. 

По определению за сим со стороны Министерств Внутренних Дел 
соответственных мер по отстранению затруднений, делаемых Евреям в 
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переселении их кагалами, - представлено было обо всем обстоятельно 
Комитету Г.Г. Министров. 

По положению Комитета Г.Г. Министров 13 Октября представлен-
ные меры пособия Евреям и порядок их переселения удостоены Высо-
чайшаго утверждения, и в следствие этого сделаны Правительствую-
щим Сенатом известными повсеместно. 

В Декабре 1836 года Г. Министр Финансов, имея в виду по делам 
Департамента Государственных Имуществ, что в течение этого года по-
желало переселиться из разных Губерний Евреев на назначенные для 
них пять казенных участков в Тобольской Губернии и Омской Области, 
до 1317 душ, - вновь назначил для них десять участков в Омской Обла-
сти и довел о сем до сведения Комитета Г.Г. Министров. На положение 
Комитета об утверждении сего новаго назначения земель, последовало 
в 5 день Генваря 1837 года собственно ручное Его Императорскаго Ве-
личества повеление: «переселение Евреев в Сибирь приостановить». 
Сие повеление по распоряжению Правительствующего Сената, сделано 
известным повсеместно. 

Между этим некоторые Евреи, пользуясь предоставленным в Высо-
чайше утвержденным 13 Апреля 1835 положении правом на поселение 
для хлебопашества, и назначенных для того земель в Тамбовской Гу-
бернии и Омской Области отправились уже с дозволения местного 
Начальства в путь;(*) другие изготовились к тому, распродав свою соб-
ственность, которой не могли взять с собою, и ожидают только удоб-
наго времени для отправления. Из числа сих последних 50 семейств Ев-
реев, живущих в Минске, в присланном в Министерство Внутренних 
Дел прошении объясняли, что настоящее тягостное их положение заста-
вило их всеподданнейше умолять Государя Императора о скорейшем 
отправлении их в Омск. Они для сего просят ходатайства Министер-
ства. 

Сие обстоятельство, а с тем вместе и [важная] мера, которую Прави-
тельство имело в виду при утверждении постановлений о поселении Ев-
реев и обращении их к земледелию, побудили Начальника Корпуса 
Жандармов и Министра Внутренних Дел разсмотреть снова, со всею 
возможною внимательностью и подробностью, как общий вопрос о 
удобности и пользе приведение сей меры в этой [...], так и средства, кои 
могут быть употреблены для того с большею или меньшею вероятно-
стью успеха. 

Они находят, что поселение Евреев для хлебопашества предполо-
жено с тою целью, чтобы уменьшить число занимающихся молочным 
торгом, часто без истинной выгоды для себя и со вредом для других и 
для самой торговли, умножить чрез то класс производителей, а с этим 
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вместе и их самих призвать к порядку оседлой жизни, доброму хозяй-
ству и постоянной, правильной деятельности, - сделать полезными для 
Государства Гражданами. Дабы побудить их к поселению на сем осно-
вании, им предоставлены в новом положении важные выгоды и льготы; 
потом Высочайше утвержденным 13 Октября 1836 года положением 
Комитета Г.Г. Министров, переселяющихся в Сибирь назначено еще по-
собие от казны, как на содержание во время пути, так и на обзаведение 
при поселении. 

По положению 13 Апреля 1835, Евреи могут селиться для хлебопа-
шества: 

1. На землях, отводимых от Правительства из пустопорозжих казен-
ных дач, по собственному их избранию во всех местах, назначенных к 
постоянной их оседлости. 

2. На землях, приобретенных ими покупкою или другими законными
актами в собственность, как общественную, так и частную. 

3. На землях, нанимаемых ими у частных людей по взаимным усло-
виям; [наконец] 

4. При поселениях в большом виде, на землях, отводимых по особым
расписаниям, объявляемым от Министра Финансов в начале каждого 
года. 

Согласно сему последнему постановлению, Министров Финансов 
назначены с Высочайшаго утверждения участки для больших поселе-
ний: на 1835 год в Тобольской Губернии и Омской Области всего 15154 
десятины на 1837 год в Омской Области 13363 дес. Сие последнее 
назначение было уже публиковано, когда на положение Комитета Ми-
нистров об утверждении сего распоряжения, последовало Высочайшее 
повеление о приостановлении в Сибирь переселение Евреев. 

Неоспоримо, что поселение Евреев для хлебопашества было бы по-
лезно; но отправление их для сего в Сибирь, по мнению Шефа Корпуса 
Жандармов и Министра Внутренних Дел, представляет многие и нема-
ловажные неудобства. Сибирь есть край, где [народное] мнение почти 
составлено или по крайней мере усилено ссылкою людей пороть их за 
преступления; сей главный способ населения Сибири продолжается и 
ныне. Евреи также большего частно, не могут хвалиться своею нрав-
ственностью; поселят в Сибири, они не только не будут иметь добрых 
примеров трудолюбия и хозяйства; но умножить там число людей с ху-
дыми правилами, будут, по всей вероятности, продолжать при бродячей 
жизни тот же бесплодный, одними обещаниями поддерживаемый мел-
кий торг, который сделал только вреда западному краю Империи; тор-
жествовать, разорять и развращать жителей легким удовлетворением 
наклонности к пьянству, мотовству и так далее. Противодействовать 
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сему, на столь великом пространстве, при малом поселении и слабом 
надзоре, недостаточных и малонадежных Земских и Градских полиций, 
едва ли возможно и без сомнения гораздо труднее нежели в иных Ев-
рейских Губерниях. С другой стороны, при самом следовании в Сибирь 
почти чрез всю Россию, они будут изнурены и потеряют малое имуще-
ство, приобретенное на прежних местах жительства, чрез что, оставаясь 
по необходимости долгое время на содержании Правительства, сдела-
ются и в сем отношении тягостью для него и общества. Сверх того, не-
смотря на определенные положением Комитета Министров меры для 
препровождения их партий, очень может быть, что некоторые по бо-
лезни и по другим причинам или предлогам, будут оставлены на пути 
по крайней мере несколько времени и между тем свою вредную, осо-
бенно для [...] классов жителей, деятельность, успеют до некоторой сте-
пени распространить во внутренних областях Государства. 

По всем им соображениям Шефа Корпуса Жандармов и Министр 
Внутренних Дел полагают предоставить этим Евреям, кои отправились 
уже в Омскую Область и Тобольскую Губернию на указанных им по 
назначению Министра Финансов земли, - следовать туда на установлен-
ных правилах, с получением всех льгот и пособий, определенных в по-
ложениях, - с тем вместе ныне же окончательно постановить: 

1. Для поселений Еврейских в большом виде, земель в Сибири
больше не отводить, а отведенные за удовлетворением переселяющихся 
теперь Евреев, обратить по-прежнему в казну. 

2. остановить решительно и вовсе переселение их туда; в замен того,
поощрять всеми мерами поселения их на приобретаемых ими самими 
землях, как сие предоставление им в положении 13 Апреля 1835 сверх 
этого для больших поселений Еврейских, на основании того же положе-
ния по примеру существующих уже Еврейских колоний и может быть с 
постановлением некоторых новых правил для управления семи колони-
ями и надзора за ними,- назначить земли из казенных пустопорозжих 
дач и  [...] статей, буде можно по мнению Генерал-Адъютанта Дьякова, 
в самых Белорусских Губерниях и в Губерниях Новороссийских, где 
уже есть Еврейские колонии. 

Поселение Евреев в означенных Губерниях, представляет то удоб-
ство, что и сами Евреи будут охотнее изъявлять желание там обратиться 
к оседлой жизни и хлебопашеству, имея в виду менее затруднений к со-
вершению пути и заведению хозяйства, нежели при переселении в от-
даленную Сибирь, и Правительство будет иметь больше средств к 
надзору за ними и направлению к предположенной цели в местах, в 
коих без того дозволения Евреям постоянное жительство. 
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На сем основании Шеф Корпуса Жандармов и Министр Внутренних 
Дел, полагают, и тем из Евреев, которые уже получили дозволение пе-
реселиться в Сибирь, но еще не отправились в путь, назначить земли в 
Новороссийском Крае, и по сношении с местным Начальством препро-
водить их на оные тем же порядком и с соблюдением всяких этих пра-
вил, кои с Высочайшаго утверждения были постановлены для препро-
вождения их в Сибирь. 

Представление всеподданнейшего о сем доклада на Высочайшее 
воззрение Его Императорскаго Величества, - приостановилось по при-
ключившейся Шефу Жандармов болезни.  

РГВИА. Ф. 1. Оп. 1. Д. 11977. Лл. 4 – 14. 

По Указу Правительствующего Сената по жалобе  
еврея Марка Гудовича на распоряжение Томского губернского 

начальства о высылке его, в числе прочих, из г. Барнаула.  
1884 – 1885 гг. 

МФ 
Департамент окладных сборов 
6 июля 1884 г. 

Господину Управляющему Министерством внутренних дел 
В присланном при отношении МВД от 6 апреля 1882 г. за № 890 се-

натском производстве по жалобе еврея Марка Гудовича на распоряже-
ние Томского губернского начальства о высылке его из города Барна-
ула, имеются следующие сведения: 

1. Гудович, числившийся до 1870 г. мещанином города Каинска при
отце своем Авруме, пришедшем в Сибирь добровольно за сосланным 
отцом его, записан с семейством в барнаульские купцы по постановле-
нию Томской казенной палаты 3 июля 1870 г. на основании ст. 129 т. XI 
Уст. Торг. По прод. 1868 г. 

2. В том же 1870 году началась переписка о выселении евреев из
АГО в виду именного высочайшего указа от 19 декабря 1824 года, ко-
торым повелено было Министру финансов предписать строжайше Гор-
ным начальникам хребта Уральского и принять другие меры, чтобы 
евреи не были терпимы как на казенных, так и на частных заводах, в 
горном ведомстве состоящих, равно и в Екатеринбурге, ни проездом, ни 
жительством. 

3. Бывший генерал-губернатор Западной Сибири признал, что посто-
янное жительство в Сибири евреев, для которых Сибирь назначается 
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местом оседлости, а также временное проживание по паспортам, произ-
водство здесь торговли и занятие промыслами не ограничено по отно-
шению к АГО, вследствие чего причисление еврея Марка Гудовича к 
барнаульскому купечеству произведено Томской казенной палатой пра-
вильно. Применение высочайшего указа 1824 года о нетерпимости ев-
реев в пределах заводской деятельности Уральского хребта, по распо-
ряжению Министерства императорского двора, к евреям, имеющим за-
конное в Сибири проживание по причислению, составляет ограничение 
их прав по состоянию, законом не предусмотренное. Потому высылка 
всех евреев из пределов АГО, впредь до разрешения вопроса о праве 
евреев на проживание в этом округе законодательном порядке, пред-
ставляется мерой преждевременной. По этим соображениям ходатай-
ство купца Марка Гудовича о восстановлении его по состоянию купе-
ческому званию в Барнауле и торговле повсеместно в Сибири, не ис-
ключая АГО, по мнению генерал-адъютанта Мещеринова, заслуживает 
уважения. 

Имея в виду, во-первых, что по ст. 65 т. I ч. 1 Осн. Госуд. Зак., высо-
чайший указ 19 декабря 1824 г., воспрещающий жительство евреям на 
казенных и частных горных заводах хребта Уральского, не может быть 
распространяем на Алтайский горный округ, о котором в том указе не 
упоминается, и, во-вторых, что по высочайше утвержденному положе-
нию 25 июня 1867 г. (в особом приложении к ст. 141 (прим.) Общ. По-
лож. О крестьянах изд. 1876 г.) разрешено отставным и бессрочно отпу-
щенным нижним чинам из евреев поселяться вне мест, где евреям доз-
воляется оседлость, не исключая Сибири, я полагал бы, согласно с мне-
нием генерал-адъютанта Мещеринова, удовлетворить ходатайство Гу-
довича. 

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 48. Лл. 4 – 5. 

Министерство 
Государственных имуществ 
Горный департамент 
Отделение частных золотых промыслов 
21 марта 1885 г. 

Господину Управляющему Министерством внутренних дел 
Министерство внутренних дел, препровождая … сенатское делопро-

изводство по жалобе еврея Марка Гудовича на распоряжение Томского 
губернского начальства о высылке его, среди прочих евреев, из г. Бар-
наула…  
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… Из делопроизводства усматривается, что распоряжение Томского
губернского начальства о высылке Гудовича из Барнаула, к купечеству 
которого он был приписан еще в 1870 г., по указу Томской казенной 
палаты…, последовало на основании утвержденного министром импе-
раторского двора заключения Кабинета Его Императорского Величе-
ства, сообщенного к исполнению состоящему в ведении Кабинета Ал-
тайскому горному правлению и для сведения генерал-губернатору За-
падной Сибири с отзывом от 16 февраля 1879 г.  

В заключении этом Кабинет … полагал, что вообще евреи не только 
не должны быть допускаемы к продаже питей в Алтайских заводах, но 
и к самому проживанию в этом округе.  

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 48. ЛЛ. 10 – 11. 

О выселении евреев из Акмолинской области. 1890 – 1894 гг. 

МВД 
Акмолинский  
Губернатор 
21 февраля 1890 г. 
Г. Омск 

В Департамент полиции МВД 
Вследствие отношения от 24 января с возвращением телеграммы про-
живающего в Омске сына крестьянина из ссыльных Тюкалинского 
округа Тобольской губернии еврея Соломона Пентман имею честь уве-
домить Департамент полиции, что воспрещение Пентману жительства 
в г. Омске и производства торговли последовало в виду разрешения 
МВД в отзыве на имя бывшего Степного генерал-губернатора от 17 ав-
густа 1887 года за № 3147, а также циркулярного предложения генерала 
от инфантерии Колпаковского, в котором между прочим указано, что на 
основании 263 ст. XIV т. Устава о ссыльных по прод. 1886 г. в областях 
Акмолинской и Семипалатинской никакие ссыльные поселяемы быть 
не должны и что согласно 729 ст. того же закона ссыльно-поселенцы, а 
в том числе и евреи, с ведома и разрешения местного начальства, имеют 
право водворяться где пожелают по всем сибирским губерниям и обла-
стям, кроме областей Семиреченской, Акмолинской и Семипалатин-
ской. 

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76а. Д. 778. Лл. 8 – 8 об. 
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О праве евреев разных категорий на жительство в Сибири.  
1893 – 1894 гг. 

Министерство финансов 
Департамент торговли и мануфактур 
28 сентября 1893 г. 

Г-ну Управляющему Министерством внутренних дел 
Евреи, состоящие в подданстве России, подлежат общим законам во 

всех случаях, в коих не постановлено особых о них правил. … 
По положению о евреях 13 апреля 1835 г. для устройства еврейских 

земледельческих поселений определено было отводить казенные земли 
по особым распоряжениям вне черты оседлости … 15 мая того же года 
(1837) … таковое переселение было евреев в Сибирь было вовсе отме-
нено что и выражено ныне в ст. 23 Устава о паспортах. 

Таким образом, эта статья имеет исключительное значение – прекра-
щение еврейских земледельческих поселений в Сибири, что подтвер-
ждается и буквальным смыслом ст. 978 Закона о состояниях изд. 1876 
г., воспрещающей поселение евреев в Сибири для хлебопашества. … 

В виду сего, я нахожу, что установленное в ст. 23 Устава о паспортах 
воспрещение приезда и водворения евреев в Сибири, как то полагает и 
Правит. Сенат в разъяснительном указе 17 декабря 1884 г. за № 16375 
по делу Кальмаера, не должно считаться общим началом, безусловно 
препятствующим к разрешению приезда на жительство и водворение в 
Сибири евреям, имеющим по закону право пребывания во всех местах 
Империи, т.е. и вне черты постоянной еврейской оседлости.  

Усматривая между тем из дел Министерства финансов, что действия 
в Сибири местных властей по применению на практике существующих 
о евреях законоположений лишены должного (Л. 5) единообразия и ве-
дут часто к недоразумениям, тем более нежелательным, что воспрепят-
ствование к допущению в столь отдаленный и малонаселенный край ев-
реев тех категорий, для которых снимается черта даже внутри Империи, 
не имеет основания и что такие действия объясняются недостаточно 
ясно и полно выраженным смыслом закона, я признавал бы необходи-
мым устранить этот недостаток, точно определив те права, какими 
евреи пользуются в Сибири, полагая, со своей стороны, что эти права 
должны быть тождественными с правами евреев, установленными во-
обще для мест, вне черты постоянной еврейской оседлости находя-
щихся.  

В настоящее время, когда Державной волею пролагаются новые 
пути для оживления малонаселенного и обширного Сибирского края, а 
так же принимаются другие меры для экономического преуспевания 
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этой отдаленной части Империи, допущение туда евреев для занятия 
торговлей и промышленностью на общих основаниях с губерниями Ев-
ропейской России… несомненно способствовало бы более успешному 
развитию этих отраслей производительности, а следовательно и содей-
ствовало бы скорейшему осуществлению тех целей, кои имелись в виду 
при проектировании Великой Сибирской железной дороги. По этим со-
ображениям я полагаю, что возможно безотлагательное устранение су-
ществующих в законах разночтений и неточностей относительно при-
езда и водворения в Сибири евреев.  

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1577. Лл. 1 – 6 об. 

10 октября 1894 г. 
Министру финансов 

Министерством финансов сообщены соображения о необходимости 
определить права евреев разных категорий на жительство в Сибири, так 
как из дел названного министерства усматривается, что действия сибир-
ских властей, по применению на практике существующих о евреях за-
коноположений, лишены должного единообразия и ведут часто к недо-
разумениям, объясняемым недостаточно ясно и полно выраженным 
смыслом закона. … 

Ограниченные в праве водворяться в Сибири евреи, за исключением 
тех из них, которые по силе высочайшего повеления 5 марта 1848 г. 
были записаны в купеческие гильдии, лишены были права приезда туда, 
как видно из выс. Утв. 5 февраля 1859 года Положения бывшего Сибир-
ского комитета (п. 3 ПСЗ II. № 44128). 

Право постоянного жительства в Сибири, как и в Европейской Рос-
сии, даровано евреям лишь впоследствии и при том нижеследующим 
категориям из них: 

А) купцам 1 гильдии (ПСЗ II, № 34248) 
Б) евреям, имеющим ученые степени доктора медицины и пр. (№ 

37681). 
В) кончившим курс в высших учебных заведениях… (№ 59236) 
Г) отставным нижним чинам (№ 44745). 
Прочим же евреям каковы, например, винокуры и вообще ремеслен-

ники, подобного права не предоставлено, хотя, как указывает практика 
МВД и Правит. Сената, некоторые местные начальники в Сибири и при-
знавали за евреями ремесленниками право на жительство повсеместно, 
не исключая Сибирь, но в последнее время все сомнения в этом отно-
шении окончательно разрешены целым рядом указов Правит. Сената 
(от 7 авг. 1890 г. № 10626; от 26 июня 1891 г. № 7913 и др.) в том смысле, 
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что евреям особо воспрещено жительство в Сибири (ст. 23 Устава о пас-
портах) и потому евреи упомянутой категории как не пользующиеся 
правом постоянного жительства вне черты еврейской оседлости, не мо-
гут приезжать в Сибирь наравне со своими единоверцами, переселяю-
щимися из черты их оседлости во внутренние губернии… 

При таком положении рассматриваемого вопроса, я не могу согла-
ситься с выраженным м-ом финансов мнением, что закон составляю-
щий содержание ст. 23 Устава о паспортах, имел в виду прекращение в 
Сибири только еврейских земледельческих поселений. Равным обра-
зом, едва ли представляется какая-либо необходимость и в преподании 
нынешним властям в Сибири особого разъяснения, касающегося права 
евреев на жительство в названном обширном крае Империи, так как в 
законе сем содержатся в достаточной степени точные и определенные 
указания. 

Уведомляя о сем Ваше Высокопревосходительство, считаю долгом 
присовокупить, что на основании собранных сведений о влиянии, ока-
занном законом 28 июня 1865 г. (о евреях ремесленниках) на развитие 
ремесленной промышленности во внутренних губерниях империи, за 
все время действия сего закона, МВД не могло не убедиться в совер-
шенной бесполезности дальнейшего сохранения дарованной евреям по-
мянутым законом льготы, вследствие чего выработало проект нового 
законоположения, коим закон 1865 г. предположен к отмене. 

Подписал МВД, статс-секретарь Дурново 
ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1577. Л. 7 – 8 об. 

О разрешении евреям, проживающим в Сибири переселяться 
из одной местности в другую. 1898 – 1902 гг. 

МВД 
Деп-т полиции 
По 5 делопр-ву 
11 июня 1898 г. 

Препровождая при сем по особой описи переписку по ходатайству 
Мариинской мещанки Мины Переплетчиковой о разрешении ей и ее 
мужу административному ссыльному Абелю Переплетчикову пересе-
литься на жительство в Иркутскую губернию к сыну их Лейбе, сослан-
ному в Сибирь по судовому приговору, 5-е делопроизводство просит 6 
делопроизводство сообщить с возвращением приложений в возможно 
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непродолжительном времени заключение по существу приведенного 
ходатайства с точки зрения существующих законоположений о евреях.  

ГАРФ. Ф. 102. Ф. 76 а. Д. 1792. Лл. 1 – 1 об. 

21 февраля 1898 г. 
Его Высокопревосходительству 

И.Л. Горемыкину 
Министр юстиции … имеет честь препроводить при сем по принад-

лежности вместе с двумя копиями статейных списков обращенную на 
Августейшее имя Государыни Александры Федоровны просьбу Мари-
инской мещанки Мины Зеликовой Переплетчиковой о разрешении 
мужу ее Абелю водворенному в административном порядке в Томскую 
губернию, и последовавшей добровольно за ним просительнице пересе-
литься на жительство в Иркутскую губернию к сыну их Лейбе, сослан-
ному в Сибирь по судебному приговору, присовокупляя, что предыду-
щее прошение Переплетчиковой о перечислении упомянутого сына ее 
Лейбы на жительство к родителям в Томскую губернию МЮ оставлено 
без последствий. 

ГАРФ. Ф. 102. Ф. 76 а. Д. 1792. Лл. 3 – 3 об. 

Всеавгустейшая Монархиня! 
Всеподданнейше просит Мариинская мещанка 

Томской губернии Мина Переплетчикова о нижеследующем 
25 февраля сего года я осмелилась всеподданнейше просить Ваше 

Императорское Величество повеления переселить сына моего посе-
ленца Иркутской губернии Новоудинской волости Лейбу Переплетчи-
кова в город Мариинск как единственного кормильца меня старухи бо-
лезненной моего мужа таких же достоинств, для того, чтобы не умереть 
голодной смертью. Вашему Величеству угодно было объявить мне от 
25 того же февраля, что прошение мое передано Министру юстиции 
того же числа, но я до сего времени не получила никакого ответа, по-
чему осмеливаюсь повергнуть у престола Вашего Величества мою 
настоящую всеподданнейшую просьбу исходатайствовать у Всеавгу-
стейшего Монарха Царскую милость и повеление разрешить мне и 
мужу моему переселиться на жительство к названному сыну по месту 
его причисления и о подлежащем дать мне знать. 
Июня 19 дня 
1896 года 
Местожительство мое в г. Мариинске 

ГАРФ. Ф. 102. Ф. 76 а. Д. 1792. Лл. 4 – 4 об. 
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Иркутский  
Военный 
Генерал-губернатор 
Июля 20 дня 1901 г. 

Господину Министру внутренних дел 
От 20 минувшего июня Ваше Высокопревосходительство изволили 

препроводить на мое заключение всеподданнейшее прошение Мариин-
ской мещанки Мины Переплетчиковой о разрешении ей и мужу ее 
Абелю, водворенному административным порядком в Томскую губер-
нию, переселиться на жительство в Иркутскую губернию к сыну их 
Лейбе, сосланному в Сибирь по судебному приговору. 

Вследствие сего имею честь сообщить, что прошение Переплетчи-
ковой или это самое, или совершенно аналогичное, было уже препро-
вождаемо Министерством 10 марта 1898 г. на заключение предместника 
моего, который на отзыв от 24 апреля объяснил, что по отсутствии све-
дений о поведении, образе жизни и занятиях евреев Переплетчиковых, 
он затрудняется высказать какие-либо соображения относительно того, 
представляется ли водворение названного выше административно-
ссыльного и его жены в Иркутской губернии вредным для местного 
населения. Рассматривая же вопрос безотносительно к Переплетчико-
вым генерал от инфантерии Горемыкин находил, что, хотя ст. 23 Устава 
о паспортах евреям приезд и водворение в Сибири воспрещается, но 
Абель Переплетчиков, как ссыльный и его жена, как законно за ним по-
следовавшая, действию этого закона не подлежат; равным образом пе-
речисление из Томской губернии в причисляемую к разряду более от-
даленных мест Сибири – губернию Иркутскую не представляет собой 
для ссыльного смягчающей определенное ему наказание льготы. По 
этим основаниям и принимая во внимание желательность неразлучения 
семьи, а также невозможность по закону перечисления Лейбы Пере-
плетчикова для совместного жительства в Томскую губернию, как ме-
нее отдаленную, в чем ему и было отказано Министерством юстиции, 
предместник мой не встречал со своей стороны препятствий к удовле-
творению вышеизложенного прошения. 

Вполне разделяя такое заключение, имею честь сообщить об этом на 
благоусмотрение Вашего Высокопревосходительства.  

ГАРФ. Ф. 102. Ф. 76 а. Д. 1792. Лл. 6 – 6 об. 
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МВД 
Томского губернатора 
По Губернскому Управлению 
Тюремное отделение 
Ноября 30 дня 1901 г. 
Томск 

В департамент духовных дел иностранных исповеданий 
Вследствие отношения от 21 августа с.г. имею честь уведомить Де-

партамент духовных дел, что Мариинские мещане из ссыльных Мина и 
Абель Переплетчиковы за время пребывания в ссылке ни в чем предо-
судительном замечены не были и, занимаясь в Мариинске хлебной тор-
говлей, под судом и следствием не состояли. 
Губернатор 
Губернский тюремный инспектор 
Помощник Тюремного инспектора  

ГАРФ. Ф. 102. Ф. 76 а. Д. 1792. Л. 9. 

7 июня 1902 г. 
Г-ну Иркутскому военному генерал-губернатору 

Имею честь уведомить Ваше Превосходительство, что я, со своей 
стороны, согласно с Вашим заключением и в виду благоприятных све-
дений, сообщенных Томским губернатором о Мариинских мещанах ев-
реях Мине Переплетчиковой и муже ее Абеле, водворенном админи-
стративным порядком в Томской губернии, не встречаю препятствий к 
удовлетворению ходатайства названных евреев о разрешении им пере-
селиться на жительство в Иркутскую губернию к сыну их Лейбе, со-
сланному в Сибирь по судебному приговору. 
Подп.: За министра внутренних дел товарищ министра,  
сенатор П. Дурново 

ГАРФ. Ф. 102. Ф. 76 а. Д. 1792. Лл. 12 – 12 об. 
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О разрешении жительства евреям в Акмолинской области впредь 
до рассмотрения в законодательном порядке вопроса о жительстве 

евреев в Сибири. 1900 – 1901 гг. 

И.д. 
Степного генерал-губернатора 
Канцелярия 
Делопроизводство 1 
Стол 1 
14 октября 1900 г. 
Г. Омск 

Господину Министру внутренних дел 
И.о. военного губернатора Акмолинской области при донесении от 

12/15 минувшего сентября представил мне прошение Тюкалинского 2-
й гильдии купца еврея Михаила Мариупольского о разрешении ему про-
живать в г. Омске. 

И прошения названного еврея усматривается, что: 1) он родился в 
Сибири, состоит около 30 лет в Тюкалинском 2-й гильдии купечестве, 
живя постоянно в селе Еланском Тобольской губернии и занимаясь до 
последних лет оптовой торговлей жировыми товарами и преимуще-
ственно топленым маслом; 2) в последние годы проситель занялся сов-
местно с сыном своим Тюкалинским 1-й гильдии купцом Абрамом Ма-
риупольским производством и экспортом за границу сливочного масла, 
каковая отрасль промышленности особенно развилась в Сибири с про-
ведением Сибирской железной дороги и 3) так как проситель проживает 
вдали от удобных путей сообщения, то для правильного и успешного 
ведения внешней торговли сливочным маслом ему представляется не-
обходимым сосредоточить свою торгово-промышленную деятельность 
в г. Омске и перенести сюда свое место жительства. 

В виду изложенного и принимая во внимание, что характер торговой 
деятельности еврея Мариупольского открывает крестьянскому и ино-
родческому населению постоянный и верный сбыт продуктов скотовод-
ческого хозяйства, я со своей стороны нахожу означенное ходатайство 
просителя заслуживающим удовлетворения, а потому имею честь по-
корнейше просить Ваше Превосходительство не отказать в разрешении 
ему водворения в г. Омске, впредь до особого распоряжения Правитель-
ства, на основании 3-го пункта циркулярного распоряжения Министер-
ства внутренних дел от 26 июня 1893 г. за № 2979. 

Генерал-лейтенант 
ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1942. Лл. 1 – 1 об. 
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2 делопроизводство 
27 марта 1901 г. 

Господину и. Степного генерал-губернатора 
В виду сообщенных Вашим Превосходительством благоприятных 

сведений о родившемся в Сибири, проживающем в с. Еланском Тоболь-
ской губернии еврее Михаиле Мариупольском, состоящим около 30 лет  
составе Тюкалинского Купеческого общества, и принимая во внимание, 
что для более успешного ведения внешней торговли означенному еврею 
необходимо сосредоточить свою деятельность при Сибирской железно-
дорожной магистрали, я признаю возможным согласно Вашему хода-
тайству разрешить Мариупольскому проживать в г. Омске. 

За Министра внутренних дел 
Товарищ Министра, сенатор Дурново 

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1942. Л. 2. 

О праве жительства в Сибири детей ссыльных евреев. 1901 г. 

Записка о праве жительства евреев ссыльно поселенцев и их потомков 
в Сибири (отпечатано в тип. И. Лурье, СПб., 1901.) 

Первое упоминание о ссыльнопоселенцах евреях содержится в Вы-
сочайше утвержденном 31 июня мнения Комитета министров «О дозво-
лении выдавать покормежные паспорта находящимся в Сибири посе-
ленцам». Представляя об этом Министру внутренних дел Козодавлеву 
Сибирский генерал-губернатор Пестель высказывал мнение, что подоб-
ное мероприятие является «весьма полезным с одной стороны для самих 
сих переселенцев, кои, имея таким образом свободу отлучаться по раз-
ным городам Сибирских губерний, будут иметь средство снискивать 
себе трудами пропитание и улучшать свое состояние, а с другой сто-
роны для распространения в том краю торговли и промышленности». 
Комитет министров разрешил возбужденный Сибирским генерал-гу-
бернатором вопрос в положительном смысле и утвердил выработанные 
им правила на выдачу паспортов (ПСЗ I. Т. XXXII. № 25169). 

Вторым по порядку законодательным памятником, в котором заклю-
чается упоминание о евреях является Устав о ссыльных 1822 г. О евреях 
упоминается во всем Уставе только один раз в ст. 195, где говорится, о 
распределении на разряды «ссыльных, сосланных на поселение». Евреи 
отнесены к четвертому разряду и числятся здесь наряду с «дворовыми 
людьми» и «людьми малоспособными к работе». В этом состоянии они 
должны были, как и другие, пробыть 8 лет, по истечение коих они могли 
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вступать в мещане и цеховые на общих правилах (ст. 340); евреям, вы-
служившим положенные сроки беспорочно, предоставляется на ряду с 
другими, свобода записываться, где пожелают, по всем Сибирским гу-
берниям и областям, как в городах, так и в селениях с ведения началь-
ства (ст. 401). Что касается потомства сосланных в Сибирь, то детей 
ссыльнопоселенцев положено записывать в ревизию (ст. 404), а детей 
каторжных – в крестьяне в ближайших от мест каторжных работ воло-
стях (ст. 262). 

Таким образом, по отношению к правам сосланных в Сибирь евреев 
не содержится в Уставе о ссыльных никаких ограничений; на евреев 
распространяется действие общего для всего ссыльного населения за-
кона. 

В 1834 г. возник частный вопрос, могут ли сосланные в Сибирь евреи 
и пришедшие с ними добровольно их дети пользоваться гильдейскими 
правами. Вопрос этот восходил на рассмотрение Сибирского комитета 
и был разрешен им «на основании общего рассмотрения о ссыльных» в 
утвердительном смысле (ПСЗ II. Т. IX. № 6875). 

Из всего изложенного видно, что сосланным в Сибирь евреям предо-
ставлялось по закону, наравне с другими, свода жительства, промыслов 
и торговли, а доказательством того, что и местная администрация, ве-
давшая делами ссыльных, не придавала вероисповедному началу осо-
бого значения, может служить между прочим то обстоятельство, что до 
1837 года Тобольский приказ о ссыльных не делал в ведомостях ника-
ких отметок о принадлежности сосланного к тому или иному исповеда-
нию, хотя для сего имелись в ведомостях особые графы (ссылка на Ану-
чина. Исследование о проценте сосланных в Сибирь…). 

Устав о ссыльных 1822 г. применялся к ссыльным евреям без вся-
кого ограничения до 1837 г., когда права евреев подверглись некото-
рому изменению. 

[15 мая 1837 г. Правила, заключающие в себе меры против пересе-
ления евреев в Сибирские губернии … Т. XII № 10242; Высочайше 
утвержденное мнение Государственного Совета 22 октября 1836 г. № 
9632] 

Правила эти вошли в состав статей 1732-1736 Свода законов изд. 
1842 г. 

Дальнейшее изменение их последовало в 1847 г., когда возобнов-
лено было право ссылаемых в Сибирь евреев брать с собой малолетних 
детей мужского пола (до 5 лет), - право, отмененное в 1836 г. (т. XI. № 
8745) … 

[Правила 17 января 1847 г. т. XXI. № 20737] 
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Таким образом, на основании Правил 1837 и 1847 г., вошедших в 
состав ст. 872, 873, 874 Устава о ссыльный изд. 1857 г., права ссыльных 
евреев подверглись двум ограничениям: во-первых, евреи поселялись в 
отдаленных местах Сибири: в Якутской области и за Байкалом особыми 
селениями, и, во-вторых, они не освобождались от рекрутской повин-
ности, каковой льготой в течение 20 лет пользовались ссыльные других 
исповеданий согласно ст. 738 Устава о ссыльных изд. 1857 г.; в осталь-
ном же ссыльно-поселенцы евреи ни в чем не различались законом от 
остального ссыльного населения Сибири.  

Но и указанные выше ограничения были отменены в 1860 г., когда 
ст. 872-874 Устава о ссыльных изд. 1857 г. были изменены в том смысле, 
что «евреи, ссылаемые в Сибирь, а равно и осужденные в каторжные 
работы, по окончании срока сей работы, поселяются не отдельными се-
лениями, а в деревнях старожилов, в местах по назначению главного 
начальства, а дети означенных евреев, в том числе и сыновья их, уво-
ленные из кантонистов, оставляются при родителях» (ПСЗ II. Т. XXXV. 
№ 35922). 

С изданием этого закона ссыльные евреи вновь получили все права, 
которыми они пользовались до 1837 г., за исключением права селиться 
на 100 верстном расстоянии от Китайской границы и от границ с непод-
властными России народами, и, следовательно, в настоящее время, если 
не считать последнего ограничения, ссыльнопоселенцы евреи должны 
пользоваться совершенно одинаковыми с остальным ссыльным населе-
нием Сибири правами. 

Между тем в последнее время права евреев ссыльно-поселенцев и их 
потомства на повсеместное жительство в Сибири поколеблено было 
разъяснениями Правительствующего Сената по I Общему Собранию 
делами Побержанского, Мариупольского, Бронштейна1 и др. и основан-
ным на этих разъяснениях циркуляром Приамурского генерал-губерна-
тора от 18 ноября 1899 г. за № 5382, которыми отрицается за ссыльными 
евреями право на свободное переселение по всей Сибири из одного ме-
ста в другое. 

[дискуссия о черте оседлости применительно к Сибири: законода-
тельно применительно к евреям упоминается Сибирь в целом, как место 
жительства; Правительствующий Сенат в своих толкованиях по упомя-
нутым делам определил в качестве черты оседлости, а, следовательно, 

1 Определения Правительствующего Сената: Побержанского 22 мая 1887 г. – 29 
сентября 1889 г.; Мариупольского 26 апреля 1896 г.; Бронштейна – указ 24 
марта 1897 г. № 3982. 
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и места проживания евреев в Сибири, исключительно место их при-
писки, сведя ее к индивидуальной черте оседлости для каждого кон-
кретного ссыльнопоселенца из числа евреев и их потомков]. 

ГАРФ. Ф. 102. Д-2. Опись 76 а. Д. 2025. Лл. 4 – 5. 

О разрешении жительства евреям в Сибири вне мест приписки. 
1901 – 1902 гг. 

Его Высокопревосходительству 
Господину Министру внутренних дел 

Уволенного в запас армии рядового из крестьян 
Деревни Старого Карапуза Пасхаевской волости 

Каинского уезда Томской губернии 
Янкеля Вульфова Крымского 

Прошение 
Отец мой покойный Вульф Крымский прибыл в Сибирь добро-

вольно за отцом своим, а моим дедом, в 1829 г., что видно из прилагае-
мого при сем статейного списка, и состоял на причислении с семей-
ством, в том числе и я, в обществе крестьян деревни Старого Карапуза 
Пасхаевской волости Каинского уезда Томской губернии. После смерти 
отца я остался малолетним сиротой, был взят на воспитание родствен-
никами, проживавшими в том же Каинском уезде Томской губернии в 
деревне Черного Мыса Верхне-Каинской волости, откуда по достиже-
нии возраста был взят в военную службу. По увольнении в запас армии, 
я прибыл в Томскую губернию и вновь поселился на жительство в де-
ревню Черного Мыса, где, женившись, занялся позже сельским хозяй-
ством и произвожу торговлю… Так как по закону евреям жительство 
вне мест приписки не дозволяется без разрешения губернского началь-
ства, я же как принадлежащий к категории этих лиц и не желая расстро-
ить свое хозяйство, на которое в течение нескольких лет употреблено 
немало труда, вынужденным нашелся прибегнуть к покровительству 
Вашего Высокопревосходительства и покорнейше просить разрешить 
мне с семейством дальнейшее жительство вне места приписки в дер. 
Черного Мыса Верхне-Каинской волости Каинского уезда Томской гу-
бернии. 
Декабря 16 дня 1901 года. 

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76а. Д. 2077. Лл. 1 – 1 об. 
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МВД 
Томского губернатора 
По Губернскому Управлению 
1 отделение 
Июня 25 дня 1902 г. 
Г. Томск 

В Департамент духовных дел иностранных исповеданий 
… имею честь уведомить Хозяйственный департамент, что, как ока-

залось по собранным мною сведениям, названный еврей проживает в 
дер. Черном Мысе 13 лет и занимается торговлей и скотоводством, 
имеет там собственный дом, под судом и следствием не состоял и не 
состоит, поведения и образа жизни хорошего; при нем находится семья. 

Имея в виду, что проситель, проживая в д. Черном Мысе много лет, 
обзавелся там прочным хозяйством и что местная полиция отзывается о 
его поведении одобрительно, я, со своей стороны, находил бы возмож-
ным разрешить ему дальнейшее жительство в месте настоящего пребы-
вания, впредь до разрешения в законодательном порядке вопроса о жи-
тельстве евреев в Сибири. 
За губернатора 
Вице-губернатор  

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76а. Д. 2077. Л. 2. 

Доклад по департаменту общих дел 
7 июля 1902 года 

Изложение дела Заключение департа-
мента 

Резолюция 

Приписанный к об-
ществу крестьян де-
ревни Старого Кара-
пуза Каинского уезда 
Томской губернии 
еврей Янкель Крым-
ский ходатайствует о 
разрешении ему, с 
семейством, житель-
ства вне места при-
писки в д. Черном 
Мысе того же уезда, 

Уведомить губерна-
тора, что в виду ука-
занных разъяснений 
Правительствую-
щего Сената, со сто-
роны Министерства 
не встречается пре-
пятствий к удовле-
творению ходатай-
ства просителя 

Согласен 
8 июня 
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где проживает с ма-
лолетства более 13 
лет. 
Томский губернатор 
признает настоящее 
ходатайство заслу-
живающим удовле-
творения 

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76а. Д. 2077. Л. 3. 

9 июля 1902 г. 
Господину Томскому губернатору 

В виду разъяснений Правительствующего Сената (опр. 7 ноября/9 
декабря 1901 г. № 10773, 5 июня 1902 г. № 5098 и друг.), по которым в 
Сибири является специальной чертой оседлости еврея тот округ или 
уезд (выделено в тексте – В.Ш.), в котором он приписан, Департамент 
имеет честь уведомить Ваше Сиятельство, что со стороны Министер-
ства не встречается препятствий к удовлетворению ходатайства припи-
санного к обществу крестьян деревни Старого Карапуза Каинского 
уезда Томской губернии еврея Янкеля Крымского о разрешении ему, с 
семейством, жительства вне места приписки в д. Черном Мысе того же 
уезда, где проживает с малолетства более 13 лет.  

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76а. Д. 2077. Л. 4 – 4 об. 

ЕВРЕИ СИБИРИ В СИБИРСКОМ СОЦИУМЕ: 
ТЕОРИЯ И ПРАКТИКИ 

О приписке евреев из ссыльных в купечество. 1894 – 1901 гг. 

МФ 
Департамент окладных сборов 
19 апреля 1900 г. 

Г-ну Министру внутренних дел 
По поводу ходатайства Тобольского мещанина еврея Абрама Фриш-

мана о причислении его в Тобольские 2й гильдии купцы, Министерство 
внутренних дел в отношении от 12 февраля текущего года высказало, 
что оно затрудняется изъявить согласие на удовлетворение оного, т.к. 
проситель прибыл в Сибирь вместе с сосланным административным по-
рядком отцом его имея от роду 11 лет, т.е. вопреки требованиям ст. 264 
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Устава о ссыльных. В виду сего МВД полагает не только отклонить хо-
датайство Абрама Фришмана, но и отменить распоряжение Тобольской 
казенной палаты от 13 января 1870 г. о причислении просителя Тоболь-
ское мещанское общество. 

Рассмотрев в виду изложенного отзыва МВД вновь настоящее дело, 
МФ не могло не обратить внимание на то, что со времени постановле-
ния Палаты о причислении Абрама Фришмана в Тобольское мещанское 
общество протекло более 30 лет. В течение всего этого времени назван-
ный Фришман пользовался правами, соединенными с причислением, и 
мог войти в имущественные и иных сделки с обывателями г. Тобольска. 
При таких условиях исключение его ныне из Тобольских мещан и свя-
занное с этим исключением выселение в черту оседлости едва ли можно 
считать удобным и справедливым. Правительствующий Сенат по дохо-
дившим до него частным случаям неоднократно разъяснял, что нет ос-
нований отменять постановление Казенной палаты о причислениях к 
обществам и исключениях из оных, давно вошедшие в законную силу и 
в свое время никем не опротестованные. 

В виду этого МФ затруднилось бы сделать распоряжение об исклю-
чении Абрама Фришмана из Тобольских мещан и полагало бы вполне 
справедливым, оставив его на жительство в г. Тобольске, удовлетворить 
его ходатайство о зачислении в Тобольское купечество. 

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1723. Лл. 8 – 8 об. 

14 сентября 1901 г. 
Г-ну Министру финансов 

Еврей Абрам Фришман, прибывший в Сибирь вместе с отцом, адми-
нистративным ссыльным, и приписанный в 1870 г. к Тобольскому ме-
щанскому обществу, жалуется на отказ Тобольской казенной палаты 
причислить его в местные 2й гильдии купцы. 

… при таких условиях и согласно ст. 497 Устава о ссыльных не пред-
ставляется достаточных оснований к отказу Фришману в приписке (Л. 
10 об.) к купечеству на месте его водворения, я полагал бы, согласно с 
мнением МФ, настоящее ходатайство просителя удовлетворить. 
Товарищ МВД, сенатор Дурново  

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1723. Лл. 10 – 11. 
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О перечислении и причислении в крестьянство евреев из ссыльно-
поселенцев в Сибири. 1894 – 1901 гг. 

МФ 
Департамент 
Окладных сборов 
28 марта 1894 г. 

Г-ну Министру внутренних дел 
Препровождая прошение Тобольской мещанской вдовы еврейки 

Хаи Лейзеровой Брунштейн, жалующейся на отказ Тобольской казен-
ной палаты в причислении ее в общество крестьян дер. Антоновой Аш-
лыкской волости Тобольского округа и донесение Тобольской казенной 
палаты, имею честь просить Ваше Высокопревосходительство почтить 
МФ по настоящему делу заключением. 

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1710. Л. 10. 

15 июня 1901 г. 
Г-ну Министру финансов 

Мещанка г. Тобольска, вдова сына ссыльнопоселенца еврейка Хая 
Брунштейн жалуется на отказ Тобольской казенной палаты в перечис-
лении ее с 3 детьми в крестьяне дер. Антоновки Тобольского округа. 

Имея в виду: 1) что место причисления евреев ссыльнопоселенцев 
есть место водворения их детей, которые, следовательно, не могут про-
живать там, где не дозволено жить их родителям, 2) что по смыслу ст. 
100 и 103 Зак. Гражд. Жены следуют состоянию и месту жительства 
своих мужей, если не приобрели права на повсеместное жительство, 
3) что в силу ст. 791 т. IX Зак. О сост. Изд. 1899 г. евреи вообще должны
быть приписаны к обществам по городам, если бы даже жили в селах и 
деревнях, я нахожу отказ Тобольской казенной палаты в удовлетворе-
нии ходатайство Хая Брунштейн совершенно правильным. 

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1710. Лл. 12 – 12 об. 

МВД 
Тобольский губернатор 
Декабря 21 дня 1900 г. 

В Департамент духовных дел иностранных исповеданий 
Возвращая при сем присланную 17 ноября жалобу крестьянина села 

Крутолучинского Тюкалинского уезда еврея Вульфа Израилева на отказ 
Тобольской казенной палаты перечислить его в общество крестьян села 
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Оконишниковского имею честь уведомить ДДДИИ, что по разъясне-
нию Правит Сената от 20 декабря 1896 г. по делу Мариупольского си-
бирские евреи не имеют права переселяться по собственному желанию 
из одного места Сибири в другое, а могут отлучаться из места причис-
ления лишь временно, в случаях, означенных в ст. 157 Устава о паспор-
тах, а потому я полагал бы означенную жалобу Израилева признать не-
подлежащей удовлетворению.  
Губернатор  

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1710. Л. 16 

МФ 
Департамент 
Окладных сборов 
9 ноября 1899 г. 

Г-ну Министру внутренних дел 
Представлением от 27 сентября с.г. Тобольская казенная палата ис-

прашивает разрешения МФ на отмену постановления ее от 23 декабря 
1887 г., коим она перечислила Тюкалинского 2й гильдии купеческого 
сына Хаима Моисеева Мариупольского с женой его Идлей и детьми 
Гиршем, Ароном, Рувимом, Любовью, Раей и Шейной в число крестьян 
старожилов Еланских волости и общества Тюкалинского уезда. 

Поводом к новому пересмотру указанного выше постановления Ка-
зенной палаты послужило удостоверение крестьянского начальника 6 
участка Тюкалинского уезда о недействительности приемных пригово-
ров Еланского сельского схода от 1 сентября 1886 г. и 27 марта 1887 г., 
на основании которых состоялось причисление Мариупольского с се-
мейством в крестьяне Еланского общества. 

Не входя в обсуждение вопроса о правильности заключения кре-
стьянского начальника по сему предмету, как не относящееся к ведению 
МФ, и принимая затем во внимание, что по ревизской сказке Омского 
округа Юдинской волости 9-й народной переписи по деревне Малой 
Тохте записаны в числе крестьян предки просителя из поселенческих 
детей, МФ в виду разъяснения Правит Сената по первому общему со-
бранию в указе от 20 декабря 1896 г. ( № 1242) (по делу Аврума Мари-
упольского) о том, что потомки сосланных в Сибирь евреев, приписан-
ных к сибирским селениям или мещанским обществам, имеют право 
проживать только в местностях, где они приписаны, а не повсеместно в 
Сибири, признавало бы правильным перечислить Мариупольского к 
дер. Малой Тохте, т.е. к первоначальному месту приписки его предков. 

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1710. Лл. 19 – 19 об. 
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МВД 
Тобольский губернатор 
Марта 21 дня 1900 г. 

В департамент полиции 
… имею честь сообщить Департаменту полиции, что состоявшееся

12 декабря 1898 г. … постановление крестьянского чиновника о призна-
нии ничтожными приговоров Еланского сельского схода … о принятии 
в свою среду еврея купеческого сына Хаима Моисеева Мариупольского 
следует признать правильным, как потому, что означенное дело по об-
щему положению о крестьянах входило в круг обязанностей крестьян-
ского чиновника (ст. 23 и 24 Полож. О губ. и уездах), так и потому, что 
при постановлении означенных приговоров сельским сходом были до-
пущены такие нарушения: 1) участвовало меньше половины членов 
схода; 2) включение в приговор не бывших на сходе общественников – 
подлог, которые делают приговор прямо незаконным, а, следовательно, 
и ничтожным. 

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1710. Лл. 21 – 21 об. 

6 апреля 1901 г. 
Г-ну Министру финансов 

Еврей Герш Рейзман из административных ссыльных, был причис-
лен в 1868 г. в мещане г. Тобольска без согласия общества, но в виду 
признания его в 1894 г. приговором Тобольского губернского суда ви-
новным в ростовщичестве и за отказом названного мещанского обще-
ства иметь его в своей среде, - выслан в 1895 г. в г. Енисейск, где при-
числен к мещанству, а ныне ходатайствует о перечислении его в обще-
ство Тобольских городовых крестьян. 

Принимая во внимание, 1) что на основании ст. 520 Уст. О ссыльных 
(т. XIV изд. 1890 г.) переселенным в сибирские губернии в порядке ад-
министративном, если они одобряются в поведении и пробыли 5 лет в 
местах переселения, хотя и разрешается переходить в другие общества 
и губернии, но за исключением только тех, из которых они удалены; 
2) что означенная статья закона должна быть понимаема по отношению
к евреям лишь в смысле предоставления им возможности возвращения 
в черту их постоянной оседлости, т.к. для них права на водворение и 
приписку вне этой черты, которого они ранее не имели, я полагал бы 
ходатайство еврея Рейзмана оставить без последствий. 
За МВД 
Товарищ министра, сенатор Дурново 

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1710. Лл. 28 – 28 об. 
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О приписке евреев к мещанским обществам в Сибири.  
1901 – 1902 гг. 

МФ 
Деп-т окладных сборов 
17 апреля 1901 г. 

Г-ну Министру внутренних дел 
В представлении от 8 февраля 1901 г. Омская казенная палата сооб-

щила МФ о встреченном ею затруднении при разрешении ходатайства 
еврея Иосифа Ааронова Левина о причислении его к Омскому мещан-
скому обществу. 

Как видно из дела, проситель вместе с отцом в 1842 г. перечислился 
из Тобольских в Омские мещане, а затем, согласно представленным им 
приемному и увольнительному договорам был перечислен в 1886 г. 
Якутским областным правлением в якутские мещане, откуда в 1899 г. 
исключен тем же правлением как причисленный туда вопреки ст. 11 
Устава паспортного т. XIV изд. 1890 г. 

Принимая во внимание, что проситель был исключен Якутским об-
ластным правлением из якутских мещан как не имевший права житель-
ства в г. Якутске и что в настоящее время он выразил желание быть при-
численным в Омские мещане, где состоял на причислении еще до Х ре-
визии, МФ не встретило бы со своей стороны препятствий к удовлетво-
рению ходатайства просителя о причислении его к Омским мещанам. 

Предварительно, однако, каких-либо распоряжений по настоящему 
делу, имею честь покорнейше просить Ваше Превосходительство по-
чтить МФ заключением по сему предмету. 
За министра 
Товарищ министра, сенатор Дурново 

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1891. Лл. 21 – 21 об. 

2 октября 1901 г. 
Г-ну военному губернатору Акмолинской области 

Департамент имеет честь покорнейше просить Ваше Превосходи-
тельство ускорить сообщением отзыва на отношение от 28 мая 1901 г. 
по делу о причислении еврея Иосифа Левина к Омскому мещанскому 
обществу.  

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1891. Л. 24. 
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Военный губернатор 
Акмолинской области 
По областному правлению 
27 ноября 1901 г. 
Г. Омск 

В Департамент духовных дел иностранных исповеданий 
Вследствие отношения от 28 мая с.г. за № 1933, возвращая при сем 

переписку по делу о причислении в Омские мещане еврея Иосифа Ааро-
нова Левина, имею честь уведомить Департамент духовных дел ино-
странных исповеданий, что Левин за время проживания в г. Николаев-
ске, как сообщает об этом Николаевский полицмейстер, ни в чем предо-
судительном замечен не был и поведения хорошего; что же касается хо-
датайства его о причислении в мещане г. Омска, то я со своей стороны 
препятствий к этому не встречаю, т.к. Левин и раньше этого проживая 
в г. Омске также в предосудительных поступках на замечании у поли-
ции не был. 
Военный губернатор, генерал-лейтенант … 

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1891. Л. 25. 

12 декабря 1901 г. 
Г-ну Тобольскому губернатору 

Еврей Иосиф Левин, в 1842 г. перечисленный с отцом Аароном 
Иосифовым Левиным, из Тобольских в Омские мещане, а засим в 1886 
г. в Якутское мещанское общество, ходатайствует о возвращении его в 
Омское мещанское общество. 

Предварительно разрешения настоящего дела, Департамент имеет 
честь покорнейше просить Ваше Превосходительство сообщить сведе-
ния о том, на каком основании и когда именно был приписан отец про-
сителя в Тобольские мещане.  

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1891. Лл. 26 – 26 об. 

МВД 
Тобольский губернатор 
Мая 10 дня 1902 г. 

В Департамент духовных дел иностранных исповеданий 
Вследствие отношения от 12 декабря минувшего года имею честь 

уведомить Департамент духовных дел иностранных исповеданий, что 
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дела о приписке в Тобольские мещане еврея Аарона Левина в Тоболь-
ской казенной палате не оказалось, почему и сообщить просимые озна-
ченным отношением сведения не представляется возможным.  

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1891. Л. 30 

22 июня 1902 г. 
Г-ну Министру финансов 

Еврей Иосиф Левин, в 1842 г. перечисленный, …, из Тобольских в 
Омские мещане …, ныне ходатайствует о возвращении его в омское ме-
щанское общество. 

Принимая во внимание, что проситель сибирский уроженец и из-
давна (с 1842 г.) состоял на причислении к Омскому мещанскому обще-
ству, имею честь сообщить Вашему Высокопревосходительству, что я 
со своей стороны не встречаю препятствий к причислению его в озна-
ченное общество. 

ГАРФ. Ф. 102. Оп. 76 а. Д. 1891. Лл. 31 – 31 об. 

ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 

По представлению исправляющего должность Тобольского Граж-
данского Губернатора, относительно принятия детей ссыльнопосе-

ленцев Еврейского вероисповедания для обучения в училищах. 
1829 – 1830 гг. 

Донесение на счет принятия в Училища детей Еврейского вероиспо-
ведания. 

В должности Тобольского Гражданского Губернатора. 
Господину Министру Народного Просвещения 

Директор здешней Гимназии в представлении от 26 Октября объяс-
няя настояние поселенца из Евреев Моисея Левьятова, о принятии род-
ного одиннадцати летнего сына его Леонтия рожденного в Сибири; но 
по малолетству еще ни к какому роду состояния не приписанного, в То-
больское Уездное Училище, для обучения наукам, но как в Уставе Учеб-
ных заведений ни слова не упоминается, чтоб дети различного вероис-
поведания смогли учиться в Училищах, испрашивает моего дозволения 
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на принятие таковых детей в Училища, с тем, чтоб они были увольня-
емы от учения закону Божию и Священной Истории, если дети с согла-
сия своих родителей не пожелают обучаться оным. 

Не решаясь дать Директору дозволения по сему случаю, я имею 
честь донести об оном Вашей Светлости, покорнейше испрашивая Ва-
шего, Милостивый Государь, разрешения: можно ли допустить, чтоб 
дети Еврейского вероисповедания обучались в Училищах. 

Статский Советник 
РГИА. Ф. 733. Оп. 83. Д. 15. Лл. 1 – 1 об. 

О детях поселенцев. 
В Канцелярию Сибирского Комитета 

Г. Исправляющий должность Тобольского Гражданского Губерна-
тора Г. Статский Советник Нагибин представляя Г. Министру Народ-
ного Просвещения, что Сибирский поселенец из Евреев Моисей Левья-
тов настаивает о принятии родного одиннадцати летнего сына его Леон-
тия, рожденного в Сибири; но по малолетству еще ни к какому роду со-
стояния не приписанного, в Тобольское Уездное Училище, для обуче-
ния наукам, испрашивает на сие Дозволения. 

В следствие чего Департамент Народного Просвещения покорнейше 
просит Канцелярию Сибирского Комитета уведомить о ней, можно ли 
вообще детей Сибирский поселенцев принимать для обучения в уездное 
училище. 

РГИА. Ф. 733. Оп. 83. Д. 15. Лл. 2 - 3. 

В Департамент Народного Просвещения. 
На вопрос Департамента от 19 прошедшего Декабря №8853, Канце-

лярия Сибирского Комитета имеет честь уведомить, что, сколько ей из-
вестно, нет закона, воспрещающего детей ссыльнопоселенцев прини-
мать для обучения в народные училища.  

Управляющий Делами Сибирского Комитета 
РГИА. Ф. 733. Оп. 83. Д. 15. Л. 4. 

Относительно принятия детей ссыльнопоселенцев Еврейского веро-
исповедания в училища. 

Донесение Г. Исправляющего должность Тобольского Граждан-
ского Губернатора от 31 Октября прошлого 1829 года за №2911, в коем, 
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по представлению Директора тамошней Гимназии, излагает, что Сибир-
ский поселенец из Евреев Моисей Левьятов настаивает о принятии род-
ного одиннадцати летнего сына его Леонтия, рожденного в Сибири; но 
по малолетству еще ни к какому роду состояния не приписанного, в То-
больское Уездное Училище, для обучения наукам. Как в Уставе Учеб-
ных заведений ни слова не упоминается, чтоб дети различного вероис-
поведания смогли учиться в Училищах; то он Г. Исправляющий Долж-
ность Губернатора испрашивает дозволения на принятие таковых детей 
в училище, с тем, чтоб они были увольняемы от учения закону Божию 
и Священной Истории, если дети с согласия своих родителей не поже-
лают обучаться оным. 

К сему Г. Исправляющий должность Губернатора присовокупляет, 
что он не решаясь дать Директору дозволения по сему случаю испраши-
вает разрешения Его Светлости Господина Министра: можно ли допу-
стить, чтобы дети Еврейского вероисповедания обучались в училищах. 

На вопрос Департамента Народного Просвещения «можно ли во-
обще детей Сибирских поселенцев, принимать для обучения в учебные 
училища?» Канцелярия Сибирского Комитета ответствовала, что, 
сколько ей известно, нет закона, воспрещающего детей ссыльнопосе-
ленцев принимать для обучения в народные училища.  

РГИА. Ф. 733. Оп. 83. Д. 15. Лл. 5 – 5 об. 

О детях Сибирский поселенцев. 
Господину Министру Внутренних Дел исправляющий Должность 

Тобольского Гражданского Губернатора Г. Статский Советник Нагибин 
представив мне, что поселенец из евреев Моисей Левьятов настаивает о 
принятии родного одиннадцати летнего сына своего Леонтия, рожден-
ного в Сибири, но по малолетству еще ни к какому роду состояния не 
приписанного, в Тобольское Уездное Училище, испрашивает на сие 
дозволения. 

На вопрос, сделанный Департаментом Народного Просвещения 
Канцелярии Сибирского Комитета: можно ли вообще детей Сибирских 
поселенцев принимать для обучения в учебные училища? Канцелярия 
отвечала, что, сколько ей известно, нет закона, воспрещающего детей 
ссыльнопоселенцев принимать в народные училища для обучения. 

Для большего удостоверения с разрешения оказанного представле-
ния, я обращаюсь к Вашему Высокопревосходительству с покорней-
шею просьбою почтить меня уведомлением: не имеет ли по Министер-
ству Внутренних Дел некого постановления относительно дозволения 
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принимать в училища для обучения детей ссыльнопоселенцев вообще и 
детей Еврейских в особенности? 

Подпись: Министр Народ.Просв. Генерал от Инфантерии: 
Директор: 

РГИА. Ф. 733. Оп. 83. Д. 15. Лл 6 – 7 об. 

Господину Министру Народного Просвещения. 
Получив отношение Вашей Светлости от 4 минувшего Февраля, от-

носительно дозволения принимать в училища для обучения детей 
ссыльнопоселенцев вообще и в особенности детей Еврейских, - я пред-
лагал обстоятельство сие на соображение Еврейского Комитета, и какой 
в следствие того представлено мне ныне от Комитета сего рапорт, с 
онаго список честь имею препроводить у сего к Вам, Милостивый Гос-
ударь, уведомляя притом, что заключение по делу сему Еврейского Ко-
митета нахожу я основательным. 

Министр Внутренних Дел 
Генерал-Адъютант  

РГИА. Ф. 733. Оп. 83. Д. 15. Лл. 8 – 8 об. 

Список с рапорта Еврейского Комитета Г. Министру Внутренних 
Дел, от 26 Февраля 1830 года за №5. 

По поводу отношения Г. Министра Народного Просвещения в рас-
суждении просьбы ссыльно- поселенного Еврея, Моисея Левьятова, о 
принятии малолетнего его сына, еще ни к какому состоянию не припи-
санного, в Тобольское Уездное Училище, - Ваше Высокопревосходи-
тельство, в предложении 13-го текущего Февраля №538, позволите тре-
бовать о сем мнения. 

Существующие законы открывают полную свободу Еврейским де-
тям обучаться во всех школах до Университетов и Академий, а именно: 
в 1-м § Положения 1804 года сказано: все дети Евреев могут быть при-
нимаемы и обучаемы без всякого различия от других детей, во всех Рос-
сийских народных училищах, Гимназиях и Университетах. Но сии за-
коны относятся к Евреям свободного состояния. 

 Посему Комитет полагает, что решение вопроса о детях ссыльно- 
поселенных Евреев зависит от общего решения о прочих, т. е. Еврей-
ские дети ссыльно- поселенных могут быть допускаемы в училища, 
если дети прочих таковых людей принимаются в оныя. 
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Комитет считает долгом присовокупить, что в случае допущения сих 
детей в училища, они, по соображению законов, не могут быть исклю-
чены их окладного состояния, пока пребывают в своей вере. 

Верно: Начальник Отделения 
РГИА. Ф. 733. Оп. 83. Д. 15. Лл. 9 – 9 об. 

Господину Исправляющему 
Должность Тобольского Гражданского Губернатора 

По случаю настаивания поселенца из Евреев Моисея Левьятова о 
принятии родного одиннадцати летнего сына его Леонтия, рожденного 
в Сибири, но по малолетству еще ни к какому роду состояний не при-
писанного, в Тобольское Уездное Училище, Ваше Пре-во представле-
нием от 31 Окт. минувш. года, испросившего разъяснения моего, можно 
ли допустить, чтоб детей Еврейского вероисповедания обучали в учи-
лищах. 

На сделанные по сему предмету отношения, получены сведения: 
1. От Еврейского Комитета, что существующие законы открывают

полную свободу Еврейским детям обучаться во всех школах до Универ-
ситетов и Академий, а именно в Положении 1804 года сказано: все дети 
Евреев могут быть принимаемы и обучаемы без всякого различия от 
других детей, во всех Российских народных училищах, Гимназиях и 
Университетах. Но сии законы относятся к Евреям свободного состоя-
ния; а потому если дети вообще ссыльно- поселенных принимаются в 
училища; то и Еврейские дети ссыльно-поселенных могут быть допус-
каемы в оныя. К сему Комитет присовокупил, что в случае допущения 
последних в училища, они, по соображению законов, не могут быть ис-
ключаемы из окладного состояния, пока пребывают в своей вере. 

2. От Канцелярии Сибирского Комитета, что нет закона, воспреща-
ющего принимать, для обучения, в народные училища детей ссыльно-
поселенцев. 

На сем основании вышеупомянутый сын поселенца Еврея Левьятова 
и может быть допущен к обучению в Тобольском уездном училище. Что 
их касается до про [...] 

О сем имею честь уведомить Ваше Пре-во, для надлежащего с Ва-
шей стороны распоряжения. 

Подписано: Министр Народн. Просв. Ген. от Инф. Князь Ливен 
Директор Языков. 
Верно: начальник Стола 

РГИА. Ф. 733. Оп. 83. Д. 15. Лл. 10 – 11. 
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По предложению Г. Министра Внутренних Дел о том, могут ли 
быть принимаемы в училища для обучения дети  

ссылно-поселенных Евреев. 1830 г. 

О доставлении заключения 
В Еврейский Комитет 

Министр Народного Просвещения, Г. Генерал от Инфантерии, Князь 
Ливен, сообщая мне, что Исправляющий должность Тобольского Граж-
данского Губернатора, представив ему о просьбе поселенца из Евреев 
Моисея Левьятова, принять родного одиннадцатилетнего сына его 
Леонтия, рожденного в Сибири, но по малолетству еще ни к какому со-
стоянию неприписанного, в Тобольское Уездное Училище испрашивать 
на сие дозволения, и что на вопрос, сделанный Департаментом Народ-
ного Просвещения, Канцелярии Сибирского Комитета: можно ли во-
обще детей Сибирских поселенцев принимать для обучения в Уездные 
Училища?- Канцелярия отвечала, что сколько ей известно, нет закона, 
воспрещающего детей ссыльно- поселенцев принимать в народные учи-
лища для обучения,- относится ко мне, о доставлении сведения: не име-
ется ли по Министерству Внутренних Дел ясного постановления, отно-
сительно дозволения принимать в училища, для обучения детей 
ссыльно- поселенцев вообще, и в особенности детей Еврейских. 

В следствие такого отношения ко мне Г. Министра Народного Про-
свещения, я прошу Еврейский Комитет, войти в рассмотрение вопроса: 
можно ли принимать в училища, для обучения, детей ссыльнопоселен-
цев из Евреев?, и заключение его по сему предмету, доставить мне сколь 
возможно в непродолжительном времени. 

Министр Внутренних дел 
Генерал-Адъютант  
Директор 

РГИА. Ф. 733. Оп. 7. Д. 6. Лл. 1 – 2. 

Проект рапорта Министру Внутренних Дел 
По поводу отношения Г. Министра Народного Просвещения в рас-

суждении просьбы ссыльно- поселенного Еврея, Моисея Левьятова, о 
принятии малолетнего его сына, еще ни к какому состоянию неприпи-
санного, в Тобольское Уездное Училище, - Ваше Высокопревосходи-
тельство, в предложении 13 текущего Февраля №538, изволите требо-
вать о сем мнения. 

Существующие законы открывают полную свободу Еврейским де-
тям обучаться во всех школах до Университетов и Академий, а именно, 
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в 1-м § Положения 1804 года сказано: все дети Евреев могут быть при-
нимаемы и обучаемы, без всякого различия от других детей, во всех Рос-
сийских народных училищах, Гимназиях и Университетах. Но сие за-
коны относятся к евреям свободного состояния. 

Посему Комитет полагает, что решение вопроса о детях ссыльно- по-
селенных Евреев зависит от общего решения о прочих, т. е. Еврейские 
дети ссыльно- поселенных могут быть допускаемы в училища, если 
дети прочих таковых людей принимаются в оныя. 

Комитет считает долгом присовокупить, что в случае допущения сих 
детей в училища, они, по соображению законов, не могут быть исклю-
чены их окладного состояния, пока пребывают в своей вере. 

РГИА. Ф. 733. Оп. 7. Д. 6. Лл. 3 – 3 об. 

По прошению Доктора Лилиенталя, об изъявлении содержателю 
женскаго еврейскаго училища в Вильне, Шевелю Перелю,  

признательности начальства. 1843 г. 

О награждении содержателя [Виленской] женской Школы, Еврея 
Шевеля Перля. 

Доктор Лилиенталь доносит, что, осмотрев в проезд свой чрез 
Вильну женское Еврейское училище, содержимое Шевелем Перлем, он 
удостоверился как в отличных успехах учениц, так и в неутомимой рев-
ности и трудах самаго Содержателя. Объясняя, что незначительная 
плата, получаемая Перлем от учениц, заставила его войти в значитель-
ные долги для поддержания своего училища, Лилиенталь представляет 
на благоусмотрение, не будет ли признано справедливым ободрить 
Перля изъявлением ему признательности высшаго Начальства! 

РГИА. Ф. 733. Оп. 97. Д. 62. Лл. 1 – 2. 

Справка. 
Из ведомости о частных учебных заведениях по Белорусскому учеб-

ному Округу за 1842й год видно, что Виленский Еврей, Шевель Шме-
рилович Перель, учредил с разрешения Г. Министра Народнаго Просве-
щения, от 8-го Января 1841 года №19, частную еврейскую Школу для 
детей обоего пола, на степени приходскаго училища, с котором препо-
дается чтение на Русском, Польском и Немецком языках, чистописание 
и 4-ре правила Арифметики; предметы им преподаются самим содержа-
телем и его дочерью. Учащихся женскаго пола 60. При том в ведомости 
замечено, что заведение это находится в прежнем положении, и учи-
лищное начальство, признавая нужным поддержать оное ныне при 

52



предстоящем преобразовании учебнаго воспитания Евреев вообще, 
предполагает исходатайствовать содержателю сей Школы некоторое 
денежное пособие, из определенной на то Министерством Внутренних 
Дел из коробочнаго сбора суммы. 

Об изъявлении Еврею Перлю признательности начальства. 
Г.Попечителю Белорусскаго Учебнаго Округа. 

Из донесения Доктора Лилиенталя об осмотре Еврейского Училища, 
я замечаю, что учрежденное в Вильне, с разрешения Министерства, 
женское Еврейское училище, содержимое Шевелем Перлем, обращает 
на себя особое внимание, как по отличным успехам учениц, так и по 
неутомимой ревности и трудах самого Содержателя; усердие сие Перля 
тем более заслуживает одобрение, что для поддержания своего заведе-
ния он не жалел и денежного пожертвования. 

По сему я покорнейше прошу Ваше Превосходительство объявить 
Перлю, за его ревность и труды на пользу своих, [...] особенную призна-
тельность Министерства. 

Подписать Т.М.Н.П.Кн. [...][...] 
РГИА. Ф. 733. Оп. 97. Д. 62. Лл. 3 – 3 об. 

По прошению некоторых евреев г. Вильно об оказании 
учрежденному там Г. Экерт для еврейских девиц  

полного пособия из свечного сбора. 1849 г. 

Департамент  
Министерства народного просвещения 

Господину Попечителю 
Белорусскаго Учебного Округа. 

Некоторые Евреи г. Вильны вошли к Гни Министру Народного Про-
свещения с прошением об оказании учрежденному там Г. Экерт панси-
ону для Еврейских девиц пособия из свечного сбора.  

По приказанию Его Сиятельства Департамент Народного Просвеще-
ния имеет честь при сем препроводить означенное прошение в подлин-
ник к Вашему Превосходительству с покорнейшею просьбою о заклю-
чении Вашем по сему предмету почтить оный уведомлением с возвра-
щением и самого прошения.  

12 января 1849 г. 
РГИА. Ф. 733. Оп. 97. Д. 336. Л. 1. 
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Министерство Народного просвещения 
Г. Попечителю Белорусского учебного округа 

От 12 января сего года за №193 Д.Н. Просвещения препроводил на 
заключение Вашего Превосходительства просьбу евреев г. Вильны об 
оказании учрежденному там […] Экерт пансиону для Еврейских девиц 
пособия из свечного сбора. 

По неполучении на сие ответа Д.Н. Пря вновь обращается к Вашему 
Превву с покорнейшею просьбою о заключении Вашему по означенному 
предмету почтить оный уведомлением с возвращением и самого проше-
ния.  

8 июля 1849 г. 
РГИА. Ф. 733. Оп. 97. Д. 336. Лл. 2 – 2 об. 

По предоставлению Попечителя Белорусского учебного округа быв-
ший Г. Министр Народного Просвещения 24 июня 1849 г. №6078 изъ-
явли согласие на дозволение Курляндской уроженки девицы Экерт 
/ныне Бучинской/ открыть в Вильне для девиц Евреек пансион.  

В январе 1849 года некоторые Евреи г. Вильно входили к Г. Мини-
стру с прошением об оказании этому пансиону пособия из свечного 
сбора. По приказанию Его Сиятельства прошение сие препровождено 
12 того же месяца за №193 к Попечителю Белорусского учебного округа 
с тем, чтобы он представил свое заключение с возвращением самой 
просьбы. 8 июля того же года №6573 подтверждено Попечителю о том 
же, но далее отзыва от него не поступало.  

Ныне Бучинская обратилась к Г. Товарищу Министру Народного 
Просвещения с просьбою о выдаче ей для поддержания ея пансиона от 
казны пособия со времени открытия пансиона и, по уважению бедствен-
ного положения Еврейских обывателей в Вильно, дозволить ей принять 
в свой пансион 20 Еврейских девиц на казенное содержание. 

РГИА. Ф. 733. Оп. 97. Д. 336. Лл. 3 – 3 об. 
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Его Сиятельству 
Господину Товарищу Министра Народного Просвещения 
Тайному Советнику и Кавалеру Платону Александровичу 

Ширинскому Шахматову 

Дворянки Дороты с фамилией Екерт 
Бучинской 

Всепокорнейшее Прошение. 
По ходатайству Виленских Обывателей Евреев поданному к Ва-

шему Сиятельству о назначении казенного содержания на Пансион 
мною содержимый Еврейских Девиц 

Всепокорнейшее Прошение 
По ходатайству Виленских Обывателей Евреев поданному к Вашему 

Сиятельству о назначении казённого содержания на Пансион мною со-
держимый Еврейских Девиц хотя удостоилась я разрешения Вашего 
Сиятельства назначающего на сказанный Пансион казанного содержа-
ния, и в надежде получения онаго тружусь беспрестанно в заведенном 
мною Пансионе обучением Изралитьянских девиц безвозмездно но Г. 
Попечителем Белорусского Учебного Округа Грубером прописанное 
распоряжение Вашего Сиятельства не приводится в исполнение и я те-
ряю даже всякую надежду получить когда либо разрешенное Вашим 
Сиятельством упомянуто содержание.  

При каковых обстоятельствах находясь в крайне несчастном поло-
жении и не надеясь от Местного Начальства по сему предмету благо-
склонных распоряжений, нахожусь принуждена утруждать Ваше Сия-
тельство всепокорнейшею просьбою с уважения безвозмездных трудов 
моих в заведенном мною Пансионе для Еврейских девиц обучанием их 
в протяжении нескольких лет и бедственного моего состояния о пред-
писании Г. Попечителю Груберу, на счет выдачи мне разрешения Ва-
шим Сиятельством на прописанный Пансион казенного содержания со 
времени первоначального разрешения Вашего Сиятельства и по случаю 
бедственного состояния Еврейских обывателей г. Вильна назначении на 
содержание в сам же Пансион хотя 20 девиц на казенном содержании, в 
чем и ожидать буду благосклонного Вашего Сиятельства распоряже-
ния.  

РГИА. Ф. 733. Оп. 97. Д. 336. Лл. 4 – 4 об. 
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Департамент  
Министерства народного просвещения 

Господину Попечителю 
Белорусского Учебного Округа. 

Департамент Народного Просвещения, препроводил к Вашему Пре-
восходительству в подлиннике прошение евреев г. Вильно об оказании 
учрежденному там Гжи Экер (ныне Бучинская) пансиону для еврейских 
девиц – пособия из сумм свечного сбора, отношениями от 12 января и 8 
июля 1849 года покорнейше просил Вас, о доставлении Вашего по сему 
предмету заключения.  

Ныне поступило вновь прошение о выдаче пособия, и о помещении 
в ея пансион до двадцати девиц на казенное содержание, почему Депар-
тамент имеет честь препровождать оное в подлиннике к Вашему Пре-
восходительству с покорнейшею просьбою сообщить оному Ваше по 
сему предмету заключение для доклада Г. Министру с возвращением 
самого прошения.  

РГИА. Ф. 733. Оп. 97. Д. 336. Лл. 5 – 5 об. 

В Департамент Народного Просвещения. 
При отношении от 12 января минувшего года Департамент Народ-

ного Просвещения препроводил на мое заключение прошение Евреев г. 
Вильна об оказании учреждённому здесь Гж Экерт, ныне Бучинскою, 
Пансиона для Еврейских девиц пособия из свечного сбора. 

Считав нужным удостовериться предварительно об успехе, какого 
можно ожидать от содержимого Гжею Бучинскою Пансиона, я затруд-
нялся доселе представить положительное по сему предмету заключение 
мое, а между тем ныне она Бучинская, по недостатку воспитанниц, от-
казалась от дальнейшего содержания сказанного Пансиона и закрыла 
оный вовсе. 

Так как по сему дело это не требует уже дальнейшего распоряжения, 
то я имею честь уведомить о сем оный Департамент, с возвращением и 
подлинных прошений как вышесказанных Евреев, так и Дворянски Бу-
чинской, препровожденного ко мне при отношении Департамента от 31 
января текущего года.  

РГИА. Ф. 733. Оп. 97. Д. 336. Лл. 6 – 6 об. 

Господину Виленскому Гражданскому Губернатору 
Некоторые евреи Виленского Еврейского округа доставили в январе 

прошлого года на имя бывшего Г. Министра Народного Просвещения 
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прошение об оказании учрежденному в Вильне Г-жею Экерт (ныне Бу-
чинская) пансиону для Еврейских девиц пособие из свечного сбора; а в 
январе нынешнего года поступило на имя бывшего Г. Товарища Мини-
стра прошение Бучинской о выдаче ей пособия и о помещении в ея пан-
сион до двадцати девиц на казенное содержание.  

Прошение же были отправлены на заключение бывшего Попечителя 
Белорусского учебного округа, который уведомил, что ныне Бучинская 
по недостатку воспитанниц отказалась от дальнейшего содержания пан-
сиона и закрыла новый вовсе. 

Д.Н.П., сообщая […] Вашему Превосходительству, иметь честь по-
корнейше просить сделать распоряжение о взыскании с Евреев подпи-
савшими в препровождаемом при сем прошении двух рублей семиде-
сяти копеек серебром за употребленные на просьбу и на делопроизвод-
ство по […], вместо гербовой четыре листа простой бумаги, и с дво-
рянки Бучинской двух рублей десяти копеек серебром за употреблен-
ные на просьбу и на делопроизводство, вместо гербовой три листа про-
стой бумаги.  

РГИА. Ф. 733. Оп. 97. Д. 336. Лл. 7 – 7 об. 

По отношению Попечителя Дерптского учебного округа  
о дозволении Еврейке Бетти Штерн открыть в г. Митаве 

частное для Еврейских девиц училище. 1850 г. 

Господину Министру Народного просвещения 
Директор Училищ Курляндской губернии представил мне, что де-

вица Бетти Штерн, Еврейка, которая имеет свидетельство на право обу-
чать своих единоверцев, побуждаемая совершенным недостатком в Ев-
рейских училищах для женского пола, вошла с просьбою о позволении 
ей открыть частное Еврейское училище для девиц в городе Митаве. Гу-
бернская Еврейская училищная Комиссия, заключение кой потребовано 
было по случаю такового предположения, отозвалась, что учреждение 
частного училища для детей женского пола Еврейского происхождения 
оказывается потребностью не только по недостатку в таковых заведе-
ниях, но и по той причине, что у Евреев не позволяется девицам посе-
щать мужские училища. Директора училищ со своей стороны, имея в 
виду пользу, которую подобное училище может принести, ходатай-
ствует об удовлетворении просьбою учительницы и Русской поданной 
Бетти Штерн, которая как по познаниям своим, так и по нравственным 
качествам оказывается вполне благонадежною и способною заведовать 
училищем.  
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На этом основании, имея честь приложить при сем план предполага-
емого сказанного Штерн частного училища для девиц Еврейского про-
исхождения я покорнейше прошу Ваше Сиятельство дозволить открыть 
это училище в г. Митаве.  

РГИА. Ф. 733. Оп. 97. Д. 476. Лл. 1 – 1 об. 

План 
Училища назначаемого учительницею Бетти Штерн для девиц Ев-

рейского происхождения в г. Митаве. 
1. Училище будет состоять из двух классов пансиона при нем не по-
лагается. 
2. Предметы учения следующие:

II Класс I Класс 
Закон Божий с огра-
ничением только на 
некоторые образы 

2 часа 2 часа 

Русский язык 4 4 
Немецкий язык 3 3 
Французский язык 3 3 
География  1 2 
История 2 
Естественная исто-
рия 

1 1 

Арифметика 4 3 
Чистописание 2 1 
Рисование 1 
Женское рукоделие 4 часа 4 часа 
Итого 24 26 

часов в неделю 

3. Этим предмета будет обучать сама содержательница, а кроме того
законоучитель из Евреев. 
4. Помещение училища будет соответствовать своей цели.
5. Плата за учение в 1 классе полагается по 24 руб., во 2 классе по 20
руб. а ребром в год с каждой ученицы.  

РГИА. Ф. 733. Оп. 97. Д. 476. Лл. 2 – 2 об.  
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По представлению Попечителя С. Петербургского учебного округа 
о дозволении Начальной учительнице Дворянке  

Лифляндской губернии девице Вальтцер открыть  
в г. Витебске частный пансион для Еврейских девиц. 1857 г. 

Министерство Народного Просвещения 
Департамент Народного Просвещения 

Господину Управляющему 
Министерством Народного Просвещения 

Начальная Учительница, дворянка Лифляндской Губернии девица 
Вальтцер желает открыть в г. Витебске частный двухклассный пансион 
для Еврейских девиц, с денежным от казны пособием. 

Директор Училищ Витебской Губернии, представляя мне об этом, 
изъясняет, что хотя в предложении Г. Министра Народного Просвеще-
ния, от 16 Июля 1856 г. за №5677, говорится преимущественно об учре-
ждении девичьих училищ Евреями, пользующимися уважением и дове-
рием общества, поверстных учебному начальству по своему образова-
нию и благонамеренности; но как из того же предложения Г. Министра 
видно, что учреждение таких училищ не воспрещается и лицам других 
исповеданий, а в г. Витебске нет Евреев, которые бы сближаясь по об-
разованию с Христианами, пользовались доверием общества и отлича-
лись благонамеренностью, то он, Директор, полагал бы полезным от-
крытие Г-жой Вальтцер пансиона для Еврейских девиц с денежным по-
собием из свечного с Евреев сбора потому еще уважению, что девичье 
Училище, открытое Евреем или Еврейкою, не может иметь такой успех, 
как пансион, содержимый лицом из Христиан. Евреи охотнее отдадут 
дочерей к христианке, чем к еврейке или Еврею, в том предположении, 
что и Еврей, и Еврейка не может ни приучить детей к опрятности, ни 
подать пример хорошего обращения. Таково мнение самих Евреев. 
Название пансиона дано предполагаемому учебному заведению с тою 
мыслью, что оно льстит самолюбию Евреев, особенно Евреев зажиточ-
ных, и тем самым может предохранить заведение от участи, постигаю-
щей казенные Еврейские училища, куда зажиточные Евреи, имеющие 
решительное влияние на общественное мнение, не отдают детей своих, 
между прочим, и по той причине, что будто бы детям их неприлично 
учиться с детьми Евреев бедных. 

Что касается до самой Г-жа Вальтцер, то Директор свидетельствует, 
что она лично ему известна с отличной стороны по своим нравственным 
качествам, а Г. Витебский Гражданский Губернатор и Витебский Гу-
бернский Предводитель дворянства, удостоверяют о хорошем ее пове-
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дении. Сверх того, Витебское Еврейское Общество выдало свидетель-
ство о том, что Г-жа Вальтцер заслуживает полного доверия сего обще-
ства. 

Не встречая, с своей стороны, препятствия к удовлетворению жела-
ния Г-жи Вальтцер и полагая, что она с пользою может управлять пред-
полагаемым учебным заведением, я имею честь покорнейше просить 
Ваше Сиятельство о разрешении Г-же Вальтцер открыть в Витебске 
двухклассный пансион для Еврейских девиц, по прилагаемому плану, 
по назначении ей, на основании Высочайшего повеления, последовав-
шего в 5 день Июня 1856г. пособия до шести сот руб. сер. в год из свеч-
ного с Евреев сбора, с выдачей ей этих денег по  третям года вперед. 

При сем считаю долгом представить: обязательство Вальтцер в при-
искании, в случае надобности, Еврейки, которая бы наблюдала за ис-
полнением ученицами обрядов веры, свидетельство о дворянском про-
исхождении за №1107, метрическое свидетельство о рождении и креще-
нии за №94, свидетельство на право обучения за №156, два свидетель-
ства: Витебского Дворянского Губернатора и Витебского Губернского 
Предводителя Дворянства за №№7643 и 977 о бедности и хорошем по-
ведении и свидетельство Витебского Еврейского Общества в том, что 
она заслуживает доверие сего общества. 

Исправляющий должность 
Попечителя СПетербургского Учебного Округа 

РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 177. Лл. 1 – 2 об. 

Свидетельство. 
По надлежащем удостоверении сим свидетельствую, что проживаю-

щая в г. Витебске Дворянка Лифляндской губернии Анна Христофо-
ровна Вальтцер, действительно не имеет ни какого состояния и средств 
к приличному своему содержанию, посему и находится в бедном поло-
жении, поведения же она хорошего. В уважение чего и дано сие свиде-
тельство за моим подписом и приложением казенной печати. Августа 
23 дня 1855 года. 

Витебский Гражданский Губернатор 
РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 177. Л. 3. 

Свидетельство. 
Предъявительница сего Девица Анна [...] Вальтцер по подданному 

его прошению была экзаменована в Совете Гимназии и оказалась спо-
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собною [заниматься] первоначальным обучением в частных домах че-
тырем действиям Арифметики простых чисел и также языков Русской, 
Французской и Немецкой, в тем и дано ей сие свидетельство за надле-
жащем подписанием и приложением казенной печати Сентября 5 дня 
1838г. Г. Динабург. 

Директор 
Советник и Кавалер Островский 

РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 177. Л. 3а. 

План 
Частного женского Еврейского пансиона, предполагаемого к откры-

тию в городе Витебск, дворянскою девицею Анною Христофоровою до-
черью Вальтцер. 

I. В заведении девицы будут пользоваться одними уроками, за тем 
[присвоится] оному название пансиона для приходящих Евреек, кото-
рому быть на степени двухклассного приходского училища. 

II. Пансион будет состоять из двух классов с подразделением оных,
в случае надобности, на разряды или отделения. 

III. В пансионе будут преподавать нижеследующие предметы: А. 1.
Русский Язык, 2. Краткое обозрение Истории Всеобщей и Русской 3. 
Краткое обозрение Всеобщей и Русской Географии 4. Арифметика 5. 
Немецкий Язык, и 6. Чистописание. Б. Еврейские предметы а. Молитвы 
с буквальным только объяснением, б. Псалтырь в. Библейская История, 
7. Краткое извлечение из [...] пророков по Петре Биру, во книге Толдоте
Израиль. д. Из Закона Божия главные догматы Цюры по бен-зева с при-
бавлением краткою извлечением из нравоучительных религиозных 
книг: Вегода-Годат Бен-Зева и Имре-Шеорер и Бне-цион Гамбурга, е. 
Нравственное учение в особенности об обязанностях к Богу. Государю 
и ближним, ж. извлечение из притчей Соломона и Сираха Бен-Зева в 
книге [...] Галымут и з. Еврейское чистописание и сверх того будут пре-
подаваться для желающих французский язык, музыка (игра на фортепи-
ано) и женские рукоделия. 

IV. уроков из которых каждый имеет продолжаться по полтора часа
и по три в день или по восемнадцати в неделю. Каждый из означенных 
уроков будет происходить по утру от 9 до 12 и после обеда от 2 до 3 1/2 
часов. В остальное время будут преподаваться для желающих француз-
ский язык, музыка и женские рукоделия. Учение будет продолжаться 
круглый Еврейский учебный год, за исключением дней, положенных 
для казенных Еврейских училищ и летней вакации, для которой полага-
ется полтора месяца, начиная с праздничных Кущей. 
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V. Уроков назначается еженедельно: для Русского языка, включая и 
Чистописание, по 4, для Истории по 1, для Географии по 1, для Ариф-
метики по 3, для Немецкого языка по 2, для Еврейских предметов по 5 
и для Еврейского Чистописания по 2 в каждом классе. 

VI. В Пансионе будут обучать Еврейским предметам, Истории и Гео-
графии учители казенных Евр. училищ. Прочим же предметам сама со-
держательница имеющая свидетельство Динабургской Гимназии на 
право частного первоначального обучения. 

VII. С каждой ученицы будет взимаемо от 2 до 3 руб. за учебный
месяц. За уроки Французского языка, музыки и рукоделия, количество 
платы будут зависеть от условия содержательницы с родителями или 
опекунами. 

VIII. Книги в пансионе будут употребляемы для преподавания
только одобренные училищным Начальством. 

IX. Содержательница предполагает нанять в г. Витебске удобный
для помещения пансиона дом. 

Город Витебск. Мая 22 дня 1857 года. Российская подданная Дво-
рянка Анна Христофорова дочь Вальтцер. 

РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 177. Лл. 4 – 5 об. 

14 Ноября 1857г. 
Господину Министру Народного Просвещения. 

В следствие представления моего, Г. Управляющий Министерством 
Народного Просвещения, в предложении от 10-го минувшего Июля № 
6449, разрешил Начальной Учительнице дворянке Лифляндской Губер-
нии, девице Вальтцер открыть в г. Витебске частное училище для Ев-
рейских девиц, причем присовокупим, что просимое девицей Вальтцер 
пособие из свечного сбора, согласно Высочайше утвержденному 5 
Июня 1856 г. Положению Комитета об устройстве Евреев, может быть 
назначено только тогда заведение ея будет иметь успех. 

Ныне Директор Училищ Витебской Губернии, от 1-го Ноября доно-
сит мне, что частное Еврейское Женское Училище Г-жи Вальтцер от-
крыто в г. Витебске 20-го, а учение началось 22-го числа Октября ме-
сяца. В училище поступило 15 девиц. При этом Директору объяснить, 
что училище это без пособия казны существовать не может. Евреи пла-
тят содержательнице только по одному рублю в месяц. Таким образом, 
судя по настоящему числу учениц, Г-жа Вальтцер будет ежемесячно по-
лучать от учениц по 15 руб. и то едва ли исправно. Между тем за поме-
щение она платит 150 руб. в год. Допустить даже и то, что число учениц 
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удвоится, надобно полагать, что взимаемая с них плата не покроет из-
держек по содержанию училища. 

Посему признавая, с своей стороны, необходимость на основании 
Высочайшего повеления, последовавшего в 5 день Июня 1856 г. и изъ-
ясненного в предложении Вашем от 16 Июля того же года за №5677, 
назначить Г-же Вальтцер из свечного с Евреев сбора ежегодное посо-
бие, я имею честь представить об этом на благо уважение Вашего Вы-
сокопревосходительства. 

При сем считаю долгом присовокупить, что так как Г-жа Вальтцер, 
природная немка, представила одобрительные о себе свидетельства, то 
есть повод надеется, что заведение ее будет иметь успех. Но если бы Г-
жа Вальтцер показалась неблагонадежною, то пособие, по истечении 
года, могло бы быть от нее отнято. 

Попечитель СПетербургского Учебного Округа 
РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 177. Лл. 15 – 16. 

По личному объяснению  
Г. Министра с Попечителем,  
разрешившего с представленным. 
27 Ноября. 

Господину Попечителю 
СПетербургского Учебного Округа 

В представлении от 14 сего Ноября Ваше Сиятельство ходатайствует 
о назначении содержательнице девичьего Еврейского в г. Витебске 
Училища Г-же Вальтцер пособия, на основании Высочайшего повеле-
ния, последовавшего 5 Июня 1856 года. 

На сие имею честь ответствовать Вашему Сиятельству, что означен-
ным Высочайшим повелением хотя и дозволено распространить право 
на получение пособий до 600 руб. в год, из свечного сбора, на содержа-
телей частных девичьих Еврейских Училищ из христиан, но в таком 
только случае если заведения их будут иметь успех. А как из представ-
ления Вашего видно, что в училище Г-жи Вальтцер находится только 
15 учениц, что не доказывает расположение к оному местных Евреев, 
то я затрудняюсь в удовлетворении ходатайства Вашего Сиятельства. 

РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 177. Лл. 19 – 19 об. 
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Министр Народного Просвещения 
Милейший Государь, 

Павел Иванович! 
Г. Министр Народного Просвещения, в предложении от 3-го минув-

шего Декабря №10674, сообщил мне что соглашение на назначение со-
держательнице девичьего Еврейского в г. Витебске училища девице 
Вальтцер в пособие на содержание заведения по 600 руб. в год из суммы 
на Еврейское образование предназначенной, Его Высокопревосходи-
тельство приказало сделать распоряжение об ассигновании этого посо-
бия в Дирекцию училищ Витебской Губернии с 1-го Января сего 1858 
года. 

Ныне Г-жа Вальтцер вошла с прошением, в котором изъясняет, что 
она до того обеднела, что при незначительной и при том неисправной 
плате, по одному руб. в месяц с ученицы, она не в состоянии содержать 
училище в надлежащем порядке, почему просит о скорейшей выдаче ей 
разрешенного пособия. 

В следствие представления Директора училищ Витебской губернии, 
удостоверяющего, что Г-жа Вальтцер действительно находится в 
весьма затруднительном положении касательно содержания училища, 
так как из числа 20 учениц, находящихся в училище, большая часть не 
исправно вносит, некоторые же и вовсе не вносят ту незначительную 
плату, которую обязаны представлять по договору ежемесячно, и обра-
щаюсь к Вашему Превосходительству с покорнейшею просьбою, не из-
волите ли Вы найти возможным ускорить отпуск назначенного Г-же 
Вальтцер пособия. 

С истинным почтением и совершенною преданностью имею честь 
быть. 

Вашего Превосходительства  
РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 177. Лл. 21 – 22. 

Милостивый Государь 
Князь Григорий Алексеевич 

На письмо Вашего Сиятельства от 1-го сего Марта, имею честь уве-
домить, что назначенное содержательнице в г. Витебске Девичьего Ев-
рейского Училища девице Вальтцер пособие, по 600 руб. в год, ассиг-
новано уже к отпуску на сей год в ведение Директора Училищ Витеб-
ской губернии из свечного с Евреев сбора, как изволите усмотреть из 
ведомости, препровожденной к Вам, Милостивый Государь, при цирку-
лярном предложении. 

Его Сият-ву Князю Г. А. Щербатову 
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Г. Министра от 12-го минувшего Февраля №1233 
С истинным почтением и совершенною преданностью имею честь 

быть 
Вашего Сиятельства. 
Подписал: покорнейшем слугою 

РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 177. Лл. 24 – 24 об. 

О дозволении Еврею Иоффе открыть в г. Вильно 
частную школу для Еврейских девиц. 1857 г.  

Господину Министру Народного Просвещения 
Директор Училищ Виленской губернии вошел ко мне с представле-

нием о дозволении выдержавшему в 1853 году, в Совете Виленской Гу-
бернской Еврейской Училищной Комиссии испытание на звание Учи-
теля казенного Еврейского Училища 1го разряда, Виленскому жителю 
Еврею Давиду Иоффе открыть в г. Вильне одноклассное для девиц Ев-
рейских училище на степени приходского, согласно представленному 
им плану.  

Принимая во внимание, что существующие уже в Вильно три част-
ные женские Еврейские школы приносят действительную пользу и имея 
в виду Высочайшую волю о распространении подобного рода заведе-
ний, имею честь представить Вашему Высокопревосходительству о раз-
решении ему Иоффе открыть в г. Вильне, по прилагаемому у сего плану, 
частное Еврейское Училище для Еврейских девиц на степени приход-
ского училища.  

РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 147. Лл. 1 – 1 об. 

Плана на учреждение Евреем Давидом Иоффе одноклассного Ев-
рейского Девичьего Училища в г. Вильно на степени приходского учи-

лища 
Помещение 
училища 

Какие пред-
меты будут 
преподаваться 

Кто именно бу-
дет препода-
вать  

По каким ру-
ководствам бу-
дут препода-
ваться пред-
меты 

По Полицей-
ской улице в 
каменном 

Русский язык: 
т.е. 

Давид Иоффе: 
имеет Свиде-
тельство Ви-

Их книги пер-
воначального 
чтения.  
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доме Князя 
[…] 

чтение и чисто-
писание по 
оным 

Арифметика: 
т.е. четыре дей-
ствия.  

Еврейский 
язык: т.е. чте-
ние и чистопи-
сание на оном. 

Немецкий 
язык: т.е. чте-
ние и чистопи-
сание на оном. 

ленской Гу-
берн. Училищ. 
[…]. Название 
учителя. Назва-
ние Еврейск. 1-
го разряда учи-
теля. 

Тот же. 

Цука Бекер. 
Имеет Свиде-
тельство Ви-
ленской Гу-
бернской учи-
лищ.  

Тот же Давид 
Иоффе. 

Их Арифме-
тики 1 части 
[…]  

Их первона-
чальной книги 
Мандельш-
тама. 

Их первона-
чальной книги 
для чтения.  

Давид Геселевич Иоффе 
РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 147. Л. 2. 

Распределение уроков. 
Одноклассного Еврейского Девичьего Училища. 

Дни Часы Предметы 
Воскресенье От 9 до 10. Русское Чтение. 

-10 – 11. Арифметика 
-11 - 12 Еврейское чистопи-

сание 
Понедельник - 9 -10 Чтение на немецком. 

-10 -11 и 
-11 -12 Чистописание 
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Вторник -9 -10 Чтение на Еврейский 
-10 -11 Русское чтение. 
-11 -12 Чистописание 

Среда -9 - 10 Немецкое чтение. 
-10 -11 Арифметика 
-11 -12 Чтение и чист. на Ев-

рейск. 
Четверг -9 -10 Чтение и 

-10 -11 Чистописание 
-11 -12 По Русски. 

РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 147. Л. 3. 

Господину Попечителю 
Виленского Учебного округа 

На представление Вашего Превосходительства, от 27 минувшего 
Марта, имею честь ответствовать, что я не встречаю препятствия к доз-
волению Виленскому жителю Еврею Давиду Иоффе, выдержавшему 
испытание на звание Учителя казенного Еврейского училища 1 разряда, 
открыть в г. Вильно частное Еврейское девичье училище, на степени 
приходского, согласно представленному им плану, но с тем, чтобы к 
предметам преподавания прибавлен был Закон Божий, в следующем по-
рядке: молитвы ежедневная ежедневная, субботняя и для праздников, с 
Немецким переводом, по молитвеннику, изданному Министерством 
Народного Просвещения и Катехизис, сообразно возрасту учащихся, с 
Немецким же переводом, по Бен-Зеву, под заглавием Есоде-Гадас, по 
три часа в неделю. При сем покорнейше прошу Вас, Милостивый Госу-
дарь, приказать обратить внимание на предполагаемое помещение учи-
лища, в Полицейской улице, ибо в этой улице сколько мне из виду дана, 
почему, может быть, окажется нужным избрать для училища другое, бо-
лее приличное помещение. 

15 мая 1857 г. 
РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 147. Лл. 5 – 5 об. 

25 Февр. 1860. 
Его Высокопревосходительству. 

Господину Министру Народного Просвещения Действительному 
Тайному Советнику и разных орденов Кавалеру Евграфу Петровичу 

Ковалевскому 
Виленских Купцов и обывателей 
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нижеподписавшихся, 
Прошение. 

На основании разрешения Министерства, последовавшего 15 мая 
1857 года за №4615, удостоенный звания учителя Казенным Еврейским 
Учителем Давид Иоффе учредил в г. Вильно девичье училище. Дети 
наши и других единоверцев наших, в это заведение отданные, оказали в 
науках столь быстрые успехи, что число учащихся простиралось все это 
время и ныне до 60 и слишком и что училище это обратило на себя вни-
мание местного учебного начальства, удостоившего его местными от-
зывами на экзаменах, ученицам произведенных. По поводу бедности 
большей части учениц, посещающих училище бесплатно, на приведе-
ние его в цветущее состояние, содержатель Иоффе жертвовал всеми 
своими достатками, кроме собственных познаний и трудов. Училище 
это было бы в г. Вильно главнейшим рассадником просвещения еврей-
ских девиц если б под руководством содержателя Иоффе наняты были 
еще учителей и увеличилась степень преподавания на [уроке] но по-
этому оно не имеет никаких средств, как нуждающийся даже в способе 
их жизни. 

Это побудило местного Смотрителя Учебных заведений предста-
вить Г. Директору Училищ Виленской Губернии, а сей представитель 
10 октября 1859 года за №3014 в Управление Виленского Учебного 
Округа, об отпуске Иоффе денежного пособия в таком размере, в каком 
оно производится содержателям других в г. Вильно Училищ по 300 руб. 
сер. в год. 

Управление Учебного Округа оставило представление Директора 
без удовлетворения по неимению на то источников. Между же тем ему 
Иоффе без пособия невозможно продолжать содержание Училища, 
столь многих трудов ему стоившего: а много их Виленских евреев, несо-
стоятельных, охотно желающих образовать детей своих согласно видам 
Правительства, лишаются надежды на такое образование как питающие 
в этом отношении полное к нему Иоффе доверие. 

Дабы такое полезное заведение не уничтожилось, приемлемо ми-
лость утруждать Ваше Высокопревосходительство Всепокорнейше 
прося не благо угодно ли будет великодушию Вашему, приказать кому 
следует, из источников свечного сбора, по вверенному Вашему Высо-
копревосходительству Министерству, отпустить ему Иоффе какое-ни-
будь по благо уважению Министерства пособие, по примеру остальных 
Виленских девичьих училищ. 

РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 147. Лл. 7 – 7 об. 
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Его Высокопревосходительству, Господину Министру Народного 
Просвещения, Действительному Тайному Советнику и разных орденов 

Кавалеру Евграфу Петровичу Ковалевскому. 
Виленских купцов и обывателей 

нижеподписавшиеся. 
Записка. 

Прошением от 19 февраля сего года осмелились мы утруждать Ваше 
Высокопревосходительство об отпуске Содержателю Еврейского Деви-
чьего в г. Вильно Училища Давиду Иоффе из источников свечного 
сбора пособия на поддерживание того же Училища, представляющего 
ни в самых выгодных для Еврейского юношества надежд, прошение 
наше заверено и Виленским Общественным Раввином. 

Не удостаиваясь же на это свое ходатайство резолюцию и с горестью 
видя между тем такое полезное Заведение без необходимого ему посо-
бия, а содержателя его борющегося со всеми нуждотерпениями и пре-
градами оказать обществу свои услуги, мы руководимые настоящим ду-
хом времени давшего значительный ополчен еврейской образованности 
не можем остаться равнодушными и не принять смелости еще раз обес-
покоить Ваше Высокопревосходительство всенижайше прося милости-
вейшего Вашего Высокопревосходительства разрешения по первому 
прошению нашему. 

РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 147. Л. 11. 

Милостивый Государь, 
Евграф Петрович. 
Имею честь препроводить к Вашему Высокопревосходительству, по 

принадлежности, всеподданнейшее прошение учителя казенных Еврей-
ских училищ Еврея Давида Гоффа об отпуске ему ежегодно по 600р.с. 
для поддержания открытого им в Вильно девичьего училища.  

Примите, Милостивый Государь, уверение в совершенном моем по-
чтении и преданности. 

29 ноября 1860г. 
Его Высокопр-ву, Е.П. Ковалевскому. 

РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 147. Л. 12. 

11 Ноября 1860 
Всеавгустейший Монарх! 

Всемилостивейший Государь! 
Споспешествуя требованию современности, просвещению Еврей-

ского женского пола, Ваше Императорское Величество в 5 день Июля 

69



1856 года Высочайше повелеть соизволили, разрешить Евреям, пользу-
ющимся уважением и доверием общества, известным Учебному 
Начальству образованностью и благонамеренностью, учредить частныя 
девичья Училища с получением в пособие из суммы свечного с Евреев 
сбора до 600 рублей серебром в год. 

На сем основании, проситель, удостоенный звания Учителя Казен-
ных Еврейских училищ, с разрешения Министерства Народного Про-
свещения, в 1837 году учредил в Г. Вильно девичье училище, на приве-
дение которого в цветущее состояние и нанятие хороших учителей, я 
пожертвовал всеми моими достатками и неусыпными трудами и добро-
совестностью и усердием, с которым я принялся за дело образование 
учеников, приобрел и доверие своих единоверцев до того, что число 
учениц в школе моей достигло до 60 и более. 

Директор Училищ Виленской Губернии, в представлении своем 
Управлению Виленского Учебного округа от 10 Октября 1859 года за 
№394 засвидетельствовав о всем выше писанном, равно о крайней бед-
ности моей и о удовлетворительных успехах, оказанных ученицами на 
годичном испытании, ходатайствовал для меня денежного пособия, - но 
Управление оставило это представление без удовлетворения, по недав-
нему открытию Училища и затруднению в денежных средствах, от не-
аккуратного поступления свечного сбора. 

Благомыслящие из Виленского Еврейского Купечества, испытавшие 
на своих детях пользу Училища моего, открытого для бедных бес-
платно, опасаясь закрытия онаго по случаю истощения уже всех финан-
совых источников моих, - посланными по почте 19 Февраля и 13 Мая 
сего года Министру Народного Просвещения прошениями, также хода-
тайствовали для меня пособия, но и это по-видимому оставлено без по-
следствий, ибо по сей день никакой даже резолюции не объявлено. 

В настоящем году было учениц 67 испытание коих как в прежние 
три года окончившись лестными отзывами Местного Учебного Началь-
ства, доказало уже 4-летним опытом пользу школы моей, которая сде-
лалась бы в Вильно главнейшим рассадником образования Еврейских 
девиц, если бы под руководством моим нанято было еще Учителей и 
увеличилась бы степень преподавания наук, но к этому не имею ника-
ких средств, нуждаясь даже в способе к жизни. 

Повергая к Священному подножию Вашего Императорского Вели-
чества положение учрежденной мною своекоштно девичьей Школы 
приемлю смелость всеподданнейше молить: не допусти Честолюбивый 
Монарх неминуемого с иссяканием всех финансовых источников моих 
закрытия сего полезного заведения, стоящего мне неимоверных физи-
ческих, нравственных и материальных усилий и трудов, коих пропажа 
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даром будет огромным шагом назад на горизонте нравственного быта 
Евреев и да будет Монаршая воля твоя о Великий Государь! Высочайше 
разрешить отпуск на поддержание Училища моего ежегодно по 600 руб-
лей серебром. 

Вашего Императорского Величества 
Всемилостивейшего Государя 
верноподданный Давид Геселович Иоффе. 
В Вильно Октября 2 дня 1860 года 
Прошение сие сочинял сам всеподданнейше проситель, жительству-

ющий г. Вильно 1 части 3 Квартала в доме Афрамовича, а переписал 
[Молодесанский] Мещанин Еврей Пейсах Госемович Морголин жи-
тельствующий г. Вильна 1-й части во 2-ом Квартале.  

РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 147. Лл. 13 – 14. 

Г. Попечителю Виленского Учебного Округа 
Г. Статс-Секретарь у принятия прошений, на Высочайшее имя при-

носил все, препроводил ко мне всеподданнейшее прошение содержа-
теля в Вильно девичьего Еврейского Училища Давида Иоффе, о назна-
чении ему пособия по 600руб. в год, для поддержания его заведения. 

Покорнейше прошу Ваше Пр-во приказать объявить просителю, что 
просьба его не может быть удовлетворена, как по недостатку денежных 
средств на содержание Еврейских Училищ предназначенных, так и по-
тому, что в Вильно уже трем содержателям девичьих училищ произво-
дятся пособия из означенного источника. 

Подпись: Министр Н.П. Е. Ковалевский. 
РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 147. Л. 15. 

Его Высокопревосходительству. 
Господину Министру Народного Просвещения Действительному 

Тайному Советнику и разных Орденов Кавалеру Евграфу Петровичу 
Ковалевскому. 

Содержателя в г. Вильно 
Еврейского Девичьего Училища Давида Иоффе. 
Всепокорнейшее Прошение. 

14 Декабря объявлен мне отзыв Господина Статс-Секретаря у при-
нятия прошений Князя Голицына от 29 минувшего Ноября за №10994 о 
том, что всеподданнейшее прошение мое, поступившее 11 того Ноября, 
об отпуске мне на поддержание открытого мною в г. Вильно Девичьего 
Училища по 600 руб. сер. в год- передано им того числа на зависящее 
распоряжение к Вашему Высокопревосходительству. 
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Училище мое существует уже от четырех лет и чрез все это течение 
испытание учениц всегда оканчивалось лестными отзывами Учебного 
Начальства. Успех этот не ускользнул от внимания единоверцев моих: 
они стали охотно посылать ко мне детей своих и училище мое сделалось 
бы в Вильно главным рассадником образованности Евреев, если бы 
только доставало мне средств на увеличение как числа учителей, так и 
степени преподавания наук, но к несчастью при ограниченном состоя-
нии моем, раз истощив на это заведение последние добытки мои я ли-
шился уже всех средств и нуждаюсь с семейством, даже в способе к 
жизни. 

Справедливый в некотором отношении ропоте на меня жены и детей 
моих, ввергнутых ревностью моею к полезному в пучину глубочайшей 
нищеты, и не менее того, зыблемость полезного заведения моего обре-
ченного, в случае не поддерживания Правительством, на неминуемое 
закрытие с пропажею даром неимоверных трудов моих, а вместе и той 
богатой жатвы, какую только могут обещать полезные семена с самоот-
вержением посеянных, осмеливают меня утруждать Ваше Высокопре-
восходительство всепокорнейшею просьбою: принять в великодушное 
внимание, что доверие питаемое ко мне обществом, равно добросовест-
ность и усердие, с которыми я принялся за дело образования детей, 
усматриваются из заверенного Виленским Общественным Раввином 
прошения всеродостойнейших из Виленского Еврейского Купечества 
19 Февраля сего года к Вашему Высокопревосходительству по почте 
посланного, а успехи и польза училища моего, равно и бедность состо-
яния моего засвидетельствованы представлением Директора Училищ 
Виленской Губернии 10 Октября 1859 г. за №394 в Управление Вилен-
ского Учебного Округа последовавшем, не оставить за тем милостью 
разрешить просимый мною отпуск на поддержание Училища моего по 
600 руб. сер. в год. 

А как для борющегося с последних сил со всеми нуждотерпениями 
- время бесценно дорого: то не будет ли милость Вашего Превосходи-
тельства простерта до того, чтобы вместо переписки с Виленским Учеб-
ным Округом спросить об Училище моем находящегося ныне в С. Пе-
тербурге Попечителя онаго Округа Барона Врангеля, который ближе 
вникнув в положение мое и Училища моего, в минувшем Ноябре [ме-
це] удержал еще на время оное училище отпуском мне в единовремен-
ное пособие шестидесяти рублей серебром. 

Давид Иоффе. 
Декабря 18 Дня 1860 года 
Жительство просителя г. Вильно 1 части 3 квар. в доме Афромовича. 

РГИА. Ф. 733. Оп. 98. Д. 147. Лл. 16 – 16 об. 
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ЯНВАРСКОЕ ВОССТАНИЕ 1863 – 1864 ГГ. 
В СУДЬБЕ ПОЛЯКОВ 

История польской диаспоры в Российской империи крайне противо-
речива. Ее представители оставили свой яркий след в разных сферах 
жизни страны в XIX – начале ХХ в. Без участия инженеров путей сооб-
щений невозможно представить строительство Транссибирской желе-
зой дороги. Благодаря таланту Н.Г. Гарина-Михайловского и В.И. Ро-
ецкого был не только спроектирован железнодорожный мост через р. 
Обь, но и был заложен новый город Ново-Николаевск (ныне Новоси-
бирск). Горные инженеры и предприниматели польского происхожде-
ния стали пионерами нефтедобычи и нефтепереработки на о. Челекен. 
Акционерное общество Челекенских озокеритово-нефтяных промыс-
лов «Люборад» под руковоством князя Любомирского и Радкевича к 
1917 г. не только стало монополистом по производству озокерита в Рос-
сии, но и вынашивало планы стать монополией мирового уровня. 

Часть польского общества оказалась вовлеченной в национально-
освободительную борьбу, главной целью которой было восстановление 
утраченной государственности. Результатом стали антирусские восста-
ния 1830-1831 гг., 1863-1864 гг., активное участие в революционном 
движении в рядах социалистических партий конца XIX – начала ХХ в. 
Репрессивная политика царского правительства привела одних на висе-
лицу, других на каторгу, третьи оказались в ссылке.  

Ссыльные поляки находились под пристальным надзором властей. 
Они не могли покадить место своего жительства, а их почтовая корре-
спонденция подвергалась перлюстрации.  

ИЗ ИСТОРИИ СТАНОВЛЕНИЯ ПЕРЛЮСТРАЦИИ 
 КОРРЕСПОНДЕНЦИИ ССЫЛЬНЫХ 

Об установлении строгого наблюдения  
за корреспонденцией политических ссыльных 

26 ноября 1863 г. 
Господину Министру Внутренних Дел 

Начальник Вятской Губернии препровождая ко мне ведомости о 
корреспонденции и посылках, отправленных и полученных чрез мест-
ную Почтовую Контору лицами, высланными из Западного края в под-
ведомственную ему Губернию на жительство под надзор Полиции, уве-
домил, между прочим, что по предмету вскрытия корреспонденции 
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означенных лиц, он обращался к Главноначальствующему над Почто-
вым Департаментом, но разрешения еще на сие не последовало.  

Принимая в соображение что уроженцы Западнаго края высланные 
на жительство под полицейский надзор в отдаленные губернии заявили 
свою неблагонадежность в политическом отношении, и что в видах усу-
губления над ними полицейскаго надзора, равно и для удостоверения в 
оном, что переписка их с жителями Западного края не заключает в себе 
ничего предосудительного, было бы необходимым, предварительно вы-
дачи и отправления таковой, подвергать оную разсмотрению в отноше-
нии Указа Министерства Внутренних дел, войти к оным следует в сно-
шение о допущении просмотра означенной корреспонденции с тем; 
чтобы содержание некоторых писем, заключающих в себе что нибудь 
противозаконное, имеющее связь с настоящими событиями в крае, было 
ему сообщаемо для надлежащих с его стороны распоряжений.  

Генерал от Инфантерии Муравьев. 
РГИА. Ф. 1282. Оп. 1. Д. 129. Лл. 2 – 2 об. 

Господину Министру Внутренних Дел 
Возвращая препровожденное ко мне, при отношении за №4546 – 

представление Виленскаго Генерал Губернатора, о подчинении корре-
спонденции лиц, высланных из ввереннаго ему края в отдаленные гу-
бернии, предварительному осмотру, с тем, чтобы содержание писем за-
ключающих в себе что либо противозаконное, имеющее связь с настоя-
щими событиями в западном крае, было сообщаемо ему, Генералу от 
Инфантерии Муравьеву – имею честь уведомить Ваше Превосходитель-
ство, что я нахожу меру сию необходимою и если Вы, Милостивый Гос-
ударь, изволите разделять это, то не угодно ли будет Вам отнестись по 
этому предмету к г. Главноначальствующему над Почтовым Департа-
ментом, так как подобная мера может быть принята только с Высочай-
шаго соизволения.  

Генерал-Адъютант Князь Долгоруков. 
РГИА. Ф. 1282. Оп. 1. Д. 129. Лл. 4 – 4 об. 

На основании существующих законов и §7 инструкции полиции, о 
порядке надзора за лицами, обнаружившими вредныя политическия 
стремления, почтовая переписка «этих лиц оставаясь неприкосновен-
ною, должна обращать на себя внимание Начальника полиции по отно-
шению к лицам, с которыми производится и к местностям, куда направ-
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ляется. На сей конец Почтовыя Конторы обязаны, по требованию поли-
ции, словесно или письменно сообщать, к кому и куда посылаются 
письма от отданного под надзор лица, если это им известно, и во всяком 
случае должны извещать о том, из каких местностей получаются адре-
сованные на его имя письма! 

Мера эта оказывается совершенно неудовлетворительною, лица, вы-
сылаемые из Царства Польскаго и Западнаго края, продолжают вести 
преступные переписки и далее делать противоправительственные рас-
поряжения. 

Из дел Высочайше учрежденной в СПетербурге Следственной Ко-
миссии обнаружено, что лица разосланные по разным городам по Харь-
ковскому делу, в переписках продолжали свою преступную пропаганду 
и ныне высылаемые под надзор полиции продолжают в письмах своих 
развивать преступные идеи.  

Полагалось бы необходимым §7 помянутой инструкции дополнить 
следующими правилами.  

1., Почтовая и телеграфная переписка лиц, высланных под надзор 
полиции производится не иначе, как с ведома Главнаго местнаго поли-
цейскаго Начальства, наблюдению котораго они поручены, т.е. прожи-
вающие в Губернских городах, с ведома Начальника Губернии, а уезд-
ных с ведома уездных Исправников, и для чего: Почтовыя Контора и 
телеграфные станции все письма и депеши, получаемые на имя выслан-
ных под надзор полиции лиц и ими отправляемые, представляют на 
предварительный просмотр вышепоименованного полицейского 
Начальства. 

И 2., Начальники губернии и уездные исправники разрешают от-
правление или задержание писем и депеш, но последние, т.е. исправ-
ники, задержанные ими письма и депеши представляют на окончатель-
ное распоряжение начальника губернии. 

Мера эта не относится ко всем высылаемым под надзор полиции ли-
цам, а только к тем из них, в отношении которых Начальством, опреде-
ляющим высылку, будет признано необходимым, что и объявляется вы-
сылаемому лицу и сообщается Начальнику той губернии – куда высы-
лается для исполнения.  

РГИА. Ф. 1282. Оп. 1. Д. 129. Лл. 5 – 8. 

Милостивый Государь Петр Александрович, 
В следствие отношения Вашего Превосходительства от 4 сего Де-

кабря за №4581 имею честь сообщить, что я, со своей стороны, полагал 
бы возможным в исполнение требования изложеннаго в возвращаемом 
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при сем отношении Виленского Генерал-Губернатора от 16 минувшего 
Ноября за №4762, только распространить на корреспонденцию выслан-
ных в Вятскую губернию польских уроженцев правила, установленные 
в 1826 году для лиц, состоящих под надзором Полиции. 

Если Ваше Превосходительство изволит, в видах сохранения почты 
от всякого нарекания, согласится на эту меру, я не замедлю предписать, 
по бывшим примерам, Вятской губернской почтовой конторе, чтобы 
она корреспонденцию тех лиц, которые Вам, Милостивый Государь, 
угодно будет мне указать, принимала для отправления и доставляла бы 
по адресам не иначе, как чрез посредство Начальника Вятской губер-
нии. 

Пользуюсь сим случаем, чтобы возобновить Вашему Превосходи-
тельству уверение в совершенном моем почтении и преданности. 

РГИА. Ф. 1282. Оп. 1. Д. 129. Лл. 11 – 11 об. 

СЕКРЕТНО 
10 декабря 1863 года 
От Главного начальства над Почтовым Департаментом. 

Милостивый Государь Петр Александрович, 
Начальник Почтового Округа Западной Сибири в следствие посту-

пивших в Томскую губернскую почтовую контору от некоторых из 
уездных контор представлений, испрашивает разрешение: как посту-
пать с корреспонденциею, получаемою на имена разных лиц, сосланных 
в Сибирь за политические преступления, а равно и подаваемого от них 
на почту?  

В 1826 года Высочайше повелено было, чтобы вся корреспонденция, 
как получаемая на имена Государственных и политических преступни-
ков, так и подаваемая ими, была выдаваема им и принимаема от них на 
почту чрез Начальников Губернии. 

Соответственно сему сообщаемы были Министром Внутренних Дел 
Главноначальствующему над Почтовым Департаментом списка сослан-
ных Государственных преступников. 

Ныне по означенному предмету нет никакого распоряжения, посему 
имею честь покорнейше просить Ваше Превосходительство почтить 
меня уведомление: не сочтете ли Вы, Милостивый Государь, необходи-
мым сообщать мне списки лиц, сосланных в Сибирь за политические 
преступления, для надлежащего по Почтовому Ведомству распоряже-
ния, применительно к правилам 1826 года. 

Примите, Милостивый Государь, уверение в совершенном моем по-
чтении и преданности.  

РГИА. Ф. 1282. Оп. 1. Д. 129. Лл. 12 – 13. 
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Дополнение к §7 инструкции может быть приведено в исполнение, 
или особым Высочайшим повелением, или тем же порядком как после-
довало Высочайшее утверждение положения, о порядке надзора за ли-
цами, обнаружившими вредные политические стремления, т.е., чрез Ко-
митет и Министров и во всяком случае по докладу Министра Внутрен-
них Дел. 

Замечание Его Высокопревосходительства г. Главноначальствую-
щего над Почтовым Департаментом о том, что Почтовое ведомством 
может принять на себя ответственность только за получаемые на имена 
лиц, высланных под надзор  полиции письма, а не за отправляемые сими 
лицами, совершенно справедливо, но когда предлагаемое правило будет 
утверждено и объявлено по принадлежности онаго, т.е. отправивший 
письмо лица находящегося под надзором полиции, сам лично или по 
поручению подобного лица по почте или по оказии, будет подлежать 
взысканию по законам, как нарушитель или участник в нарушении за-
кона.  

Декабрь 1863 
РГИА. Ф. 1282. Оп. 1. Д. 129. Лл. 15-16 об. 

О подчинении наблюдению корреспонденции лиц сосланных  
в Сибирь за политические преступления и высланных в разные 

губернии под надзор полиции 

Г. Виленский Генерал Губернатора принимая в соображение, что 
уроженцы Западного Края высланные на жительство в отдаленные гу-
бернии, заявили свою не благонадежность в политическом отношении, 
и что в видах усугубления над ними полицейского надзора, равно и для 
удостоверения в том, что переписка их с жителями Западного Края не 
заключает в себе ничего предосудительного, было бы необходимым 
предварительно выдачи и отправления таковой, подвергать оную раз-
смотрению в отношении к Министру Внутренних Дел от 26 минувшего 
Ноября за №462, просит войти с оным следует в сношение о допущении 
просмотра означенной корреспонденции с тем, чтобы содержание неко-
торых писем, заключающих в себе что-нибудь противозаконное, имею-
щее связь с настоящими событиями в крае, было ему сообщаемо для 
надлежащих с его стороны распоряжений. 

Г. Главноначальствующий над Почтовым Департаментом со своей 
стороны сообщил Министру Внутренних Дел от 13 сего Декабря за 
№379, что Начальник Почтового Округа Западной Сибири, в следствие 
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поступивших в Томскую губернии Почтовую Контору от некоторых из 
уездных контор представлений, испрашивает разрешение: как посту-
пать с корреспонденцией, получаемою на имена разных лиц, сосланных 
в Сибирь за политические преступления, а равно и подаваемою от них 
на почту? При этом Обер-Гофмейстер Толстой изъясняя, что в 1826 году 
Высочайше повелено было, чтобы вся корреспонденция, как получае-
мая на имена Государственных и политических преступников, так и по-
даваемая ими, была выдаваема им и принимаема от них на почту чрез 
Начальников Губернии, и что соответственно сему сообщаемы были 
Министром Внутренних Дел Главноначальствующему над Почтовым 
Департаментом списки сосланных Государственных преступников, 
просит уведомления: не сочтется ли необходимым сообщить ему 
списки лиц сосланных в Сибирь за политические преступления, для 
надлежащего по Почтовому Ведомству распоряжения, применительно 
к правилам 1826 года.  

Справка. Из имеющихся в Министерстве Внутренних Дел сведений 
усматривается:  

1. Правилами Высочайше преподанными в 1826 году было постанов-
лено чтобы лица, сосланные в Сибирь за участие в […] обществом, от-
правляли свои письма незапечатанными, чрез местное Начальство, и 
чтобы те письма, кои будут следовать на имена сосланных, немедленно 
по получении оных в Почтовых Конторах отделялись от прочей корре-
спонденции и доставлялись бы к Начальникам тех губернии где кто из 
сосланных находится, губернаторы же имеют право распечатывать сии 
письма, и те из них, в коих не найдут ничего законопротивного, выда-
вать по адресам. 

2. В исполнении Высочайше утвержденного 26 август сего года по-
ложения Комитета Г. Министров, о надзоре за лицами, обнаружившими 
вредные политические стремления, дана Министром Внутренних Дел 
Полиции инструкция, в 7м пункте которой сказано: Почтовая переписка, 
оставаясь неприкосновенною, должна обращать на себя внимание 
Начальника полиции по отношению к лицам, с коими производится и к 
местностям куда направляется. На сей конец Почтовые Конторы обя-
заны по требованию Полиции, словесно или письменно сообщать, к 
кому и куда посылаются письма от отданного под надзор лица, если это 
им известно и во всяком случае должны извещать о том из каких мест-
ностей получаются адресованные на его имя письма. 

Мера эта оказывается совершенно неудовлетворительною: некото-
рые лица, высылаемые из Царства Польского и Западного Края, продол-
жают вести преступную переписку, а иные делают даже противоправи-
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тельственные распоряжения; из дел Высочайше учрежденной в СПетер-
бурге Следственной Комиссии видно также, что лица, разосланные в 
разные города по Харьковскому делу, производившемуся в 1860 году 
продолжали с полициею переписку, свою преступную пропаганду и что 
те которые высылаются ныне под надзор полиции, равным образом про-
должают в письмах своих развивать преступные идеи.  

Причина недостижения желаемой в этом случае цели Правительства 
заключается с одной стороны в том, что корреспонденция вообще оста-
ется неприкосновенною, а с другой, что полиция не может иметь доста-
точно наблюдения за письменными сообщениями лиц, высланных под 
надзор, по значительному числу их и что содействие этому со стороны 
Почтовых Контор невозможно, так как лицо, падающее письмо для от-
правления, может не быть известное Почтмейстеру. 

По весьма значительному числу лиц, высланных в разные губернии 
по неблагонадежности в политическом отношении и сосланных в Си-
бирь за политические преступления подчинить корреспонденцию всех 
их наблюдению предоставляется крайне затруднительное.  

Заключение Министра Внутренних Дел. По соглашении с Г. Шефом 
Жандармов и Главноначальствующим над Почтовым Департаментом, 
для отстранения вышеизложенных препятствий, признается необходи-
мым дополнить преподанный порядок наблюдения за корреспонденцию 
лиц, как высланных под надзор полиции в отдаленные губернии, так и 
сосланных в Сибирь за политическое преступления, следующими пра-
вилами: 

1. Просить Г. г. Наместника Царства Польского и Генерал-Губерна-
торов Виленского и Ковенского чтобы они на будущее время при самой 
высылке лиц неблагонадежных в политическом отношении, уведом-
ляли чья из них корреспонденция должна быть подчинена наблюдению 

2. Из числа лиц уже высланных в губернии по неблагонадежности в
политическом отношении и сосланных в Сибирь за политические пре-
ступления, подчинить наблюдению корреспонденцию только тех, кото-
рых начальник губернии признает необходимым. Для этого Губерна-
торы обязаны сообщить в подлежащие Почтовые Конторы и на теле-
графные станции именные списки сих лицам. 

3. Лицам, коих почтовая и телеграфная переписка подчиняется
наблюдению, объявить, что они могут производит таковую не иначе как 
с ведома Главного местного Полицейского Начальства, наблюдению 
которого они поручены, т.е. проживающих в губернских городах 
начальника губернии, а в уездных – уездных Исправников, и что они 
обязаны отправлять свои письма и депеши незапечатанными чрез озна-
ченных Начальников, которые в случае предосудительного содержания, 

79



задерживают сию корреспонденцию. Письма и депеши, задержанные 
уездными Исправниками, представляются Начальнику губернии. Пра-
вило это распространяется на корреспонденцию как отправляемую по 
почте и по телеграфу, сам ли падает тот, кто оному подчиняется, или 
чрез другого, так и на посылаемую по оказии, с кем-либо их отъезжаю-
щих. Нарушение этого правила подвергает виновного взысканию по за-
конам. 

4. Почтовые конторы и телеграфные станции те письма и депеши,
кои будут следовать на имена состоящих под надзором и о которых они 
будут иметь именные списки, должны отделять от прочей корреспон-
денции и доставлять вышепоименованным местным Начальникам, ко-
торым предоставить право раскрывать сии письма и депеши, и те из них, 
в коих не найдут ничего законопротивного, выдавать по адресам. 
Письма же и депеши предосудительного содержания задерживать, до-
водя о них до сведения высшего Начальства. Уездные Исправники та-
ковые письма и депеши представляют Начальнику губернии.  

О сем Министр Внутренних Дел имеет честь представить на благо-
усмотрение и разрешение Комитета Г. Министров.  

РГИА. Ф. 1282. Оп. 1. Д. 129. Лл. 26-31. 

Господину Начальнику Енисейской Губернии 
Для отстранения препятствий, встречаемых в наблюдении за корре-

спонденцию лиц, обнаруживших вредные политические стремления, 
признано необходимым не в отношении всех лиц, высылаемых под 
надзор, но лишь тех, особенное наблюдение за перепискою которых 
признает необходимым начальство, определяющее высылку их, поста-
вить следующие правила.  

Почтовая и телеграфная переписка лиц, высланных под надзор по-
лиции и подвергнутых особенному наблюдению производится не 
иначе, как с ведома главного местного Полицейского Начальства, 
наблюдению которого они поручены т.е. проживающих в губернских 
городах Начальника губернии, а в уездных – Уездных Исправников, и 
для сего: 1, почтовые Конторы и телеграфные Станции все письма и де-
пеши, получаемые на имя означенных лиц состоящих под особенным 
надзором, представляют на предварительный просмотр вышепоимено-
ванного Начальства, которое, по рассмотрении писем и депеш, разре-
шает передачу оных по принадлежности или задерживает их: уездные 
же Исправники представляют задержанную корреспонденцию на даль-
нейшее распоряжение Начальнику губернии; 2, корреспонденцию, от-
правляемую помянутыми лицами, сии последние обязаны предостав-
лять местному Начальству, которое разрешает отдачу оной на почту или 
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телеграфную станцию, а в случае предосудительного содержания, за-
держивает сию корреспонденцию, и письма и депеши задержанные 
уездными Исправниками, представляются также Начальнику губернии. 
Сие последние правило должно быть объявлено тому, кто оному подчи-
няется, при высылке его из прежняго места жительства, или по прибы-
тии на вновь указанное, с предварением, что оно распространяется на 
корреспонденцию как отправляемую по почте, сам ли он подает письмо 
или чрез другого, так и посылаемую по оказии с кем либо из отъезжаю-
щих, и что нарушение этого подвергнет его взысканию по законам как 
нарушителя закона; и 3, изложенные правила применить также и к кор-
респонденции лиц сосланных в Сибирь за политические преступления, 
в тех случаях, когда это признается нужным.  

На приведение изъясненных правил в исполнение, последовало, 2 
сего января, Высочайшее повеление.  

Сообщая об этом Вашему Превосходительству покорнейше прошу 
из числа лиц, высланных в вверенную Вам губернию под надзор поли-
ции, о тех, коих корреспонденцию Вы признаете необходимым подчи-
нить вышеизложенным правилам, сообщить именные списки местным 
Почтмейстерам и начальникам Телеграфных станций, препроводив ко-
пию с этих списков в вверенное мне Министерство  

Министр Внутренних Дел, 
РГИА. Ф. 1282. Оп. 1. Д. 129. Лл. 54-55 об. 

Западный Комитет. 
20 марта 1864 г.  
На журнале Комитета,  
в 19 день сего Марта,  
Его Императорское Величество 
собственноручно написать соизволили «Исполнить!» 

Милостивый Государь,  
Петр Александрович. 

Ваше Превосходительство изволили внести в Западный Комитет 
представление о назначении содержания чиновникам, знающим поль-
ский язык, в тех губерниях, в которые высылаются по политическим 
причинам уроженцы Царства Польского и Западного Края. 

Комитет в заседании 10 сего месяца, со своей стороны, находил не-
обходимым, чтобы Начальники губернии, предназначенных для вы-
сылки под надзор Полиции уроженцев Царства Польского и Западного 
Края, имели в своем распоряжении благонадежных чиновников, знаю-
щих польский язык, для просмотра корреспонденции лиц, высланных 

81



под надзор и переводя присланные на польском языке официальных бу-
маг в следствии сего и принимаемо во внимание что означенные долж-
ностные лица должны пользоваться особым доверием Начальников гу-
бернии и быть близко им известны, Комитет полагал: отпускать еже-
годно, впредь до именования в том надобности, из сумм Царства Поль-
ского и 10% сбора в Западном крае до тысячи рублей в распоряжение 
Начальников тех губерний, куда предназначены для высылки по поли-
тическим причинам, под надзор полиции, лица польского происхожде-
ния, с тем чтобы деньги эти употребляли на содержание чиновников, на 
которых, по избранию губернатора, будут возложены просмотр корре-
спонденции высланных, перевод польских официальных бумаг, и во-
обще все требующие знания польского языка поручения.  

Уведомляя Ваше Превосходительство о такой Высочайшей воле для 
зависящих с Вашей стороны распоряжений, имею честь присовокупить, 
что означенное Высочайше утвержденное положение Западного Коми-
тета, вместе с сим, сообщено мною Министру Финансов.  

Подписал Федор Корнилов 
РГИА. Ф. 1282. Оп. 1. Д. 129. Лл. 68-69. 

По Высочайшему повелению. 
О прекращении просмотра корреспонденции 
ссыльных поляков, находящихся под надзором 
полиции в Европейской России. 

Господину Начальнику губернии. 
Государь Император, по всеподданнейшему моему докладу в 27 

день Апреля сего года, Всемилостивейше повелеть соизволил: про-
смотр почтовой и телеграфной корреспонденции высланных по полити-
ческим причинам из Западного края и Царства Польского поляков, 
находящихся ныне под надзором полиции в Европейской России, пре-
кратить.  

О таковом Высочайшем повеление имею честь уведомить Ваше Пре-
восходительство, для зависящих распоряжений.  

Подписал: Министр Внутренних Дел, Генерал-Адъютант Тимашев. 
2 мая 1873 г. 

РГИА. Ф. 1282. Оп. 1. Д. 129. Л. 279. 
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ПОВСЕДНЕВНАЯ ЖИЗНЬ ПОЛЬСКИХ ССЫЛЬНЫХ  
В ЗЕРКАЛЕ ПЕРЕПИСКИ 

Одним из результатов подавления Январского восстания 1863 – 
1864 гг. стали многочисленные судебные процессы. Осужденные высы-
лались в так называемые внутренние губернии Империи на поселение. 
Около 16 тыс. участников восстания было выслано в Сибирь на каторгу 
и поселение. Зачастую осуждались целые семьи, но ее членов отправ-
ляли в разные места под надзор полиции. Находясь в ссылке, они стре-
мились сохранить контакты друг с другом. Этому способствовало со-
храненное им право переписки. Анализ содержания экстрактов и копий 
писем, сохранившихся в российских архивах, свидетельствует о том, 
что письма старались писать, как можно чаще. Ссыльные, находясь еще 
в пути к месту поселения, получали весточки от родных и друзей, о чем 
извещали их в своих ответных письмах. Следовательно, письмо стало 
основным источником информации. В то же время за ссыльными на по-
селении был установлен полицейский надзор. Со стороны властей осу-
ществлялся тотальный контроль, распространенный и на частную пере-
писку. Ее перлюстрация была возложена на особого чиновника при кан-
целярии гражданского губернатора. При Новгородском губернаторе 
Э.В. Лерхе эту обязанность в течение нескольких лет исполнял капитан 
Николай Леохновский. 

Из писем польских ссыльных (разное) 

Любимые родители! Письмо Ваше, писанное в Пермь от 6 ноября я 
получил в Тобольске 2 января. Слава Богу мы все здоровы. Отец спра-
ведливо пишет, что мы странники /скитальцы/. Хорошо хоть разом при-
были на место. Просидев в Москве 5 недель я назначен на водворение в 
Томскую губернию. При проезде чрез Нижний Новгород я виделся с 
Полковником Арнольдом и рад был видеть его как какого родного. Чрез 
несколько дней дороги я прибыл в Пермь, где по известным Вам причи-
нам оставался с многими другими 15 недель, наконец отправился в То-
больск пешком, получая по 16 коп. кормовых. В Тобольске мне объ-
явили, что я должен идти в Томск на водворение на правах крестьян 
точно также как в Перми. Подумав, как это худо, с представлением до-
кументов, которые на счастье имел при себе и которые удостоверяли о 
моей привилегированности, подал прошение Губернатору, который 
уверившись, что я действительно дворянин, оставил меня в Тобольске, 
куда придет распоряжение Министра Внутренних Дел как поступать с 
дворянами, […] в каком случае не могут идти на […]. От этого и могу 
остаться на [месте] […] далее, но уже с правами […]. Живу в городе на 
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вольной квартире, за месяц со столом 5 ½ рублей, кормежных получаю 
по 15 коп, что составит в среднем 4 ½ рубля, а потому кроме чая, […] 
одну чашку пью сладкаго, а другую в […] и то утром-вечером же всегда 
в […] должен ежемесячно прибавлять 1 руб. что скоро придется оста-
ваться при одном, а вместо чая есть кусок хлеба с […]. Что же делать – 
трудный совет – но […] согласоваться с обстоятельствами. Я пишу Гну

Бялобоцкому. Может быть добр вышлет остальные 10 руб. – все же 
были бы помощью хотя не на долго. Хотелось бы быть сапожником, но 
[…] надо по крайней мере несколько десятков рублей, чтобы заплатить 
за ученье и за инструменты – месяца чрез два шил бы сапоги, иначе при-
дется года на три идти в подмастерья к ремесленникам. Ежели я поло-
жительно останусь в Тобольске, то не может быть, чтобы я не нашел 
средств к существованию. – Жаль только, что не знаю еще куда меня 
бросит судьба. 

Яков Канцевич живет в Тобольске – живет хорошо и весело. Я же, 
как здесь не для того, чтобы веселиться, когда должно плакать, нигде не 
бываю. С Сонгинем и Плицким в дороге видеться не мог, потому что 
дорога, по которой ехали, не шла чрез Шадринск. – Писал только с до-
роги Яблонскому. Очернили меня страшно пред Графом Виктором – 
будто бы я составил состояние от его имения. Всегда так за добро злом 
платят. Хлопотал, старался чтобы щепка не пропала даром, а те, кото-
рые ею губят и может быть доведут до нищенства обесславили меня так 
пред ним.  

ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2360. Лл. 77-78. 

[…] что письмо Питровича получено /30 декабря/ 3 февраля, что 5 
февраля же [Копицкий] выехал из Томска и, сделав 210 верст в 4 дня, 
приехал в Колывань; что встретились между братьями, живущими тута 
несколько месяцев, Каплака Свольхена из Ковна, у которого и поме-
стился на квартире. Задержан был я в Томску, по не получении там ста-
тейных списков. Когда они были высланы Дажинский […] остаться в 
Томске, а меня отправили в Колывань, откуда и посылается настоящее 
письмо. Город очень красив в особенности, как говорят, летом, но что в 
этом когда каждую минуту испытываешь нужду, а из дома нет помощи 
никакой, […] и писал несколько писем. Здоровьем также не могу похва-
статься, целыми днями по приезде не мог выходить. [/…] бы заниматься 
– ремеслом каким, но ремесленников много. [Посоветуй] осталось на
провидение Бога. […] посылаю письма к не забывшим […] письмах Ко-
целла и [Палмолону], благодарю их за денежную помощь и прошу 

84



снова. Пишу тебе мой адрес: в Томской губернии. Можешь писать по-
польски, потому что Г. Городничий Кс. Д. […]  

Прилагаемый листочек передай Г. […]  
Любезный Павел! Наверное знаешь […] что я здесь. Вчера получил 

из дому с известием о постигшем […]  наших родственников /нашу 
родню/. […] а моя бабка была так добра, что […] писала ко мне Тетка 
Мария выехала уже в Житомир и написала мне только несколько слов, 
обещалась писать после Михал с Чуковичем до сих пор были в Омске в 
4 батальонах, - 11-го с этого месяца вышли в Коканд. Бог знает, когда 
вернутся и вернутся ли? Я уже полгода скучаю в Колывани. Не знаю, 
что будет дальше. Целую тебя твой […] 

Колывань 21 февраля 65 а. 
Вообще письмо не заключает в себе ничего, препятствующаго вы-

даче письма по адресу.  
Капитан Леохновский 

ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2360. Лл. 97-98 об. 

Любезный Богуслав! 
Несправедливо обвиняешь меня за то, что на пишу к тебе и это не-

справедливо потому, что уже несколько писем писал тебе. Не моя в том 
вина, что ты не получил ни одного. Знай брат что и здесь тоже семья, а 
может быть и большие затруднения с нашею корреспонденцию. В не-
приятном находимся положении. Не может высказывать / передавать и 
этот спокойный разговор, который диктует наши чувства. Теперь я 
узнал всю силу болезни. Сколько раз думаю, что может быть никогда и 
по крайней мере не скоро придется увидеться нам. Часто знаю теперь, 
что такое недостаток. Не много знаю из товарищей по изгнанию, хотя 
их здесь и много, не все люди, занятые только собою, а потому и не 
знаком с ними. Здесь есть добрый Станислав, приехавший с женою. Жи-
вем в одном доме. Стас в обстоятельствах худших чем я, он не имеет 
ничего, до […] давать уроки от которых мало имеет для средства к 
жизни. Я беру по 20 коп. в день, но и тех не хватает, хорошо, что Бог 
еще не оставляет и дает работу, […] которой человек снискивает пропи-
тание.  

Когда сел писать письмо к тебе, был […] один приятель и предлагал 
мне одно […] но будучи больным грудью, не мог принять это предло-
жение. Желаю тебе в этом письме вспомнить о своей дороге в Томск. 
Когда расстались с тобою в Петербурге – я был тоже болен, что конвой-
ные / хранители должны были на руках переносить на станции, назад 
тоже и в том же положении в дорогу до обетованной Земли.  
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Скучную имею дорогу. Когда прибыл на место то тут […] только 
одного соседа знакомый […] со своею кузиною Страцевич. Но […] брат 
с какой неохотою сажусь писать не можем [можешь] понять, во 1-х что 
письма не доходят, во 2-х по болезни, а правду сказать и нет охоты. Из 
твоих знакомых встретил только одного брата доктора Радушкевича, 
который выехал в Иркутск. Целую тебя брат Людовик. 

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2360. Лл. 179-179 об. 

Дорогой Брат!  
Письмо то 11 января мы получили с истинным удовольствием в по-

следних числа февраля. Спешу уведомить что мы здоровы, живем в од-
ном доме с Людвиком – я внизу, а он во 2-м этаже, часто бываем друг у 
друга. Жена была очень больна, но теперь лучше. Очень похудала бед-
ненькая. Я слава Богу держусь хорошо и не с какою болезнию не знаком 
– товарищей же много переболело и на оспу, и на тиф, в числе которых
была и моя жена. Счастливо отделалась. Это было еще в нашей дороге, 
когда мы плыли по прекрасной Оби. Пиши к нам чаще – а мы будем 
аккуратны в ответах. Не веришь брат как меня беспокоит что не имею 
из дома никакого известия. Если бы сам не писал, то не требовал и не 
ждал бы ответа, но посылаю их каждого с каждого места, в котором мог 
останавливаться хотя на два часа – отсюда уже отправил два письма. 
Ужасно скучаю, что не знаю, что с ними, живы ли! Здоровы ли? А о их 
положении не спрашиваю. Знаю, как оно трудно.  

Будь ласков, опиши что с ними делается, где живут, вероятно ты ча-
сто пишешь им. Я в таком положении, что уделить им ничего не могу и 
часто случается, что самому нахватает самого нужного. Ты писал, что 
Вам дают кормовые. […] по скольку в месяц, наверно не сможешь на 
них […] мы же от времени прибытия и не я один, а […] не получаем ни 
одного гроша – Нужно же заработать, начал давать уроки рисования и 
9 рублей в месяц […]. По рублю за час, хорошо бы было если бы найти 
побольше таких часов. Брат, прошу тебя ты, живя ближе к Петербургу, 
может быть на случай, купить там чрез кого-нибудь для меня […] для 
живописи с маслеными красками, был бы тебе очень благодарен. 
Деньги за это постарался бы выслать как можно скорее их вырученных 
за работы. […] снимать портреты. 2 заказаны, но не высылают из 
Вильно красок. Во всяком случае пиши скорее, если этого не можешь 
сделать, то хотя напиши, что будет стоить выписка этих вещей. Вот […] 
1) краски, растертые хорошо на масле в оловянном ящике. 2/ 2 или 3
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палитры. 3) несколько десятков кистей 4) кисть для лака. 5) 2-ве рого-
вые пластинки. 6) плоскую кисть. 7) варенаго масла 8) пару кубков для 
масла. 9) складную палку и 10 […] красок. Кланяйся сестрам, скажи, что 
[…] свой портрет для отсылки матери, […] следующим письме пришлю 
и тебе такой же, […] группою – пусть жена поправится. […] еще нет, 
постараюсь с ним познакомиться и уговорить писать его родителям. С 
товарищами […] чрез болезнь жены, еще ни с кем не познакомился. 
Оставляю жену только на час урока. Мне назначен был для жительства 
Бийск, но недавно только совсем оставили в Томске, а от этого даже […] 
товарищей по высылке. Жена моя […] с сыном, хороший мальчик. Об-
нимаю тебя сердечно, будь здоров и весел. Жена делает замечания что 
не пишем ей – и не присылаем портрет. Андрея в Томск, в экспедицию 
[…] для передачи […]. Часто сам спрашиваю: нет ли от кого писем, но 
нет как нет.  

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2360. Лл. 174-175. 

Письмо Г. […] в Белозерск из Томска от брата его Станислава за-
ключает уведомление о поправлении здравия жены его и сына Кази-
мира; благодарность за присылку […] вещами, необходимым для живо-
писца; сожалеет о смерти […]; уведомление, что он неписал ранее /по-
следняго письма  к Николаю / потому, что не знал адреса. Что сын очень 
[…] ребенок; что он очень любит своего отца; извинение что не сможет 
выслать своей и жены с сыном фотографии; «потому что с недавняго 
времени всем нам запрещено снимать свои фотографии – наверное и у 
вас есть это распоряжение» Благодарность за присылку фотографии – 
что Людовик находится за 400 верст дальше на приисках; с желанием 
здоровья и обещание в скором времени писать снова.  

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2360. Л. 129. 

Письмо […] Питровичу в Кирилов из Колывани Томской губернии 
от [Козицкого] на русском языке 

1867 г. 
«В последнем письме вспомнил, что выезд мой в Российские губер-

нии весьма затруднителен, хотя есть билет на проезд с назначением в 
Костромскую губ., однако же без ответственной суммы денег не […] 
пропахать такое пространство, разчитался, что удобнее будет покаместь 
остаться на старом месте. Копейка, какая была в кармане, то удержал ее 
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на обзаведении хозяйства. Четверо нас сообщников заняли несколько 
десятин земли, на которой посеяли: пшеницы, ядрицы и овса. Ежели 
уродится, то по крайне мере будем иметь хлеб на пропитание, ибо здесь 
иного средства на поддержку жизни нет. Имеем 4 коровы, 2 лошади. Из 
Колывани отправились 4ро пешком в Россию, откуда в скором времени 
имеют намерение […] хоть. Я слава Богу здоров и […]. Весну имеет до-
вольно приятную, дни Мая были холодные. Из Колывани календарь по-
средством которого […] […] скончался в […] любопытнаго у нас нет. 
Желаю благополучия. 10 мая» 

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2478. Лл. 2 - 2 об. 

[…] 
Письмо Г. Сумовской в Новгород из Красноярска от мужа ея Адоль-

фва заключает: «Страшно мы убиты во всем. Что делается на этом свете 
не можно себе вообразить. И так нам дают по 150 десятин только земли, 
на засев, а все остальное отдают крестьянам. Вся та земля будет лежать 
необработанною /пустырем/. Когда крестьяне, имея прежде земли так 
мало, не могли ее в порядке обрабатывать и даже засевать, то теперь, 
имея такую массу земли, не в состоянии будут дать себе рады и всю 
пустят в пустырь. Погублены мы навеки. С имений наших никакого до-
хода не будет. К чему все придет наконец? Все у нас отобрали – так что 
не будем иметь и куса хлеба. Скажите, что у вас там слышно, не такое 
же ли и ваше положение. Мы все здесь с Сибири бедуем ужасно. Хотим, 
чтобы нас вернули уже до дому и кажется это последует скоро, потому 
что об этом много говорят. Вообрази себе, как счастливо случилось с 
целою Владимирскою организацией и со многими другими, даже и в 
Сибирь не поехали, а остались наиспокойно дома. Мне слава Богу здо-
ровье служит – больной никогда не был. – Не знаю как то далее будет. 
Скучаем тут ужасно – что-то будет с нами в будущем? Когда с тобою 
увидимся. Как ужасно быть в разлуке с дорогими особами. Что же каса-
ется несчастия, которое нас постигло, более быть не может. Адольф. 

В приписке от Константина Липинскаго что у них ничего нет новаго, 
что Адольф Сумовский еще в госпитале. Что время, назначенное для 
испытания его в госпитале, кончилось. Что теперь его должны освиде-
тельствовать и выпустить. Что это все зависит от губернатора. Что он 
хлопочет сколько может и на днях должна быть развязка. О получении 
письма от Стецкой. О ее запросе о получении 600 р. и об ответе на это 
– и уверения в уважении.

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2478. Лл. 125-126. 
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Доклад по столу канцелярии Новгородскаго Губернатора. 
Выдано 14 октября 1867 года 
Получ. 13 октября. 
Страховое письмо на имя Гжи Сумовской в Новгород из Красноярска 

от 10 сентября заключает собственно три письма. 
1-е от 30 августа, от мужа Сумовской Адольфа к сестре его, в кото-

ром: просьба выслать фотографию маленького Ромуальда. Что свадьба 
[Подчавскаого с Цариняпкою] разтроилась. «Она о нем и не думала». 
Что в Красноярске, в котором он теперь живет, очень скучно. «Каково 
же счастие тех Господ, кажется (200) двухсот, которые, будучи также 
виновны, как и мы, если не более еще, остались дома без всякаго нака-
зания, а мы должны скитаться по Сибири. Между нами […] и […].  

Далее: Запрос обозжено ли, и сколько, кирпича в Поддубцах (имение 
Сумовского) Что он желал бы, чтобы все дома в Поддубцах были по-
правлены. Запрос: виделись ли с женою Сумовского и сколько нахо-
дится в услужении при имении людей, служивших прежде. Запрос: сама 
ли управляет имением или отдала в аренду. Запрос: как проводить 
время. Извинения что мало пишет и уверения в любви. 

2-е письмо – от 10 сентября из Красноярска от Липского к сестре […] 
Сумовского, в котором:  

Что он, Липский, старается, на сколько возможно быть полезным для 
Адольфа (Сумовского). Что он много хлопотал об Адольфе и что, 27 
августа, Адольф из госпиталя выпущен и живет вместе с ним и докто-
ром Нонецким из Литвы на одной квартире. Что для Адольфа нанята 
прислуга и что он ни в чем не нуждается. Что Адольф, хотя и продол-
жает еще лечиться, но почти совсем здоров и выглядывает гораздо луч-
шим, каким казался до госпиталя и во время бытности в госпитале. 
«Одно: большая слабость в памяти. Ему кажется, что он уже несколько 
лет в Сибири. Не можем в этом разуверить его. Говорит: что не пони-
мает, для чего был в госпитале, когда был и находится здоровым. Когда 
бы О! Когда бы можно было его возвратить из Сибири – это вернейшее 
лекарство» 

Что Адольф выпущен Губернатором из госпиталя на по руки Лип-
ского и что в этом взята от него Липского росписка. Что деньги 600 руб., 
высланные на имя Адольфа, он (Липский) мог получить только по по-
лучении телеграммы от 31 августа. Что до того времени он расходовал 
для Адольфа свои деньги. Запрос: как поступить с деньгами. Что у 
Адольфа в Ачинске остались неуплаченными долги. Что за болезнию 
[Миромского] он не знает верно, ни о долгах, ни о договорах обязатель-
ствах Сумовского. Что свидетельство о болезни Сумовского, может вы-
дать только Губернатор. Совет обратиться, вместе с женою Сумовского, 
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с просьбою о выдаче свидетельства к Губернатору. О неполучении от-
ветов на его /Липского/ 4 письма. Что о нахождении ея в Новгороде он 
узнал из письма, полученнаго Адольфом от жены его. Уверения что он 
ухаживает за Адольфом, как за братом. Что о получении денег Адольфу 
ни говорил ни слова. Что в высылаемом письме от Адольфа Сумов-
ского, число отправления или написания его /30 августа/ не верно, по-
тому что писал он его только за 3 дня (Следовательно 7 сентября) и уве-
рение в уважении.  

3е письмо, от Липского же к жене Сумовского Марии Сумовской 
тоже от 10 сентября в котором: 

Уведомление = о передаче Адольфу письма, от 12 августа, от старо-
сты Пожецкаго. Что чтение писем для Адольфа составляет большое 
удовольствие и развлечение. Что на днях Адольф будет сам писать. Что 
Адольф уже 2 недели как живет на квартире. Удивление Липского, 
вследствие неполучений ответа на его письма. Что здоровье Адольфа не 
так худо, как воображает Сумовская. Что он (Липовский) надеется, что 
товарищество, развлечения и бдительный надзор доктора, в скором вре-
мени совершенно возстановят здоровье Адольфа. Что Адольф имеет хо-
роший аппетит и выглядывает хорошо и что одно плохо: худой климат 
и худая погода – а также, что в Красноярске нет общественных мест для 
развлечений. Что письма к сестре Сумовского от себя и от Адольфа по-
сылает он в Новгород на том основании, что сестра Сумовского писала 
к нему (Адольфу), что поедет в Новгород. Уверения в заботливости об 
Адольфе и уважении. 

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2478. Лл. 148-149 об. 

На имя Канцелярии. 
Получ. 18 октября 
Письмо Г. Сумовской в Новгород /для передачи Елене Михайловне 

Стецкой/ из Красноярска от брата Стецкой Сумовского заключает соб-
ственно 2 письма.  

1е от Сумовского Стецкой в котором: просьба выслать 200 р. и ниж-
него белья. Что он хотел бы иметь лучший стол. Что 600 рублей ему не 
выдают, «говорят, что эти деньги мне на дорогу домой. Утешая себя 
надеждою, жду от дня на день, когда это наступит. Слышал, что ты наве-
стила мою жену в Новгороде – удивило меня это, ибо не ждал этого. 
Может, наверное, теперь останется у матери. Адрес мой теперь в Крас-
ноярке. Далее желание здоровья и терпения, что мало пишет.  
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2е письмо к Стецкой от Липского в котором = что Сумовскому денег 
600 р. он не передавал. Что стараются уверить его, что деньги эти задер-
жаны Правительством для того, чтобы он имел на что возвратиться на 
родину. Что если и будут выдавать из них, то по несколько рублей. Что 
Сумовскому дать денег нельзя, потому что он сейчас же все разсорит. 
Что Сумовскому он выдает на руки не более 2х, 3х рублей. Что здоровье 
Сумовского поправляется, начинает больше говорит и несколько дней 
пред тем был у исповеди. Уверение что стал Сумовский […] очень хо-
роший и если нуждается в белье, то его не стоит присылать – можно 
сделать […] и в Красноярске. Просьба, отвечать и уверение что Липский 
заботится о Сумовском как родной брат.  

Вообще письмо не заключает ничего, чтобы препятствовало выдаче 
его по адресу.  

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2478. Лл. 158 - 158 об. 

Получен. 20 ноября 
На имя Канцелярии 
Письмо Гжи Сумовской в Новгород из Красноярска от 18 октября 

заключает собственно 2 письма. 
1е от мужа ея Адольфа, в котором: уведомление о получении письма. 

Что он положительной надежды на увольнение еще не имеет. Что для 
него увольнение не много будет значить, если только сама будет оста-
ваться не уволенною. Желания, чтобы она скорее была при детях. За-
прос о наделе крестьян землею. О здоровье. Просьба скорее отвечать и 
советы беречь себя.  

2е письмо от Липского, в котором = уведомление о получении 
письма от 19 сентября. Что письмо ея очень обрадовало Адольфа. Что 
здоровье Адольфа заметно поправляется, хотя память его всеже таки 
плоха. Что денег Адольфу на руки всех не выдавал, а выдает по 2 и по 3 
рубля.  

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2478. Л. 202. 

Письмо Г. […] в Тихвин от брата его из Тобольска на русском языке 
заключает = извинение в позднем ответе на письмо от 15 июня. О жизни 
без средств и о […] Поклон Феликсу. О здоровье. Мнение относительно 
службы […]. Описание причины за что сослан на поселение. Что на ос-
новании Манифеста от 20 апреля 1865 г. он мог бы переехать в одну из 
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губерний или Вятскую или [Казанскую] или Костромскую, на что не 
имеет средств.  

Вообще письмо не заключает ничего, чтобы, препятствовало выдаче 
его по адресу. 

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2478. Л. 224. 

На имя Канцелярии. 
Получ. 9 декабря 
Письмо Г. Сумовской в Новгород из Красноярска от мужа ея от 10 

ноября включает: Совет не ехать в Царство Польское потому что там 
холера и голод. Что лучше оставаться в Новгороде. Снова совет не ехать 
в Варшаву, чтобы сделать худшего, вместо лучшего. В случае же разре-
шения, то при проезде чрез Вильно, просит о разрешении заехать в име-
нии Радовичи. Желание и благословение дочери Марии. 

Вообще письмо не заключает ничего, что препятствовало выдаче его 
по адресу. 

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2478. Л. 225. 

На имя Канцелярии 
Получ. 10 декабря 
Письмо Г. Сумовской в Новгород из Красноярска от мужа ея от 9 

ноября заключает = запрос о получении писем. Уведомление о здоровье. 
Что если и бывает когда больна, то ревматизмом. Запрос какой получен 
ответ на просьбу о возвращении на родину. Совет стараться соеди-
ниться с детьми. Совет во время дороги беречь свое здоровье. Мнение 
об обуви и желания.  

Вообще письмо не заключает ничего, чтобы препятствовало выдаче 
его по адресу.  

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2478. Л. 226. 

На имя Канцелярии 
Получ. 26 декабря 
Письмо Г. Сумовской в Новгород из Красноярска от мужа ея заклю-

чает: Сожаление о неполучении от Сумовской писем. Просьбу скорее 
отвечать и, получали ли разрешение на выезд. Просьбу при проезде чрез 
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Вильно быть в [Остробраме] и в костеле на Антоколе. Мнение о лучшей 
дороге чрез Вильно и Белосток. Желания здоровья и совет, если выезд 
не разрешают – снова обратиться с просьбою к Киевскому Генерал Гу-
бернатору.  

Вообще письмо не заключает ничего, чтобы препятствовало выдаче 
его по адресу.  

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2478. Л. 242. 

На имя Канцелярии 
Получ. 29 декабря 
Письмо Г. Сумовской в Новгород из Красноярска от мужа ея заклю-

чает просьбу объяснить ему, не по ея ли желанию позволил себе Г. Лип-
ский, при отправлении и получении писем, прочитывать их, а потом раз-
глашать другим о содержании их. Что Сумовский уже несколько меся-
цев как не в больнице и живет вместе с Качинским старым знакомым. 
Просьба адресовать письма на имя Качинскаго. Запрос какия имеет 
надежды на выезд. Совет […] поехать в Царство Польское […] что там 
холера. И все очень […] Желания здоровья и поклоны знакомым.  

Вообще письмо не заключает […] чтобы препятствовало его выдаче.  
Капитан Леохновский 

ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2478. Л. 248. 

Выписка из письма от сына2 из Красноярска от 16 февраля 
к Францу Ивановичу Вищинскому, полковнику в Вильну  

(пер. с польского) 

Вследствие интриги исправника, начальника моего, я был под судом 
8 месяцев, без места и без всяких средств к жизни. Меня, однако ж при-
знали невиновным и главное начальство приказало возвратить мне ме-
сто, по чему губернатор дал мне прежнюю должность, только в другом 
уезде. Я истратился на переезд туда с семейством, но не прослужил и 
двух месяцев, как генерал-губернатор Корсаков, проездом из Петер-
бурга, меня отставил, прикомандировавши к канцелярии губернатора 
без жалованья. Снова я должен был ехать в Красноярск и теперь прожи-
ваю там последние вещи. Таким образом, я страдаю безвинно, потому 
только, что так угодно губернатору, который ненавидит поляков и, же-

2 Титулярный советник Феликс Францович Вищинский, бывший заседатель 
Красноярского земского суда 
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лая поставить на своем, просил Корсакова, когда этот был в Краснояр-
ске, удалить меня от должности. При этом само собой разумеется, что 
губернатор Замятин постарается очернить меня перед Корсаковым.  

ГАРФ. Ф. 109. Оп. 2а. Д. 796. Л. 2. 

Выписка из письма Антония Вериги из Иркутска  
от 3 июня [1867 г.] к Аскоченскому, пересылаемого последним 

из Петербурга от 3 августа к М.Н. Каткову в Москву 

Поляки в Сибири взбунтовались в числе более тысячи человек… Вот 
как они воспользовались Высочайше дарованной льготой от 16 апреля!.. 
А тут и на важных местах сплошь да рядом поляки. Начальник штаба 
Сибирских войск генерал Кукель – прирожденный поляк и католик; до-
вольно и офицеров поляков. Полицмейстер Думанский тоже поляк, и 
хотя он из принявших православие, но сомнителен. Не говоря уже о том, 
что в Иркутске и кроме этих лиц есть должностные поляки, - вообще по 
всей Сибири весьма много из них таких, которые занимают очень важ-
ные места. Например, в Тобольске губернатором Деспот-Зенович, неко-
гда сосланный по политическому делу; в Томске поляк начальник Экс-
педиции о ссыльных, в Иркутске управляющий питейными сборами и 
пр. Ужели мало еще убеждена Россия в злонамеренности этих скрыт-
ных, ловко действующих по своему катехизису людей, что оставляет их 
на таких важных местах, в особенности в Сибири??  

ГАРФ. Ф. 109. Оп. 2а. Д. 796. Лл. 5 – 5 об. 

Выписка из письма без подписи из Красноярска от 30 октября 
к Леонтию Петровичу Колянковскому в Винницу  

Подольской губернии (пер. с польского) 

Нас здесь 140 чел., в том числе несколько врачей; но все они без за-
нятий, а причиной этого страх здешних жителей иметь с нами дело. Так 
недавно в Енисейске на одного врача из наших донесли, что он будто 
бы отравил девиц; разумеется, следствие обнаружило нелепость этого 
показания. Теперь донесено, будто кондитер отравил игуменью и мо-
нахинь конфетами; конечно, и этот донос смешон. Томский губернатор 
выслал из города поляков, когда в городе приключился пожар.  

ГАРФ. Ф. 109. Оп. 2а. Д. 796. Л. 18. 
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Выписка из письма Ивана Ястржембского из  
Кабырдакской волости Омского округа Тобольской губернии  

от 25 ноября к г-же Чернецкой в Климовичи  
Могилевской губернии (пер. с польского) 

Из Тобольска отправили нас 12 сентября до назначенной нам воло-
сти в числе 32 человек, без конвоя, с открытым листом и с обозначением 
наших имен в бумагах, которые передавались в руки извозчикам до са-
мого места. Во время переезда мы были в зависимости сами от себя, 
могли ехать день и ночь или по одной станции в сутки. Подводы давали 
тотчас по нашему требованию. Надо отдать справедливость здешнему 
начальству, - несмотря на растянутость Сибири, порядок в администра-
ции удивительный.  

ГАРФ. Ф. 109. Оп. 2а. Д. 796. Л. 20. 

Выписка из письма от сына Максимилиана из Красноярска  
от 13 августа к Адаму Яковлевичу Крушинскому  

в Слуцке Минской губернии 

Сделайте так, как я прошу. Я совершенно раскаялся в моем преступ-
лении перед Государем Императором, но хотел бы доказать перемену в 
образе мыслей не только словом, но и делом. За участие в мятеже, где я 
был 3 дня простым рядовым, и за забрание оружия, которого лично я не 
брал, что значится в следственном деле, я жестоко наказан: 6 тяжелых 
лет вынес я за все это; но в настоящую минуту я нахожусь на поселении, 
хотя по-настоящему я уже должен быть государственным крестьяни-
ном, если бы применить ко мне манифест 1866 г. от 28 октября и Все-
милостивейшее повеление 1866 г. от 25 мая, как бы следовало. Прошу 
вас, подайте прошение Государю Императору, чтобы дозволено мне 
было вступить рядовым в линейные батальоны Туркестанского округа. 
Я бы давно подал прошение на Высочайшее имя, но здешнее начальство 
от нас не принимает подобных прошений, говоря, что раскаиваться уже 
поздно. Я тем более хочу служить Государю, что надоела пошлая одно-
образная жизнь, жизнь в унижении и без цели. Радуюсь, что наконец 
принял такое решение; это великая победа над самим собой. Не гово-
рите ничего бабам, чтобы не было плача, в вас я совершенно уверен.  

ГАРФ. Ф. 109. Оп. 2а. Д. 796. Лл. 23 – 23 об. 
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Выписка из письма Северина Видавского из Красноярска  
к Антонине Францевне Видавской о нежелании возвращаться  

в Россию в виду приличных условий жизни [сосланных поляков] 
в Сибири. 26 июня 1868 г. 

Ехать не домой, а в Россию не стоит. И те, которые уехали по пер-
вому распоряжению, раскаиваются, потому что не дозволено ни чем за-
ниматься, а надзор полиции строгий и жить не чем. Здесь напротив сво-
бода большая и многие до того завелись хозяйством, что и не думают 
ехать. Одно нас страшит то, что, пожалуй, совсем оставят тут, если не 
попросит кто о перемещении; ибо еще в прошлом году мы записаны в 
казенные крестьяне, хотя никто нас о том не спрашивал. Впрочем, это 
не важно, потому что нас уважают так же, как и прежде; кроме того, у 
каждого есть протекция со стороны высшей власти. Ни в каких прось-
бах нам не отказывают, а в торговле и ремеслах облегчают способы, не 
смотря на изданные сначала строгие правила; дают по 50 руб. сер. В 
пособие на земледелие, а на торговлю и ремесла по 50 руб. сер. Ссуды 
без процентов на 5 лет. Нас страшит то, что могут впоследствии пока-
зать, что добровольно здесь остался, кто не изъявит желания о переме-
щении в Россию.  

ГАРФ. Ф. 109. Оп. 2а. Д. 845. Лл. 1 – 1 об. 

Выписка из письма с подписью «Твой отец» из Омска  
Свирскому Б.А. о тяжелом положении ссыльных поляков 

в Сибири. 22 ноября 1870 г. 

(пер. с польского) 
Что касается нашего жительства в Сибири, то с нами обращаются 

как укротители с дикими зверями, обязанными повиноваться не только 
воле хозяина, но и прихотям последнего слуги; слуги эти на нас смотрят 
как на вещь ими купленную, им принадлежащую, и делают из нас все, 
что им вздумается. Чтобы выслужиться пред начальством, измышляют 
они всякие средства, чтобы нас в конец уничтожить. 

Для нас не существует никакое право, никакой закон: даже последо-
вавшие в нашу пользу Высочайшие повеления не исполняются; все – 
жизнь наша, существование наше – в полном распоряжении местных 
властей. 

Всемилостивейшим манифестом предоставлено нам переселиться в 
Россию или Царство Польское, - теперь это запрещено. Высочайшими 
повелениями 1864 и 1866 гг. ссыльным из привилегированных сословий 
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были назначены столовые и квартирные деньги, пособие нам было вы-
дано раза четыре; затем по нескончаемым просьбам и жалобам еще как-
то один раз, а теперь прекратили это навсегда. Нас явно хотят истребить 
холодом и голодом, ибо у многих из нас нет ничего, да и заработать что-
нибудь нет возможности. Богатые жители – большей частью купцы, 
бывшие каторжники, люди без всякого чувства, без души, - монголы; 
политического преступника они ненавидят и знать не хотят; а вора, гру-
бого злодея, напротив, того берут к себе в услужение и платят ему хо-
рошее жалованье. Местное начальство строжайше запрещает жителям 
брать нас в домашние учителя или давать нам места по продаже напит-
ков. Счастлив тот, у кого есть деньги на покупку лошади, арендовать 
луг для сенокоса или покупку дров в деревнях для перепродажи их в 
городе! У кого нет на это средств, - тот вынужден зарабатывать себе 
хлеб поденщиною.  

ГАРФ. Ф. 109. Оп. 2а. Д. 859. Лл. 1 – 2 об. 

СТЕФАНИЯ ПИОТТУХ: 
 ИСТОРИЯ В ПЕРСОНАЛЬНОМ ИЗМЕРЕНИИ 

Прошение Стефании Пиоттух о выдаче разрешения следовать  
в Томскую губернию к высланному на поселение брату. 1865 г. 

Господину Начальнику Томской губернии 
Мая 7 дня 1865 г. 
Дворянка Стефания Устинова Пиоттух, обратилась с прошением о 

выдаче ей билета на следование в Томскую губернии, к сосланному туда 
на поселение брату ея Станиславу Пиоттуху.  

Снабдив Стефанию Пиоттух билетом на следование в Томск, для 
жительства при [поименованном] брате, я имею честь покорнейше про-
сить распоряжения Вашего Превосходительства, об учреждении за нею 
по прибытии на место полицейскаго надзора и о обязании [подпискою] 
что она будет оставаться там безотлучно; о прибытии ея в г. Томск не 
оставьте меня уведомить.  

Губернатор [подпись] 

97



16 июля 1866 г. 
г. Генерал губернатору Западной Сибири 

Прибывшая в Томскую губернию добровольно по паспорту и вы-
шедшая здесь за муж за политическаго ссыльнаго […], Дворянка Сте-
фания Юстинова урожденная Пиоттух обратилась ко мне с просьбою о 
дозволении ей отлучиться в г. Вильно, сроком на один год для устрой-
ства дел по имению отца ея.  

Лица, добровольно следующие за высланными в Сибирь по полити-
ческим причинам, по […] Циркулярнаго предписания г. Министра 
Внутренних дел, от 29 мая 1864 г. №105, воспрещается отлучка с места 
ссылки наравне с высланными, о том […] имеют ли право на отлучку 
прибывшие сюда добровольно непричисленных семейств, как урожден-
ная Пиоттух, вышедшая здесь в замужество за политических преступ-
ников, ни в этом циркуляре ни в других правительственных распоряже-
ниях не объясняется.  

8 июля 1866 г. 
Его Превосходительству Господину Томскому Губернатору 

Жены политическаго ссыльнаго 
Стефании Юстиновны Плятер 

Прошение 
Пожилые лета и разстроенное здоровье моего отца не дозволяет Ему 

заниматься управлением имений, которые принуждено будет продать: 
нуждаясь моей помощи призывает меня в Город Вильно.  

Представляя вниманию Вашего Превосходительства; и имею честь 
покорнейше просить разрешить мне выдачу паспорта в г. Вильно сро-
ком на один год, как добровольно прибывшей в Сибирь.  

Стефания Юстинова Плятер 

25 июля 1866 г. 
Господину Начальнику Томской губернии! 

Вследствие представления Вашего Превосходительства от 17-го 
июня за №4372, о дозволении выезда во внутренние губернии, прибыв-
шей по воле в Сибирь Стефании Пиотух и вышедшей здесь замуж за 
политеческаго ссыльнаго Плятер разрешаю [Вам], Милостивый Госу-
дарь выдать ей сроком на один год паспорт на свободный проезд во 
внутрения губернии, проживание в них, и возвращение в Томск. 

Генерал Губернатор А. Дюгамель 
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31 июля 1866 г. 
Томской экспедиции ссыльных 

С разрешения Ген. Губернатора Зап. Сибири, дозволив жене находя-
щегося в Томске политическаго ссыльнаго Плятер, Стефании отлучится 
во внутренние губернии России, сроком на один год, я […] чем в […] 
предлагаю выдать Плятер на проезд от сюда во внутренние губернии, 
проживание в них и возвращение в Томск, уставленный […], […] пре-
дупредить сея, что сверх этого она должна писать на отлучку письмен-
ное дозволение от мужа своего.  

ГАТО. Ф. 3. Оп. 54. Д. 536. 

Семейная переписка Стефании Пиоттух. 1865 г. 

Письмо Г-же Плятер в […] из Томска от брата ея Михаила заключает: 
уведомление, что он 2 недели как уже в Томске, что от Стефании полу-
чил письмо от 20 мая и что она 15 июля наверное выедет из Вильно, 
если только […] исполнит обещание выдать ей деньги; о том что Сте-
фания подъедет с Г. Грабовскою; безпокойно за здоровье Стефании в 
дороге – в особенности от Тюмени до Томска; о том, что Стефания пи-
шет ему каждую неделю; что от […] Плятер не имеется писем уже 3 
месяца; просьба писать чаше и тогда, когда будет […] […], о чем ему 
[…] чрез Стефанию; - что живет вместе с […] Михаловским; что жизнь 
в Томске дешевле чем в Вильно за исключением только всего привоз-
наго «из Европы»; - о том, что […] быть […] в  

Далее начинается другой текст. 
Капитан Леохновский 

ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2506. Л. 8. 

На имя Канцелярии. 
Получи. 10 сентября. 
Об. Исход. Сент. № 6959. 

1865 Августа 26. 
Письмо в Кирилов Г. Плятер из Перми от Стефании Пиоттух заклю-

чает уведомление: что она с каждым часов все приближается к Михаилу 
и цели своей дороги; что прибудет в Томск не ранее 23 сентября; что до 
Перми доехала благополучно; надежда что и в дальнейшей ея дороги 
Бог так же будет ея хранителем; О том, что в дороге она познакомилась 
с Гжею Всеволодовою; что в Перми покупать тарантаса не будет, а поедет 
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на перекладных с одним молодым человеком, который [поедет] на 
службу в Иркутск. О том, что и купцы, возвращающиеся в Иркутск с 
Нижегородской ярмарки, также не советуют покупать в Перми таран-
таса, но советуют лучше […], и поехать на почтовых; Что вместе с этим 
письмом пишет и отцу, чтобы успокоить его, о том, что Всеволодова 
подарила ей на память, с желанием счастия, хорошенькое колечко с ру-
бином; запрос получала ли письма от Антония Фибниха; о том, что она 
/28 авг./ не совсем здорова, обещание из Тюмени снова писать письмо и 
желания здоровья.  

Вообще письмо не заключает в себе ничего, чтобы смогло препят-
ствовать выдаче его по принадлежности.  

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2506. Лл. 17 – 17 об. 

Копия Канцелярии. 
Получ. 28 сентября  
Об Исход. 28 сентября №42195 
Письмо Г. Плятер в Кирилов из Тюмени от 6 октября от Стефании 

Пиоттух заключает уведомлением: что она месяц как из дому, но что 
скучает очень сильно, потому что еще не раннее как чрез месяц увидит 
Михаила /Плятер/; о том что от Перми до Тюмени она ехала в обществе 
семейства Лазуева; что в Перми тарантаса не покупала а купила только 
кибитку; что ехали от 110 до 150 верст в день; о том что на станциях, 
трудно иметь хороший стол; о получении 2-х писем от Михаила; пред-
положения ея о дальнейшем пути; […] здоровья и присылка цветка, со-
рваннаго на память на границе Европы с Азией.  

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2506. Л. 56. 

16 ноября №404б 
Письмо Г. [Плятер] в […] из Тюмени от брата его Станислава заклю-

чает уведомление о поправлении здоровья жены его и сына Казимира; 
благодарность за присылку прейскуранта вещам, необходимых для жи-
вописца; сожаление о смерти Мелании; уведомление, что он написал 
ранее/последняго письма к Николаю / потому, что не знал адреса. Что 
сын очень красивый ребенок; что он очень любит своего отца; извине-
ние что не может выслать своей и жены с сыном фотографии; «потому 
что с недавняго времени всем нам запрещено снимать свои фотографии 
– наверно и у Вас есть это распоряжение» Благодарность за присылку
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фотографии – что Людамир находится за 400 верст далее на приисках; 
желание здоровья и обещание в скором времени писать снова.  

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2506. Л. 129. 

Письмо Г. Плятер из Томска от 8 сентября от брата Михаила заклю-
чает: упрек за редкие уведомления; […] о дороге и приезде Стефании 
Пиоттух; о том, что дядя, обманув Стефанию выдачею денег, стал […] 
о чем неблагодарным; недели две, что; при его хлопотах, свадьба со Сте-
фаниею будет этою зимою; о жизни что она проходит без цели; о полу-
чении писем от родных; о продаже имений Валерианом; что […] и Ста-
нислав в Колывани; Что живет с Г. Михайловским; о погоде; о знако-
мых; о жизни; о неполучении писем от Стефании; безпокойства относи-
тельно ея дороги; просьба писать скорее и желательно […]. 

Вообще письмо не заключает в себе ничего, чтобы смогло препят-
ствовать выдаче его по адресу.  

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2506. Л. 130. 

На имя Канцелярии 
Получ. 24 ноября 
26 ноября №9362. 
Письмо в Кирилов Г. Плятер из Томска от Стефании Пиоттух заклю-

чает подробное описание дороги ея от Тюмени на пароходе «Сибиряк» 
до Томска; о погоде; что берега по пути наводили скуку, потому что 
совсем почти не заселены; о здоровье; о том что находит Сибирь во все 
не так красивою, как описывала Госпожа Цецилия; о том, что в день 
именин Плятер-Пиоттух очень скучала; что последние дни пути погода 
была очень холодна; запрос о получении писем от Антония Фибиха; о 
встрече с Пароходами «Вечный» и «Ермак». О том, что картина забира-
ния ночью дров на пароходы очень живописен; о приезде в Томск в ок-
тябре; о встрече Михаилом Плятером, не ожидавшим правда ея на па-
роходе «Сибиряк»; о получении писем; о помещении ея на квартиру у 
[Томашевых]; о […] ея в Костеле в Томске – описание […]; обращение 
писать часто и желания здоровья, а также уверения в любви. 

Вообще письмо не заключает в себе ничего, чтобы смогло препят-
ствовать выдаче его по принадлежности.  

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2506. Лл. 136 - 136 об. 
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Копия Канцелярии 
Получ. 6 декабря 
Об. Исход. 6 декабря №9636. 
Письмо Г. Плятер из Томска от Стефании Пиоттух от 29 октября под 

№III заключает: запрос о получении писем из Вильно, Петербурга, 
Москвы, Казани, Перми, Тюмени и 2-х из Томска. О получении ею пи-
сем за №№ 92 и 93. О том, что после свадьбы и ея письма будут идти 
чрез цензуру. Что для ней это все равно – лишь бы письма доходили по 
назначению. Что еще свадьбы не может состоятся скоро за отсутствием 
Станислава; о погоде. Желания скорее быть Хозяйкою; о том, что она 
не знает, в состоянии ли будет своими пожертвованиями счастливить 
Михаил. О визитах Михаила; о жизни ея в Томске и знакомствах; - Что 
Михаил болен зубами; о получении 4 писем из Вильно. О пересылке 
писем Антонию Фибаху. Желание знать, что Плятер спокойна и счаст-
лива. Что тетка Плятер желает подать прошение Г. Кауфману о возвра-
щении Плятер на родину. О браке Марии в Вильно с Г. Зигмунтом; о 
том, что она в Томске 2 раза была уже в Костёле. О нездоровье отца; что 
бракосочетание будет не ранее 2-х недели. О том, что этого письма она 
Михаилу показывать не хочет. Уверить в любви и желания счастия. Сте-
фания.  

В приписке от 8 ноября. Заключает два донесения: о болезни зубами; 
о том, что Михаил ее любит, но что она […] без любви от него. О том, 
что Пиоттух хотел бы быть вместе с Плятер; разсуждение о браке и бу-
дущей жизни – уверения в любви и пожелания.  

Вообще письмо не заключает в себе ничего, чтобы смогло препят-
ствовать выдаче его по адресу.  

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2506. Лл. 170 – 170 об. 

На имя Канцелярии 
Получ. 10 декабря. 
№ исх. 10 декабря № 9684. 
Письмо Г. Плятер в Кирилов из Томска от Стефании Пиоттух под № 

112-м заключает уведомление: что она нашла и находит Михаила Плятер 
совсем другим; что он очень не любезен – даже груб; что занят только 
цифрами и счетами; что квартиру наняли хорошенькую но маленькую; 
что еще не имеет прислуги; что она больна; что сильно разочарована 
предстоящей будущностью и видит пред собою пропасть, в которую 
добровольно должна броситься; что с Михаилом уже выходили у них 
сцены. Вообще о разочаровании на счет жизни и любви – Михаила; 
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Просьба не писать о том ничего Михаилу – желание здоровья и просьба 
писать к ней чаще.  

Вообще письмо не заключает ничего, чтобы смогло препятствовать 
выдаче его по адресу. 

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2506. Л. 175. 

На имя Канцелярии 
Получ. 18 декабря. 
Об. Исх. Декабря № 
Письмо Г. Плятер в Кирилов из Томска от 22 ноября от Стефании 

Пиоттух исх. № 113 заключает: запрос получила ли Плятер последние 
письма и думает ли о бедной Стефании. «Да, я бедная и разочарованная 
Стефания! Хотя я и с Михаилом, но каждая новая минута наносит мне 
новую рану в сердце. Моя любовь и самопожертвование не имеют 
награды. Перестаю даже думать, что он любит меня. Оставить родину, 
родных, все надежды на лучшее будущее, все пожертвовать для любви 
о не видеть ни внимания, ни сочувствия – ужасно! О: предо мною тяже-
лая – тяжелая жизнь - но жить должна. Должна выпить чашу горести до 
дна. Я не могу спать от боли сердца. Вместо любви ко мне, Михаил тре-
бует от меня, чтобы я сделалась купцом, спекулятором – как он. Не 
знаю, что из меня будет. Слезы не высыхают на моих глазах! Что наняла 
кухарку и что у Михаила будут постоянно обедать заплату трое. Что 
квартира очень маленькая […]. Что вчера Михаил […] 3-го пригласил 
иметь у него стол – Что ея […] быть за деньги кухарки; - Что он заплатил 
ей, что она мало привезла в приданное […][…], что, не смотря на то, что 
квартира маленькая Михаил уступает еще одну комнату под аренду. 
«вместо покоя я должна буду разыгрывать для женщины, […]. Мне при-
ходит на мысль – не болезнь ли это или не проба моей любви к Миха-
илу! Что с днем свадьбы она будет […] и иметь с Плятер частую пере-
писку. Что возвратиться не имеет права и пред […] видит только одно 
горе. Что она чувствует в себе уже зародыш болезни, которая коварно 
сократит ее страдания. Что Михаил [болеет] ночью; что день свадьбы – 
когда будет? […] от приезда Станислава; о […] письма из Вильно; 
просьба писать чаще […] в Томск и не забывать; о выздоровлении тетки 
Г. Плятер; о свадьбе Михаила […]; о выходе замуж Степановой; о здо-
ровье Виленских знакомых; желания здоровья и о том, что она при по-
желании этом высылает часть освященной облатки.  

В приписке. О приезде Станислава и что свадьба будет 25 ноября. 
Просьба помолиться о ней в этот день. Что на другой день свадьбы она 

103



уже переедет в квартиру Михаила – желание здоровья и снова просьба 
не забывать.  

Капитан Леохновский 
ГАНО. Ф. 138. Оп. 1. Д. 2506. Лл. 186-187. 

По ходатайству Стефании Плятер о перемещении мужа ея  
в Казанскую губернию для совместнаго жительства с братом 

просительницы Станиславом Пиоттухом. 1866 – 1874 гг.  

Плятер Михаил Ксавериев 29 л. Виленской губернии, бывший граф, 
за участие в политических смутах по приговору Военнаго Суда, учре-
жденнаго при штабе 27 Пехотной Дивизии, по Полевому Уголовному 
Уложению лишен всех особенных лично и по состоянию присвоенных 
прав и преимуществ и графскаго достоинства и распоряжением […] Ор-
донан-Гауза и сослан на жительство в Томскую губернию в 1864 г.  

Пиоттух Станислав 19 лет из дворян Ковенской губернии. За нахож-
дение в шайке мятежников и участие в стычках против наших войск, по 
конфирмации командующаго войсками Виленскаго Военного округа 
лишен всех особенных прав и преимуществ и сослан на жительство в 
Томскую губернию с 22 сентября 1864 г. 

РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Лл. 1 - 1 об. 

В половине прошлого октября месяца, подала я Всеподданнейшее 
прошение о разсмотрении дела о муже моем Михаила Плятера и брата 
Станислава Пиоттух сосланных в Томскую губернию.  

Имея в виду, что по Высочайшему повелению состоявшемуся 16 ап-
реля сего года, муж и брат моей находятся ныне на жительстве в Томске 
имеют право быть переведенными в Казань, я осмеливаюсь просить 
Ваше Высокопревосходительство впредь до разрешения выше упомя-
нутаго Всеподданнейшего прошения моего на Высочайшее имя, сде-
лать распоряжение о переводе на жительство мужа и брата моего из 
Томска в г. Казань, где муж может найти занятие по Коммерции, а брату 
лишившемуся здоровья представиться возможность хотя в части вос-
становить таковое более благоприятным тамошним климатом и посо-
бием медиков.  

Стефания Плятер 
29 ноября 1866 г. 

РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Л. 2. 
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Господину Министру Внутренних Дел 
Графиня Стефания Плятер всеподданнейше ходатайствовала о по-

миловании ея мужа Михаила Плятера и брата Станислава Пиотуха, со-
сланных за участие в мятеже по конфирмации Командовавшаго вой-
сками Виленскаго военнаго округа Генерала от Инфантерии Графа Му-
равьева на житье в Сибирь. 

Командующий войсками памянутаго округа, по сообщении просьбы 
Графини Плятер на его заключение, уведомил меня: 

что Михаил Плятер конфирмациею 22 декабря 1863 года присужден 
к лишении Графскаго достоинства и всех особенных лично и по состо-
янию присвоенных прав и преимуществ и ссылке на житье в Томскую 
губернию; Пиотух же определением полевого Аудиоториата был, со-
гласно решению военнаго суда, приговорен к лишению дворянскаго до-
стоинства и всех прав состояния и к ссылке на поселение в менее отда-
ленные места Сибири, но Генерал от Инфантерии Граф Муравьев, при-
няв во внимание молодость Пиотуха /ему было тогда 19 лет/ конфирма-
циею 23 февраля 1864 года, определил: лишить его всех особенных 
лично и по состоянию присвоенных прав и преимуществ и сослать на 
житье в Томскую губернию. 

Генерал Адъютант Граф Баранов сообщит при этом, что он со своей 
стороны, по обстоятельствам дела, находит: что Плятеру может быть и 
прошено Всемилостивейшее разрешение на возвращение всех лично и 
по состоянию прав и преимуществ, которыя были ему присвоены до 
осуждения, с тем, чтобы он был переведен на жительство под надзором 
Полиции в одну из внутренних губерний Империи по назначению Ва-
шего Высокопревосходительства; что же касается Пиотуха, то в виду 
оказаннаго уже ему снисхождения при постановлении конфирмации, 
ходатайство о совершенном его помиловании не подлежит удовлетво-
рению, но как Высочайшим повелением 16 апреля прошедшаго года 
разрешено переводить на жительство во внутренние губернии, на соб-
ственный счет, тех из политических преступников, сосланных на житье 
в Сибирь, которые окажутся достойными сей милости по одобритель-
ному поведению в месте ссылки, то милость эта может быть распростра-
нена и на Пиотуха, если поведение его после осуждения будет одобрено 
Генерал-Губернатором Западной Сибири. 

По всеподданнейшему о сем докладу Высочайше повелено испол-
нить согласно вышеприведенному заключению Генерал-Адъютанта 
Графа Баранова. 

Генерал Адъютант […] 
РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Л. 3-4. 
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Его Высокопревосходительству 
Господину Министру Внутренних Дел Действительному Тайному 
Советнику Статс Секретарю Петру Александровичу Валуеву 

Стефании Устиновны Плятер 
Прошение 

21 октября 1866 года подала я Всеподданнейшее прошение о раз-
смотрении дела о муже моем Михаиле Плятере и брате Станиславе Пи-
оттухе сосланных по приговору суда на жительство в Томскую губер-
нию, а 29го ноября я имела честь обращаться к Вашему Высокопревос-
ходительству с покорнейшею просьбою оказать мужу и брату моему, 
вправе до разрешения моей Всеподданнейше просьбы милость – позво-
лить им иметь местом своего жительства город Казань.  

Сгорая желанием знать судьбы близких мне лиц, я решилась прибег-
нуть к Вашему Высокопревосходительству с покорнейшей просьбою 
дать мне знать не последовало ли какой резолюции как на означенное 
мое Всеподданнейшее прошение, так и на прошение мое к Вашему Вы-
сокопревосходительству.  

Стефания Плятер 
1867 года Февраля 14 дня 
Г. С. Петербург  
Гагаринская улица, Дом №15. 
Квартира 4. 

РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Л. 7. 

Его Высокопревосходительству 
Господину Министру Внутренних Дел Действительному Тайному 
Советнику Статс Секретарю Петру Александровичу Валуеву 

Стефании Устиновны Плятер 
Прошение 

29 ноября 1866 года и 14 сего февраля имела честь обращаться к Ва-
шему Высокопревосходительству с покорнейшею просьбою сделать 
распоряжение о переводе на жительство в Город Казань мужа моего 
Михаила Плятера и брата Станислава Пиоттуха, но узнав что по недо-
разумению мужу моему назначена местом жительства Вятская губерния 
я решилась прибегнуть к Вашему Высокопревосходительству с покор-
нейшею просьбою сделать распоряжение о переводе как брата так и 
мужа в Город Казань где они могут найти занятие по коммерции, что 
для них будет средством содержания.  

Стефания Плятер 
РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Л. 8. 
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Милостивый Государь 
Николай Яковлевич 

Жена политическаго преступника, Михаила Плятера обратилась ко 
мне с просьбою о разрешении мужа ея, с братом просительницы Стани-
славом Пиотухом, переселенным из Сибири в Казанскую губернию, 
остаться на жительстве в Казани, в видах представления им большей 
возможности к снисканию себе каких-либо частных занятий для под-
держания своего существования, а равно о дозволении им с сею послед-
нею целью заниматься торговлею или принять какую-либо частную 
службу. 

Сообщая о сем Вашему Превосходительству на ближайшее Ваше 
усмотрение, покорнейше прошу о последующем не оставить меня уве-
домлением. 

Примите уверение в совершенном почтении и преданности. 
Подписал […] 

5 мая 1867 г. 
РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Лл. 12 - 12 об. 

Милостивый Государь Петр Александрович 
На письмо Вашего Высокопревосходительства за №4366 имею честь 

доложить, что я полагал бы возможным поместить на жительство в г. 
Казань Михаила Плятера и Станислава Пиотуха с допущением списка 
себе каких-либо частных занятий. Но не зная их характера и образа дей-
ствий, долгом считаю присовокупить, что из г. Казани легко можно со-
вершить побег, ибо много пароходных пристаней, на которых при от-
правлении не спрашиваются виды, а также нельзя будет уследить за их 
корреспонденциею отсюда, по множеству почтовых ящиков на улицах.  

12 мая 1867 г. 
РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Лл 13-14. 

Господину Управляющему Министерство Внутренних Дел 

Вследствие предписания Г. Министра Внутренних Дел от 16 и 28 
Февраля за №1616 и 1820 имею честь уведомить Ваше Сиятельство, что 
поименованные в тех предписаниях политические преступники Граф 
Михаил Плятер и Станислав Пиотух прибыли на жительство в Казань 
14 сего августа и об учреждении за ними полицейскаго надзора вместе 
с сим предписано Казанскому Полицмейстеру.  

14 августа 1867 г. 
РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Л. 16. 

107



Господину Министру Внутренних Дел. 

Вследствие отношения от 18го Февраля сего года за №1519м имею 
честь сообщить Вашему Высокопревосходительству, что политические 
преступники Михаил Плятер и Станислав Пиотух выбыли из г. Томска 
в Казанскую губернию. 

Генерал Губернатор […] 
4 августа 1867 г. 

РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Л. 17. 

Господину Управляющему Министерством Внутренних дел. 
Графиня Стефания Плятер обратилась к г. Генерал Адъютанту 

Графу Шувалову, ходатайствуя о перемещении мужа ея, Михаила Пля-
тера из Казани в Нижний Новгород.  

Просительница объясняет, что она побуждается к этому ходатай-
ству, как разстроенным своим здоровьем, при котором, по вредному на 
нее влиянию суроваго климата Казанской губернии, она будет лишена 
возможности оставаться при муже, так и потому еще, что в Нижнем 
Новгороде муж ея надеется найти занятия, которыя могли бы обеспе-
чить несколько средства их к жизни.  

Вместе с тем Графиня Плятер просит о перемещении в Нижний Нов-
город и брата ея, Станислава Пиотуха, проживающаго ныне при ея муже 
в Казани, который, как она объясняет весьма слабаго здоровья и по мо-
лодым своим летам требует их […]. 

Сообщая о сем ходатайству на усмотрение Вашего Сиятельства и 
присовокупляя, что к удовлетворению просьбы Графини Плятер я со 
своей стороны препятствия не встречаю, имею честь покорнейше про-
сить, не изволите ли Вы, Милостивый Государь, почтить меня уведом-
ление о последующем. 

За отсутствием Главнаго 
Начальника, Свиты Его Величества 
Генерал-Майор […] 

РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Лл. 18 - 18 об. 

Господину Начальнику Нижегородской губернии 
Министерством Внутренних Дел разрешено находящемуся в Казан-

ской губернии под надзором полиции политическому ссыльному Ста-
ниславу Пиотуху и прибывшему в Казань по пути следования из Сибири 
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в Вятскую губернию лишенного графского достоинства Михаилу Пля-
теру переехать на жительство, под надзором полиции, в Нижний Нов-
город губернию. 

Департамент Полиции Исполнительной, по приказанию Г. Мини-
стра, имеет честь уведомить о сем Ваше Превосходительство, для зави-
сящих распоряжений, присовокупляя, что сведения, какия имеются, о 
Пиоттух и Плятер будут сообщены Вам Казанским Губернатором.  

Директор барон […] 
РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Лл. 19 - 19 об. 

Господину Управляющему Министерством Внутренних Дел. 
Вследствие телеграммы от 3 Октября имею честь донести Вашему 

Сиятельству, что состоявшим под полицейским надзором в г. Казани 
Графу Плятеру и Станиславу Пиотуху мною выданы сего Октября сви-
детельства на свободный проезд их до Нижняго Новгорода со включе-
нием в оных обязательства следовать в Нижний прямым путем и по при-
бытии туда немедленно явиться к местному Губернатору, которому 
мною сообщены все относящиеся до них обязательства.  

Губернатор […] 
РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Лл. 25 - 25 об. 

Господину Министру Внутренних Дел 
Проживавший в Вильно Граф Михаил Плятер по обвинению в уча-

стии в мятеже, присужден был конфирмациею командовавшаго вой-
сками Виленскаго военнаго округа Генерала от Инфантерии Графа Му-
равьева 20 Декабря 1863 года, к лишению графскаго достоинства и всех 
особенных лично и по состоянию присвоенных прав и преимуществ, с 
ссылкою на житье в Томскую губернию.  

В 1866 г. жена его входила с всеподданнейшею просьбою, ходатай-
ствуя о помиловании его и представляя при этом, что он подвергся 
осуждению по одному лишь подозрению в знакомстве подозритель-
ными лицами.  

Прошение ея было по Высочайшему повелению передаваемо на за-
ключение Генерал-Адъютанта Баранова, который по обстоятельствам 
дела нашел возможность испрошения Всемилостивейшаго разрешения 
на возвращение Плятеру прав состояния, коих он лишен по вышеизло-
женной конфирмации, с переводом его на жительство, под надзором по-
лиции, в одну из внутренних губерний Империи, и на это, по всеподдан-
нейшему моему докладу, последовало, как известно Министерству 
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Внутренних Дел из отношения моего от 29 Января 1867 г., Всемилости-
вейшее соизволение Его Императорскаго Величества. 

Ныне жена Графа Плятера, проживающая по назначению предмест-
ника Вашего Превосходительства в Нижнем Новгороде, обратилась к 
Государю Императору с просьбою, объясняя, что муж ея, лишенный со-
стояния, должен изыскивать средства к жизни своими трудами, но его 
стесняют ограничение месте его жительства одним городом и полицей-
ский надзор, который лишает его доверия в обществе и вместе с тем 
возможности приискать частныя занятия, составляющие дня его един-
ственный способ приобретения средств пропития; и потому она всепод-
даннейше просит о Всемилостивом разрешение освободить его от 
надзора.  

Нижегородский губернатор, спрошенный о повелении Графа Пля-
тера, сообщает, что он со времени прибытия в Нижний Новгород ведет 
жизнь безукоризненную, тихую и скромную.  

Принимая по внимание, что он, как видно из вышеизложенного, под-
вергся осуждению невинно или по обвинению недоказанному, удосто-
верением чего служит заключение Генерал Адъютанта Графа Баранова, 
основанное на обстоятельствах дела, и что по уважению к этому возста-
новлены права состояния Плятера, я нахожу его в исключительном по-
ложении и в виду одобрительнаго его поведения, со времени удаления 
из Северо-Западного края, полагал бы возможным освободить его от по-
лицейскаго надзора, с воспрещением ему однако пребывания в столи-
цах и столичных губерниях, также в Западном крае.  

Сообщая о сем на усмотрение Вашего Превосходительства, имею 
четь покорнейше просить, не изволите ли Вы, Милостивый Государь, 
почтить меня уведомлением о последующем.  

РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Лл. 26-27 об. 

Господину Министру Внутренних Дел 
Помещик Виленской губернии Устин Пиотух обратился ко мне с 

прошением, в котором объясняет, что его 76-летняя старость и паралич-
ное состояние, лишило его сил в такой степени, что он не надеется до-
жить до лета и это побуждает его поспешить с продажею имения, дабы 
еще при жизни разделить между детьми свое состояние, но некому по-
мочь ему в этом; и потому он просит сыну его Станиславу Пиотуху – 
перемещенному в прошедшем году, согласно распоряжению Министер-
ства Внутренних Дел, сообщенному мне в отношении от 28 Сентября № 
9536, из Казани в Нижний Новгород – дозволить приехать на некоторое 
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время к нему, просителю в Вильно, для распоряжения о продаже име-
ния, необходимой в видах сохранения интересов членов его семейства, 
проситель ходатайствует о таковом дозволении, и потому еще, что же-
лал бы видеть пред смертью и благословить своего сына.  

Главный Начальник Северо-Западного края, по сношении с ним, 
вследствие этой просьбы, сообщает ныне, что он не встречает препят-
ствия к приезду Станислава Пиотуха в г. Вильно на один месяц.  

Сообщая о сем Вашему Превосходительству, имею честь покор-
нейше просить не изволили ли Вы, Милостивый Государь, почтить меня 
уведомление о том распоряжение, какое Вам угодно будет сделать по 
этому предмету.  

Генерал-Адъютант […] 
РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Лл. 28-29. 

Его Высокопревосходительству 
Господину Министру Внутренних Дел,  

Генерал-Адъютанту Тимашеву 
Графини Стефании Устиновой Плятер 

Прошение 

Муж мой Граф Михаил Ксаверьев Плятер проживающий ныне в г. 
Нижнем Новгороде, сослан был в Томск на житье где и прибыл 1864 г. 
в месяц […] шестнадцатого Февраля 1867 года в следствии Высочайшей 
милости, мужу моему были возвращены права, и дозволено ему прожи-
вать в одной из внутренних губерний, но с 1864 года муж мой пользо-
вался представленным ссыльным правом, по получении пособия.  

Не имея никаких средств для жизни, честь имею покорнейше про-
сить Ваше Высокопревосходительство разрешить выдать мужу моему и 
мне следующие кормовые деньги с 1го июля 1864 года по 16ое Февраля 
1867 года, как лишенному прав, а с 16го Февраля 1867 года по 8е Октября 
1867 года, как ссыльным принадлежащим к […] базе лишения прав. За 
остальное же время, от 8го Октября 1867 года, […] кормовые деньги с 
распоряжения Господина Нижегородскаго Губернатора.  

Стефания Плятер 
С. Петербург 
1868 года Июня 8 дня. 
Жительство имею: 
Коломенской части, участок 2й 
Дом Генерала Краммера №168. 

РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Л. 33. 
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Господину Министру Внутренних Дел 
По всеподданнейшему моему вследствие отношения Вашего Пре-

восходительства за №51173, докладу о находящимся в Нижнем Новго-
роде, под надзором полиции, Графе Михаиле Плятере – Государь Им-
ператор на освобождение его от сего надзора, с воспрещением ему пре-
бывания в столицах и столичных губерниях, а также в западном крае, 
Всемилостивейше соизволил. 

Считаю долгом уведомить о сем Ваше Превосходительство, для за-
висящих распоряжений.  

С. Петербург 
15 Июня 1868 г. 

РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Л. 34. 

Господину Министру Внутренних Дел 
Жена освобожденнаго от надзора полиции Графа Михаила Плятера 

Стефания Плятер, представила ко мне адресованное на имя Вашего Вы-
сокопревосходительства прошение, которым ходатайствует о дозволе-
нии мужу ея, временно на месяц прибыть в Ковенскую губернию, в Вил-
комирский уезд, для устройств имения ея, каковое прошение и имею 
честь представить на благоусмотрение Вашего Высокопревосходитель-
ства.  

Исправляющий должность 
Губернатора […] 

РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Л. 60. 

Его Высокопревосходительству 
Господину Министру Внутренних Дел, Генерал-Адъютанту и Кава-

леру Тимашеву 
Стефании Устиновны 

Графини Плятер  
Прошение. 

В Ковенской губернии, Вилкомирском уезде, […] принадлежащем 
мне имении […], в котором необходим присутствие моего мужа Миха-
ила Ксаверьевича Графа Плятер, по […] онаго имения в арендное содер-
жание и другого рода хозяйственные в оном устройстве, и поэтому 
честь имею всепокорнейше просить Ваше Высокопревосходительство 
дозволить мужу моему торгующему по свидетельству 2ой гильдии, и 
освобожденному от полицейскаго надзора, временно на месяц приехать 
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в Ковенскую губернию, в Вилкомирский уезд, для устройства означен-
ного моего имения. 

Стефания Плятер 
1871 года, Мая 24 дня. 
Место жительства: 
Г. Нижний Новгород, 14 Квартал, 4ой части, дома Колчиной 

РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Л. 61. 

Управляющий Министерством Внутренних Дел, свидетельствуя со-
вершенное почтение Его Превосходительству Александру Львовичу, 
имеет честь препроводить при сем, в дополнение к отношению от 24 
июня 1868 г. за №5788, представление Нижегородскаго Губернатора, за 
№2186 с просьбою Графини Плятер о разрешении мужу ея отлучки в 
Вилкомирский уезд, покорнейше прося, с возвращением, сообщить за-
ключение по изъясненному ходатайству просительницы. 

№6215 
14 Июля 1871 г. 
Его Прву, А.Л. 
Потапову 

РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Л. 62. 

Господину начальнику Нижегородской губернии. 
Имею честь уведомить Ваше Превосходительство, что ходатайство 

Графини Плятер о разрешении мужу ея отлучки в Вилкомирский уезд 
не подлежит удовлетворению, о чем покорнейше прошу Вас объявить 
просительнице. 

За Управляющаго Министерством 
Внутренних Дел 
Товарища Министра 
21 августа 1871 года 

РГИА. Ф. 1286. Оп. 27. Д. 1101. Л. 64. 
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НЕМЦЫ СОВЕТСКОЙ РОССИИ. 1920-Е ГГ. 

В середине 1760-х гг. по инициативе императрицы Екатерины Вели-
кой началась иностранная колонизация. На первом месте по числу пе-
реселенцев из Центральной и Западной Европы стали немцы, которые 
основали в течение 1760-х – 1820-х гг. группы поселений (колоний) в 
Поволжье, Новороссии, Санкт-Петербургской, Новгородской, Воро-
нежской, Волынской губерниях. Нехватка земли в условиях увеличива-
ющегося населения колоний подтолкнула их во второй половине XIX в. 
сначала к приобретению земельных участков для образования так назы-
ваемых дочерних колоний (Поволжье, Причерноморье, Белоруссия, Се-
верный Кавказ), а на рубеже XIX – XX в. включиться в общероссийские 
миграционные процессы. Активное участие немцев в столыпинском пе-
реселении привел к появлению в Сибири и Центральной Азии много-
численных моноэтничных поселков, которые стали центрами развития 
зернового и молочного хозяйства фермерского типа. К началу Первой 
мировой войны они являлись важными поставщиками на внутренний 
рынок зерна и сливочного масла.  

Общественные потрясения 1917 – 1920 гг. нанесли серьезный удар 
по немецкому хозяйству в Сибири. НЭП стал для немцев спасением: ос-
новная ставка в этот период была сделана на различные формы коопе-
рации. В условиях свертывания НЭПа и перехода к коллективизации 
возник латентный конфликт между немецким населением Сибири и Со-
ветским государством. Не желая отказываться от индивидуального хо-
зяйствования, подкрепленного доминировавшей протестантской эти-
кой, многие из них на рубеже 1920-х – 1930-х гг. предприняли попытку 
эмигрировать из СССР в США, Канаду, где у некоторых из них еще с 
1870-х гг. проживали многочисленные родственники. Однако это про-
тестное движение было подавлено, а немецкое население Сибири утра-
тило «кредит доверия» Советской власти. Оно вынуждено было вклю-
читься в колхозное строительство. Но потеря большей части рабочего и 
продуктивного скота, усовершенствованного сельскохозяйственного 
инвентаря, наличных средств сделали немецкие колхозы заурядными. 
Ликвидация Октябрьского (Немецкого) района в Алтайском крае и 
«Большой террор» 1937 – 1938 гг. нанесли колоссальный урон сибир-
ским немцам, от которого они смогли оправиться лишь в 1960-е – 1970-
е гг. 
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ПОВСЕДНЕВНАЯ ЖИЗНЬ РОССИЙСКИХ НЕМЦЕВ 
НАЧАЛА 1920-Х ГГ. НА СТРАНИЦАХ  

ГАЗЕТЫ “DIE WELT-POST” 

Газета «Die Welt-Post» была основана 16 апреля 1916 г. предприни-
мателями из Линкольна (штат Небраска), эмигрировавшими из немец-
ких колоний Поволжья. Они хотели собирать воедино информацию о 
массовом перемещении немцев-эмигрантов из России, а также получать 
и публиковать новости со своей бывшей родины. Кроме того, печата-
лись статьи о политической и социально-экономической жизни в Аме-
рике. Газета была одной из немногих, издававшихся на немецком языке 
и не печатавшей английский перевод новостей даже во время Второй 
мировой войны. 

В 1920 г. в газете появилась рубрика «Письма из России». В публи-
ковавшихся письмах немцев к родственникам в Америку, описывался 
процесс реквизиций продотрядами продовольствия в селах, положение 
в колониях, последствия голода, обращения к родственникам с прось-
бами прислать продовольствие, одежду, деньги или помочь выехать из 
страны. Находясь в информационном вакууме, они хотели получать 
книги, газеты или журналы. Немцы были очень религиозными людьми 
и поэтому воспринимали происходившие события как испытания, по-
сланные свыше. При этом многие характеристики давались немцами в 
иносказательной форме с использованием ссылок на Библию. 

Из России: интересное письмо от Гримма, Саратов 
Грайфсвальд, 17 января 1921 г. 

Всем моим землякам, живущим в Америке, от Гримма (Саратовская 
губерния). 

Дорогие соотечественники: 
В течение некоторого времени я хотел найти способ связаться со 

всеми людьми из Гримма в Америке, но до сих пор я не мог найти пра-
вильный путь. Затем мне стало известно, что «Die Welt-Post», оказывая 
услугу своему кругу читателей, с удовольствием публикует корреспон-
денцию от своих читателей. И вот, таким образом, я хочу передать вам 
всем мои самые сердечные приветствия, соотечественники из Гримма, 
в чьи руки должна поступить эта газета. Вполне естественно, что в эти 
времена, когда наши дорогие братья на Волге должны страдать от ужас-
ных страданий, мы, избавленные от этого несчастья, сближаемся как об-
щина, чтобы, с одной стороны, поразмыслить о вестях, идущих из ста-
рой страны, от которой мы были отрезаны, а также о том, как нам внести 
свою лепту в некоторое облегчение чрезвычайной ситуации, как только 
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нам представится такая возможность. Это состояние не может продол-
жаться долго. Должен быть способ, обеспечить свободный доступ к 
нашей старой родине, чтобы наша помощь могла быть направлена 
нашим близким, чтобы несколько облегчить их ужасную ситуа-
цию. Чтобы достичь этой цели как можно скорее, нам необходимо объ-
единиться. С этой целью поволжские немцы, счастливо добравшиеся до 
Германии, создали, как вы читали в немецко-американских газетах, ор-
ганизацию для того, чтобы проложить путь и возглавить большие уси-
лия по оказанию помощи. О том, как это будет происходить, вы узнаете 
из газет и от делегатов волжских колонистов, которые приедут сюда из 
Америки. Для этого были выбраны пастор Шнайдер из Стефана и отец 
Майер. Недавно я сам убедился, что мои братья из Америки, из Гримма, 
сохранили в своих сердцах теплое место для своих товарищей на старой 
родине. В первый же день Рождества я получил дружеское письмо и чек 
на 1000 марок от нашего бывшего соседа по дому: Гримм, Александр 
Леонгардт и его сыновья, которые получили мой адрес из газеты. Вы 
можете себе представить, как я был доволен, и здесь мне также напоми-
нают, чтобы я снова передал этим дружелюбным дарителям мою самую 
сердечную благодарность и «С нами Бог!» Вы знаете, что со времен 
войны немецкие деньги имеют мало ценности, так что 1000 марок, ко-
торые в прежние времена стоили 250 долларов, сегодня стоят только 13-
14 долларов.  Соответственно, все цены также в 10-20 раз выше, чем в 
прежние времена в Германии, и поэтому вы можете легко оценить, что 
несколько долларов означают для нас здесь сегодня. 

Я бы с радостью сообщил вам сегодня все, что знаю о Гримме, но 
знаю, что это очень мало. Я каждый день жду новостей от хорошего зна-
комого, который только недавно добрался из Гримма в Курляндию 
(Латвия), и от него я обязательно узнаю много нового и печального. Я с 
радостью опубликую все, что узнаю от него в других местах и в этой 
газете, поскольку вам, несомненно, будет интересно узнать о том, как 
сейчас обстоят дела в Гримме и обо всем, что там происходило в по-
следние годы. Там не может быть очень красиво. Этим летом, как вы 
знаете, был полный неурожай, и в наших бедных деревнях, особенно на 
Бергсайте, которые страшно пострадали в войне между большевиками 
и казаками летом 1919 года, вообще ничего не росло и находятся в со-
вершенно неописуемой нищете. То немногое, что было у людей, было 
отнято у них. Русские деньги ничего не стоят, а цены на все так высоки, 
что едва веришь, когда их слышишь. Я расскажу вам об этом в следую-
щих письмах. Сколько людей погибнет в этой страшной нищете и когда 
помощь наконец дойдет до этих несчастных, одному Богу известно. 
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Я все время пытаюсь связаться со знакомыми в Эстляндии (Эстония) 
через Российский Красный Крест в Берне (Швейцария), а также различ-
ными другими способами с родственниками в Гримме . Некоторые из 
моих писем, по-видимому, прибыли туда. Однако я до сих пор не полу-
чил ни одной прямой новости, и все же я надеюсь, что в конечном итоге 
мне удастся установить связь. Я не могу обещать никому, что мне 
удастся получить известия из Гримма. Но я с радостью напишу все, что 
мне пришлют моему брату Якобу, который теперь стал школьным учи-
телем в Гримме, заменив моего отца, чтобы он мог поделиться им с ва-
шими близкими, а вы, с другой стороны, будете получать каждое посла-
ние от ваших родственников и друзей, которое он посылает мне. Я буду 
рад сделать все возможное, чтобы отправить каждое письмо, которое я 
получу от моих братьев Гримм, где бы они ни были в Америке. 

Пожалуйста, напишите мне. Здесь мой адрес: Германия, 
Грайфсвальд, колония Нейкирхен 18, канд. теол. Фридрих Мут 

Я был бы признателен, если бы кто-нибудь прислал мне адреса тех 
или иных следующих родственников, которые находятся в Америке:  

1) мой шурин Питер Ольберг (в начале войны, в Чикаго);
2) сыновья Филиппа Якоба и Христиана Гро (Болендеры);
3) мой двоюродный брат Якоб Мут (сын моего слепого дяди Георга

Петера Мута); 
4:) Georg Jakob Muth ('s Fritze Langer); 
5) его племянник Иоганн Фридрих Мут.
Кроме того, возможно, кто-то знает что-то о родственниках моего 

старого дедушки Хорха: их зовут Хайнц, они родом из Шталя и уже 
много лет живут в Америке. Я не знаю их лично, но был бы рад обме-
няться с ними письмами. 

Если эта страница попадет в руки того или иного из моих близких 
родственников, то они будут интересоваться, как я оказался в Германии 
и как у меня идут дела. Я покинул Гримм в 1907 году. Я уехал в Латвию, 
где до начала войны был учителем. Весной 1915 года немецкие войска 
оккупировали Латвию и прямой почтовый контакт с Гриммом был от-
резан. Только время от времени я получал какие-нибудь скудные изве-
стия с моей родины. Осенью 1917 года я начал изучать богословие и 
таким образом приблизился к достижению цели, которую преследовал 
с детства. Затем я учился в Геттингене, затем в Дерпте. Однако, когда 
зимой 1918-1919 годов орды большевиков наводнили прибалтийские 
губернии и сотни людей (среди них было много моих знакомых) были 
казнены только за то, что они были немцами, нам всем пришлось бе-
жать. К счастью, я приехал в Грайфсвальд, где мог продолжить 
учебу. Две недели назад я сдал свой первый богословский экзамен, и 
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если Бог продолжит помогать мне необходимыми средствами, то через 
полтора-два года я стану пастором. Таким образом, я бы тогда на 36-м 
или 37-м году жизни, наконец достиг цели, которую я ставил перед со-
бой с детства. 

А теперь, дорогие мои соотечественники, я хотел бы завершить се-
годняшний день. Надеюсь, вы скоро напишете мне лично. Каждому 
письму, от кого бы оно ни пришло, я буду очень доволен и, как я уже 
сказал, с радостью помогу доставить их в Гримм и переслать вам почту 
от них. 

Всех искренне и сердечно приветствуют нашего земляка, 
Фридриха Мута. 

«Die Welt-Post», 1921, 7 февраля, с. 5 

Новости из Гримма, Россия 
Грайфсвальд, 14 февраля 1921 г. 

Всем моим соотечественникам, живущим в Америке, из Гримма (Са-
ратовской губернии) 

Дорогие соотечественники! 
В своем первом письме, опубликованном этой газетой, я обещал со-

общить вам другие новости, которые я должен был получить от Гримма, 
тем же путем. Прошло уже несколько недель, и за это время я действи-
тельно смог узнать из вполне надежных источников разное, отчасти из 
немного более далеких, отчасти из более поздних времен, что я хотел 
бы опубликовать сегодня, так как это, безусловно, должно вас заинте-
ресовать. Так, я позволил одному знакомому, покинувшему Гримм осе-
нью 1918 года, рассказать мне кое-что об обстоятельствах с начала 
войны до его отъезда из Гримма. Некоторым из вас будет так же неиз-
вестно, как и мне, что еще в 1913 году в Гримме начали переходить из 
муниципальной собственности на землю в индивидуальную собствен-
ность. Те, кто этого хотел, получили свою землю, выделенную в одном 
месте, и теперь, когда их поля уже не лежали в десяти-двенадцати раз-
ных местах, как раньше, они могли обрабатывать ее гораздо легче и 
лучше. Говорят, что хорошие последствия этого учреждения очень 
скоро заметно сказались на растущем благосостоянии тех, кто перешел 
в индивидуальное владение тобой. Но многие не хотели ничего знать о 
нововведении и остались при старом общинном владении. Во время раз-
дела страны незадолго до начала войны даже произошли беспорядки, в 
ходе которых были избиты землемеры, разорваны их файлы и выбро-
шены на улицу. Некоторые, вероятно, также продали свою долю земли, 
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а затем, после начала революции, стали так называемыми большеви-
ками, которые видели в владеющих своих врагов, у которых надо было 
все отнять. То, что в таких случаях главную роль всегда играют люм-
пены, хорошо известно. Они всегда производили наибольший шум на 
общественных собраниях, которые происходили очень часто после 
наступления «нового времени». Говорят, там вообще было очень пу-
стынно, поэтому обычно ни один человек не знал, о чем на самом деле 
идет речь. Это можно себе представить. Потому что и раньше на многих 
собраниях иногда раздавался довольно громкий шум, но все же там был 
настоятель, способный в крайнем случае справиться с самыми боль-
шими воплями. Но теперь «свобода» проявляется в том, что каждый мо-
жет кричать сколько угодно. Но говорят, что настоящий большевизм 
все же проявился в колониях гораздо позже, чем в остальной России. 
То, что осенью 1918 года во всех колониях нагорной стороны произо-
шло восстание против большевистских комиссаров, назначенных но-
вым правительством, в основном русских, большинству из вас, веро-
ятно, уже будет известно. Надеялись, что с помощью подошедших ка-
заков удастся стряхнуть большевистское господство, и стали убивать 
комиссаров, где только можно было их достать. Гримм тоже был захва-
чен этим повстанческим движением, но там не был убит ни один комис-
сар. Надежда на помощь казаков не оправдалась, вскоре подошли боль-
шевистские войска, и теперь карательные экспедиции шли по колониям, 
причем многие люди были расстреляны. В Гримме различные люди, об-
виняемые в причастности к восстанию, подвергались наказанию нагай-
ками. Купец Генрих Шафер (Генриха Шмидта, соседа Иоганна Якоба 
Белте в Ундорфе) и Александр Рот (Красного-Карла его Сашеньку) та-
щили и расстреливали на ходу. Позже их тела нашли у каменного 
клинка. О других гримерах, которые были бы казнены по этому поводу, 
мой надежный человек ничего не знал. Говорят, что очень ненавистным 
в Гримме оказался сын Буйного Красного Георг Яков Шнайдер, кото-
рый там играет большую роль как большевистский комиссар, а в ногай-
ском облачении своих мрачных соотечественников, как говорят, дей-
ствовал собственноручно. Это сообщение я получил с разных сторон. 
Совершенно ли оно верно, я не могу судить, я должен возлагать ответ-
ственность за правдивость этой новости на тех, кто сообщил ее мне. 
Впрочем, у меня тоже нет причин сомневаться в достоверности моих 
свидетелей. Вполне возможно, что великая власть, которой наделен та-
кой большевистский комиссар, ударила в голову не только Шнайдеру, 
но и некоторым другим, так что эти господа в своем порыве власти за-
бывают, что, впрочем, могут наступить и другие времена. Что ж, в нуж-
ное время вы уже будете пожинать то, что видите сейчас. Говорят, что 
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Шнайдера разыскивали во время восстания люди Хакера и Норкаэра, 
которые пришли к Гримму для этого; его тоже хотели убить. Но тогда 
ему удалось сбежать. Рано или поздно такие господа в конце концов все 
же добьются своего. 

Война также потребовала от гримеров немалых жертв в отношении 
погибших. Говорят, что всего из Гримма пало около 30 человек. В дан-
ный момент мой доверенный человек не мог вспомнить ни одного 
имени; он назвал мне только Карла Эрдмана, сына сапожника Генриха 
Эрдмана (Эрдман-Белый), и рассказал мне о крупной железнодорожной 
катастрофе, жертвами которой стали очень многие колонисты, в том 
числе 8 гриммеров. Дело выглядело почти так же, как если бы несчастье 
было совершено намеренно, чтобы убить несколько сотен немецких ко-
лонистов. Их погрузили в поезд, отправлявшийся на Кавказский фронт 
и в котором также находилось несколько вагонов с боеприпасами. По-
езд двигался с такой безумной скоростью, что в любой момент прихо-
дилось опасаться схода с рельсов. И несчастье тоже не заставило себя 
долго ждать. Поезд сошел с рельсов, вагоны наехали друг на друга, за-
горелись боеприпасы, и произошла страшная катастрофа. Среди 
несчастных, которым пришлось умереть такой ужасной смертью, был в 
частности, Генрих Бруннер. Его ноги, должно быть, были так зажаты 
между двумя горящими вагонами, что он висел вниз головой и не мог 
пошевелиться. В этом ужасном положении он умолял отрубить ему 
ноги до колен. И когда никто не захотел этого делать, он попросил хотя 
бы немного прикрыть ему голову плащом, чтобы он не мог видеть ужа-
сающую картину. Так и случилось, и это было единственное, что можно 
было сделать для него, чтобы хоть немного облегчить ему страшную 
смерть. Если я еще узнаю имена других людей, погибших по этому слу-
чаю, а также павших в войне, я сообщу их в своих дальнейших письмах. 

Мой знакомый в Курляндии, только прошлой осенью покинувший 
Гримм, до сих пор смог написать мне только одно письмо и то, когда он 
заболел. Но я надеюсь получить от него еще какие-нибудь новости. В 
своем первом письме он, в частности, писал: «Из-за голода и политиче-
ских беспорядков ваши, как и все остальные, живут в очень печальных 
условиях. Яков так беден, что у его детей есть только одна рубашка, и 
если ее стирать, то они остаются без рубашки до тех пор, пока она не 
высохнет. Зимой 1918-19 годов его дети не могли посещать школу из-
за отсутствия обуви. Яков, чтобы избежать голода, устроил себе строи-
тельную мастерскую. Он владеет двумя лошадьми и повозкой и рабо-
тает с Генрихом, у которого также есть две лошади, и Карлом, у кото-
рого есть лошадь. К сожалению, в тот год был ужасный неурожай, и они 
собрали меньше, чем нужно, чтобы прогнать скот. Яков, кроме того, все 
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еще работает в лесу (на строгальной машине). Прошлой зимой он изго-
товил машину и продал ее за 10000 рублей, чтобы весной он мог какое-
то время держаться на плаву. В этом году он работает над большой ма-
шиной. Вы знаете, что дуб нелегко обрабатывать. Тяжелая работа при 
очень скудном питании, и сердце, полное забот. Его рабочие брюки бле-
стят от заляпанных пятен… Твой отец завязывает между ними бухгал-
терские книги для пары аршин плохой сарпинки. Насколько велика 
нужда в мануфактурных изделиях, можно сделать вывод, что аршинная 
сарпинка, которая раньше стоила от 8 до 10 коп., теперь стоит 1600 руб-
лей. Пара сапог стоит 40000-50000 рублей. Люди все ходят ужасно по-
давленные и выглядят мрачно..., наверное, у тебя переворачивается 
сердце, когда ты слышишь такое и должен сказать себе, что сегодня 
нужда дома будет намного больше, чем прошлой осенью. Когда же 
наконец Бог помилует страдания и страшную нужду наших бедных род-
ных, отрезанных от всего мира! 

Теперь я регулярно отправляю письмо в Гримм каждую неделю и 
надеюсь, что наконец-то получу прямые сообщения из дома. Свою 
просьбу ко всем живущим в Америке гриммерам, с которой я уже обра-
щался в своем первом письме, а именно, написать лично мне, что я дол-
жен сообщить в Грима, я повторяю и сегодня. Точно так же, в свою оче-
редь, я прошу всех тех, кто должен знать что-либо о пребывании моих 
родственников, проживающих в Америке, которых я тогда перечислил, 
сообщить мне их адреса. Если пройдет немного больше времени, 
прежде чем в газете снова появится мое письмо, не будьте нетерпеливы. 
Я хочу написать вам только в том случае, если у меня действительно 
есть что сообщить вам. Но, с другой стороны, вы можете быть уверены, 
что я обязательно напишу, как только мне удастся получить какие-либо 
сообщения, что в наши дни довольно сложно. 

Еще в своем первом письме я хотел срочно предупредить всех своих 
соотечественников, чтобы они не занимали себя мыслью о возвращении 
домой. Тогда я забыл об этом написать, но не хочу упускать это сегодня. 
Тот, кто сейчас попытается вернуться в Гримм, в лучшем случае добе-
рется до Либау, а затем будет предан страданиям. Не верьте людям, ко-
торые говорят вам, что теперь вы можете вернуться домой. Если кто-то 
намерен вернуться на старую Родину, то ему обязательно придется по-
терпеть еще несколько лет, пока в России с Божьей помощью снова не 
установятся человеческие отношения. Многие из вас до сих пор даже не 
представляют себе, как ужасно на самом деле выглядит Россия, они не 
хотят верить сообщениям, которые печатают в газетах, – и все же все, 
что вы там читаете, – правда. Да, на самом деле многое, конечно, еще 
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хуже, чем описывают. Поэтому мысль о возвращении домой в этих 
условиях равносильна мысли о самоубийстве. 

Наконец, я хотел бы тепло поблагодарить всех моих мрачных сооте-
чественников, оказавших великую помощь нашей бедной Родине, нача-
тую Ассоциацией немцев Поволжья в Берлине. Пастор Шнайдер из Сте-
фана прибыл с этой целью в Америку еще в конце декабря, чтобы всту-
пить там в контакт с поволжскими колонистами. Об этом вы узнаете из 
газет. Нужно уже сейчас убедиться, что все хорошо подготовлено, когда 
наконец представится возможность оказать помощь нашим бедным 
родным товарищам. Тем мужчинам, которые взяли в свои руки эту по-
мощь, вы можете спокойно выражать свое полное доверие. 

Я надеюсь, что в ближайшее время я смогу снова сообщить вам раз-
ные вещи из Гримма, еще раз, пожалуйста, напишите мне лично (адрес: 
Германия, колония Нойенкирхен 13 близ Грайфсвальда) и сердечно 
приветствую всех вас как наших соотечественников. 

Фридрих Мут 
«Die Welt-Post», 1921, 17 марта, с. 5 

«Письмо из России» 
Франк, Россия 

30 декабря 1920 года 
Джейкобу Уэкеру, Гастингс, Небраска 

Дорогой ребенок. 
Да пребудет с вами благодать Божия ныне и во веки веков. Вчера мы 

получили ваше письмо от 12 ноября 1919 года. Мы были рады услы-
шать, что вы живы и здоровы. Когда человек долгое время ничего не 
слышит от своих близких, тогда он не уверен и воображает всевозмож-
ные вещи, потому что неизбежно смерть внезапно будет ежедневно со-
бирать урожай из одной семьи и вскоре из другой. Таким образом, мы 
теперь рады и благодарим дорогого Господа, что он держал вас в своей 
благодати и поддержке до того времени, когда вы отправили свое 
письмо. 

Хвала Господу, мы тоже еще живы и наслаждаемся умеренно хоро-
шим здоровьем. Мы по-прежнему живем в старом доме, но уже не 
одни. Генрих и его семья живут у нас уже 2 года. Дети уже выросли. Все 
члены семьи старше 15 лет должны работать по 8 часов в день. Потро-
шение кур, которые были отобраны у народа правительством. Старый 
отец делает прялки, мать прядет шерсть для 5 семей. Генрих был моби-
лизован на некоторое время в качестве плотника. 
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С тех пор как ты покинул нас, здесь произошли большие пере-
мены. Война создала инфляцию, которую вы можете ясно видеть из сле-
дующих цен: за пару сапог платят 800 рублей, и это еще дешево. Прялка 
стоит от 30 до 35 000 рублей. Кусок говядины стоит 65 000 руб-
лей. Кроме того, существуют жесткие требования правитель-
ства. Например, мы должны дать правительству 3 пуда мяса, 7 пудов 
яблок, 8 пудов картофеля и голову крупного рогатого скота. Это дает 
вам представление о трудных условиях здесь, в нашей бедной России. 

Далее, мы сообщаем вам, что отец все еще здоров и находится со 
своей дочерью Анной-Маргарет. У Шустерханна случился инсульт, и 
он потерял дар речи. Лидии 10 лет, она ходит в школу, ее кормит госу-
дарство. Георг женат, и мать живет с ним. 

Семья пастора по распоряжению правительства лишилась пастор-
ского дома, они открыли детский сад. С тех пор Пастор и его жена жи-
вут в двух комнатах нашего дома, а именно в двух справа, когда вы вхо-
дите в дверь. Вчера была похоронена старая Маргарета Бауэр, мать Ка-
тарины, в возрасте 74 лет и 6 месяцев. Учитель проводил службу, по-
тому что пастора не было дома. Когда путь снова откроется, я пришлю 
к вам моего сына Конрада Бернара, как вашу доли состояния. 

А теперь, в заключение, будьте много раз приветствованы вашим от-
цом, C. Берхардтом. 

Р. S.: вышеприведенное письмо от меня, жены пастора, упомянутой 
в письме как живущей в некоторых комнатах в доме Бернара. Мы оба 
еще очень молоды. Моему мужу 29 лет, а мне 21 год. Я дочь Саратов-
ского пастора . 

Жизнь и в городах, и в деревнях трудна; приходится обходиться без 
стольких совершенно необходимых вещей. В городах хлеб нормиру-
ется; каждый человек получает три восьмых фунта. В стране также ощу-
щается нехватка хлеба среди многих семей. 

Человек чувствует себя таким одиноким, он жаждет новостей из 
Америки и других стран. Если возможно, пришлите нам американскую 
газету. (К сожалению, даже при самых лучших намерениях это невоз-
можно, потому что наше правительство не имеет прямого почтового 
контакта с Россией – Редактор). 

В Нью-Йорке живет семья У. У. Деттитов, которые являются хоро-
шими друзьями моих родителей. Если эти строки попадутся им на глаза, 
они узнают, что мои родители все еще живы, но сильно постарели. Мой 
брат в Дерпте изучает теологию; мы не видели его с тех пор, как он 
впервые выехал туда. Мой старший брат с женой сейчас в Саратове, а я 
женился во Франке и счастлив. Адрес нашего друга в Нью-Йорке – 105 
Восточная 22-я улица. 
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Мои наилучшие поздравления всем нашим друзьям в Америке. Я 
остаюсь вашим соотечественником, Берта Клюк. 

(Вышеприведенное письмо было отправлено нам для публикации 
нашим другом К. Бернардом из Гастингса, за что мы благодарим его – 
Редактор). 

«Die Welt-Post», 1921, 21 апреля, с. 8 

«Подробное описание условий жизни в России» 
(Мы взяли следующее описание из первых рук из «Немецкой газеты 

Бессарабии») 
Как уютно мы теперь опять живем в счастливой Бессарабии. Мы по-

чти не замечаем различий между довоенным периодом и сегодняшним 
днем. Инфляция все еще высока, скажете вы. – Что такое инфля-
ция? Важно то, что мы снова можем получить все, что угодно. Если вам 
нужен костюм или нижнее белье, то вы едете на рынок и выбираете ко-
личество приятного материала. Вы можете сделать пару сапог или ку-
пить их готовыми; мы получаем что-то для дома; нам больше не нужно 
экономить на сахаре, кофе, рисе, масле, соли, мыле и тому подоб-
ном. Вы даже можете найти очень много машин снова. Чего еще можно 
желать? На самом деле мы не замечаем высоких цен, потому что доходы 
соответствуют расходам. 

Насколько хуже на Украине, чем здесь!   «Что будем есть, что пить, 
во что оденемся?» Эти вопросы стоят в ежедневной повестке дня каж-
дой семьи. 

Что мы будем есть? – Для домохозяйки не так-то просто приготовить 
свой ежедневный рацион. Во многих домах не хватает даже самого не-
обходимого насущного хлеба. Мы даже не хотим говорить о горо-
дах. Это просто загадка, как так много бедных, но богатых детьми семей 
получают необходимое количество хлеба, когда фунт стоит от 600 до 
1000 рублей. – И в деревнях хозяйке зачастую больше нечего 
печь. Пшеничной муки очень мало, и без нее нельзя обойтись. Либо 
большевики забрали всю пшеницу, либо мельницы, ближние и дальние, 
полностью разрушены, так что нигде уже ничего нельзя перемолоть. В 
деревнях вокруг Одессы во многих домах можно найти хлеб, сделанный 
только из ячменя или приготовленный из очень крупно измельченной 
кукурузы. – Должно же быть что-то, что идет вместе с хлебом, таков 
наш обычай. У нас здесь есть мясо в большом количестве. Мы готовим 
что-то вроде рисового пюре, а иногда и сливовый суп или что-то в этом 
роде. Они уже несколько лет не видели там риса. Сливы и другие мест-
ные фрукты также исчезли с тех пор, как торговля была запрещена. Они 
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также должны быть очень экономны с мясом, потому что, во-первых, 
большевики взяли много свиней для армии; во-вторых, они могут дер-
жать только 1 или 2 свиньи (иногда даже ни одной) из-за нехватки 
корма, и в-третьих, они не могут сохранить мясо, потому что есть 
только немного соли под рукой. Они не делают сосисок по той же при-
чине, потому что нигде нет перца, который можно было бы купить за 
любую сумму денег. Для приема пищи также необходимы блюда, та-
релки и посуда. За последние несколько лет они быстро уменьшились в 
большинстве домов. Воспользоваться ими не удалось. Поэтому некото-
рые семьи ужасно бедны кухонной посудой. 

Что мы будем пить? – Этот вопрос кажется менее важным, потому 
что все думают о напитке как о вине или пиве. Но как насчет чая, кофе 
и молока? Эти вещи стали для нас настолько само собой разумеющи-
мися, что мы не можем представить себе завтрак без них. Там они изле-
чились от этой привычки, потому что чай, кофе и сахар стали величай-
шей редкостью и, возможно, совершенно недоступны. В течение неко-
торого времени сильно презираемый сахарин был очень востребован-
ным товаром. Они могли хотя бы до некоторой степени удовлетворять 
свою потребность в подсластителях, пока они тоже не иссякли. Молоко 
стало редкостью, потому что коровы были перераспределены так, что 
на семью приходилась только одна корова. Что люди едят на завтрак? – 
То, что они также едят на обед и ужин. В стране, где царит равенство, 
то же самое относится и к продовольствию. 

Естественно, самый трудный вопрос: Что нам надеть? Потому что во 
многих домах новая одежда не была приобретена с 1917 года, когда 
началась инфляция. В настоящее время нигде нет ни одного материала 
для одежды. Поэтому они не носят ничего, кроме старой одежды. Вы 
можете себе представить, сколько раз приходилось чинить одежду, 
прежде чем ее выбрасывали за ненадобностью. Во многих деревнях, 
особенно в тех, которые были разграблены после восстания 1919 года, 
часто можно увидеть детей и взрослых, ходящих полуголыми. Полное 
отсутствие обуви и одежды часто является причиной того, что дети не 
ходят в школу, а взрослые в церковь, где все еще присутствуют старо-
модные ткацкие станки - в основном среди русских - они начали делать 
материал для одежды. Но в качестве сырья были доступны только лен и 
конопля, потому что, как вы знаете, там мало занимались овцевод-
ством. Маленькие полоски брезента, которые изготовлялись женами 
русских крестьян и которые раньше использовались как кухонные 
тряпки, покупались зажиточными людьми и превращались в одежду для 
них самих. – «Сначала он царапается», они говорят, но «но ты к этому 
привыкаешь». Самым модным материалом для верхней одежды для 
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мужчин и женщин является грубая мешковина, скроенная по моде по-
пулярной кукольной одежды из последних французских журналов, ко-
торые также датируются 1917 годом.  

Но эти три вышеупомянутых вопроса не единственные в длинном 
списке забот главы семьи или домохозяйки на сегодняшний день. Сего-
дня потребности гораздо разнообразнее, чем 2000 лет назад. – Как я 
могу починить свою повозку или плуг?  – продолжает спрашивать фер-
мер на Украине. Там он также сталкивается с непреодолимыми трудно-
стями. Брать их к кузнецу бесполезно, потому что у кузнеца нет ни угля, 
ни железа, и он не может больше делать свою работу. Временно ремонт 
можно производить с помощью веревок, но, когда это уже не работает, 
повозку вывозят на старую свалку металлолома и путешествие подхо-
дит к концу. Вскоре за ней следует плуг, а затем и все остальное сель-
скохозяйственное оборудование, пока, наконец, все хозяйство фермы не 
остановится. 

Хозяйка стоит перед очагом и спрашивает: «Чем же мне разжечь 
огонь?» Потому что спичек уже давно не было в наличии, и огонь, ко-
торый легко разжигался и поддерживался в их очагах изо дня в день, 
также случайно подошел к концу. Ну, если муж принял меры предосто-
рожности, то у него есть, как было принято в старину, кремень и не-
много стали. Используя высушенные кукурузные стебли в качестве 
трута, с несколькими ударами кремня по стали искра загорается. Но 
дело еще не закончено. Жене нужен хороший огонь, чтобы не терять 
времени, а умный муж позаботился о том, чтобы нарезать тонкие по-
лоски мягкой древесины и смазать концы расплавленной серой. Одну 
из таких «спичек» держат в тлеющем труте, и сразу же сера начинает 
пылать, и теперь жена может приступить к своей стряпне. – Но, если 
муж в поле и взял с собой спичечный коробок, жене ничего другого не 
остается, как поспешить к соседу и одолжить у него угольков. 

По вечерам возникают новые трудности. Там нет нефти. У них нет 
свечей. Что они могут использовать для создания света? Но благоразум-
ная домохозяйка уже предусмотрела это. Каждый год она специально 
берет несколько мер семян подсолнечника на маслобойню, чтобы про-
изводить масло для освещения. Часть этого наливают в стакан или ку-
сок керамики и вставляют тряпку, а затем тряпку или фитиль зажигают, 
как описано выше. Это обычный способ освещения, встречающийся как 
в сельской местности, так и в городах. Украшенные лампы стали 
настолько обычным явлением, что теперь они являются наименее цен-
ным торговым товаром, потому что у каждого есть один или два из них, 
чтобы предложить. 
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Как я могу привести свое белье в порядок? Хозяйка спрашивает ре-
гулярно каждую неделю, потому что мыло давно кончилось, а мыльного 
камня нигде нет. – Чем же мне заменить разбитое оконное стекло, – жа-
луется муж, – ведь он не может достать ни стекла, ни бумаги, ни мате-
риалов. – Однажды приходит жена соседа: «Ты можешь мне по-
мочь? Мне нужно написать письмо брату, но дома у меня нет ни бумаги, 
ни пера, ни чернил». После поиска в коробках и постельных принадлеж-
ностях лист бумаги, наконец, найден в старой книге, и карандаш также 
обнаружен лежащим в другом ящике. Обрадовавшись, соседка уходит 
домой. – Через некоторое время она возвращается снова. – Какое сего-
дня число? – беспомощно спрашивает она. – Откуда нам знать, – пожи-
мая плечами, отвечают фермер и его жена. Потому что у них, как и у 
соседей, нет календаря. Ни у кого в деревне не было его, кроме школь-
ного учителя и секретаря, а их они сделали сами на клочке бумаги. 

В деревне опять кто-то умер. Это происходит гораздо чаще, чем в 
прежние времена. Что мы будем делать, чтобы сделать гроб? – род-
ственники покойного спрашивают себя, потому что у плотника давно 
не было пиломатериалов. Теперь заборы сносят, а ящики разбивают, 
пока не соберут достаточно дров. В городе их тоже не найдешь. Там 
большинство погибших уносят в могилу в гробу, принадлежащем го-
родской администрации. Гроб просто слишком дорог, чтобы зарывать 
его в землю, а для мертвых это было бы излишней роскошью. – Есте-
ственно, о строительстве новых зданий не задумываются, и эта нехватка 
продолжается вместе со всеми остальными. 

И потому в стране большевиков еще очень много трудностей, с ко-
торыми приходится бороться в повседневной жизни. 

«Heimkehr «(Возвращение на родину) 
«Die Welt-Post», 1921, 14 июля, с. 5 

Душераздирающая песня горя из России 
Бальцер, Саратовская губерния 

2 июня 1921 года 
Кому: Дэвиду, Александру и Якобу Деккерам,  

Линкольн, Небраска 

Самые дорогие и любимые братья, ваши дорогие жены и дети. Я ваш 
единственный оставшийся в России брат и моя жена, и дети пребываем 
в добром здравии, такого здоровья я тоже желаю вам от всего сердца. 

Теперь мы хотим сказать вам, что 8 дней назад мы отправили вам 
письмо на попечение одного из сыновей Бресси, который уехал отсюда 
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по пути в Америку. Ах, дела у нас здесь идут плохо. У меня нет покоя 
ни днем, ни ночью, и поэтому мы почти постоянно думаем о вас и хо-
тели бы эмигрировать к вам в Америку сегодня, а не завтра. Мы просим 
вас от самого основания наших слушаний о совете и помощи, а также о 
способах и средствах для того, чтобы мы приехали к вам как можно ско-
рее. 
Речь идет об отправке в Саратов немецких делегатов, которые будут 
представлять интересы американских немецких колонистов в вопросах 
эмиграции. Поэтому я прошу вас, дорогие братья и сестры, прислать би-
леты на наш семейный корабль, потому что это самый лучший 
путь. Этот совет дал мне Вильгельм Хаберман. Эта вещь очень волнует 
нас, и это не шутка, потому что здесь больше не на что жить. Каждый 
день мы смотрим голоду в глаза. О, как многие уже умерли с голоду, 
потому что нет больше хлеба, который можно было бы найти. Мало 
надежды на урожай, потому что все лето не было абсолютно никаких 
дождей. По этой причине мы еще раз от всего сердца просим вас поза-
ботиться о наших интересах и прислать нам проездные билеты и напи-
сать как можно быстрее, чтобы мы могли продать все необходимое для 
подготовки к поездке. 

У нас четверо детей: Хейне 14 лет, Амалии 11, Эмили 8 и маленькой 
Мари 2 года. И дорогие братья, если одобрение необходимо, то предо-
ставьте его нам. Нет ничего нового, о чем можно было бы напи-
сать. Прочитайте песню № 642 в старом песеннике, которая начинается 
следующим образом: 

Im grossen Elend kommen wir,  
     Im grossen Glauben, Herr, zu Dir, etc. 

В заключение, примите наши самые теплые приветствия и очень 
скоро напишите своему брату и невестке Генриху и Катарине Деккер. 

«Die Welt-Post», 1921, 11 августа, с. 8 

Письмо на русском языке от школьного учителя Вюрца 
Замечания редактора: Нашим читателям будет приятно узнать, что 

по прошествии столь долгого времени у них есть письмо для чтения от 
школьного учителя Бейдека Вюрца, который, как он рассказывает в 
своем письме, в течение нескольких лет был школьным учителем в Ден-
хофе. На прошлой неделе агент «Welt-Post» был в Лавленде, штат Ко-
лорадо, и встретился с мистером Джоном Любсаком, тестем мистера 
Вюрца, который передал ему письмо для публикации, которое сейчас 
публикуем слово в слово: 
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Денхоф, 5 июня 1921 года 
Уважаемые родители и родственники. Прошли годы с тех пор, как 

мы в последний раз получали от вас письмо. Мы здесь не знаем, живы 
ли вы еще и как обстоят дела с вами. Сегодня, с этим письмом, я снова 
попытаюсь установить контакт с вами. Прежде всего, я должен сказать 
вам, что теперь мы находимся в Старом Денхофе, где в течение послед-
них 3 лет я был школьным учителем; и мы также рады сообщить вам, 
что до сих пор все находятся в добром здравии, но что в прошлом ме-
сяце наша Клара неожиданно умерла в возрасте 12 лет от абсцесса. Она 
была хорошей ученицей, способной и трудолюбивой домашней работ-
ницей. Два года назад смерть пришла в наш дом и забрала у нас нашего 
сына Герберта в возрасте 2 лет. У нас все еще есть 3 ребенка, их имена 
и возраст следующие: Виктор 10, Фрида 6 и Эмма, 2 года. Наши роди-
тели все еще живы и живут с нами. 

Условия в России, как вы, наверное, знаете, печальные. Кроме того, 
в этом году был еще один неурожай. Многие люди уехали в другие ме-
ста. Я уже похоронил многих, кто умер от голода. Никто не знает, что 
еще впереди, поэтому мы хотели бы эмигрировать в Америку, если это 
возможно. Пожалуйста, напишите нам быстро и подробно, если вы мо-
жете дать нам совет. Напишите нам обо всем вообще, об условиях в 
Америке, о перспективах урожая и т. д. Если вы, дорогие свекры, не зна-
ете об эмиграционном вопросе, пожалуйста, спросите людей, которые 
разбираются в этих делах. 

Отправьте свое письмо в Германию, адресованное: Berlin W., 
Motzstr. 22, Verein der Volgadeutschen. Они перешлют письмо нам; есте-
ственно, вы должны дать им наш адрес (последнее больше не нужно, 
потому что прямая почтовая связь между Америкой и Россией восста-
новлена – ред.). 

Йоханнес находится во Франке на большой фабрике, мальчики 
у Фрэнка в администрации, Эмма в Катариненштадте. Бабушка все еще 
жива и остается во Франке . Веттер Адольф Адольф – это важный чело-
век в Бальцере. Теперь мы посылаем вам все наши наилучшие привет-
ствия; мы также приветствуем Полину и ее семью и всех наших друзей. 
Мы ждем быстрого ответа и остаемся вашими детьми, Александр и Ма-
рия Вюрц. 

(В следующих строках учитель пытается писать по-английски. Мно-
гое из этого сбивает с толку из-за неудобной структуры предложения, 
тем не менее это понятно. Писателя следует похвалить за его старание 
и усердие – редактор). 

«Дорогой Густав, ты можешь мне написать письмо? Я могу препо-
давать английский. Виктор и Фрида – это ученики. Они ходят в школу 
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каждый день. Я школьный учитель. Сколько тебе лет? А Саша и 
Карл? Чему вы учитесь? До свидания. Аль. Вюртц». 

«Die Welt-Post», 1921, 11 августа, с. 8 

«Важное письмо из России» 
Куккус (на берегу Волги) 

8 октября 1921 года 
Кому: Генрих Райц 

1134 Чарльстон-Стрит. 
Линкольн, Небраска 

Горячо любимый брат Генрих, невестка Катрин-Лисбет и ваши дети. 
Господь да пребудет с вами и дарует вам всю свою благодать, мир и 

благословение, как духовное, так и телесное. 
Я рад сообщить вам, что благополучно получил ваше письмо от 1 

сентября. Когда мы получили его, то ошибочно решили, что это ответ 
на мое письмо от 10 июля. Сегодня я пишу вам свое четвертое письмо 
(из них пока что пришло 3 – Редактор). Пусть Господь позволит этому 
письму попасть в ваши руки, чтобы вы узнали, как обстоят дела с нами 
и что лежит тяжелым грузом на наших сердцах. Ясно, что кровь есть 
кровь, а не вода, и мне кажется, что наша чрезвычайная ситуация – это 
также и ваша чрезвычайная ситуация. Это так, как написано: «когда 
член страдает, все страдают вместе с ним». 

Дорогой брат: вы пишете об объективном описании состояния 
нашего бедствия. Я сделаю это сейчас, если Бог даст мне на это ми-
лость. С 13 декабря и до посевного сезона 1921 года я лежал с ревматиз-
мом. В то время я не ходил в церковь. В мае, с помощью трости, я впер-
вые смог посещать церковь. Люди были очень удивлены моим запущен-
ным состоянием. Я огляделся и сам удивился, увидев множество исто-
щенных людей, каких я никогда прежде не видел в своей жизни. Жен-
щины, которые с тех пор, как я их знаю, были толстыми и полными, 
теперь весили только половину своего веса; их платья, которые раньше 
плотно облегали их, свободно висели, как пальто. Я знаю только одну 
женщину, которая все еще сохраняет свой прежний облик. 

Когда я писал вам раньше, в Куккусе еще не было голодающих, но 
теперь многие умерли от болезней, связанных с голодом. Если мы по-
смотрим дальше, то найдем деревни в Кармане, в Степи, как Динкель, 
Новый Антон и Новый Моор, где в каждой из деревень за один день 
погибло по 30 человек. Это было в июне. Еще больше, однако, разлете-
лось по направлению ветра, и из них только малая часть нашла 
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хлеб. Многие из них погибли в пути. Многие из них были в таком со-
стоянии, что не могли двигаться дальше и умирали несчастными. Мно-
гие отправились с 2 повозками и 4 лошадьми только для того, чтобы 
вернуться снова завернутыми только в тряпки. Там угоняли лошадей, 
ломали повозки, возвращались пешком в свои деревни. 

Наш урожай в этом году был неудачным, худшим за последние 150 
лет. Со многих полей вообще ничего не было убрано, с некоторых – со-
всем немного. Со всей ржи мы собрали гораздо меньше, чем было посе-
яно. Наши бедные лошади должны выполнять тяжелую работу без кле-
вера и зерна. Мы живем на главной улице, и сколько изношенных ло-
шадей проходит мимо нас! Поскольку также нет сена или длинных стеб-
лей кормов, к весне поголовье скота будет меньше, чем когда-либо. 

Ситуация с одеждой также оставляет желать лучшего. Мы носим 
нашу последнюю одежду на наших телах, и это всего лишь лохмо-
тья. Нам нечего покупать, и мы уже 6 лет без какого-либо матери-
ала. Раньше мы покупали по 3 аршина на человека в год, но за послед-
ние 2 года вообще ничего не было. Это абсолютная правда, дорогой 
брат! Мы говорим здесь о том, что помощь придет из Америки. В кан-
целярии сельского штаба уже лежит бумага, согласно которой каждый 
человек должен получить по 2 мешка муки и по мешку пшена. Воз-
можно, вы также сможете помочь нам с едой и одеждой, когда закон-
чите с ними. О, как бы мы были счастливы, потому что у нас не было 
белой муки с начала весенней пахоты. 

Когда мы отнесли это письмо на почту, оно стоило тысячу рублей за 
марку и из-за этого письмо пролежало здесь несколько дней. Раньше на 
марку хватало 5 рублей. Пока мы ждали эти несколько дней, пришло 
письмо от Георга Фрулинга из Америки к его отцу с одобрением от аме-
риканского правительства, которое разрешило ему эмигрировать в Аме-
рику, потому что там его сын будет заботиться о нем. Я был у Фрулинга 
в течение часа и прочитал письмо и письменное одобрение. Оно было 
написано по-английски и, на мой взгляд, должно быть переведено на 
немецкий язык, чтобы ее поняли все. Адам Фрулинг уже собирает свои 
вещи. Я уже писал вам о билетах, если вы не можете их прислать, то 
пришлите и мне такой документ. Пастор сказал мне, что американское 
правительство требует этого. Может быть, мы тоже приедем в Америку, 
но из России ужасно трудно выехать, потому что поезда перепол-
нены. Пожалуйста, также помогите нам с едой на случай, если мы не 
сможем скоро выехать. Всех с любовью приветствует твой не забывае-
мый брат, Иоганнес Рейтц.  

«Die Welt-Post», 1921, 8 декабря, с. 5 
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«Письмо из России» 
Колония Уолтера, 22 сентября 1921 года 

К. Бреттауэру, Страттон, Колорадо 
Глубоко любимый брат и семья. 

Мы получили ваше письмо сегодня с большим счастьем. Поэтому я 
хочу сразу же ответить, что мы очень рады, что Бог устроил так, что мы 
снова можем обмениваться письмами друг с другом. Слава Богу, что он 
сохранил нам жизнь до сих пор. 

Из вашего письма мы видим, что вы все еще здоровы и не испыты-
ваете никаких трудностей. Хотел бы, чтобы и Бог так поступил с 
нами. Но у нас дома широко распространены нищета и несчастье. У вас 
урожай был хорошим в прошлом году, и перспективы хороши для уро-
жая этого года. У нас же все было наоборот. В прошлом году урожай 
был плохой, а в этом году мы почти ничего не собрали, потому что у 
многих людей не было семян, а если вы не посеете, вы не сможете со-
брать урожай. Картошка и капуста у нас хорошие выросли. Многие 
люди и их не имеют, и поэтому у них нет ничего вообще. Пшеница и 
рожь почти ничего не родили. Как мы будем поддерживать свою жизнь 
в будущем, одному Богу известно. Если он не сделает что-то особенное, 
многие люди умрут с голоду. 

Среди нас произошли большие перемены, Мрачный Жнец уже за-
хватил здесь многих людей. Шурин Хелфрих и сестра Катрин-Лисбет 
умерли один вскоре после другого. Шурин в мае и сестра в августе. К 
счастью, в конце лета шел хороший дождь, и наш сад кое-что при-
нес. Если бы ты был здесь, то мог бы наесться досыта яблок. До сих пор 
Бог оберегал нас от голода. Если бы это было не так далеко, вы могли 
бы как-нибудь навестить нас, нам есть что обсудить, и мы оба могли бы 
громко и радостно плакать при прощании. 

Теперь я приветствую вас всех и целую от души. 
Напиши еще раз, твой брат 

(Замечания редактора – имя автора вышеупомянутого письма не ука-
зано в письме, поэтому мы не можем принести его вам. Отправители 
писем всегда должны указывать имя писавшего и деревню, из которой 
он родом, и его собственный адрес здесь, в Америке. Это придает 
письму большую выразительность и ценность. В этом случае указыва-
ется все, кроме названия). 

«Die Welt-Post», 1921, 8 декабря, с. 8 
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«Письмо из России» 
Колония Бальцер, 15 Сентября 1921 Года 

Кому: Иоганну и Джейкобу Джекелям, 
Линкольн, Небраска 

Дорогие Йоханнес и Якоб с вашими сестрами, господин Генрих Л. 
Кам, господин Георг Вюрц, господин Петер Вюрц и господин Мартин 
Риз, их мужья и все их дети: 

Я снова берусь за перо, чтобы написать вам, потому что не получил 
ответа на свои предыдущие письма. 

Дорогие дети: В этой чрезвычайной ситуации я нахожу в вас свое 
последнее прибежище, возможно, вы сможете спасти нас от этого вели-
кого голода, о котором вы, несомненно, слышали. Мировая война, граж-
данская война и полный неурожай превратили нас в нищих. Тысячи лю-
дей уже умерли от голода, и это будет стоить еще многих жертв. Я и моя 
жена, ваши приемные родители, пробыли в Бальцере 3 недели, где мы 
надеемся продержаться еще 2-3 месяца. Если к тому времени помощь 
не придет, нам придется смириться с голодной смертью. Вы не можете 
представить себе наше нынешнее положение, и мы не можем описать 
его вам пером. 

Разве нельзя привезти нас, ваших приемных родителей, в Аме-
рику? Естественно, вам придется получить разрешение от вашего пра-
вительства. Если вы отправляете билеты, то они должны быть отправ-
лены через американского или немецкого консула, таким образом, все 
благополучно прибудет в наши руки. Вы даже не представляете, что мы 
уже пережили. Вот некоторые цены на продукты питания: ржаная мука 
стоит 180-200 000 рублей за пуд, белый хлеб или печенье, как их здесь 
называют, мы так давно не видели, что уже не помним, какие они на 
вкус. Картофель стоит 30-40 тысяч рублей за пуд. Вы можете себе пред-
ставить, как нам приходится жить. От тетушки осталась только поло-
вина ее прежнего размера. Мясо стоит 3000, а рис 8000 рублей за 
фунт. Мы ведем слезливое существование, и в слезах я пишу вам и 
прошу вас, помогите, помогите нам выйти из этого горького положения, 
Бог щедро отплатит вам. В юности я старался обеспечить свое будущее, 
но у доброго Господа на нас другие планы. Наша земля, которой было 
бы достаточно, чтобы прокормить нас, была отнята у нас 3 года назад. 

Целые семьи уже вымерли. Многие люди идут вперед, но, к сожале-
нию, не уходят далеко, потому что по пути их настигает смерть от го-
лода. Если помощь не придет, то из каждых 100 человек только 20 или 
25 доживут до весны. 

Не медлите и действуйте, пока не стало слишком поздно. – Иоганн 
и Якоб, Элизабет и Катарина, Мария Катарина и Амалия – все они с 
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любовью приветствуются вашими дядей и тетей. Йоханнес и Мария 
Элизабета Жакель. 

«Die Welt-Post», 1921, 15 декабря, с. 7 

«Письмо от русского, который ранее жил в Америке» 
Норка , 15 Октября 1921 года 

Кому: Джей Джей Стро, 
Линкольн, Небраска 

Дорогой друг Стро. 
Теперь, проведя 3 года в своей родной колонии Норка, я наконец-то 

могу написать письмо. Я все еще здоров и желаю тебе того же. Поездка 
из Линкольна в Россию заняла 6 недель. Это обошлось мне примерно в 
6000 рублей. Здесь, в России, из-за войны произошли очень большие 
перемены. Цены поднялись так высоко, что выжить уже невозможно. 

Я начну с того, что дам тебе некоторые цены на продукты пита-
ния. Пшеница стоит 140 000 р., рожь – 135 000, гречиха – 50 000, ячмень 
– 130 000, просо – 200 000, картофель – 35 000 рублей за пуд. Фунт мяса
стоит 3 000 р., а фунт масла – 10 000. Пара хороших волов 4 млн, старая 
добрая кляча от 1 до 2 млн и корова от 2 до 4 млн рублей. Цены на 
одежду также схожи. Пара сапог стоит около 100 000 р., рубашка – от 
50 до 70 000, брюки – от 200 000 до 300 000 р. Игла стоит 2 000 долла-
ров, а маленькая катушка с ниткой – 10 000. 

Денег в России много, а хлеба нет, и деньги не имеют никакой цен-
ности. Дневная заработная плата составляет около 4 000 р., чего не хва-
тает на фунт хлеба. Белый хлеб обходится фунту в 5 000 рублей. Быстро 
становится невозможно жить; да, уже многие люди голодают. Большин-
ство людей живут на свекле и тыкве. Многие люди уже убили и съели 
своих старых лошадей. Для нас здесь, в России, все зашло так далеко. 

Теперь я, Георг Шмер и Георг Синнер решили вернуться в Америку, 
как только откроется путь. 

Я бы написал тебе раньше, но в Америку не посылали писем. Теперь 
движение писем снова открыто. Когда вы получите это письмо, скажите 
всем своим друзьям в Америке, чтобы они написали своим друзьям в 
Россию. Не только писать, но и помогать им с едой, иначе они умрут с 
голоду. Напиши мне и скажи, какова дневная заработная плата и 
сколько стоит еда. Также дайте нам знать, можно ли вернуться в Аме-
рику. 

С приветом, твой друг Якоб Дайнес, дом № 294 в 4-м ряду 
«Die Welt-Post», 1921, 29 декабря, с. 5 
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НЕМЕЦКАЯ ДЕРЕВНЯ И ГОЛОД 1923-1924 ГГ. 

Переписка с заграничными организациями «Джойнт», Миссией 
Нансена, Французским Красным Крестом, Квакерами, Американ-

скими Менонитами о помощи России 

[Полномочный] Представитель [Правительств] 
[Р.С.Ф.С.Р.] и У.С.С.Р. 
[при всех Заграничных] Организациях 
[помощи] России 
апреля 1923. 

В ЦК последгол ВЦИК 
Заграничный Отдел. 

тов. О.Д. Каменевой. 
Уважаемый Товарищ, 

Ваше письмо от 17-го апреля с.г. за №593 нами получено после от-
правки соответственного запроса к Вам с приблизительно тем-же мне-
нием, как и Ваше. На переговорах с представителем Меннонитов выяс-
нилось, что г. Миллер думал уже направить не семенной материал, а 
продовольствие для распределения среди отдельных нуждающихся се-
мей. 

При такой постановке вопроса ответ может быть только отрицатель-
ным и в таком духе я сегодня ответил прибывшему представителю [...] 
из Омской губернии. 

С коммунистическим приветом 
Полномочный Представитель Правительства РСФСР и УССР при 

всех Заграничных организациях Помощи России. 

«17» апреля 
Полномочному Представителю 

Правительства РСФСР при всех 
заграничных организациях помощи России. 

тов. Ландер. 
Мы посылаем на Ваше заключение копию заявления Уполномочен-

ного Менонитского населения Славгородского и Павлодарского уездов. 
Для нас неясно, из каких фондов будут отправлены грузы менони-

тами: из фонтов- ли, предназначенных для голодающего населения, или 
из каких- либо специальных назначений. В первом случае, принимая во 
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внимание, что указанные выше уезды не являются голодающими, мы 
отнеслись- бы к этому проекту отрицательно.  

Если вопрос о помощи Сибирским менонитам будет разрешен поло-
жительно, то мы считаем, что значительно правильнее будет послать 
деньги и закупить грузы на месте; если это не удастся сделать, то провоз 
во всяком случае, должен быть отнесен за счет получателя. Так как, 
Американская Менонитская помощь получает грузы от АРА, то нам ка-
жется наиболее рациональным, чтобы эти грузы были отправлены с 
Уфимского базисного склада АРА (от Уфы до Славгорода- 1000 верст). 

Член ЦК Последгол ВЦИК, 
Зав. Заграничный Отделом: /Каменева/ 
Секретарь: /Беллер/ 

Полномочному Представителю 
Правительства РСФСР при всех загран. орган. помощи России 

тов. К.И. Ландер. 
на Но 8746 от 28 марта с.г. 

ЦК Последгол ВЦИК считает желательным заменить шоколад и 
шпроты крупой, либо соответственно увеличить количество молока в 
посылке. 

По п.4 предложения ЦК Последгол считает нужным, чтобы было 
точно указано, что 15% себестоимости идут для борьбы с последстви-
ями голода в ЦК Последгол ВЦИК. 

По п.6 предложения ЦК Последгол категорически против каких- бы 
то ни было «добровольных взносов» за посылки, так как мы считаем, 
что в результате этих взносов может получиться такое положение, что 
не имеющие денег на взносы (т.е. действительно нуждающиеся) не смо-
гут получить посылок. Нам вообще странно, какие это могут быть рас-
ходы по распределению посылок (распределение можно, ведь, вести че-
рез посылочный аппарат миссии Нансена) на которые [...], в Москве, 
может понадобиться 620 долларов, т.-е. 37200 руб. зн. 23 г. 

По вопросу о составе «Школьного Продбюро» я с Вами уже догово-
рилась. 

Член ЦК Последгол ВЦИК Зав. Заграничным Отделом: /Каменева/ 
Секретарь: /Веллер/ 
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Копия. 
Москва, 30-го апреля 1923 г. 

 [Представитель Д-ра] Нансена 
Б. Никитская, 43. 

Многоуважаемый г-н Ландер, 
Я получил Ваше письмо от 28 апреля за №9996 по поводу отправки 

зерна, купленного Д-ром Нансеном в пределах РСФСР и союзных с ней 
республиках на предоставленные в его распоряжения средства для по-
мощи Украине. Что касается зерна, полученного в обмен за косы, по-
жертвованные Д-ру Нансену для помощи Украине и суммы в 2000 фун-
тов стерлингов для покупки зерна для Украины согласно выработанной 
схеме выдачи авансом зерна крестьянам- это было выполнено согласно 
специальному желанию Д-ра Нансена  и пожертвователей и в настоящее 
время является едва ли возможным изменить эти условия, которые вы-
рабатывались уже несколько времени тому назад. Но есть другие 
суммы, пожертвованные Д-ру Нансену для покупки зерна в России, 
между прочим сумма в 1500 фунтов стерлингов, которая может быть 
получена немедленно. Что касается этих последних пожертвований, я 
советую Д-ру Нансену употребить часть их для помощи Киргизской и 
Башкирской республикам и Симбирской губернии и по получении от 
него ответа, я немедленно поставлю Вас об этом в известность. Разуме-
ется, что в таких случаях, когда зерно распределяется по областям, где 
нет представителя Д-ра Нансена, Правительство и РСФСР будет предо-
ставлена возможность г-ну Эйби или кому либо другому из представи-
телей Д-ра Нансена, заведующим этим вопросом, посещать тех местно-
стей, в которых зерно будет распределено, для составления отчета по-
жертвователям. 

С совершенным почтением 
Джон Горвим, Представитель Д-ра Нансена. 
Г. К. Ландеру, 
Москва 
Вход. №8596 от З/У-23 г. 

В Центральную Комиссию 
по Борьбе с Последствиями Голода при ВЦИК. 

Коллегия Всероссийского Союза Баптистов настоящим просит ЦК 
Последгол ВЦИК об оказании содействия к получению разрешения на 
въезд в Россию из Германии из г. Берлина уполномоченного В.С.Б. за 
границей по проведению компании по сбору пожертвований на голода-
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ющих России и по сношению с заграничными баптистскими организа-
циями по делу Помгола Карла Карловича Фильбранта - германского 
подданного, имеющего прибыть во Всероссийский Союз Баптистов с 
докладом о своей деятельности по Помголу и выработки плана дальней-
шей работы в связи с организацией В.С.Б. Последгол. 

Об имеющих последовать с Вашей стороны по сему вопросу мерах, 
просим уведомить. 

Член Коллегии: /Г.И.Шалье/ 
Секретарь: /Н.А.Девинданто/ 

[Полномочный] Представитель [Правительств] 
[Р.С.Ф.С.Р.] и У.С.С.Р. 
[при всех Заграничных] Организациях 
[помощи] Голодающим. 
 [...] 1922 
[...] 212 

1) ЦК Последгол ВЦИК.
Заграничный Отдел.

Тов. О.Д. Каменевой.
2) НаркомЗем - тов. Шефлеру.

Уважаемый Товарищ, 
Возвращаясь к вопросу о прибытии 25 тракторов в Феодосию на имя 

Американских Меннонитов, сообщаю, что со слов прибывшего в 
Москву Секретаря нашего Уполномоченного, названные тракторы еще 
не прибыли, - но имеются сведения, что они уже в пути и в ближайшее 
время смогут быть приняты там. 

Касательно заданных мне вопросов, могу сообщить Вам, что трак-
торы эти марки «Фордзон», 24-х лошад. сил имеют 3 скорости, горючее- 
бензин, и на обработку 4 десятин тратят приблизительно 1 пуд бензина. 

Дополнительные сведения могут быть даны после прибытия тракто-
ров. 

С Коммунистическим приветом 
Полномочный Представитель Правительства РСФСР и УССР при 

Всех Заграничных Организациях Помощи России 
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Католическая Миссия Помощи в России. 
Римский Папа 

Русскому народу. 
21-го апреля 1923 г. 

Статистические Данные о Работе Католической Помощи в России. 
Число Питаемых Взрослых. 

На 1 апреля 1923 г. 
Отдел Евпатория: Питательный пункт 107. Детей 20036. Взрослых 

3062 
Отдел Крым Джанкой: Питательный пункт 150. Детей 19269. Взрос-

лых 3791  
Отдел Краснодар: Питательный пункт 55. Детей 14340. Взрослых 

6645. 
Отдел Ростов: Питательный пункт 59. Детей 6000. Взрослых 5000. 
Отдел Москва: Питательный пункт 200. Детей 24417. Взрослых 

1400. 
Отдел Оренбург: Питательный пункт 136. Детей 20000. Взрослых 

580. 
Число питаемых будет доведено до 35000 
Всего: Питательный пункт 707. Детей 104062. Взрослых 20378. 

-Эдмунд Вохш. 

Необходимо указать на то что в момент охвата эмиграционным [...] 
той или иной нем. деревни вся работа по перестройке с.хоз. друг. обще-
ственная советская работа, парализуется.  

Совершенно недопустимо, что «Рускапа» ведет такую широкую пе-
реписку с нем. крестьянством (около 8.000 чел.) по вопросу об эмигра-
ции и не менее характерно, что «Рускапа» выполняет все денежные [об-
лигации], связанные с отправкой эмигрантов, по документам, выдан-
ным [...] и религиозными общинами, что является ничем иным, как [...] 
правым уклоном в практике «Рускапа». 

При последнем обследовании нем. колоний в Сибири, на Украине [в 
Крыму] и Сев. Кавказе выявлено, что основная масса бедноты и серед-
нячества активно выступает за мероприятия партии и соввласти по ре-
конструкции и подъему сельского хозяйства. В постановлении ЦК ВКП 
12/1У с.г. предусмотрены конкретные мероприятия по улучшению ра-
боты в немецких колониях. Но вместе с тем политическое и хозяйствен-
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ное значение вопроса в связи с усилением эмиграции нем. крестьян тре-
бует срочно разрешения. Впредь необходимо дать соответствующим 
органам указания о максимальном сокращении выдачи заграничных 
паспортов, т.е. строго придерживаться директив «Комсто» 1927г. по 
этому вопросу, 2) Запретить коммунистической части «Рускапа» [...] 
вербовочной переписки с нем. крестьянством, не получившие [лица] 
разрешения на выезд и в третьих, надо дать указания ОГПУ произвести 
отдельные изъятия самых злостных организаторов эмиграционного 
движения т.е. отдельных кулаков, подрывающих этим движением меро-
приятия Советской власти по хлебозаготовкам, посевкампаниям и т.д. 

Одновременно надо начать кампанию в печати о разоблачении 
контрреволюционной сущности организуемого нем. кулачеством и ду-
ховенством эмиграционного движения, вследствие чего выдача паспор-
тов должна быть прекращена. 

Секретарь ЦБ Немсекции АППО ЦК ВКП/б/: /Гебгард/ 
13/1Х-29г. 

[непосредственно] в центре разрешение на выезд. Около 20 семей 
прибыло из Оренбургского Окр. и ожидаются новые группы [...] и др. 
мест. 

[По] сведениям русской части «Рускапа», последняя имеет [...] более 
чем с 8.000 немцев, которые хотят эмигрировать из [СССР] Эмиграци-
онное движение среди немцев в последний год, [охватило] в основном 
кулачество, но вовлекаются также бедняки и [середнячество]. Эмигра-
ционное движение среди немецких крестьян, [организуемое] кулаче-
ством и духовенством с помощью немецких буржуазных [религиозных] 
организаций (как видно из прилагаемых материалов) [считается] ни чем 
иным, как своеобразным контр-выступлением [немецкого кулачества] 
против мероприятий партии и соввласти в деревне. 

В своей агитации за эмиграцию они используют отдельные [...] и пе-
регибы в практике работы местных организаций. ([...] революционной 
законности, нечуткое отношение к нуждам немецких [бедняков] и се-
редняков и т.д.), например, в нем. колониях Александ. района Артемов-
ского округа уполномоченный по хлебозаготовкам [...] крестьян заявил: 
«Не думайте, что вы немцы [...] трогать не будем, мы с немцев кожу 
сдерем [...] барабана». После этого было описано имущество 4-х [...] от-
казались выполнять хлебозаготовки и подали заявление [...], а также по-
слали делегацию с копиями описи имущества [...] к нем. консулу. 
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Только после приостановления [...] продажи имущества и приезда са-
мого Пред. ОИК, который [...] регулировал сдачу хлеба, немцы начали 
вывозить хлеб. 

Другой пример: Вывоз весной т.г. зернового фонда [...] крестьянской 
Взаимопомощи из немецких колоний [...] Оренбургского округа в со-
седние башкирские деревни теперь ввиду неурожая оттуда не возвраща-
ются, но в [...] в связи с неурожаем в указанном районе очень нуждается 
[бедняцкая] и середняцкая часть немецкого крестьянства. [...] организу-
емого кулачеством и духовенством [эмиграционного движения] осо-
бенно виден из специального воззвания нем. [...] Лепп П.П. (меннонита) 
из Мелитопольского округа, [...] в немецких газетах и журналах, как в 
Германии, так и в Америке. В журнале «Жизнь немцев в России» за №12 
в [...] пишет, «мы говорим Вам братья, помогите нам, чтобы [...] ужасов, 
несчастья и безверья могли бы выехать. 

Сов. Секретно. 
В Секретариат ЦК ВКП/б/ 

Докладная Записка Об Эмиграции Немцев из С.С.С.Р. 
По имеющимся сведениям, Генерального инспектора при ККПС [...] 

за деятельностью смешанных пароходных обществ и в [...] Акц. об-во 
«Рускапа», эмиграция немецких крестьян из [...] отражается в следую-
щих цифрах: 

выехали в1924г. 3.457 чел. 
выехали в 1925г. 3.642 чел. 
выехали в 1926г. 4.743 чел. 
выехали в 1927г. 416 чел. 
выехали в 1928г. 1.286 чел. 
выехали в 1929г. по 1/УII 300 чел. 
В 1927г. эмиграция упала благодаря ряду принятых мер как [...] 

улучшению работы среди немецкого населения (выделение немецких 
[...] сельсоветов и районов, улучшение работы кооперации, пересмотр 
[...] права голоса и т.д.) так и благодаря [...] мерам, принятых по реше-
нию «Ком.[...] по эмиграции» [...] 

[раздачи] коллективных и групповых паспортов, запрещение 
[Рускапу] вербовку эмигрантов для перевозки и вообще максимально 
[...] выдачи паспортов немецких крестьян, в частности [менонитам]. 

В последний год опять замечается некоторое усиление [эмиграцион-
ного] движения среди немцев, как по сведениям ГПУ, «Рускапа» [...] и 
по сообщениям местных партийных комитетов. Например, [...] ОК в 
своем постановлении от 5/YII с.г. прот. №38 [...] что за последнее время 
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усилилось легальное и нелегальное [эмиграционное] движение среди 
немцев. В последний год имел место [...] переход персидской и китай-
ской границы со стороны [...], Терского и Славгородского округов с це-
лью [перехода в] Америку. В Славгородском округе было ликвидиро-
вано 70 [...]. Часть этой группы находится под Москвой и ожидает раз-
решение на выезд. В настоящее время эта группа получила разрешение 
на [выезд] на основании специального постановления Президиума 
ВЦИК от 5/III с.г. Это решение Президиума ВЦИК о выдаче загранич-
ных паспортов помимо местных органов, вызвало усиленный приток [в 
Москву] немецких крестьян, желающих эмигрировать, с надеждой по-
лучить 

Секретно. 
Циркулярно. 

Центральным Исполнительным Комитетам Автономных 
Республик, Краевым, Областным и Окружным 

Исполнительным Комитетам. 
Президиум Всероссийского Центрального Исполнительного Коми-

тета, рассмотрев в заседании 16 сентября 1929 года вопрос об эмигра-
ции менонитов, а равно советских граждан- немцев, принадлежащих к 
другим религиозным вероучениям, постановил, впредь до особого по-
становления центральных органов не выдавать разрешения на выезд за 
границу означенным категориям граждан, прекратив от них прием заяв-
лений о выезде за границу. 

Это Постановление Президиума ВЦИК вызвано усилившимся в по-
следнее время стремлением указанных категорий граждан к выезду за 
пределы Союза ССР. Такое стремление обуславливается в значительной 
мере тем, что в момент обостренной классовой борьбы со стороны мест-
ных органов не было [...] должного внимания организации и защите ин-
тересов бедняков и середняков, принадлежащих к этим категориям 
населения от эксплуатации [...], не было обращено достаточного внима-
ния на их культурное общение, на коренизацию советского аппарата в 
районах проживания этих[...] и на подготовку кадров из их среды, а 
равно в отношении менонитских граждан- немцев, занимающихся сель-
ским хозяйством был [проявлен] [особый] нажим при хлебозаготовках 
и применены репрессивные меры вплоть до конфискации имущества 
бедняков и середняков. 
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Все эти недочеты создали благоприятную обстановку для проведе-
ния агитации за выезд за границу со стороны кулачества и других [ан-
тисоветских] элементов, стремящихся всеми способами препятствовать 
делу социалистического строительства в Союзе ССР. 

В целях прекращения эмиграционного движения и в соответствии с 
соответствующим постановлением, Президиум ВЦИК предлагает пре-
кратить прием заявлений от указанных категорий граждан о выдаче им 
заграничных паспортов и, наряду с этим, в местностях, где означенные 
граждане проживают компактными группами, принять энергичные 
меры через печать и иные [средства] и разъяснению трудовому населе-
нию нецелесообразности таковой эмиграции и вредности ее послед-
ствий с точки зрения хозяйственной деятельности и материального со-
стояния эмигрирующих. 

Равным образом местным органам власти надлежит принять [меры] 
к оказанию необходимой помощи при переходе на коллективные и [дру-
гие] производственные формы ведения сельского хозяйства бедняцких 
и середняцких масс менонитов и советских граждан- немцев, улучшив 
повседневное обслуживание этих групп населения и в культурном от-
ношении и принять меры к созданию на их среди кадров работников 
советского аппарата, к выдвижению их на работу и к [коренизации] [...] 
аппарата в районах проживания этих групп. 

Одновременно с разъяснением населению невыгодных последствий 
эмиграции и принятием вышеуказанных мер, следует [решительно] пре-
секать всякого рода агитацию кулачества и других [...] элементов среди 
указанных категорий граждан за выезд за границу. 

Секретно. 
Циркулярно. 

Центральным Исполнительным Комитетам Автономных 
Республик, Краевым, Областным и Окружным 

Исполнительным Комитетам. 
Президиум Всероссийского Центрального Исполнительного Коми-

тета, рассмотрев в заседании 16 сентября 1929 года вопрос об эмигра-
ции менонитов, а равно советских граждан- немцев, принадлежащих к 
другим религиозным вероучениям, постановил, впредь до особого по-
становления центральных органов не выдавать разрешения на выезд за 
границу означенным категориям граждан, прекратив от них прием заяв-
лений о выезде за границу. 

Это Постановление Президиума ВЦИК вызвано усилившимся в по-
следнее время стремлением указанных категорий граждан к выезду за 
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пределы Союза ССР. Такое стремление в значительной степени обу-
славливается тем, что в момент обостренной классовой борьбы [в де-
ревнях] активизации при этом антисоветских и кулацких элементов [...] 
со стороны местных органов не было уделено должного внимания орга-
низации и защите интересов бедняцко-середняцкой части, принадлежа-
щей к этим категориям населения, не было обращено достаточного вни-
мания на их культурное обслуживание, на коренизацию советского ап-
парата в районах проживания этих групп и на подготовку кадров из их 
среды для работы в советских и общественных учреждениях, организа-
циях. В ряде мест в отношении менонитов и советских граждан- немцев, 
занимающихся сельским хозяйством, был проявлен особый [...] при хле-
бозаготовках и применены репрессивные меры вплоть до конфискации 
имущества у середняцкой части населения. 

Все эти недочеты создали благоприятную обстановку для проведе-
ния агитации за выезд за границу указанных категорий граждан со сто-
роны кулачества и других антисоветских элементов. 

В целях прекращения эмиграционного движения и устранения 
[имевших] место недочетов в работе местных органов власти по защите 
интересов и культурно-хозяйственного обслуживания бедняцко-серед-
няцкой [части] населения менонитов и советских граждан- немцев, Пре-
зидиум ВЦИК предлагает прекратить прием заявлений от указанных ка-
тегорий граждан о выдаче им заграничных паспортов и, наряду с этим, 
в местностях, где означенные граждане проживают компактными груп-
пами, принять. 

ГАРФ. Ф. Р-1235. Оп. 141. Д. 249. 

Об оказании помощи голодающему населению  
Славгородского уезда Омской губернии (1924 г.) 

Председателю малого СНК тов. Гойхбарг 
Члена Омскгубисполкома К.М. Ступак 

В виду того, что я нахожусь в Москве со 2 мая по делу об оказании 
материальной помощи голодающему населению Славгородского уезда 
Омской губернии и до сих пор не получил ни каких результатов, убеди-
тельнейше прошу поставить мой вопрос на завтрашнем заседании СНК. 
Подробности дела может осветить тов. Полюдов как бывший председа-
тель Омского губисполкома. 

14 мая 1924 г. 
ГАРФ. Ф.259. Оп. 8б. Д. 1763. Л. 10. 
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В Организационный отдел ВЦИКа тов. Рейну 
Члена Омгубисполкома и председателя 

Славгородского исполкома К.М. Ступака 
Комиссия по содействию и восстановлению сельского хозяйства 6 

мая рассматривала вопрос о помощи Славгородскому уезду Омской гу-
бернии. Несмотря на то, что мной был сделан доклад о чрезвычайно тя-
желом положении уезда, Комиссия не признает уезд находящимся в 
чрезвычайно тяжелом положении, а лишь неблагополучным по урожаю 
и высказывается за то, чтобы помощь была оказана Сибревкомом за 
счет местных средств, и то лишь тем хозяйствам, которые совсем без-
лошадные, мотивируя это тем, что, по сведениям представителя ЦСУ, 
уезд обеспечен вполне рабочим скотом и продуктивным, которых чис-
лится на 1923 г. 121 650 голов на 61 030 хозяйств. Фактически, по 
нашим данным, их имеется всего 80 000 голов, не принято во внимание 
то, что в продолжении 1923 – 1924 гг. лошади и продуктивный скот про-
давались и продаются до настоящего времени самым беспощадным об-
разом за бесценок. Как представитель с места категорически утвер-
ждаю, что взгляд представителя ЦСУ на то, что при наличии в хозяйстве 
одной лошади и одной коровы в сибирских условиях положение можно 
назвать нормальным. И вот на каком основании. Нельзя подходить с од-
ной меркой к хозяйству Сибири и хозяйству Центральной полосы Рос-
сии, потому что сибирский крестьянин, имея одну лошадь, не сможет 
обработать того количества пашни, урожай которой обеспечил бы су-
ществование всего семейства. Иначе говоря, одна лошадь и одна корова 
это все равно что ничего. Дальше Комиссия упирает на то, что у нас, по 
сведениям ЦСУ, должно остаться 8 пудов на одного едока по выплате 
налога и обсеменению полей, вернее говоря, что наш урожай должен 
быть в 22 пуда с десятины, так как нашему уезду по взиманию налога 
дан первый разряд, который дается при урожае до 25 пуд./дес. и ниже… 
Тут же не берется во внимание 107 000 десятин погибших от засухи и 
невсхожести, стало это уже минус урожайности из 330 184 десятин про-
изведенного посева… Включая и погибшую площадь наш валовый сбор 
всех культур округленно определяется в 4 000 000 пуд. на 383 431 чело-
века населения. Это все, чем располагало население для существования 
и обсеменения полей минус из указанного количества 1 125 779 пуд. вы-
полненного налога хлебом и деньгами, которые приобретались за счет 
продажи рабочего и продуктивного скота, чем дальше довершался про-
цесс подрыва сельского хозяйства в окончательной форме. …Прилагаю 
подлинную телеграмму о случаях смертности и заболеваемости. 
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Прошу вопрос о помощи разрешить возможно скорее, ибо всякое 
промедление ежедневно приносит смертность и форменное разорение 
уезда, который из уезда производящего может превратиться в потреб-
ляющий. 

7 мая 1924 г. 
ГАРФ. Ф.259. Оп. 8б. Д. 1763. Лл. 12 – 13. 

Москва. Центральный Дом крестьянина. Ступаку 
Славгород. 
Зафиксировано почве голода смертей 105 больных 100 семейств рас-

стройство желудка 1348 случаев НР 1935 
ВРИД Предуисполкома Ибко 

ГАРФ. Ф.259. Оп. 8б. Д. 1763. Л. 14. 

Омский губернский исполнительный комитет 
26 апреля 1924 г. 

Ходатайство об оказании материальной помощи голодающему 
населению Славгородского уезда Омской губернии 

… Славгородский уезд, население которого занимается исключи-
тельно хлебопашеством, в прежние годы по своей производительности 
занимал первое место в губернии, ныне же превратился не только в по-
требительский, но и очутился в положении голодающего. Причиной 
тому послужила главным образом сильная засуха летом 1923 года, от 
которой погибло 107 000 десятин, не дав всходов. … 

Из имеющихся в уезде 11 районов с общим населением 383 000 че-
ловек голодает 9 районов при населении 300 000 человек, из которых 3 
района (Славгородский, Знаменский и Ново-Алексеевский) с числом 
жителей 118 000 человек обречены на сплошное недоедание. Указанная 
выше погибшая площадь посева падает почти целиком на эти 9 районов. 

Начало появления голода установлено с сентября 1923 года, при чем 
самый процесс голода развивался одновременно во всех неблагополуч-
ных районах… Движение голодающих по имеющимся данным пред-
ставляется в следующем виде по месяцам. 

Месяцы 
Число голодающих 

трудоспособ-
ных 

нетрудоспо-
собных 

всего 

Сентябрь 2546 5454 9000 
Октябрь 3128 6935 10063 
Ноябрь 4105 8139 12144 
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Декабрь 5682 9113 14795 
Январь 7259 14776 21835 
Февраль 8451 17254 25705 
Март 11780 43872 55652 
Апрель 20089 71204 91293 

Таким образом, в апреле число голодающих в уезде достигло уже 
91293 чел., которые можно разделить на 3 категории: 

1 категория – опухающие от голода, не имеющие ни скота, ни хлеба 
– 27131 чел.

2 категория – обреченные уже на голодание, имеющие еще одну ло-
шадь на семью, - 31463 чел. 

3 категория – недоедающие все остальные – 32699 чел., имеющие на 
семью 2 лошади и 1 корову и незначительное количество хлеба. 

Всего же хлеба у голодающего населения не превышает 40 000 пу-
дов. 

Учащаются случаи голодной смерти. Люди пухнут от голода, едят 
всякие суррогаты хлеба и отбросы, падаль, жмыхи, даже сыромятную 
кожу. Похищают трупы животных, павших или убитых вследствие за-
разных болезней. Среди населения появились болезни на почве голода, 
а помощи почти никакой нет. 

По своему социальному положению все голодающие являются бед-
нейшими крестьянами, а по национальному составу большинство 
немцы. 

Омский губисполком при скудости своего текущего бюджета для 
оказания помощи голодающему населению отпустил лишь 25 000 пудов 
хлеба и ежемесячно по 3000 руб. на питание голодающих детей. Кроме 
того, выделил Славгородскому уезду семенного материала … 418 000 
пуд., тогда как для полного удовлетворения … требуется 1 000 000 пуд. 

… 
Для спасения голодающих и обсеменения полей их необходимы сле-

дующие материальные меры: 
1 – 2 … 
3. Необходимо сложить остаток сельхозналога, который выражается

в 396 218 пуд., что составляет 20% всей суммы задания Славгородскому 
уезду… Остальные 80% … уездом выполнены. Дальнейшее взимание 
налога окончательно подорвет местное крестьянство. 

ГАРФ. Ф.259. Оп. 8б. Д. 1763. Лл. 15 – 16. 
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Москва. Калинину 
Омск 

Голод Славгородском уезде Омской губернии принимает угрожаю-
щие размеры голодающих сто тысяч человек помощь губисполкома 
Сибревкома недостаточна сессия губисполкома постановила просить 
помощь центра такое же постановление принято Сибревкомом 

Предгик Омской Грансберг. 
12 апреля 1924 г.  

ГАРФ. Ф.259. Оп. 8б. Д. 1763. Л. 20 

Алтайский губернский исполнительный комитет 
В Сибирский революционный комитет 

Из Рубцовского уезда население бежит и бегут крупные семейства с 
большим числом едоков, что видно из более сильного уменьшения насе-
ления по сравнению с уменьшением числа хозяйств  

Число хозяйств 
1922 г. – 56358 (100,0%) 
1923 г. – 54605 (96,9%) 
Население 
1922 г. – 352258 (100,0%) 
1923 г. – 333124 (94,6%). 
Специальная анкета Губстатбюро о причинах выселения из Алтай-

ской губернии показывает, что в 29% случаев выселений из Рубцов-
ского уезда причиной служит тяжелый налог, 14% - недостаток продо-
вольствия, неурожай – 18% и засуха – 3%. 

ГАРФ. Ф.259. Оп. 8б. Д. 1763. Л. 21. 

Сибирский революционный комитет 
17 апреля 1924 года 

Во Всероссийский Центральный Исполнительный Комитет 
В прошлом 1923 году от засухи и неурожая пострадали Славгород-

ский уезд Омской губернии и Рубцовский – Алтайской. 
… 
Резкий упадок урожайности вызвал голод со всеми его последстви-

ями. 
По сообщению Омского губисполкома на 17 марта с.г. в Славгород-

ском уезде насчитывалось голодающих 55 552 человека, не включая 
сюда тех, которые имели запас на 1-3 месяца. 
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Омский губисполком так описывает состояние голодающих: «При 
обследовании голодающих наблюдались ужасающие картины. Семьи 
крестьян раздеты, дети и женщины лежат совершенно голые в кучах со-
ломы среди изб. Случаи голодных смертей и оставление на произвол 
детей и нетрудоспособных за последнее время учащаются».  

Председатель Сибирского революционного комитета Лашевич 
ГАРФ. Ф.259. Оп. 8б. Д. 1763. Л. 47. 

Акт 
1924 года марта 8 дня мы, нижеподписавшиеся Предсельсовета пос. 

Покровского Кий Дмитрий и Предселькресткома Логоминов Матвей 
Благовещенского района, член особой комиссии от сельячейки РКП (б) 
Горбов Иван и член с/совета Остапенко, Зайко Яков, член с/кресткома 
Ившенко Григорий, Коверный Лука, по поступившим заявлениям, что 
в виду сильного голода гр-н Лопатин Исидор, находящаяся в его един-
ственная лошадь истощена от свороба, который зарезал ее для того, 
чтобы пропитаться и сего числа пришли к Лопатину и действительно 
нашли: что таковое мясо из этой лошади приготовлено для кушанья, и 
остальное мясо подвесил под потолок для дальнейшего питания, и Сель-
крестком сейчас убрал это мясо в виду того, что с больной лошади, и 
выдано 10 ф. муки, как фонд незначителен, и все вышеуказанные поста-
новили записать в настоящий акт и вступить с ходатайством перед 
Райкресткомом, чтобы последний вступил с ходатайством перед 
Укресткомом об отпуске хлеба для борьбы с голодом, как что несколько 
таковых семей намерились поступить как гр-н Лопатин. 

ГАРФ. Ф.259. Оп. 8б. Д. 1763. Л. 54. 

Славгородский уездный исполнительный комитет 
14 декабря 1923  

Омскому губисполкому 
Представляя при этом выписку из постановления Президиума Уис-

полкома за № 68, Уисполком ходатайствует о спешном оказании ему 
реальной помощи для удовлетворения нужд голодающего населения 
Подсосновской и Ново-Романовской волостей.  

… Если не будет оказана быстрая и действительная помощь, то …
3179 человек по двум волостям будут обречены на долгую голодовку и 
тяжелые лишения со всеми вытекающими отсюда последствиями (забо-
леваемость, смертность, преступления и т.п.).  

ГАРФ. Ф.259. Оп. 8б. Д. 1763. Лл. 59 - 59 об. 

149



Славгородский уездный исполнительный комитет 
8 января 1924 года 

Губисполкому 
Докладная записка 

Прилагая при сем смету Славукресткома на голодающее население 
по волостям Славгородского уезда, справки врача о норме питания, Сла-
вуисполком докладывает, что по обследованию крестьянских комите-
тов взаимопомощи в уезде голодных насчитывается 14 795 человек, со-
вершенно не имеющих средств пропитания, а также и одежды. 

Для того, чтобы дать минимальный паек только для существования, 
но не для работы физической, требуется в месяц на каждого едока 2 руб. 
60 коп. золотом, на три месяца, т.е. январь – март – 7 руб. 80 коп., а на 
14 795 едоков надо 115 401 руб. золотом… 

Средств таковых УИК и Упкстком изыскать на месте не могут. 

Смета на голодающее население по волостям Славгородского уезда 
… 

В день В месяц 
Хлеб печеный 1 ф. 65 зол. Мука 1 пуд 1,20 руб. 
Картофель 38 зол. 12 ф. 0,15 руб. 
Мясо 24 зол. 7,5 ф. 0.65 руб. 
Масло  6 зол. 2 ф. 0.40 руб. 
Соль 6 зол. 2 ф. 0.05 руб. 
Крупы 24 зол. 7,5 ф. 0.15 руб. 

ГАРФ. Ф.259. Оп. 8б. Д. 1763. Лл. 60 – 61. 

СОВЕТИЗАЦИЯ НЕМЕЦКОЙ ДЕРЕВНИ В 1920-Е ГГ. 

Протоколы совещаний, заседаний, резолюции, письма, 
планы работ немсекций 

ЦБ Немсекции при ЦК РКП(б) 
Докладная записка 

Из отношения немсекция при Сибкрайкоме ВКП(б) за №136 прила-
гаемый при сём видно, что что вся наша работа, проделанная по орга-
низации немецкого района с одним ударом, а именно циркуляром 
ВЦИК уничтожается. Указанное отношение Сибнемсекция указывает, 
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что согласно циркуляру ЦИК, районирование не может проводиться по-
сле 1 октября и таковой разрешается провести только весной. В этом 
вопросе, к сожалению, циркуляр не является причиной задержки, а что-
то другое, ибо мы окончили всю работу весной 1926 года и со стороны 
местного парткома и исполкома были приняты все меры к организации 
немрайона к 1 октября сего года, а в Сибкрайисполкоме где-то дело за-
держивалось, а теперь мы имеем циркуляр, останавливающий нашу ра-
боту. Кроме того, Сибкрайисполком требует провести ещё раз во всех 
посёлках общие собрания по вопросу о том, что согласно ли немецкое 
население организовать немрайон. Такое собрание проводилось уже зи-
мой, и протоколы их посланы в Сибкрайисполком, по всей вероятности, 
последний основываясь в своём действии на некоторых протестах, воз-
можно, не зная от кого они поступают. Мы же указали ясно на кулацкое 
происхождение этих протестов. Поступающих в немсекцию в большем 
количестве запроса доказывает, что бедняки и середняки, т.е. привива-
ющее большинство немецкого населения в округе стоит за организацию 
немрайона. В виду такого создавшегося положения мы здесь не можем 
также точно ответить на запрос и это используется кулаками, которые 
стараются среди немнаселения создать общее мнение против организа-
ции немрайона. Они говорят: «разве мы вам сразу не сказали, что рай-
она не будет если мы этого не пожелаем». «Теперь вы видите сами, что 
не будет немрайона» и т.д. и мы сами в настоящее время не знаем со-
здастся ли немрайон ил нет, ибо и второй раз мы можем попасть в очень 
невыгодную историю, имеющую отрицательное политическое значение 
для нашей дальнейшей работы. Мы непременно надеялись окончить ор-
ганизацию района до 1 октября с.г. В настоящее время требуется затра-
тить много сил на выступление и работу против указанных элементов с 
тем, чтобы бедняки и середняки не попали под влияние. Вышеуказанное 
докажет необходимость скорейшего создания немрайона в этот сезон, 
если бы не было задержки где-то в центре, тогда район бы мог с 1 ок-
тября приступить к работе, ибо все материалы вовремя оформлены.      

Поэтому просим срочно принять меры к содействию разрешения 
этого вопроса и о результатах сообщить нам. 

Прилагаем при сём копию отношения от Немсекции Сибкрайкома 
(…) 

Зав. Апо:  
ОК ВКП(б) Ульянс 
Секретарь немсекции при Славокружкоме ВКП(б) Штегер   

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 177а. Лл. 46 – 46 об. 
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Резолюция по докладам ЦБ при ЦК РКП(б), ЦБ при ЦК РКСМ, 
ЦБ при НКПросе и по докладам с мест 

1. О деятельности ЦБ при ЦК РКП(б)
V-е Всесоюзное совещание немсекций констатирует, что деятель-

ность ЦБ целиком отвечает директивам IV Всесоюзного совещания и 
духу решений XIIи XIII партийных съездов. Политическая линия ЦБ 
была правильна; она была направлена на укрепление смычки бедней-
шего и среднего немецкого крестьянства с советской властью и партией 
путём проведения последовательной национальной политики и эконо-
мической работы как метода партработы и классовой политики в де-
ревне.  

Общая работа ЦБ была удовлетворительна, за исключением некото-
рых недостатков, выявившихся в процессе работы ЦБ, как например: 

А) недостаточный учёт местного опыта и вытекающая отсюда недо-
статочное внимания к разработке методов систематической партра-
боты; 

Б) плохая связь с местными секциями; 
В) недостаточное руководство их работой; 
Г) технические недостатки, такие как опоздание циркуляров по про-

водимым кампаниям. 
Будущему ЦБ устранить эти дефекты. 

О работе секций 
Из докладов секций вытекает, что в течение прошедшего года работа 

секций значительно углубилась, что лозунг прошлого совещания: «По-
ближе массам» проведён успешно, что можно заключить из несомнен-
ного факта укрепления смычки. 

Украина: это особенно следует признать по отношению к Украине, 
где партия начала обращать должное внимание на работу среди немцев 
и принятием ряда экономических и политических мер успешно боро-
лась с эмиграционным движением и значительно ослабила нацио-
нально-религиозный единый фронт. Своим активным участием в этой 
кампании секции и ЦБ сумели завоевать доверие широких крестьянских 
масс к партии и значительно повернуть вперёд классовое расслоение 
немецкой деревни. 

Юго-Восток: совещание с удовлетворением принимает к сведению 
заявление заведующего П/О нацмен Севкаврайона о том, что последний 
намерен обращать больше внимания на немецкую работу, тем более, 
что широкие массы колонистов (…) до сих пор совершенно не затро-
нуты политической работой. Совещание констатирует, что политиче-
ский банкрот контрреволюционных «расовых союзов» на Дону и на Ку-
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бани нашими юго-восточными секциями по директивам ЦБ был пра-
вильно использован для начала массового кооперирования колонистов 
под полным руководством партии. 

Сибирь: совещание констатирует, что тяжёлое экономическое поло-
жение крах, являющийся следствием недорода с одной стороны и недо-
статок в партработниках с другой, помешали развёртыванию работы 
секций. Несмотря на это, нужно отметить некоторые успехи, достигну-
тые Омской и Алтайской губсекциями, выражающиеся в следующем: 
удачная кампания по борьбе с голодом, вовлечение крестьян в партию 
и распространение литературы.  

Крым: совещание констатирует, что под влиянием однобоко прово-
димой Крымобкомом политики татаризации пострадала общенацменов-
ская и в частности, немецкая работа. 

Азербайджан: совещание находит, что работа секции за прошедший 
год было совершенно неудовлетворительной, благодаря отсутствию ру-
ководства со стороны ЦК АКП(б). 

Грузия: совещание находит работу секции при ЦК КПГ успешной, 
особенно в смысле содействия классовому расслоению, завоевания учи-
теля и проделанной практической работе среди женщин. 

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 178. Лл. 15 – 16. 

Резолюция о партработе в немецких колониях,  
принятая на V Всесоюзном Совещании Немсекций 

1. Политическое состояние немецкой деревни
1.Как вообще среди крестьянства СССР, таки в частности среди ко-

лонистов за истёкший год можно констатировать сильный рост полити-
ческого интереса и политической активности. Он выражается в следую-
щем: 

А) в широком эмиграционном движении в начале этого года, осно-
ванная на причинах частью экономического, частью правового харак-
тера и руководимого враждебными нам элементами; 

Б) в национальном движении; 
В) в оживлении деятельности националистических союзов; 
Г) в оживлении кооперативного движения; 
Д) в более чем удовлетворённом сбыте нашей коммунистической пе-

риодики и литературы; 
Е) в усиленной активности немецкой крестьянской молодёжи и 

стремлением её к организации; 
Ж) в распространении сектантского движения; 
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2.С одной стороны мы имеем дело с оживлением политической ак-
тивности старой и новой деревенской буржуазии, вовлёкшей в свою ор-
биту также широкие слои середнячества, с другой стороны, с пробуж-
дением и ростом классового самосознания беднейших слоёв, хотя не 
всегда в политически ясной форме. 

3.Процесс социальной дифференциации в немецких колониях ока-
зывается в выделении быстро обогащающегося кулачества и в посте-
пенном экономическом регрессе беднячества и середнячества. Задача 
партработников состоит в том, чтобы направить социальную дифферен-
циацию в колониях в определённое политическое русло с тем, чтобы 
ликвидировать единый национальный и революционный фронт в коло-
ниях. 

2.Ближайшие задачи в экономической области
4.В интересах содействия процессу социального расслоения, а также

поднятие активности беднейших слоёв деревни, необходимо продол-
жить экономическую работу наших секций, как один из методов пар-
тийной работы дающий нам возможность вырвать из рук кулачества и 
националистической интеллигенции инициативу по поднятию сель-
ского хозяйства колоний.  

5.На первом плане экономической работы секций в ближайшее
время должно стоять разрешение земельного вопроса; разрешение его 
лежит в плоскости наиболее полного использования производственных 
способностей трудового колонистского хозяйства путём обеспечения 
их землёй, где это возможно по максимальной трудовой норме данного 
района для культурно-товарных хозяйств. 

6.Одной из важнейших задач секций по пути поднятия производи-
тельных сил колоний является разгрузка переполненных жителями ко-
лоний путём организации главного переселения на новые места.    

7. Особое внимание следует обратить и всесторонне стремления тру-
довых крестьян особенно (…) к культурному и образцовому сельскому 
хозяйству. 

8. Вопрос о кооперации нужно разрешить таким образом, чтобы ин-
тернациональность кооперации была бы сохранена, и чтобы учитывать 
культурно-хозяйственные стремления колонистов. Сельскохозяйствен-
ная кооперация должна в первую очередь ставить себе задачи производ-
ственные, задачи, направленные к поднятию сельского хозяйства, улуч-
шению методов ведения сельского хозяйства. Торговые операции 
должны играть подчинённую производственным задачам роль. 
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9. Как на часто наблюдаемое явление при взимании сельхозналога
явления, нужно указать на произвольное установление разрядов уро-
жайности не соответствующие ни действительности, ни экономической 
мощности облагаемых. 

14. исходя из постановления совещаний сельячеек при ЦК РКП(б),
следует обратить особое внимание на оживление работы сельсоветов и 
создание актива из бедных и средних крестьян. Необходимо усилить во-
влечение в работу бывших красноармейцев, женщин и молодёжи. 

4. Ближайшие задачи в области агитации и пропаганды
15. ЦБ и секции должны больше, чем до сих пор, обращать внимание

на непосредственную работу по агитации и пропаганде в деревне. 
16. В агитационно-пропагандистской работе в деревне прежде всего

важно практически правильное отношение к разным слоям крестьян-
ства. Классовые взаимоотношения нужно определять конкретно, при-
нимая во внимание местные условия. 

Глубоко неправилен тот подход, по которому часто всё немецкое 
крестьянство или широкие слои середнячества не эксплуатирующих чу-
жого труда, квалифицируются просто кулаками. Таким неправильным 
подходом середнячество отталкивается от нас и часто попадает под вли-
яние действительных кулаков. 

Против ориентации средних крестьян на кулаков нужно бороться 
путём практической, экономической работы, разоблачая действитель-
ных кулаков, и просвещения. Середняка нужно уметь завоевать, ибо от 
его позиции в развивающейся в деревне классовой борьбе в конце кон-
цов зависит судьба смычки. «Не сметь командовать». 

17. Сельячейки должны перенести центр тяжести работы на систе-
матическую работу среди беспартийной массы. От системы закрытых 
собраний в сельячейки, как правило, нужно перейти к открытым, к ко-
торым должны привлекаться близкие нам слои деревни, в особенности 
бывшие красноармейцы, женщины и молодежь. 

18. Работа среди красноармейцев является одной из самых очеред-
ных задач, стоящих перед ЦБ и секциями на местах. Нужно по возмож-
ности добиться концентрирования немецких красноармейцев в немно-
гих пунктах для того, чтобы облегчить политическую работу среди них. 

19. Важными и весьма ценными проводниками коммунистической
агитации и пропаганды в деревне являются окончившие военную 
службу красноармейцы и стоящая на советской платформе деревенская 
интеллигенция.  

20. Красноармейцы, получившие во время нахождения в Красной
Армии просвещение и стоявшие под нашим влиянием, по возвращении 
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домой легко подпадают опять под влияние отсталой идеологии деревен-
ского быта. Поэтому важной задачей наших сельячеек и секций явля-
ется установления с ними живого и постоянного контакта для того, 
чтобы и в дальнейшем использовать их проводниками нашего влияния 
на крестьянство. К этому элементу нужно отнести и бывших милицио-
неров, рабочих, студентов и т.д. 

21. сельская интеллигенция, давшая за последнее время достаточно
доказательств своего советского настроения, может служить партии 
полноценным орудием просветительной работы в деревне, поэтому 
нужно обратить внимание на обработку её, на привлечение её к просве-
тительной работе и на материальное обеспечение её, особенно учите-
лей. 

22. Необходимо развить институт культшефства над деревней со
стороны секций, ячеек, заводов, учебных заведений и клубов. Живущие 
в городах товарищи должны быть прикреплены к определённой коло-
нии для постоянной периодической работы. Принятие шефства над 
немецкими колониями со стороны русских заводов и т.д., должно быть 
согласовано немецкими секциями. 

23. Нужно усилить агрономическую пропаганду среди немколони-
стов, причём она должна быть конкретной, стремясь направлять в 
надлежащее русло имеющиеся у колонистов тенденции к культурным 
формам ведения сельского хозяйства. 

24. Немецкая крестьянская молодёжь за последний год проявила
склонность к активной деятельности. Этот момент нужно использовать 
для того, чтобы начать систематическую работу среди молодёжи и обес-
печить влияние комсомола на неё.  

25. Несмотря на отсталость колонистки, образ прошлогодней работы
нам показал, что при умелой постановке можно достичь успехов в ра-
боте среди колонисток. Поэтому немецкие секции должны, наконец, об-
ратить должное внимание на эту работы. 

26. На антирелигиозном фронте за прошедший год нужно отметить
оживление, выразившееся с одной стороны в стремлении старых рели-
гиозных организаций к приспособлению, а с другой, распространение 
различных сект. Секции должны обратить внимание на антирелигиоз-
ную пропаганду, соблюдая, однако, необходимый такт и осторожность. 
Они особенно должны изучить экономические корни сектантства, и вы-
явив его классовую сущность, стараться направить его в надлежащее 
русло.    

27. Опыт летней работы студентов КУНЗ показал большую практи-
ческую пользу этой работы, поэтому рекомендуется секциям учитывая 
опыт работы студентов КУНЗ, широко применить этот метод работы в 
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местных партшколах и в технических школах, разумеется, под долж-
ным руководством партии. 

28. Необходимо приступить к систематической работе среди рабо-
чих на заводах, мельницах и т.д. Привлечь их к культшефству над коло-
ниями. 

Б) Внутрипартийная работа 
29. Стоящие перед секциями задачи требуют длительной и система-

тической подготовки не только товарищей, непосредственно работаю-
щих по немецкой линии, но и других коммунистов, говорящих на 
немецком языке и находящихся на общей работе.  

30. С этой целью секции должны оживить работу по вовлечению
немецких коммунистов в немецкую работу, устраивая периодически об-
щие собрания коммунистов по вопросам о практической работе среди 
немцев. 

31. При секциях организовать кружки по политическому самообра-
зованию по ленинизму, политэкономии, ист. материализму, истории 
партии, сов. строительству, и по изучению теоретических и практиче-
ских вопросов, связанных с работой в колониях, эконом. география ко-
лоний, история колоний, кооперация, агрокультура и т.д. 

32. Все немпартработники должны со временем быть пропущены че-
рез наши партшколы для повышения своей теоретической квалифика-
ции. 

33. С целью создания источников комплектования наших партшкол,
отделений, необходимо ускорить открытие сети школ политграмоты. 

34. В виду крайней ограниченности количества немкоммунистов со
стажем, соответствующим условиям приёма в КУНЗ и в партшколы на 
местах, необходимо добиться от Агитпропа ЦК допущения в немсектор 
КУНЗ комсомольцев из рабочих и крестьян, а в местные партшколы 
большего процента беспартийных рабочих и крестьян.  

35. отделение партшкол и немсектор КУНЗ должны ввести в свои
программы вопросы по специфической работе среди немцев, экон. гео-
графия, колоний, история колоний, азбука агрокультуры, кооператив-
ное делопроизводство, и счетоводство и т.д. 

36. Особое внимание следует обратить на немецких политэмигран-
тов ЦБ подлежит совместно с Германской секцией Коминтерна разра-
ботать вопрос о привлечении эмигрантов к немецкой работе. Нужно за-
ботиться о воспитании в них духа ленинизма, знакомя их с уроками рус-
ской революции, историей РКП(б) и т.д. Кроме того, нужно ознакомить 
с задачами партийной работы в немецких колониях. 
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В) О союзах 
37. совещание высказывается против всяких культурных или эконо-

мических союзов на чисто национальной или религиозной основе – 
Культур-унд Виртшафтс – фербанда, несоответствующие ни по куль-
туре, ин по идеологии советской общественности. 

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 178. Лл. 18, 19, 21 – 24. 

Тезисы о работе среди молодежи немколоний СССР 
1.По сравнению с прошлым годом работы среди молодёжи в немко-

лоний значительно продвинулась вперёд. На местах имеются штатные 
работники, общее количество немцев-комсомольцев и ячеек РКСМ в 
немецких колониях значительно увеличилось, в то время как отсутствие 
штатов на местах, как и работников, кроме того, литературы, как обще-
политического содержания, как и специально юношеской, характеризо-
вали положение в прошлом году.  

Положение и настроения молодёжи 
2.Равно как и в русской деревне, мы наблюдаем в немецких коло-

ниях всё усиливающееся классовое расслоение. Кулацкие элементы 
быстро развиваются, в то время как бедняцкие хозяйства разоряются и 
количественно увеличиваются за счёт середняков. Это классовое рас-
слоение вызывает усиление политактивности всех слоёв колоний. 

3. Параллельно с развитием активности взрослого населения, в ко-
лониях идёт увеличение активности немецкой молодёжи. Оно выража-
ется в стремлении к организации разных кружков, беспартийных сою-
зов молодёжи и т.д. в желании как-нибудь проявить себя. 

4. Самая активная часть молодёжи немколоний есть середняцкая,
как сравнительно более развитая и в большинстве случаев экономиче-
ски более независимая. Менее активная бедняцкая и батрацкая моло-
дёжь, которая находится в экономической зависимости от кулачества. 

5. Одновременно с увеличением активности низших слоёв немецкой
молодёжи, кулацкие элементы развивают усиленную деятельность, ста-
раясь этой активности молодёжи придать неправильный на вид аполи-
тичный характер. Лучше всего это удаётся у середняцкой молодёжи. 

6. Слабый охват комсомольской работой немецкой молодёжи даёт
кулацким элементам возможность придать активности молодёжи харак-
тер стремления к организованности с целью удовлетворения культур-
ных и общественных потребностей. 

7. Немецкая батрацкая молодёжь слабо ещё охвачена профсоюзом
Рабземлес. Это одна из причин слабой политактивности именно батра-
цкой молодёжи. 
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Положение и настроение неммолодёжи равно как и отсутствие до 
сих пор комсомольской работы в колониях ставит перед нами следую-
щие задачи:  

8. Регулирование пробудившейся активности молодёжи и введение
её в русло работы под руководством Комсомола, усиление активности 
низших слоёв молодёжи и вовлечение их в РКСМ. 

9. Развитие в первую очередь экономической и профессиональной
работы, главным образом, среди батрацкой молодёжи, борьба с эксплу-
атацией и вовлечение её в Рабземлес. Особое внимание должно быть 
обращено на вовлечение девушек – служанок и батраческих в проф-
союз. Следует всячески содействовать заключению (…) батраков. 

10. Конференции немецкой молодёжи должны быть приурочены к
ежегодно проводимой Комсомолом кампании конференций крестьян-
ской молодёжи и должны быть организационно и агитационно тща-
тельно подготовлены. Результаты конференций должны быть организо-
ванно закреплены.  

Недостаток в активных работниках ставит перед нами следующие 
задачи:  

11. Там, где нет комсомольских работников работа среди молодёжи
должна вестись партработниками по линии Комсомола. Им центром 
должны быть регулярно высланы указания и инструкция о формах и ме-
тодах работы среди молодёжи. 

12. Все комсомольцы-немцы, находящиеся в данное время на совет-
ской, кооперативной или хозяйственной работе должны быть использо-
ваны для комсомольской работы, если они для этой работы способны. 
Если имеются места для комсомольских работников, они должны быть 
использованы специально на немецкую комсомольскую работу. Если 
мест не имеется, немкомсомольцы должны получить комсомольскую 
работу среди немецкой молодёжи, как нагрузку. 

13. На всех курсах, проводимых Комсомолом (как детских работни-
ков, зав. Школой, крестьянской молодёжи и т.д.) определённое количе-
ство мест должно быть закреплено комсомольцами-немцами. 

Условия приёма должны быть облегчены для них. 
14. В немецких районах и в других местах, где наши силы это позво-

ляют, должны быть организованы немецкие пропколлективы под руко-
водством партийных работников, а при них должны быть организованы 
семинарии для руководителей групп. 

15. Регулярный созыв на местах специальных совещаний секретарей
немецких ячеек, как и проведение отдельных немецких курсов – съез-
дов, есть лучшая форма подготовки нашего ячейкового актива. 
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16. Рост Комсомола за счёт немецкой молодёжи должен произво-
диться следующим образом: в первую очередь, нужно систематически 
увеличить имеющиеся ячейки, при этом нужно смотреть, чтобы увели-
чение шло в первую очередь за счёт батрацкой и бедняцкой молодёжи, 
и во вторую за счёт середняцкой.  

17. Особое внимание нужно обратить на интернациональное воспи-
тание. Оно должно вестись путём установления и поддержки тесной 
связи немецких ячеек с ячейками других национальностей СССР, а 
также с революционной молодёжью Германии, оживленного участия в 
проведении всех интернациональных кампаний, как революционные 
праздники МОПР, межрабпом и т.д. 

18. Отношение меннонитов, идущих к военной службе, под предло-
гом религиозных убеждений освобождения от неё требует особых мер 
борьбы. Одной их форм этой борьбы является агитация против догмы 
«беззащитности» в виде объяснения его исторического возникновения. 

Работа ячеек 
19. Существование чисто немецких ячеек, в которых работа ведётся

на русском языке, ставит перед нами задачу немедленного перевода ра-
боты на немецкий язык. 

20. Слабая профсоюзная работа среди немецкой батрацкой моло-
дёжи ставит перед ячейкой как одну из главных задач, развитие этой 
работы. Ячейка должна начать широкую кампанию агитации и пропа-
ганды с целью организации немецкой батрацкой молодёжи в профсоюз. 
Отдельным членам ячейки нужно дать задание строго следить затем, 
чтобы кулаками был выполнен кодекс законов о труде, чтобы этим за-
щищать батрацкую молодёжь от эксплуатации.  

21. Общеполезная деятельность должна выражаться в следующем:
участие в работах сельсовета, комитетах взаимопомощи, комнезаможах 
кооператива и других общественных и политических организациях. 
Членов Комсомола, работающих в различных общественных организа-
циях, нужно обязать делать отчёты о своей деятельности перед ячейкой. 

22. Единственной формой политико-просветительной работы
немецкой ячейки нужно признать проведение читок и политкружков 
начальной ступени. К читкам должны быть привлечены широчайшие 
слои неорганизованной молодёжи. 

23. К выработанной ЦК РКСМ программе политкружков необхо-
димо прибавить для немецкого кружка следующие пункты: а) нацио-
нальный вопрос; б) историю немецких колоний в СССР. 

Дальше должны быть хорошо проработаны вопросы рабочего и 
юношеского движения в Германии. 
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24. Ячейки должны иметь тесную связь с беспартийной молодёжью,
которую нужно политически систематично обрабатывать через следую-
щие мероприятия: а) беспартийная молодёжь должна быть привлечена 
на общие собрания и читки; б) в читальнях и домах крестьянина беспар-
тийная молодёжь должна быть привлечена к активной работе через вы-
боры в Правление дома крестьянина, читальни и отдельных кружков. 

25. специальных секций молодёжи при домах крестьянина образо-
вывать нецелесообразно, так как большинство посетителей из членов 
молодёжи. 

26. В смешанных ячейках немецкая молодёжь должна быть органи-
зована в отдельные кружки, где все вопросы должны разбираться на 
немецком языке и в программу которых должны быть прибавлены вы-
шеперечисленные два пункта. 

27. Стенная газета в смешанных ячейках с более или менее большим
процентом немецкой молодёжи должна издаваться на двух языках. 

28. Там, где имеются партийные ячейки, руководить работой кре-
стьянских домов и читален, а также организовать таковые должна 
ячейка РКСМ. Годная деревенская интеллигенция должна быть исполь-
зована путём чтения лекций, докладов, читок.    

Работа среди детей 
29. работа среди детей опередила работу среди молодёжи. Это

нужно констатировать. Количество немецких юных ленинцев, как и 
коммунистических детских групп города выше количества комсомоль-
цев и ячеек. 

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 178. Лл. 43 – 45. 

Резолюция по работе среди колонисток 
Работа среди женщин немецких колоний особенно важна ввиду её 

большой роли в хозяйстве с одной стороны и большого влияния на под-
растающее поколение с другой. 

Колонистка также является хранительницей старых традиций и 
культа. Поэтому работа среди колонисток по вовлечению их в совет-
ское, партийное и кооперативное строительство будет способствовать 
её революционизированию и устранению в них тех препятствий, кото-
рые в настоящее время являются оболочкой для коммунистического 
влияния.  

Целью работы среди колонисток научить их пользоваться всеми пра-
вами данный ей Октябрьской революцией, для этого необходимо ис-
пользовать все формы и методы, выработанные партией по работе среди 
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крестьянок. А именно: постановка, укрепление и оживление делегат-
ских собраний колонисток и батрачек, втягивание делегаток на откры-
тие собрания ячеек, сельсоветов, волисполкомов и т.д. 

Привлечение делегаток к практическим работам в комиссиях, сель-
советах, в комитетах взаимопомощи, в кооперацию, в школьные советы, 
нарсуды и т.д. 

Организация летних ясель, уголка «мать и дитя» при кооперациях 
уголка «колонистки» при избах-читальнях, и способствовать организа-
ции артелей крестьянок-беднячек. Всей этой работой руководят соот-
ветствующие парторганы. 

Ввиду недостаточной активности местных женотделов в работе 
среди нацмен, Немсекции должны информировать об этом ЦБ с целью 
устранения подобных явлений.  

Всем секциям отстоять перед женотделами о выделении специаль-
ных женорганизаторов для немецких волостей, районов. 

При всех развёрстках в уч. заведения, принимать во внимание спе-
цифические условия немок-колонисток. 

Во всей немецкой прессе отвести страничку для колонистки. 
Из всей издающейся немецкой литературы, должна быть отведена 

часть (10%) по вопросам, интересующим колонисток.   
В немецких колониях в этой области, стоят перед нами следующие 

задачи: 
30. Подготовка определённого количества детских работников из

немецких комсомольцев. Это достигается предоставлением определён-
ного числа мест немецким комсомольцам на курсах по подготовке дет-
ских работников в центре и на местах. 

31. Использовать для работы среди детей педагогических сил немец-
кой колонии, под политическим контролем комсомольской ячейки. 

32. Перевода в уже имеющихся детско-юношеских группах работы
на немецкий язык. 

Работа среди девушек 
34. В связи с политической отсталостью немецкого села и наших

слабых сил работа среди девушек до сих пор осталась нетронутой. Она 
должна быть начата сейчас же вместе с общей работой среди молодёжи. 

35. через агитацию и просветительную работу должно быть уничто-
жено предвзятое отношение мужской молодёжи в отношении девушек. 

36. Привлечение девушек к разрешению вопросов хозяйственного и
общественного характера выведет их из пассивного состояния. 

37. Через их максимальное привлечение на беспартийные конферен-
ции молодёжи и активное участие в их работе, выборы в президиум -
всем этим достигаются положительные результаты.  
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Военно-политическая работа 
38. Нужно ввести систему культурного шефства со стороны комсо-

мольских ячеек немецких колоний над отдельными частями Красной 
Армии, в которых сконцентрированы немецкие красноармейцы. 

Активное участие в работе красного уголка и крестьянских домах, 
развитие таковы, привлечение к этой работе беспартийной молодёжи 
является важной работой ячейки. 

Пресса и литература 
39. Одной из причин нашей слабой работы до сих пор является от-

сутствие политической литературы вообще и юношеской литературы 
политического характера, в частности. Наша дальнейшая работа в 
направлении ликвидации этого обстоятельства должна вестись в следу-
ющей форме: 

40. В список издаваемых ЦБ при ЦК РКП(б) немецких книг должно
быть включено максимальное количество брошюр, приспособленных 
для молодёжи. 

41. Нужно приступить к созданию еженедельного центрального ор-
гана, издаваемого в Москве специально для колонистской молодёжи 
всего СССР и приспособленной для нас. 

42. Работники на местах должны стремиться к тому, чтобы в изда-
тельских планах местных организаций Комсомола имелся бы пункт об 
издании немецкой юношеской литературы, а также губсекции должны 
достать средства для центральной закупки литературы. 

43. Чтобы всесторонне осветить положение молодёжи в немецкой
прессе, нужно через ячейки создать широкую сеть корреспондентов. 
Привлечение к постоянному корреспондированию беспартийной моло-
дёжи должно вестись интенсивно. Через организацию газетных круж-
ков при крестьянских домах, работа корреспондентов улучшается. 

44. Вопросы среди молодёжи должны всесторонне освещаться в
немецкой периодической печати нужно стремиться к созданию юноше-
ских приложений при всех немецких газетах. 

Возникающие основные вопросы работы среди немецкой молодёжи 
должны дискутироваться в специальном отделе «Ди Арбайтен». 

Организационные вопросы 
45. Чтобы иметь тесную связь между местами и ЦБ должен быть вве-

дён живой обмен информациями. 
46. Целесообразно образовать ЦБ в следующем составе:
1.Ответственный секретарь ЦБ
2.Представитель ЦБ партии
3. Секретарь секции Омск
4. Секретарь секции Екатеринослав
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5. Секретарь секции Одесса
6. Кандидаты
7. Два активных работника из Москвы
47. Необходимо в ближайшее время устроить совещание активных

комсомольских работников.  
48. В число 600 активных комсомольцев перебрасываемых ЦК в де-

ревню должны быть включены немецкие комсомольцы. 
49. Все комсомольцы служащие партшкол должны быть зарегистри-

рованы в центре, чтобы по окончании ими школы имелась возможность 
их планового распределения.  

50. ЦБ и губсекции должны устраивать периодические выезды с це-
лью контроля и вызовы т.т. из провинции для отчёта. 

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 178. Лл. 46 – 48. 

Резолюция по докладу об антирелигиозной пропаганде  
в отношении к сектантам 

1.О методах антирелигиозной пропаганды
1.У немцев-колонистов, несмотря на их сравнительно высокий хо-

зяйственный и культурный уровень, религиозные предрассудки более 
сильны и живучи, чем у большинства самых отсталых национальностей, 
населяющих СССР. И даже (…) колонистов больше всего предрассуд-
ков мы отмечаем как раз у самой передовой в культурном отношении 
группы колонистов-голландских выходцев – меннонитов. 

2.Это кажущееся противоречие объясняется: а) более развитым чем
у других национальностей хозяйственным индивидуализмом; б) мало 
продвинувшимся классовым расслоением; в) тесным переплетением ре-
лигии с экономикой – религиозная организация как как организующее 
начало хозяйства у меннонитов и других сектантов; г) национальной 
обособленностью, инертности идеологии и т.п. 

3. Наличие таких сильных религиозных предрассудков заставляет
нас быть весьма осторожными в выборе методов антирелигиозной про-
паганды в немецкой деревне. Склонность колонистов к религиозному 
фанатизму крайне велика. Мы не должны давать ему поводов к прояв-
лению и к усилению, таким образом, религиозных предрассудков, мы 
через административное вмешательство в дела верующих, осужденное 
XIII партсъездом (…) через необдуманные и неумелые пропагандист-
ские выступления. К разряду последних нужно отнести публичные ре-
лигиозные диспуты, устраиваемые местами нашими работниками на 
селе. Несмотря на то, что диспуты эти, судя по субъективным мнениям 
устроителей, всегда заканчиваются полным поражением попов, нам 
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нужно всегда трезво признавать, что при бедности нашей силами доста-
точно квалификации для такого рода состязаний с одной стороны, опыт-
ности и подготовленности (…) попов с другой, нам на местах до поры 
до времени следует лучше отталкиваться от этого метода пропаганды.  

5. Точно также рекомендуется нашим работникам в деревне, мало
подготовленным в этом деле избегать затрагивания принципиальных 
религиозных вопросов на широких крестьянских собраниях, так как не-
умелый подход к совершению их может скорее вредить доверию партии 
в деревне и без того не особенно сильному. Лучше всего перед большей 
крестьянской аудиторией ограничиваться тем минимумом антирелиги-
озности, который проведён в официальном советском законодатель-
стве. 

6. Систематическая антирелигиозная пропаганда должна вестись по
трём линиям: 

А) в учительской среде. Здесь нужно самым энергичным образом бо-
роться не только за полную антирелигиозность, преподавания в школах, 
но и за полный личный разрыв учителя с религией и религиозной общи-
ной. Каждый учитель должен быть активным антирелигиозником. 

Б) Среди молодёжи. Здесь работа предстоит громадная и благодар-
ная. Нужно сказать, что если живучесть религиозной идеологии у взрос-
лого населения пока всё ещё является фактом, то можно констатировать 
некоторый кризис, вызванный ломкой старого быта под влиянием рево-
люции. Молодёжь как раз более всего охвачена этим кризисом и отча-
сти готова порвать со старыми традициями и религиозными убеждени-
ями. Нам нужно использовать это перелом и постараться вовлечь моло-
дёжь в сферу нашей антирелигиозной пропаганды через ячейки РКП(б), 
ячейки РКСМ и в немецких частях Красной Армии. 

В) Через печать. Периодическую и непериодическую. До сих пор ан-
тирелигиозная пропаганда проводилась далеко недостаточно и несисте-
матично. Наши издательства должны гораздо больше внимания обра-
щать на издание серьёзной антирелигиозной литературы по есте-
ственно-научным и культурно-историческим вопросам, для того, чтобы 
дать нашим антирелигиозным кадрам в деревне полезное оружие для 
своей трудной работы. 

7. Попытаться использовать вышедших из церковных и других об-
щин атеистов, диссидентов и через них под руководством парторганов, 
проводить глубокую антирелигиозную кампанию среди верующих. 

8. Самым лучшим общим подходом к антирелигиозной пропаганде
является естественно-научное объяснение мира и жизни с сельхозукло-
ном, а также марксистское объяснение возникновения религии и от-
дельных культов. При антирелигиозной пропаганде среди меннонитов 
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следует особенное внимание обратить на правильное освещение рево-
люционного прошлого этой секты. 

9. Кроме того, нужно попользовать агитационные методы: указать
на эксплуатацию крестьян духовенством, особенно сильное влияние у 
католиков и (…) и на реакционную культуру католической и лютеран-
ской церкви, монархическая конституция лютеранской церкви, приня-
тая на I синодальном собрании этой последней, на классовый характер 
и даже таких демократических церковных культов, как секта меннони-
тов и др. 

10. В вопросе об отделении церкви от государства и школы от
церкви, как-то: запрещение организованного преподавания религии 
несовершеннолетним, недопущении церкви и школы в этом звании и 
т.д. Не должно быть сделано никаких принципиальных уступок, однако 
следует избрать осторожнейший подход при практическом проведении 
этих мероприятий в жизнь, дабы не вызвать нежелательного фанатизма. 
Большое внимание нужно обратить на агитацию и пропаганду против 
конфирмации среди пионеров и беспартийной школьной молодёжи. 

2. Об отношении к сектантскому движению
11. В некоторых парторганизациях на местах замечалось неправиль-

ное отношение к сектантскому движению, доходившие иногда до запре-
щения сектантских собраний, обрядов, неутверждение их общин, ис-
ключительной пропаганды против них и т.д. Такой подход этих партор-
ганизаций исходил из боязни усиления религиозных предрассудков 
благодаря этому положению.  

12. Наш объективный взгляд на это явление должен быть таким: сек-
тантское движение является симптомом разложения старой церкви и 
старого уклада жизни. Тот факт, что к этому положению преимуще-
ственно преимущественно примыкает беднота, безземельные в Азер-
байджане батраки женщины и молодёжь, т.е. наиболее угнетаемые слои 
деревни, является достаточным доказательством того, что мы имеем 
дело с проявлением неосознанной классовой борьбы (…) и в тоже время 
протеста против давящего женщин и молодёжь (…) в общественной и 
семейной жизни деревни, танцевальные братья, молитвенные братья, 
(…). 

13. Исходя из этой оценки сектантского движения и сообразуясь с
постановлением XIII партсъезда мы должны следующим образом опре-
делить своё отношение к нему: 

А) Не препятствовать распаду основных форм религиозных органи-
заций на мелкие и мельчайшие секты. 

Б) изучить политико-экономические корни каждого отдельного дви-
жения, усиливать втягивание бедноты и батраков в советы, камнезамы, 
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ком. взаимопомощи, профсоюз, рабземлес, и кооперацию, и через эти 
организации добиваться удовлетворения её экономических требований, 
в то же время разоблачая реакционную сущность всякой религии. 

В) направить в надлежащие русла имеющиеся в некоторых сектах 
тенденции к коллективизации своих хозяйств. 

Г) разоблачить ловких авантюристов и фанатиков, проповедников, 
использующих сектантское движение в свою пользу 

Д) Бороться с особенно уродливым проявлением фанатизма у неко-
торых сект, особенно, с запрещением хозяйств. 

Е) усилить агитацию среди меннонитской молодёжи в пользу отказа 
от «беззащитности», разъясняя ей исторический смысл этой догмы, со-
вершенно извращённое духовенством. ЦБ совместно с ДУР разработать 
вопрос о работе среди призывников меннонитов. 

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 178. Лл. 50 – 53. 

Доклад «О немецких колониях Алтайской губернии», 1924 г. 
Работой секции при Алтгубкоме РКП в Барнауле удалось в немецких 

колониях Рубцовского уезда посредством интенсивной агитации и про-
паганды достигнуть влияния среди указанных колонистов, интересно 
уже отметить ряд довольно положительных и отрадных результатов. 
Так, например, колонию Мариенбург с населением в 1184 души при со-
действии Алтгубкома РКП командировано несколько товарищей 
немцев (политические эмигранты, члены партии) которые там и посе-
лились в целях поднятия сельского хозяйства и несения среди колони-
стов культурно-просветительной работы. Приступив к организации там 
ком. ячейки, эти товарищи сорганизовали там в кратчайшее время 
ячейку Комсомола. Один из товарищей там состоит в должности пред-
седателя сельсовета в качестве учителя школы приглашён вполне соот-
ветственный своему назначению т. Иохум. Школьное дело, положение 
которого до сего времени было самое неблагоприятное, теперь начинает 
успешно развиваться. Тов. Иохуму который приступил к исполнению 
своих обязанностей учителя с мая с.г. при количестве 35 учащихся де-
тей, удалось каждодневно учитывать число обучающихся в школе де-
тей, количество которых уже в настоящее время 107. Необходимо отме-
тить возбуждённый интерес детей к школе, что видно из прилежания и 
усердия, выказываемых детьми, желающими обогатить и пополнить 
свои знания для поступления в школу высшей ступени в будущем. 
Школьное преподавание ведётся в две группы (1-й и 2-й ступени). Об-
щественники вполне согласны с учебным планом, построенный в стро-
гом соответствии с существом Советской власти. К сожалению, до сих 
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пор чувствуется недостаток учебных пособий. За немногими исключе-
ниями члены общества в сильной степени обеднели из-за неурожая 
1922-1923 гг., а потому общество не в силах приобретать собственными 
средствами необходимые учебные пособия. Этот уезд (Рубцовска Лок-
тевского района) как известно, включён в голодный район. Хотя самая 
крайняя нужда у них, отчасти ликвидирована благодаря выдаче наибо-
лее нуждающимся пособия из 184 пудов пшеницы пожертвованной ко-
митетом помощи голодающим. Тем не менее, нужда всё ещё острая, что, 
между прочим, отзывается на детях, значительная доля которых из-за 
отсутствия одежды не может ходить в школу. Согласно предложению 
учителя и школьного совета, общество посеяло 5 десятин пшеницы с 
целью собрания фонда для снабжения беднейших детей учебными по-
собиями. Вполне понятно, что такая крайняя беднота и нужда обще-
ственников в значительной мере тормозят дальнейшее развитие школь-
ного дела. Можно надеяться, что этот год будет более урожайным. В 
таком случае, по реализации урожая, начатое дело будет продолжено со 
свежими силами. Далее, ячейке удалось втянуть местный кооператив в 
сферу своего влияния, путём вхождения т. Иохума в число членов прав-
ления кооператива, не смотря на упорные возражения и противодей-
ствие со стороны значительной части членов, не пожелавших иметь в 
правлении коммуниста в качестве контролирующего органа. Само прав-
ление поддерживает энергичнейшим образом предложение нашего то-
варища, что усматривается из данного обстоятельства, что правление 
приняло предложения товарища, коим постановлено: 1) подписка на 
немецкие газеты; 2) ремонты школьного здания, принуждение к этому 
кооператива; 3) оказывать денежную помощь в приобретении учебных 
пособий; 4) материальная поддержка устройства клубного помещения 5 
рублей наличными деньгами; 5) Райкому РКП отпускать ежемесячно 5 
рублей на культурные цели, отпустить 10 рублей на учительские курсы 
и т.д. Кооператив в настоящее время находится в стадии организацион-
ного развития и, таким образом, не располагающий какими-нибудь со-
лидными средствами, охотно поддерживал бы наши предложения, даже 
в большей мере, даже если бы его финансовое положение было более 
благоприятное. (…) исторического возникновения и развития коопера-
тива будет дополнительно представлен в особой статье подробным об-
разом. Также будет вследствие о политическом и экономическом поло-
жении этого района, из которого можно будет уяснить себе, какое мир-
ное поле деятельности ещё открывается перед нами и какие задания 
подлежат безусловному выполнению среди тамошних мирских кре-
стьянских масс.      

ГААК. Ф. Р-2. Оп. 4. Д. 405. Лл. 115 – 116. 
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План работы немсекций при Укоме РКП(б) за время 
с I/X-1925 по I/X-1926 

1.В области организационной
1.Организовать при немсекции бюро из секретаря немсекции, не-

минструктора женотдела, неминструктора РКСМ, нем. инспектор 
ОкОНО и представитель кооперации. 

2. Провести переброску немкоммунистов и комсомольцев в колонии
по партлинии, советской и кооперативной работе. 

3. Приступить к организации кандидатских групп, в первую очередь
в колонии Шумановка, Ольгина и Чернявка, а также выявить в других 
колониях активистов, прикрепить к каждой группе одного коммуниста, 
который руководил бы работой. 

4. Кончить работу по организации немрайона.
5. Организовать немшколу передвижку, согласно циркуляра СЦБ

немсекции при ЦК РКП(б) в первую очередь в городе Славгороде, гото-
вить положение для занятий, и выделить зав. школой, он же лектор 
предполагается тов. Вельцеля, которому будет уплачено с ЦК РКП(б), 
согласно циркуляра агрономических сил, должно быть уплачено из 
местных средств из Славгорода переводиться школа в Екатериновку. 

2. Руководство работой партячеек в городе и деревне
1.Усилить руководство работой немпартячеек, через периодические

объезды всех ячеек не менее 1 раза в 3 месяца. Стремиться переводить 
некоторые циркуляры и инструкции на нем. язык. 

2. Добиться одинакового обслуживания парткомсомольских ячеек,
обратить внимание на выявление активистов для руководства кружко-
выми работами и посылку в Омсовпартшколы. 

3. Созывать при секции периодические совещания секретарей парт.
и комсомольских ячеек, а также работников п. учреждений. 

3. Агитпропработа
1.Широко разъяснить в колониях новый курс партии по отношению

к крестьянству и значения лозунга «Лицом к деревне», а также провести 
усиленную кампанию среди меннонитов против эмиграции за границу, 
созвать при всех немецких сельсоветах беспартийные конференции и 
поставить хорошей проработке доклады с лозунгами «Лицом к деревне» 
он национальном вопросе, о положении эмигрантов за границей, о зем-
леустройстве, а также использовать печать. 

2. Добиться для устранения меньшевистской газеты «Ди Руншад»
получаемую меннонитами из-за границы через АМРО. 

3. Провести кампанию по вовлечению немнаселения в добровольные
общества, выделить при каждом немсельсовете по одной колонии для 
вызова других колоний через печать. 
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4. Выработать метод занятий по самообразованию для более разви-
тых комсомольцев и проч. акт. колон. Добиться получения средств для 
покупки литературы на немецком языке. 

5. Провести широкую кампанию по распространению печати, дабы
увеличилось число подписчиков, не менее как на 400% и практиковать 
также вызов через печать. 

6. Провести районный беспартийные конференции в Славгород-
ском, Знаменском, Ключевском и Благовещенском районах. 

7. Кроме того, нужно провести все проводимые АПО текущие мас-
совые кампании на родном языке, как-то: о ед. хоз. налоге, о съездах 
советах, о резолюциях партийных конференций, день леса, 1 мая, день 
урожая и т.д., путём выезда секретарей и уполномоченных, снабженных 
соответствующими материалами.  

4. Политпросветработа
1.Добиться расширения п.п. учреждений в немколониях, а также до-

биться при постановлении сметы для покупки литературы, о выделении 
10% на покупку литературы на немецком языке. 

2. принять меры по обеспечению п.п. учреждений в немколониях хо-
рошими работниками, использовать комсомольцев, окончивших 1 курс 
Совпартшколы. 

3. Провести вербовку кресткоров в немколониях для немпечати же
для русских, провести 2-х недельные курсы для кресткоров и печать 
программы для курсов. 

4. Добиться в 25-26 году расширить школьную сеть в немецких ко-
лониях, также покупка учебников в % соотношении к общему населе-
нию. 

5. Ввиду того, что мало немецких учителей, добиться об открытии
школы 2 ступени в гор. Славгороде или же если будет организована в 
район, в центре этого район. 

6. Провести переброску учителей, как-то меннонитских колоний,
(…) католиков и наоборот.  

7. Усилить воспитательную работу в немецких детдомах путём под-
счёта новых зав. домом и лучшего воспитательного персонала. 

5. Комсомольская и пионерская работа
1.Принять на основе тезисы немсекции ЦК РКСМ и (…) их.
2. Приступить к организации в нем. колониях пионер-отряда, и в

первую очередь, в колониях Екатериновки, Гольбштадт, Ольгине, для 
руководства прикрепить членов РКСМ, учителей и активных женщин, 
а также, провести работу по расширению пионерского отряда в городе. 

6. Работа среди женщин
1.Принять активное участие к очередным выборам делегаток.
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2. Ввиду того, что в настоящее время женщины немки не участвуют
в работе общественных организаций, провести усиленную работу по во-
влечению женщин в сельсоветы, кресткомы, кооперативы и школьные 
советы. Поставить на собраниях доклады и беседы о женском праве и 
т.д. 

3. Созвать в марте месяце окружную конференцию, повестку дня
разработать совместно с женотделом. 

7. Сов-строительная работа
1.Подготовит материал, требуемый для организации немрайонов

(либо немрайкомов). 
2. Поставить перед окрисполкомом о расширении нем. сельсоветов,

а также о расширении о разрешении в немсельсоветах вести делопроиз-
водство на родном языке, если имеется желание у населения. 

3. Добиться при райсоюзе о введении в штат неминструктора для ра-
боты по кооперативной линии среди нем. населения. 

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 181. Лл. 24 – 24 об. 
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НЕМЕЦКАЯ ДЕРЕВНЯ В ГОДЫ НЭПА:  
«ЗОЛОТОЙ ВЕК» КООПЕРАЦИИ 

Резолюция по вопросу о кооперации 
Проект ЦБ немсекций при ЦК РКП(б) 

Принимая во внимание 
1) что трудовые хозяйства немцев-колонистов, стоящие на сравни-

тельно высоком культурном уровне, смогут играть важную роль в раз-
витии всего сельского хозяйства и развитии производительных сил 
страны, в виде рассадников улучшенных форм хозяйствования, как это 
признано, между прочим, и партией. 

2) что общие объединения с/х кооперации П ступени, ставящие себе
целью обслуживание отсталых хозяйств отсталого крестьянства не в со-
стоянии пойти на встречу повышенным требованиям немецких кре-
стьян, направленным к улучшению своих культур, как это показали на 
практике. 

3) что немецкое крестьянство и среднее, и мелкое, по этой причине,
а также по неизжитой, нескоро искоренимой национальной обособлен-
ности с трудом поддаётся вовлечению в общую с/х кооперацию и в дей-
ствительности кооперировано в малой степени, в то время, как в свои 
национальные кооперативные объединения оно входит почти пого-
ловно. 

4) что отсутствие национальных кооперативных союзов затрудняет
реализацию предлагаемых немцам-колонистам заграничных товарных 
и денежных кредитов. 

5) что существует опасность при отсутствии инициативы по коопе-
ративному строительству со стороны партии, перехода этой инициа-
тивы в руки кулачества как это имеет место у меннонитских союзов. 

6) что при быстро прогрессирующем классовом расслоении деревни,
некооперированные хозяйства середняков и особенно мелких крестьян 
попадают в зависимость и под политическое влияние кулаков. 

7) что сильная кооперация, находящаяся целиком в руках партии,
как это имеет место у существующего на юго-востоке Севкавкрай Нем-
сельхозсоюза служит одним из лучших проводников нашего политиче-
ского руководства деревней. 

V всесоюзное совещание немсекций усматривает решение вопроса о 
кооперировании немцев колонистов в соблюдении двух моментов: 

1) интернациональности кооперации и
2) учёта экономических и других особенностей немецких колоний
Сознавая это совещание принципиально стоит на платформе цирку-

ляра ЦК РКП(б) от 7 /Ш-1923, но принимая далее во внимание, 
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1)что рекомендуемая в этом циркуляре форма организации немец-
кой кооперации – бюро, при общих союзах кооперации по обслужива-
нию немцев-колонистов – практически оказалась нежизненной, в виду 
узкости задач этих бюро. 

2) что, напротив, на юго-востоке возникла форма организации
немецкой с/х кооперации – немсельсоюзы которая вполне оправдала 
себя не только экономически, но и политически в смысле политиче-
ского завоевания деревни путём практической экономической работы. 

Совещание высказывается за следующую схему структуры немец-
кой кооперации: 

1)в отдельных немецких колониях или в группах таковых могут со-
здаваться на основе национально-территориального признака сельско-
хозяйственные, кооперативные и производственные товарищества в ка-
ковые могут вступать и другие национальности, живущие в районе этих 
колоний. 

2)несколько таких товариществ могут объединяться в союз район-
ного, окружного, губернского или краевого масштаба, смотря по экон-
мической и политической целесообразности, при условии фактически 
существующей общности экономических интересов, причём союзы эти 
должны в первую очередь ставить своей целью ввести у колонистов 
культурно-показательные методы ведения хозяйства, соответствующие 
условиям данного района и сделать их доступными, используя общую 
кооперацию и земорганы местному крестьянскому населению. Предпо-
сылкой допущения таких союзов является включением их в общую ко-
оперативную сеть и обеспечение за партией руководства и решающего 
влияния. 

3) с целью пропаганды идей кооперации, а также нововведений в
сельском хозяйстве среди колонистов далее для надлежащего инструк-
тирования немецких первичных сельскохозяйственных кооперативов и 
их объединений при всероссийском и украинском центрах с/х коопера-
ции организуются немецкие инструктораты. 

Ликвидации добиваться следующими мерами: 
1)противопоставлением отделениям менно-центра действительно

кооперативных организаций меннонитской бедноты и середняков под 
руководством партии. 

2)лишением кооперативных льгот, финансовым бойкотом и другими
мерами экономического давления. 

3) соответствующей агитацией и пропагандой
До наступления момента ликвидации добиться коммунистического 

контроля над мен-союзами. 
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По отношению к потребительской кооперации совещание считает 
проведённую до сих пор линию совершенного организационного един-
ства и разделения по национальному принципу правильной, но настаи-
вает на дальнейшем привлечении кооперативного немецкого населения 
в органы управления потребкооперации.  

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 178. Лл. 58 – 60. 

Выписка из резолюции I всеукраинского совещания немсекций 
по вопросу об очередных задачах в области сельского хозяйства и 

кооперации в немецких колониях 
10). В отрасли кооперации совещание констатирует, что введение 

добровольного членства в потребкооперации благоприятно отразилось 
на дальнейшем развитии кооперации в колониях. Общественный инте-
рес к кооперации велик. 

11) Совещание подчёркивает следующие моменты, которые мешают
нормальному проведению кооперации в колониях: 

А) искусственное проведение в кооперации в колониях членами 
правления, а также технического персонала других национальностей; 

Б) недостаточное обслуживание немецких сельских кооперативов со 
стороны райсоюзов в организационном отношении, а также, а также 
обеспечение колоний необходимыми товарами, а также сельскохозяй-
ственным инвентарём. Райсоюзы до сих пор не осознали разницы 
между кооперативом в немецких колониях и украинской деревне. 

В) недостаток инструкторов, владеющих немецким языком и отсут-
ствие в органах правления райсоюзов представителей немецкой коопе-
рации. 

12) Совещание констатирует, что потребкооперация в колониях уже
имеет твёрдую почву, но слабо обстоит сельскохозяйственными кредит-
ными товариществами, которые в интересах развития сельского хозяй-
ства необходимо организовать. 

13) Для того, чтобы вовлечь в кооперацию широкие массы колони-
стов, и чтобы в будущем препятствовать объединению колонистов в са-
мостоятельные национальные и экстерриториальные союзы, совещание 
предлагает следующие мероприятия: 

А) ведение беспрерывной вербовки членов в кооперацию в коло-
ниях, для вовлечение беднейших слоёв населения в кооперацию исполь-
зовать КВП 

Б) устранение вышеуказанных недостатков и принятие мер к разви-
тию и к организации сельскохозяйственных кредитных товариществ, 
особенно товарищества по скотоводству и виноградничеству 
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В) национальное вырождение в кооперации вредит развитию. Ввиду 
того, что в разных территориях Советского Союза кооперативные во-
просы между отдельными национальностями разнообразно разреша-
ются, намечаются в некоторых местах, особенно на Украине, недоволь-
ство. Исходя из этого, совещание находит нужным для окончательного 
разрешения этого вопроса, созвать всеукраинское совещание немкоопе-
раторов. Одновременно, необходимо проводить в дальнейшем периоди-
ческие совещания немецких кооператоров при райсоюзах для разреше-
ния ненормальных вопросов и устранения всех ненормальных явлений. 

14. Что касается союза меннонитов, совещание постановляет, что
необходимо вести борьбу за разложение такового, что можно достиг-
нуть путём организации кооперативов в меннонитских колониях и от-
каза в льготах и кредите союзу меннонитов. 

Необходимо стремиться к тому, чтобы финансовые и кредитные ор-
ганы кредитовали бы первичные кооперативные ячейки в колониях и 
особенно кооперативов в меннонитских колониях, которые должны 
конкурировать с союзом меннонитов.  

15. Совещание находит необходимым, чтобы хозяйственная и коопе-
ративная жизнь в немецких колониях была освещена в русской и укра-
инской прессе и особенно, в экономических журналах. 

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 178. Л. 66. 

Докладная записка ЦБ немсекции при ЦКК/б/у  
по вопросу кооперации в немецких колониях 

Вопрос о кооперировании немецкого населения и об организацион-
ных формах стал в этом году жгучим вопросом по следующим причи-
нам: 

1) В связи с общим подъёмом сельское хозяйство в немецких коло-
ниях развивается гораздо быстрее чем в украинских деревнях. 

2) В связи с распадом и ликвидацией немецких национальных сел.
хоз. союзов строившихся в 1922-1923 гг. на экстерриториальных и наци-
ональных принципах, не входящих в общую кооперативную сеть союз 
немцев колонистов, союз германских рас и союз голландских выходцев 
усиливается стремление и тяга широких масс колоний к кооперации. 

В настоящее время остался только один союз голландских выходцев, 
союз меннонитов, который распространяет свою деятельность на все 
меннонисткие колонии Украины, а в России имеется всероссийский хо-
зяйственный союз меннонитов. Один и другой союзы построены на экс-
территориальных, национальных и религиозных принципах, союзы 
имеют свои лавки и получили льготы как кооперативы, но не входят в 
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общую кооперативную сеть, а наоборот, являются тормозом для разви-
тия кооперативов в немецких колониях.  

3) Стремление отдельных бывших кооператоров интеллигентов в ко-
лониях, поддерживаемое кое-где немцами-коммунистами (Одесса) ор-
ганизовать не только первичные ячейки в колониях, но и организовать 
немецкие экстерриториальные райсоюзы, которые входили бы членами 
в Сельский Господарь и Вукоспилку. 

4) В связи с разнообразным решением вопроса о немкооперации в
союзе СССР на юго-востоке и краевой области Ростов, организован и 
существует краевой немсельсоюз, объединяющий все первичные 
ячейки сельхозкооперации, которые имеются в немколониях краевой 
области. Этот краевой немсельсоюз входит в сельский союз РСФСР. 

Вопрос о кооперации в немколониях на Украине был обсуждён на 
кооперативном совещании в ЦККП /б/у/5/3 т.г. и Райсоюзом были даны 
директивы об усилении кооперирования немнаселения. 

 С этого момента мы наблюдаем определённый подъём в области по-
требкооперации. Хуже обстоит развитие сельхозкооперации в немколо-
ниях. 

На Украине до сих не допускается организация немецких райсоюзов. 
Райсоюзы имеющие на территории своей деятельности немецкие коло-
нии и немецкие кооперативы должны иметь немецких инструкторов для 
обслуживания имеющихся для организации новых обществ. Одновре-
менно в органы правления райсоюзов должны быть включены предста-
вители немцы. 

5) Национальное кооперативное течение, которое замечается в по-
следнее время на Украине особенно в области сельскохозяйственной 
кооперации по формам, которые имеются на юго-востоке, т.е. организа-
ции районных немсоюзов базируются на следующих моментах: 

А) более высокое культурное развитие сельского хозяйства в немко-
лониях, чем в украинских селах, вызывает потребность кооперации в 
колониях, которые райсоюзы не принимают во внимание. 

Б) недостаточное обслуживание кооперации в немецких колониях со 
стороны райсоюзов, как в организационном отношении, так и в отноше-
нии снабжения соответствующим для колоний ассортиментом товаров, 
а также кооперативов в немколониях, не даёт тот кредит, который по-
лучает украинское село. 

В) недоверие колонистов к райсоюзам, вследствие чего замедляется 
рост кооперации и немецкое крестьянство воздерживается от взносов 
полностью своих паёв. 

6) Организация немецких райсоюзов устранила бы, по их мнению,
все вышеуказанные недостатки и одновременно дала бы возможность 
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воспользоваться заграничным кредитом для скорейшего восстановле-
ния сельского хозяйства. 

7) В виду имеющегося опасного национального кооперативного
стремления, вопрос о развитии кооперации в немколониях тщательно 
разбирался на всеукраинском совещании немсекций состоявшемся 
10/18/X/24 в г. Харькове, где было постановлено, что национальное 
стремление в области кооперации является извращением кооператив-
ного строительства вообще и не отвечает нашей партийной линии и яв-
ляется только тормозом в развитии кооперации в колониях. Выписка из 
постановления совещания при сём прилагается. Одновременно совеща-
ние указывает о необходимости принятия решительных мер для усвое-
ния райсоюзами разницы между хозяйствами колоний и украинским се-
лом, и чтобы они приняли соответствующие меры для обеспечения ре-
ального обслуживания первичных ячеек в колониях, входящих в тот или 
иной райсоюз. 

На союзном совещании немсекций при РКП(б) состоявшемся 20-30 
ноября т.г. в г. Москве выявились разногласия между делегатами в ко-
оперативном вопросе и не было достигнуто единогласного решения. На 
совещании имелись два проекта. Первый введён ЦБ немсекции при ЦК 
РКП, которое указывает на необходимость организации немрайсельхоз-
союза и отвечает вышеуказанному немецкому национальному стремле-
нию. 

По поводу союза меннонитов, их предложение сводится к тому, 
чтобы ввести в орган правления союза меннонитов коммунистов для 
разложения союза изнутри. Этот проект получил 14 голосов. Второй 
проект предложен ЦБ немсекции при ЦК КПб/у возражающий против 
национальных извращений кооперативного строительства в немецких 
колониях в форме экстерриториальных национальных меннонитских 
колонистских хозяйственных союзов или в форму немецких райсоюзов. 
Такой проект против посылки коммунистов в органы правления менно-
нитского союза. Этот проект получил 7 голосов. Оба проекта предостав-
ляются в ЦК РКП для окончательного решения.  

Ввиду этого ЦБ немсекций при ЦК КП/у считает нужным осветить 
нашу точку зрения и мнения кооператсовещания ЦК КПб/у которая бу-
дет иметь большее значение при решении этого вопроса. 

Наши выводы 
1)В повоенное время кооперация в немецких колониях достигла вы-

сокого уровня. Кооперация, как и хозяйство в колониях были действи-
тельно образцовыми, 90% населения было кооперировано. Кооперация 
действительно обслуживала своих членов во всех отношениях несмотря 
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на то, что не существовало специальных объединений немкооперати-
вов, а были включены в общую кооперативную сеть, которой они были 
обслуживаемы весьма удовлетворительно.  

2) В период Новой экономической политики, особенно во время го-
лода 1922-1923 гг. были организованы по инициативе кулацких нацио-
нально-шовинистических религиозных элементов колоний целый ряд 
экстерриториальных национально-хозяйственных союзов, как союз 
немколонистов, союз германских рас и союз голландских выходцев, 
большую роль в них играло духовенство. Деятельность и работа этих 
союзов достаточно известны. Эти союзы, особенно их руководители, 
одновременно стремились стать представителями всего немнаселения 
перед советскими органами игнорируя местную власть с одной стороны 
и усиливая национально-религиозный фронт с другой стороны в коло-
ниях. Все попытки и стремления развивать в колониях национальные, 
экстерриториальные, хозяйственные, немсоюзы не входящие в общую 
кооперативную сеть не оправдались и быстро распались потому, что 
трудовое крестьянство колоний имеет больше доверия к общей коопе-
рации чем к разным союзам, во главе которых стояли и стоят кулаки и 
чуждые советской власти интеллигенты. И эта новая форма, предлагае-
мая ЦБ немсекций при ЦК РКП имеет опасность возобновить вредное 
национальное течение.  

3) Достигнутые результаты в области кооперирования немнасления
и развитие сети первичных ячеек в последний год даёт нам основание 
указать на организацию специальных немсоюзов является излишней. 
Это положение особо закрепляется постановлением 13-го съезда пар-
тии, по которому главное внимание обращено на первичные ячейки, а, 
следовательно, нормальное развитие кооперации в колониях в общей 
кооперативной сети обеспечено. 

Все недочёты, которые имели место в практике работы райсоюзов 
можно и должно устранить. Райсоюзы обязаны усваивать разницу в по-
требностях колоний и укр. селом, путём вовлечения немецких инструк-
торов и включением в органы правления представителей немцев и про-
ведения периодических совещаний немкооператоров при райсоюзах. 

Одновременно, считаем необходимым созвать в ближайшее время 
всеукраинское совещание немкооператработников. 

4) Организация немецких райсоюзов является не только политиче-
ски вредной, но и экономически нецелесообразной, ввиду разбросанно-
сти немколоний. Эти немрайсоюзы не имели бы физической возможно-
сти их обслуживать и накладные расходы явились бы бременем для пер-
вичных ячеек. 
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5) Введение коммунистов в органы правления союза меннонитов
нами оспаривается, в виду того, что эта организация является религиоз-
ным национальным объединением, с которым необходимо бороться пу-
тём организации в меннонитских колониях кооперативных ячеек и втя-
гиванием в них трудового крестьянства меннонитских колоний, ликви-
дированием всяких льгот и кредитов со стороны государственных орга-
нов и банков и стремлением постепенной их ликвидации. Кроме того, 
введение коммунистов в правления с одной стороны, а с другой стороны 
борьба с ними дало бы нам возможность сложить всю вину за их не-
удачу на коммунистов. 

6) Для усиления кооператработы в колониях считаем необходимым
мобилизовать коммунистов немцев не менее 18 человек. 

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 178. Лл. 67 – 71. 

Резолюция по вопросу о вовлечении женщин в кооперацию в 
немецких колониях 

Великая Октябрьская социалистическая революция освободила жен-
щину из-под гнёта капитализма, завоевала ей свободу и уровняла во 
всех правах с мужчиной, до сих пор не изжиты старые капиталистиче-
ские формы быта, особенно среди женщин национальных меньшинств. 
Ещё недостаточно полно организована охрана материнства и младенче-
ства, ещё не намечено общественное воспитание детей, и не освобож-
дена полностью домохозяйка.  

Одной из основных задач, стоящих перед женщиной, является за-
дача раскрепощения её от домашней кабалы и работа по построению 
новых форм быта. Для того, чтобы это выполнить и изжить оставшиеся 
от капиталистического общества нездоровые стороны быта, закабаляю-
щие женщину, она должна ближе подойти к общественной жизни, вник-
нуть в неё и принять активное участие в этой работе. 

Особо важное значение имеет работа женщины в кооперации, как 
одной из основных организаций, ведущих работу по изживании старых 
капиталистических форм быта и устройству новых форм коммунисти-
ческих. Кооперация, учитывая важность кооперирования женщин, даёт 
всевозможное для проведения этого в жизнь, путём установления осо-
бых материальных льгот для женщин при вступлении ими в пайщики 
кооперации. 

Необходимо добиться того, чтобы женщины члены семьи рабочего 
крестьянина при их вступлении в кооператив или артель знали и полно-
стью использовали полагающиеся им льготы, вступительная плата в 
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размере 50 коп. и один рубль паевым; остальные же паи, путём отчис-
лений на это дело из прибылей кооператива пополняются. Члены семьи, 
внёсшие паи на льготных условиях, пользуются всеми правами пайщи-
ков. 

Обратить внимание руководящих органов кооперации на более ши-
рокой вовлечение наиболее активных и подготовленных работниц и 
крестьянок в органы управления кооперацией, а выдвигаемых вновь ра-
ботниц и крестьянок подготовлять в Советах через ревизионные и ла-
вочные комиссии.  

В целях подготовки кооперативных работников и работниц и кресть-
янок стремиться: 

А) привлечению женщин на все организуемые кооперацией курсы 
для подготовки работников; 

Б) организации в городах и крупных рабочих центрах при потр. об-
ществах вечерние кооперативные курсы для делегаток. 

Стремиться к усилению работы кооперативных органов по улучше-
нию быта работниц и крестьянок путём: 

А) участия представителей кооперации в комиссиях охраны мат-
млада при райисполкомах; 

Б) организация в виде опыта в особо хорошо поставленных коопера-
тивах детской консультации, юридической помощи крестьянке, детских 
ясель, столовых и пр. 

В области сельскохозяйственной кооперации основное внимание об-
ратить на вовлечение крестьянок во все виды производственной коопе-
рации.  

Особое внимание уделить на вовлечение крестьянок в работу кон-
трольных союзов по организации утеплённых дворов, уход за молоч-
ным скотом, рациональной переработке масла и т.д. 

В области кооперативного просвещения считать вполне своевремен-
ным и целесообразным устройства на местах при кооперативах коопе-
ративных уголков. 

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 181. Л. 25. 

Хозяйственная жизнь немецкой деревни Рубцовского уезда 
в годы НЭПа 

Протокол №7 Дворовского общего Народного собрания  
Успенской волости Дворовского уезда,  

состоявшегося 18 февраля 1924 г.  
Председатель общего народного собрания тов. Мертинц и  

секретарь Досс 
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Повестка дня 
1. Международное положение
2. О помощи голодным детям Германии
3. Вопрос о печати
4. О сельскохозяйственном положении
5. О культурной просветительности
Текущие дела: 
Слушали 
1. Международное положение докладчик тов. Лигелер коснулся

вкратце социал. положение в Германии и напротив улучшения власти. 
Постановили 
Выслушав доклад тов. Лигелер о международном положении позна-

комил нас с положением всех стран, что жизнь народности улучшается 
при строительстве Соввласти, становится всё легче для восстановления 
хозяйства и вообще для жизни всего народа. Постановили правитель-
ство Совввласти для укрепления и улучшения и восстановления Сов-
власти и для восстановления сельского хозяйства резолюцию принять 
единогласно. 

2. О голодающих детей Германии
Докладчик тов. Бернгард 
Постановили 
Выслушав доклад тов. Бернгард о помощи Германским детям поста-

новили: желательно было принять на пропитание детей и дать хотя бы 
малейшую помощь, но ввиду того, что в нашем пос. имеются целые се-
мьи, которые не имеют своего сущного пропитания, то поэтому в по-
мощи оказать не можем. 

3. О печати. Докладчик тов. Лигелер
Выслушав доклад тов. Лигелер постановили: выделить по возмож-

ности несколько газет на немецком языке. 
4. О улучшении сельского хозяйства и организации сельхозкредита.

Докладчик тов. Лигелер. 
Выслушав доклад тов. Лигелер о сельхозкредите дело об улучшении 

сельского хозяйства ввиду того, что мы сами должны организовать 
сельхоз работы, постановили: всех членов кооперации в пос. Успенской 
волости указанности кооперации и возможным кредиты при коопера-
ции желательно организовать общерайонной кооперации. 

5. О культурной просветительности докладчик тов. Бернгард.
Выслушав доклад тов. Бернгард о школьной сети и культпросвет, но 

посёлке школы нет, но просили выслать учителей, которые учат по-рус-
ски, но нам было отказано.   

ГААК. Ф. Р-2. Оп. 4. Д. 405. Лл. 33 – 33 об. 
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Доклад 
На митинге Мариенбургского кооператива по поводу международ-

ного дня кооперативов 6 июля 1924 г. По поводу празднества помеще-
ния кооператива были окрашены зеленью и декорированы плакатами с 
портретами наших вождей: Ленина, Карла Маркса и Фридриха Эн-
гельса, Карла Либкнехта и Розы Люксембург. 

Для посетителей празднества лавка устроила украшенную зеленью 
праздничную площадку, крытую для защиты от знойных солнечных лу-
чей. В 2 часа дня, Зав. Кооперативом Гасс открывает торжественное со-
брание и предоставляет слово тов. Ио…, который оглашает программу 
торжества открываемого пением Интернационала. Около 500 собрав-
шихся, в большинстве женщины, поднимаются с мест и поют Интерна-
ционал. Им предоставляется слово отдельным ораторам и приветству-
ются в качестве представителя Сельсовета …; по поручению правления 
кооператива Эберта … от имени ячейки РКП в Мариенбурге тов. 
Иохум; от имени Комсомола тов. Кириллов, в качестве представителя 
Немецкой секции при Алтгубкоме РКП тов. Лигелер. 

В качестве первого оратора говорит тов. Лигелер о значении сего-
дняшнего празднества для кооперативов и подчёркивая в своём докладе 
скончавшихся тов. Ленина и Ногина в кооперативном движении; по 
окончании доклада музыка исполняет траурный марш; выслушанный 
собравшимися стоя и со снятием головных уборов. 

Вторым оратором говорит тов. Иохум на тему какую пользу кресть-
янин и рабочий могут извлечь из кооперации; Свою речь тов. Иохум 
закончил внесением им нижеизложенной резолюцией, принятой собра-
нием единогласно (см. прилож.). 

Оба докладчика в прочувствованных словах призывают собрав-
шихся примкнуть к кооперативу и записаться в число его членов по-
скольку этого до сих пор не последовало, а в особенности женщин, до 
сих пор сторонившихся кооператива сегодня же вступить в число его 
членов. В результате этих призывов было установлено удовлетворе-
нием, что из числа собравшихся товарищей записалось в число коопе-
ративов из Мариенбурга 18 мужчин и 88 женщин, и всего 106 чел. Пред-
ложение тов. Лигелера, по поводу сегодняшнего празднества именовать 
Мариенбургскую школу и присвоить ей имя Ленина принимается со-
бранием.  

В память того дня правление кооператива раздать среди собрав-
шейся детворы приготовленные для угощения детей фруктовое моро-
женное, каждый ребёнок получил по порции мороженного, радостные 
лица малышей говорили за себя этот день не так скоро забудется. По 
сколько часов веселья, при музыке и танцах собравшиеся проводили и 
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начали расходиться лишь по наступлению сумеречной темноты. Необ-
ходимо также упомянуть, что правление Мариенбургского кооператива 
по случаю празднества отпустило 100 руб., каковая сумма назначена к 
розыгрышу (10 выигрышей по 10 руб.) для тех членов, которые в этот 
день объявили о своём вступлении в кооператив. Также удачно прошёл 
митинг в колонии Александрополь, на котором также выступил тов. 
Лидегер и также принята собранием нижеизложенная резолюция. В ре-
зультате этого митинга, тогда же записалось в число членов мариен-
бургского кооператива 23 женщины и 25 мужчин. 

Секретарь немсекции Лидегер.   
ГААК. Ф. Р-2. Оп. 4. Д. 405. Лл. 73 – 73 об. 

 Копия 
Выписка из протокола №19 общего собрания граждан 

пос. Переменовского, Локтевского и Рубцовского уезда, 
состоявшегося 13 июля 1924 г. 

В собрании участвовало 105 человек.  
Председателем избран Иохум Валентин. 
Слушали: 
Заявление Предсельсовета (…) и тов. Иохума об (…) опасности 

вследствие достигшего бедствия ввиду неблагоприятной вредной по-
годы, а также наблюдения массового голода среди граждан пос. Пере-
меновского, положение о принятии мер предложено со стороны (…) 
предотвращения пугающей опасности голода (…)      

Постановили: 
Принимая во внимание, что ввиду ряда недородных годов с 1919 г. 

и бывшие в 1921-1922 гг. непосильных налогов, мы уже обеднели до 
невозможности , но кое как пробивались при помощи Правительства, но 
учитывая ныне застигшую с 5 июня засуху, и то, что в настоящее время 
80% населения уже бьётся без хлеба, прибегая к продаже крайне нуж-
ного скота для приобретения хлеба, также не имея никакого вида на уро-
жай, хотя бы в самых необходимых размерах, мы единогласно постано-
вили: призвать наш комитет взаимопомощи для борьбы с наступающим 
голодом малосильным и избрать дополнительно комиссию для борьбы 
с угрожающим голодом, предложив этой немедленно приступить к 
энергичной работе, изыскание материальных средств для этой работы, 
ввиду нашей бедности, предложить местному кооперативу принять на 
себя. В комиссию единогласно избираются: член РКП тов. Иохум Ва-
лентин и гр-н Зайдель Эдуард Штрейтенбергер Иван, которым полу-
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чаем неустанно работать, приняв всевозможные меры и ходатайства пе-
ред надлежащими органами, дабы не получилось то, что получилось в 
Поволжье. 

С выпиской верно: 
Предсельсовета Гизелер 
Секретарь Зайдель 

ГААК. Ф. Р-2. Оп. 4. Д. 405. Л. 81. 

 Копия с копии: 
Локтевскому Райисполкому 

От комиссии по борьбе с голодом в посёлке Переменовском,  
Локтевского района Рубцовского уезда: Иохума Валентина, Штрейтен-

бергера Ивана и Зайделя Эдуарда. 
Заявление 

Население пос. Переменовского, которого в настоящее время насчи-
тывается 1084 чел. с 1919 г. по сие время имело ряд недородных лет, 
также налоги за 1920-1921 гг. были непосильные, что уже привело кре-
стьянство пос. Переменовское к затруднительному и критическому по-
ложению и упадку хозяйства, скота и инвентаря до невозможности. Но 
благодаря тому, что налоговая кампания 1923 г. часть населения была 
снисходительнее предыдущих, хотя и эта кампания в силу бедности 
населения была обременительна, что подтверждает факт населения пос. 
Переменовского в 1923 г. к глодающему району крестьяне пос. Переме-
новское не упали духом, считая и надеясь на то, что налоги теперь будут 
взиматься более нормально. Даже крестьянские хозяйства начали вос-
станавливаться, что видно из увеличения количества скота. Самые же 
большие налоги были крестьянством сосредоточены на текущий 1924 г. 
так как уже и погода указывала на урожай. Также из сообщений агро-
нома видно было в текущем году предвидится более урожайный год. 
Это крестьянство хотело ещё более укрепить свои надежды на урожай. 
Несмотря на то, что население пос. Переменовское уже весной частично 
гадали посеяли они последнее зерно и произвели более посева нежели в 
1923 г., чему способствовало ещё получение семссуды от Рубцовского 
УЗУ в количестве 1251 пуд. и оказало своё содействие местная коопе-
рация, выдав кредит под значительную сумму хлеба. Оказанная кресть-
янам помощь дала основания рассчитывать на дальнейшее содействие, 
и крестьяне расширили посевную площадь против 1923 г. надеясь, что 
полученный кредит будет уплачен. Что же касается продовольствен-
ного хлеба, то 75% населения не имело своего хлеба, а прокармливались 
с помощью кредита от кооперации и продажи разного хозяйственного 
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инвентаря. Локтевский райком выдал для наших крестьян 184 пуда пше-
ницы что было лишь каплей в море и было поделено беднейшим по 20 
фунтов на душу. Погода весной при пахоте (…) годах была благопри-
ятна и подавала надежду ещё больше, но выпавший сегодня заморозок 
уже часть надежды подорвал, так как этим заморозком уничтожены 
бахчи, просо и часть огородов. Окончательно надежда рухнула, когда с 
5 июня наступила сильная жара и отсутствие дождей. Поля и (…) кре-
стьян пос. Переменовское превратились в полнейшую пустыню. Вы-
гоны также совершенно выгорели ввиду чего молочный скот уменьшил 
удой (…) Посевы, стоявшие в более хорошими, выросли на 6 вершков 
(…) пожелтели, колосья пустые, рожь озимая созрела на 25%. А теперь 
положение таково, что от продолжающейся жары земля раскололась до-
вольно широкими трещинами и лишает крестьян последней надежды 
хотя бы на частичку урожая. Из общей посевной площади в количестве 
729 дес. комиссия при сельсовете в составе 3 членов РКП и 3 членов 
сельсовета признала 80% совершенно погибшими хотя и переменилась 
погода. Голод ожидается с часу на час, также продолжается отсутствие 
лошадей, на лицах крестьян видна тревога и каждым безнадёжным и пе-
чальным выражением спрашивает себя, что в дальнейшем ожидает, 
представляет себе картину Поволжья 1921 г. Если своевременно не бу-
дут приняты меры по борьбе с голодом, то вся последняя скотина пой-
дёт на убой продажу и что от этого бывает каждому известно. 

Ввиду изложенного пос. Переменовское постановление от 13 июня 
решило своевременно поставить подлежащие правительственные ор-
ганы в известность о бедствиях и наступающем поголовном голоде из-
за чего двое уполномоченных тов. Иохума Валентина и Зайделя Эду-
арда избрали с наказом просителя к подлежащим органам с ходатай-
ством о скорой помощи. Население пос. Переменовское вполне уверено, 
что правительство сумеет отвратить наступающий голод, ибо при от-
сутствии помощи население вынуждено отдать за бесценок своё уже 
надорванное хозяйство спекулянту, который уже на это точит зубы, а в 
последнем случае уничтожится весь скот, что в свою очередь, повлечёт 
обессиление местной кооперации, которая является единственной опо-
рой сельского хозяйства, тем, что крестьяне сдают в кооперацию мо-
локо, а уничтожение скота лишает кооперацию продукта, кооперация, 
таким образом лишается кредита в Союзах, а крестьяне в кооперации, и 
тем самым, существование кооперации прекратится. Крестьяне пос. Пе-
ременовское надеются, что РКП, Правительство услышат голос своего 
бедствующего крестьянина и обязательно даст скорую помощь, ибо 
одно лишь слышно хлеб, хлеб. Также большинство детей (…) и недо-
едающие бросили посещение школы, которая с начала её создания не 
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получила такого расцвета как в настоящее время, школа была основана 
в 1911 г.    

Скорая помощь крайне нужна, к чему подписываются члены Сель-
совета. 

ГААК. Ф. Р-2. Оп. 4. Д. 405. Л. 82. 

Доклад 
Самарского общества потребителей, сделанный 22 июля 1924 г. 

Райкому РКП в селе Локте, Рубцовского уезда о деятельности своей в 
период времени с 17-го сентября 1922 г. по 1 июля 1924 г. 

Самарское общество потребителей организовано 17 сентября 1922 г. 
с числом членов 19 чел., паевым капиталом в 190 руб. Реорганизован 2-
го апреля 1924 г.  

С момента своей жизни общество вошло и состоит до сих пор чле-
ном Рубцовского Отделения Алтайсоюза, с которым всё время работает 
и на кредитный капитал которого развивало и развивает свои операции. 

Несмотря на малое количество членов, на малый район пос. Са-
марка, насчитывающий всего 133 двора и вообще несмотря на труд-
ность кооперативной работы среди немецкого населения новое тогда 
Самарское общество потребителей всё же стало работать, расширяя с 
каждым днём свои товарообменные операции оборот которых за один 
год и четыре месяца т.е. с 17 сентября 1922 г. по 31 декабря 1923 г. равен 
был 23054 руб. 78 коп., при наличности к этому числу членов 39 чел., с 
паевым капиталом в 253 руб. 

В осенние и зимние периоды 1922-1923 гг. общество занималось ис-
ключительно заготовкой зернопродуктов живого скота и мяса проводя 
эти операции, большею частью на товарообмен весьма успешно так как 
покупателями наших товаров и сдатчиками зернопродуктов, скота и 
мяса ввиду слабой постановки кооперативного дела в соседних с нами 
кооперативах в большинстве случаев были граждане Успенской и 
Красно-Золотушинской волостей.  

Но за то общество в летний период 1923 г. почти бездействовало, так 
как в своё м посёлке не имело маслозавода, а товарообменных операций 
на зернопродукты, в виду их отсутствия среди граждан, почти совер-
шенно не было. 

На отсутствие маслозавода и на оборудование последнего было об-
ращено самое серьёзное внимание тем более, что немнаселение до 1924 
г. сильно было втянуто в производство кустарного домашнего слад-
косливочного масла, каковое cбывалось частным путём, наряжая с ним 
в город Семипалатинск по очереди между собой то того, то другого 
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гражданина. Производство же такого кустарного масла шло посред-
ством сепараторов, которым насчитывалось в нашем посёлке до 30 
штук. 

На борьбу с таким методом сбыта масла пришлось встать нашему 
обществу путём широкой агитации и покупать кустарное масло через 
наш кооператив, платя за него базарную цену. Превращали это масло в 
экспортное или топлённое, сдавали в наш союз и нередко брали за него, 
как на переработанный и не вполне отвечающий экспорту продукт, 
даже убыток. Реализация сборного сепараторного масла дала нам за се-
зон 1923 г. убыток в 1100 руб. 75 коп., но убыток этот достиг известной 
цели, граждане нашего посёлка отчуждены от базара с частным гражда-
нином.    

Главным своим оборотом в период 1923 г. общество должно считать 
операции свои в г. Семипалатинске, куда оно удалялось от прямой ко-
оперативной работы в сторону чисто-коммерческой «наживной». Со-
вершён этот шаг был с разрешения Рубцовского отделения Алтайсоюза, 
причём cбывались в Семипалатинске товары исключительно из союза и 
в большинстве случаев только неходовые., а на вырученные деньги по-
купалось там же шерсть и масло. Операция эта была весьма удачная. С 
переходом же на чисто кооперативную работу среди граждан нашего 
района нами в начале текущего года в Семипалатинске операции пре-
кращены и приступлено к организации немнаселения в посёлках: Са-
марка, Орловка и Ивановка Рубцовского уезда, Гаркулово, Гнаден-
фельд, Кёнигсхутор, Пругер и Америка Семипалатинского уезда. 

Работа эта начата нами в январе, проделана в течение 20 дней, и 1 
февраля 1924 г. уже были пущены два товарообменных отделения 
нашего общества в немецких посёлках Гаркулово и Америка, а в апреле 
месяце были пущены три вновь организованных маслозавода с 11 сли-
вочными отделениями в посёлках и заимках, окружавших эти три за-
вода. Заводы эти как пущенные в ход наскоро, конечно, размещены во 
временно приспособленных и даже не вполне пригодных помещениях, 
но сейчас нами уже приступлено к постройке трёх новых заводов о ко-
торых будем говорить несколько позднее.  

Здесь мы должны оговориться и сказать, что расширение нашей ко-
оперативной работы в пределы Семипалатинского уезда нами также 
сделано с разрешения Рубцовского отделения Алтайсоюза, так как нем-
население упомянутых выше посёлков тяготело к нам в члены с 1922 г. 
и за всё время существования нашего потребобщества, почти все товары 
покупали у нас.  
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Тяготение это в конце 1923 г. сильно возросло. Стали поступать за-
явления отдельных немцев о поступлении к нам в члены и даже прини-
мали к нам от групп немецких граждан … них отделения, так как они 
так или иначе у нас покупают товары тратя деньги на поездку непроиз-
вольно время и мучая лошадей и указывая на убыточную сторону от-
сутствия у них маслозавода. Инициатива эта была доложена Рубцов-
скому Отделению и получив санкцию последнего приступлено к делу, 
заняв своей работой район, в котором до момента нашей работы, ни при 
прежнем монархическом строе, ни при Советской власти не было ко-
оператива и маслозавода, даже члена той или иной организации. 

В районах указанных отделений Гаркулово и Америка организовано 
нами в течение января всё немнаселение, конечно, пока лишь подворно. 
Но с открытием этих отделений к нам стали тяготеть граждане из окру-
жающих их русских заимок и посёлков, которые стали покупать у нас 
товары и подавать заявления о вступлении в число членов.  

В настоящее время Самарка обслуживает: Самарку, Ивановку и (…) 
и мест по 1 июля с.г. членов исключительно немцев 81 чел., товарообо-
рот с нового года по 1 июля равен 13917 р. 12 коп. Роздано с января по 
1 июля семенного и продовольственного хлеба и (…) амбара на обмен 
за скот: пшеницы 3279 пуд., овса 460 пуд., пшена 95 пуд., просо 1546 
пуд. из цифры 6279 п. пшеницы 2000 п. выданы на покупку коров и во-
обще рогатого скота. Имеет при ЕНО в Самарке и отличное отделение 
в Орловке, в 12-ти верстах от Самарки на котором выработано по 1 июля 
448 пуд., 15 фунтов экспортного товара. Задолженность Самарского о.п. 
к 1 июля 3251 р. 36 к. (…) лип 3000 руб. 

Американское отделение нашего потребобщества обслуживают: 
пос. Америка, немецкие и русские посёлки и заимки: «Пасека» «Крюч-
ково» «Третьяково», Акимовку, Горный и Ермашиха. Имеет товарооб-
менное отделение с маслозаводом на «Америка» и 4 сливочных отделе-
ния на заимках. Число членов этого отделения к 1 июля 145 чел. Товар-
ный оборот в 10295 руб. 22 коп. Роздано семенного и продовольствен-
ного хлеба: пшеницы 3262 п., овса 219 п., пшена 286 п. и просо 455 пу-
дов. Выдано масла 587 п. Задолженность членов этого отделения к 1 
июля 6320 руб. 58 коп. 

Гаркуловское отделение обслуживает: немцев Гаркулово, Гнаден-
фельд, Кёнингсхутор и Пругер; русских посёлки: Малороссийский, Ма-
лая Кузнецовка, Колмогоровский, Зубковский, Примовский, (…), Паш-
ковский и Вуркутовский. Имеет товарное отделение с маслозаводом на 
Гаркуловой и 6 сливочных отделений на заимках. Число членов данного 
отделения 1 июля 154 чел. товарный оборот (…) руб. 46 к. роздано се-
менного и продовольственного хлеба: пшеницы 6323 п. 38 ф., из них 
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2060 п. выданы по обмену на крупный рогатый скот, овса 297 п., 18 ф., 
пшена 324 п. и просо 598 п. Выработано масла 700 п. Задолженность 
членов данного отделения с 1 июля 6452 руб. 68 коп. 

Самарское общество потребителей, как видно из изложенного, все 
средства за прошлый год в г. Семипалатинске пустило в настоящем году 
на организацию кооперативной работы и маслоделия. 

В настоящее время одновременно строит в Самарке, Гаркулово и 
(…) на три новых маслозавода, постройка которых закончится не позд-
нее сентября. Строит в Гаркуловом за неимением там подходящего и 
освобождённого помещения и здание под лавку. Оборудование трёх 
маслозаводов стоит нам пока 12706 руб. вот что можем доложить Рай-
кому о нашей работе в области организации торговли и маслоделия по 
1 июля с.г. 

В области животноводства нам удалось достичь пока следующего: 
не имея среди населения нашего района быков-производителей и хо-
рошо зная слабую финансовую мощь населения, мы вынуждены были 
выделить из наших средств капитал на покупку быков-производителей, 
причём с марта месяца по июнь с.г. куплено 6 порозов из которых 3 се-
менталя, а 3 простой сибирской породы. Стоимость этих быков 500 руб. 
обслуживают они бесплатно коров населения нашего района.  

Кроме того, как уже сказано в начале, в виду малочисленности коров 
среди членов посёлка Самарка, не дающее сразу поставить твёрдого 
маслодельного дела, так как от дохода за сданное молоко от наличности 
коров очень трудно содержать нужный штат служащих, нам пришлось 
дополнить число коров путём выдачи членам исключительно (…) 
ссуды, причём желающими членами нашего общества с марта месяца 
по май куплено 78 дойных коров, за которых нами израсходовано 1950 
пуд. или вернее 950 пуд. пшеницы. Ссуда выдалась этим членам льгот-
ным (…) пшеница вместо заготовительной цены в 1 р. 20 к. по 1 рублю. 
Долг члены должны погашать в течении молочного сезона поскольку 
молока (…) из них уже приближается к расчёту за получение ими ссуды. 

В области культурно-просветительного дела: в этой области нами 
удалось достичь пока немногое, но всё же несмотря на все трудности, 
мы выполнили пока следующее: зная печальное положение… одного 
человека которого можно пригласить на должность секретаря сельсо-
вета или счетовода кооперации, мы с самых первых дней жизни нашего 
общества стремились к открытию в Самарке школы 1-й ступени и в но-
ябре прошлого года эта инициатива была осуществлена открытием 
школы, которую посещали до 50-ти ребятишек обоего пола. Занятие в 
этой школе производились под руководством учителя-немца, продол-
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жались до апреля, и посещавшие школу представители власти остава-
лись школьной постановкой весьма довольны. Школа была размещена 
во временно-арендованном помещении, но теперь общество поставило 
собственное здание. Сумма расходов на содержание учителя, приобре-
тение учебников, тетрадей, карандашей и пр. за прошлый учебный год 
выразилась в 196 руб. 80 коп. Школа содержалась и будет пока содер-
жаться на средства нашего потребобщества и осенью будет размещена 
в собственном здании.  

Далее, наше потребобщество на свои средства содержит с января 
сего года избу-читальню на обслуживание каковой в декабре прошлого 
года выписывалось через Рубцовское отделение госиздата по его рас-
пискам за № 8,9,10 и 11следующие газеты: «Экономическая жизнь» 
«Известия Центрального Комитета» «Правда» и «Красный Алтай», но 
упомянутых изданий получено нами очень немного и на наш в госиздат 
запрос относительно неаккуратного доставления нам газет, ответили: 
«Товарищи, мы здесь не виноваты; ваш заказ на выписку газет нами от-
правлен, но он там, вероятно, утерян; то, что вам мы дали, это из нашего 
запаса», и предложили нам за недополучение номера газет получить об-
ратно деньги. Не удовлетворившись указанной постановкой, мы от гос-
издата обратились к секретарю немсекции при Губкоме РКП. Тов. Лиде-
гер и строку по подпискам его от 26 февраля с.г. за № 42 вручено 11 руб. 
на выписку немецких газет, а именно: «Ландман», «Ди Арбайт» и «Ун-
зере Виртсет» за год за №44 от28 февраля 24 руб. на газеты: «Известия 
Центрального Исполнительного комитета», «Правда», «Беднота» и 
«Экономическая жизнь» с 1 января по 1 июля сего года. Из этих газет 
нами получено тоже далеко не все. Далее, для наших отделений, нами в 
апреле месяце выписана «Крестьянская газета» через посредническую 
семипалатинскую контору «Двигатель», но там такая же печальная ис-
тория и такое же неаккуратное исполнение заказов.  

В силу этих обстоятельств, даже на время март, май читальня оста-
новлена, так как аренда дома-читальни не оправдывала расходов в июне 
месяце, с поступлением свежих газет, изба-читальня опять открыта и 
временно расположена в помещении нашего сельсовета. Для расшире-
ния этой читальни и более правильной постановки её, а также обслужи-
вание печатным материалом, нами приняты меры.  

Расходы на культурно-просветительные цели нами дано: Красно-Зо-
лотушинскому Волкому РКП в период времени с 1923 г. по 1 мая с.г. 
пшеницы 63 пуда, Красно-Золотушинскому Волкому РКСМ деньгами 6 
р. (…): Самарскому комитету взаимопомощи – пшеницы 60 пуд. и (…) 
– 100 пуд. Успенскому комитету взаимопомощи деньгами 6 р. На голо-
дающих Локтевской волости – 30 руб. Локтевской почтово-телеграфной 
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конторе – 20 пуд. пшеницы и Успенскому (…)  - денег 20 руб. ранее, 
ассигновано, но предположено к выдаче лишь в октябре с.г. на по-
стройку нардома в селе Локте 150 руб. и на содержание или на помощь 
Райкома ежемесячно 5 руб. до 1 января 1925 г. 

В сельскохозяйственной области: в области поднятия сельского хо-
зяйства среди членов нашего района, нам пока удалось сделать только 
то, что мы уже говорили в начале нашего доклада, т.е. выдача семенного 
и продовольственного хлеба разных культур. Выдача семенного хлеба 
сильно поможет только членам наших отделений на территории Семи-
палатинского отдела, так как там средний и местами хороший урожай, 
но в районе Самарки как раз наоборот, в виду плохого, в буквальном 
смысле урожая, мы только втянули своих членов в долг, из которого 
выйти в этом году очень тяжело. 

Что-же касается сельскохозяйственного инвентаря и плугов то в 
виду (…) нашего широкого размаха в области торговли и организации 
маслоделия, на что потребовались затраты средств нам при всём жела-
нии сделать ничего не удалось, хотя спрос на сельскохозяйственные 
орудия в нашем районе в большинстве случаев среди русского населе-
ния ощущался довольно большой. На эту отрасль нами предложено об-
ращать сильное внимание в сезон приготовленной для этого работы 
1925 года. 

В отношении запасных частей в течение июня-июля месяцев нами 
приобретено из имеющихся в то время в наличности в Семипалатин-
ском и (…) отделениях Госсельсклада частей на сумму 800 руб. которые 
хотя и легли бременем на и так уже перегруженный балласт задолжен-
ности, розданы членам нашим в кредит для уплаты молоком или осенью 
продуктами и др. предметами.   

Наше Самарское общество потребителей считает нелишним упомя-
нуть не (…) своих членов буквально все налоги и работа эта особенно 
благополучно действует на членов и имеет за собою весьма приятную и 
ценную сторону. Не будем голословными, но скажем, за прошлый прод-
налоговый год, нами уплачено в два срока деньгами весь продналог – в 
сентябре 806 руб. 39 коп., в декабре – 930 руб., 31 коп. Также и волсбор 
и вообще все другие деньги нами до сих пор платятся.  

Что-же касается области кустарно-промышленной, то нами с 1-го 
января сего года оборудована и пущена в ход кузница, хотя пока с од-
ним подмастерьем. Пущена она в благоприятный момент – (…) сельско-
хозяйственных машин и работа идёт полным темпам. По надобности 
кузница будет расширена.  

В отношении реализации крестьянского выигрышного найма, мо-
жем сказать, что состоим контрагентами Рубцовского УФО с 18 июня, 
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получив в этот день облигации 500 штук по 88 коп., которые (…) и про-
даны нашим членам за наличные и 11 июля по квитанции 36022026 за 
вычетом конторских внесено 431 руб. 20 коп. и (…) получено в тот же 
день 1000 облигаций из которых по 26 июля (…) перехода с 38 коп. на 
90 коп. удалось продать на 300 руб. каковые будут внесены на УФО при 
первой нашей поездке на Рубцовку, приблизительно не позднее 26-28 
сего июля. К сбыту и распространению крестьянского займа и в буду-
щем наше общество будет прикладывать максимум энергии.  

Товарищи, здесь мы должны остановиться и сказать, что до сих пор 
доклад как будто бы шёл гладко, хорошо и без всяких шероховатостей, 
если не посмотрим дальше и не обратим внимание на цифры, которые 
будут вырисовывать общее состояние нашего потребобщества по состо-
янию к 1 июля сего года – долг наш разным организациям и долг неко-
торых членов и разных лиц, то у вас здесь собравшихся и слушающих 
доклад может получиться сомнение и даже опасение, что наше дело в 
которое, бесспорно, вложены труд и средства, едва ли за этот год вый-
дем из положения.  

Будем сперва знакомить вас с цифрами наших долгов, а затем объ-
ясним, как они создались. Мы по 1 июля должны: 

1)нашему Рубцовскому отделению Алтайсоюза…………27900 руб.
2)Разным организациям: Хлебпродукт, Сибторг, Маслоэкспорт и Се-

мипалатинскому отделению Всеросс. Текстильсиндиката27714 руб.   
Нам должны: члены и разные лица нашего района……..…..6251 руб. 
Гаркуловское отделение и члены его вместе с «Американским отде-

лением» и его членами…………………………………….28335 руб.   
Паевой и вступительный капитал……………………………412 руб. 
Паевой капитал в союзе с Рубцовским отделением……….9801 руб. 
Товаров и других ценностей………………………………..6500 руб. 
Как видно цифры довольно внушительные. Создавались они вот по-

чти занят такой район, разумеется, нам пришлось тогда в марте за не-
имением в Рубцовском отделении Алтайсоюза подходящей мануфак-
туры в (…) и галантерея и бакалея и др. товаров, брать этот в других 
организациях (…) там нам понятно, предложили «договорчик» на 
масло, надевая, что масло (…) в сезон 1924 г. очень высокой ценой. Та-
кие договора нами (…) и на товар нами заключены с Семипалатинским 
отделением «Сибторг» и с Рубцовским отделением «Маслоэкспорт», на 
пшеницу с Рубцовским отделением «Хлебпродукт» а с Семипалатин-
ским отделением Тестильсиндиката подписывались и подписывают 
векселя. Таким образом, уповая на хорошие цены на масло, мы залезли 
что называется «по уши». Сделать этот, чтобы залезать в кредит, необ-
ходимо было именно потому, что нам как уже сказано, заняв такой 
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район, надо было что-то делать, а не бездействовать, а наличность своих 
средств к этому моменту было назначено на приобретение молочных 
принадлежностей, хотя на это дело инструктор союза тов. Тетар, рабо-
тая совместно с нами по организации обещал от союза обширной по-
мощи как товарами, так и предметами маслоделия в долгосрочный кре-
дит, но сейчас дело в этом отношении обстоит далеко не так. Товарный 
союз имеет возможность отпускать в кредит только с первого по первое 
число каждого месяца, а взятые молочные принадлежности как-то эле-
ваторы, молоковесы, фляги, ушатики и прочее – только до 31 декабря 
сего года.  

Сроки эти, разумеется, если тем более считать, то обстоятельство, 
что наш операционный 1924 год не год торговли и наживы, а год орга-
низационный, и, следовательно, требующий затраты энергии и матери-
альных средств – далеко (…) и весьма мало нас устраивают.  

Далее, во время заключения договоров на масло, нам было выска-
зано представителями организации предположение на высокие цены на 
масло в этом году. Как пример можем привести следующее: договор на 
поставку масла в количестве 500 пуд. нами заключён 28 февраля с упол-
номоченным Рубцовского отделения «Маслоэкспорта» тов. Чемодано-
вым. Цена на масло, хотя с этой цены временно в самый молочный сезон 
май-июнь и совпадает, но затем опять поднимается и средний (…) 
должна бы быть от 18 до 20 рублей. Второй договор на 1000 пуд. нами 
заключён в феврале месяце с заведующим Рубцовским отделением ак-
ционерного товарищества «Хлебпродукт». Организация это тоже обе-
щала очень низких цен на масло, что видно из того, что она, начиная с 
нового года охотно заключала сделки на масло приобретая благодаря 
наличности (…) громадных засев хлеба масса договоров, но выдавала 
хлебом только 50%. Мы по договору от 27 февраля получили в счёт 50% 
аванса (…) пудов семенной пшеницы по 1 руб. 25 коп. пуд. (…) от (…) 
т.е. на 10000 руб. Масло имелось в виду средней ценой 20 руб. (…) 50% 
должны были выдаваться по представлении масла товаром или день-
гами. Третий договор нами заключён с Семипалатинским отделением 
«Сибторга» в котором последнее время говорят, что оно выдаёт нам 
аванс, поставим 1000 пуд. масла в размере 25% в сумме 4250 руб. опре-
делённой средней стоимости масла за 17 руб.  

Не успели заключить эти договора, как пошло снижение цен на 
масло, мы стали получать вместо 17 руб. 20 коп. только 11 руб. 12 коп., 
а теперь с сего июля 13 руб. 56 коп. 

Разумеется, что разница между действительных 11-18 руб. за пуд 
масло против недавно-обещанной 17-20 руб. сильно расходится со сме-
тою деревенских кооператоров и кое-где получится затор, которому 
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подвергалась и наша кооперативная работа, организационный тем более 
год и к этому нас с июня месяца стал преследовать и сейчас, если не 
даст очень сильный и злой бич, это засуха. У нас мае месяце разработка 
масла по району в день проходила по 30 пуд., а сейчас остановилась и 
еле обещает подать до 18 пуд. Засуха нам связала руки и ноги, урвала в 
мае по крайней мере за этот молочный сезон до 1200 пуд. масла. Она 
будет давать чувствовать себя и отражаться на нашей работе в нашем 
Самарском районе до урожая 1926 г., так как у нас в Самарке изначально 
всё сгорело, даже позднейшая пшеничка, на которую можно бы рассчи-
тывать после дождя 21 июля в виду продолжавшихся сильных пожаров, 
начинает также пропадать. 

Если взять данные нашего доклада и по рёбрышкам разобрать наш 
баланс, то получается, что положение, в виду засухи, создалось очень 
тягостное, но не безвыходное. Придётся, конечно, приложить все уси-
лия к получению от членов долгов, подойти к этому возврату крайне 
осторожно, дабы вместо того, что мы им давали весной на восстановле-
ние своего хозяйства семена, теперь, осенью, при сдаче остатков долгов, 
некоторых и не злить и тем самым не попортить отношение к коопера-
ции.  

План работы в этом отношении нами уже выработан. Заканчивая до-
клад, я от имени нашего Самарского потребобщества, должен сказать, 
что нам, немцам, чтобы продолжать нашу организационную работу и 
вместе с тем, расширять свои товарообменные операции необходим 
кредит не молочный, а товарный (…) на 3-4 года, а на постройку масло-
заводов на 3 года, на постройку в Самарке народной мельницы на 5 лет. 

За таким кредитом мы будем стучаться по подлежащим организаци-
онным органам, и надеемся, что вы представители района, нам в этом 
отношении окажете свою посильную помощь рекомендацией и свиде-
тельством у вас нужным для получения ссуд и кредитов документов. 

Представитель Самарского общества потребителей 
Село Локоть Рубцовского уезда 22 июля 1924 г. 

ГААК. Ф. Р-2. Оп. 4. Д. 405. Лл. 83 – 85. 

Резолюция по докладу Правления и 
ревизионной комиссии Менобществ 

Сессия совета заслушав доклад Правления о прошлой работе и план 
работ 1926-1927 гг. и заключение ревизионной комиссии находит, что 
работа за отчётное время протекала далеко не удовлетворительно, без 
достаточного учёта обстановки работы и учёта возможностей, в резуль-
тате чего последние три месяца протекала работа в убыток, наметился 
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отрыв от своего Окружного союза, покупка совершенно ненужной 
мельницы и пр. 

Имея на лицо такое состояние работы Менобщества, сессия совета 
постановляет: и вменяет в обязанность Правлению это постановление 
провести в жизнь безотговорочно. 

1) Собрать с низовой сети все 100% паевого взноса к 1 ноября сего
года. Не уплативших исключать из членов Менобщества. 

2) Имеющуюся задолженность за разными лицами и учреждениями
по балансу собрать полностью к 1 ноября сего года, а в том случае, в 
крайнем нужно будет выдаваться отсрочка, то допустить таковую на 
один месяц получая в обеспечение вексель с начислением банков-
ского %. 

3) Пересмотреть штат сотрудников, сократить таковой до 7 человек,
включая в это число членов правления, нагружая последних также опре-
делённой работой и стремясь довести расходы до минимума по всему 
Обществу. 

4) В постановке отчётности Общества перейти с итальянской си-
стемы на американскую более соответствующую операциям Общества 
и рекомендуемую инструктором союза. 

5) Приобретённую мельницу без разрешения собрания уполномо-
ченных, сессии сельсовета и без ведома ревизионной комиссии, как 
предприятия ничего кроме убытка не обещающее передать на решение 
сессии уполномоченных Менобщества. 

6) Уделить больше внимания на постановку дел и работы сети, увя-
зывая её (…) обществом на все 100% по снабжению с.х. машинами и 
орудиями, товарами с.х. назначения, чистосортными семенами всех 
культур по более выгодным ценам по сбыту результатов труда члены 
сети в тоже время также увязавши с (…) с Союзом с.х. кооперации на 
все 100%. 

7) Обязать Правление развить докладные операции на приемлемых
условиях, согласно уставу Общества. 

8) Оформить членство в Об-во всех заступивших на законных осно-
ваниях согласно уставу Общества. 

9) Ревизионной комиссии подлежит в будущем усилить свою работу
особенно воздействуя на правление к подготовке счетоводства, отчёт-
ности, ревизии всех ценностей и документов Общества. 

10) Вменить в обязанность Правлению во всех случаях крупных опе-
раций согласовать вопрос с ревизионной комиссией и союзом с.х. ко-
операции. 
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На основании вышеизложенных пунктов правлению проработать 
план работы общества, а в противном случае если не представится воз-
можным их обобществить к 17 ноября с.г. собрать собрание уполномо-
ченных Общества и поставить вопрос о ликвидации. 

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 177а. Л. 34. 

Об административной и хозяйственной деятельности  
Омского отделения Всероссийского меннонитского  

сельскохозяйственного союза 
Доклад деятельности Омского отделения Всероссийского мен-

нонитского сельскохозяйственного общества к длегатскому собранию 
в Москве 13 мая 1925 года 

Омское отделение в данный момент насчитывает 414 членов.  
Семеноводство 

В 1924 году семеноводством занимались только 5 семенных и пле-
менных товариществ. Каждому из нас известно, как велика была и про-
должает быть нужда в чистосортовых семенах. От земотделов получать 
таковые было невозможно, и мы были вынуждены добывать их своими 
средствами. Некоторые из членов еще имели небольшие запасы пше-
ницы «НОЭ», купленные в 1924 году на Безенчукской селекционной 
станции. Этими остатками был засеян черный пар. Кроме того, у многих 
членов имелась та же пшеница «НОЭ», но с большой примесью других 
пород пшеницы. 

Вся работа по семеноводству шла под строгим контролем ГЗУ и рай-
онных агрономов… 

Для текущего года мы числимся производителями семян 4 репродук-
ции… В текущем году мы получили 8050 пудов селекционных семян 
«НОЭ» третьей репродукции, и 3000 пудов улучшенных семян «НОЭ», 
итого 11000 пудов. Кроме того, нашими Т-вами приобретены улучшен-
ные чистосортные семена «НОЭ» и овса на сумму 9000 рублей. Если мы 
к этому еще прибавим имевшиеся у членов излишки прошлого года, то 
в общем получается наличность приличного фонда действительно чи-
стых семян. Этими семенами в этом году должно быть засеяно [...] де-
сятин. 

Не имея гарантию, что полученные селекционные семена действи-
тельно чистосортные, каждый член Общества обязался произвести де-
сятину ленточного посева и если при колосовании обнаружатся при-
меси, то таковые опять-таки удаляются ручным отбором. Некоторые 
члены добровольно засевают больше одной десятины ленточного по-
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сева, в виду чего у нас в общем ленточного посева окажется 600 деся-
тин. При среднем урожае мы таким образом получим 24000 пудов со-
вершенно чистых семян. 

Вся работа по семеноводству ведется под личным руководством аг-
ронома Общества. Но так как всю работу осилить он не в состоянии, 
каждое семенное Т-во работает под наблюдением районных агрономов. 
ГЗУ. 

По снятию урожая комиссия, состоящая из представителей ГЗУ и 
нашего Правления, объедут все Т-ва и зафиксируют всю произведен-
ную работу на местах непосредственно. 

В трех Т-вах в этом году закладываются опытные поля. Закладыва-
ются они по инициативе Омской Испытательной Станции, которая хо-
чет в общем использовать наши Т-ва для производства опытов в боль-
шом масштабе. В некоторых товариществах также заложены искус-
ственные луга. 

В большинстве случаев члены Об-ва относятся серьезно к своим за-
даниям, о чем для примера свидетельствует следующий характерный 
факт.: нам не удалось получить достаточного количества чистосортного 
овса; у данного же Т-ва оказался овес смешанный: Золотой дождь и Ша-
тиловский. Было решено, что каждый член в течении зимы имеет вы-
брать из смешанного овса, 3 пуда, для обсеменения 1/2 десятины. И в 
целые семьи сидели за столом, отбирая руками нужные зерна овса. 

Работа хлопотливая: три часа труда стоил каждый фунт семян. Не-
которые семьи, употребляя каждую свободную минутку, в течении всей 
зимы занимались этой работой и отобрали до 18 пудов. Но в общем си-
бирская зима длинна, холодна и скучна, а тут и скучать было некогда. 

Другие члены эту работу делали только под давлением, но мы пола-
гаем, что они по сбору урожая, убедятся, что их труд оплатился. 

В текущем году каждое Т-во строит общественный амбар с очисти-
тельным Отделением, снабженное триером, клейтонкой, фухтелем и ве-
сами. 

Для этой цели нами, через наше Центральное Правление, получен 
специальный кредит в 24000 рубл. 

Все Т-ва перешли на многопольное землепользование. По двум при-
чинам переход на многополье частично тормозится: во-первых, нет не-
обходимых семян трав, во-вторых, члены все еще не знают, чем засеять 
пропашной клин. 

Для будущего года мы имеем надежду получить достаточное коли-
чество травяных семян. Для использования пропашного клина нами 
проектируется крахмальный завод, дабы таким образом установить хо-
рошую цену и сбыт на картофель. 
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Животноводство 
По животноводству за прошлый год сделано мало. Уже на делегат-

ском съезде от 2 июня было принято решение разводить красно-немец-
кую корову. 

Этим вопросом также интересуется ГЗУ. Прошлой осенью специ-
альная Комиссия ГЗУ объехала все наши Т-ва с определенным заданием 
изучить рентабельности красно-немецкой коровы в Сибири. 

Это обследование дало положительные результаты, при чем было 
установлено, что этот скот в Сибири акклиматизировался вполне и до-
ходности его нисколько не меньше, чем в Южной России. 

Указанная комиссия в результате вместе с нами издает книгу с пол-
ным описанием истории красно-немецкой коровы, и если кто интересу-
ется таковой, то может ее заказать у нас. 

Для улучшения своего стада нами в этом году приобретено 27 быков 
производителей в молочанских колониях. 

В конечном итоге к нам поступают ежедневно запросы со всех кон-
цов Сибири на быков производителей, продажа которых в будущем 
явится новым источником дохода. Но пока что все Т-ва, организуя кон-
трольные союзы, введя нормированный корм, несут только расходы, и 
чтобы заинтересовать членов, нами сейчас организованы 8 сыроварен-
ных заводов и надеемся, что все расходы по культурным нововведениям 
членов таким образом возместятся многократно. К концу мая мы уже 
начнем торговые операции сыром. 

По постановлению делегатского съезда 2-го июня, вводятся во всех 
Т-вах племенные книги. 

Омская Опытная Станция и наши племенные Т-ва предполагает ис-
пользовать для производства разных опытов.: по воспитанию телят и 
т.д. 

За последнее время Омским Отделением было обращено особое вни-
мание на свиноводство. Для нас ясно, что хлебные цены в конце концов 
упадут и мы теперь уже ищем пути сбыта хлеба самыми выгодными це-
нами в будущем. Путь такого сбыта ведет через свиноводство. Ввиду 
большого спроса Англии на так называемый «Бекон», мы заинтересо-
вали своих членов, а также представителя Наркомзема и ищем теперь 
соответствующую организацию, которая могла бы субсидировать это 
предприятие. По получении субсидии производство Бекона немедленно 
пойдет полным темпом. 

По куроводству сделаны пока что первые шаги. В этом году инкуба-
тором будут выведены несколько сот цыплят Минорки и Орпингтон, 
для постепенного снабжения всех членов и окрестностей чистокровной 
куриной породой. 
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Ясно, что для успешного развития всех изложенных культурных ра-
бот, нужна хорошая теоретическая подготовка. На это обстоятельство 
Обществом обращено особое внимание. Делегатское собрание постано-
вило принять шефство над имеющейся в Маргенау, школой, 9-тилетки, 
и возбудить ходатайство перед Губ.О.Н.О. о переустройстве ее в сель-
скохозяйственную школу. В этом же году предполагается постройка но-
вого здания под эту школу. Нами на постройку ассигновано 4000 рубл. 
из прибыли 1924 года, недостающие суммы должны быть покрыты при-
былью текущего года. 

Далее, зимою предполагается устройство краткосрочных сельскохо-
зяйственных передвижных курсов, для чего мы имеем пригласить сту-
дентов Сибирской Сельско-Хозяйственной Академии. 

Каждое Т-во снабжено нами сельско-хозяйственной библиотекой. С 
теплым чувством благодарности мы приветствуем издание собственной 
сельско-хозяйственной газеты. 

Было решено весь хлеб перерабатывать в муку, но при всех усло-
виях, нам не удалось заарендовать мельницу. В конце концов мы заклю-
чили договор с одной частной мельницей на размол нашего зерна. За 
продажу муки Правление получало 8% комис. 

Однако не все шло так гладко как предполагалось. Мельница пере-
рабатывала только 800 пудов зерна в сутки. Скоплялось членской пше-
ницы до 20000 пудов единовременно. Из-за этого мы свое обещание 
оплатить хлеб в месячный срок, не смогли выполнить и члены стали вы-
являть свое неудовольствие, так как они к сроку не имели возможности 
оплатить сельско-хозяйственный налог. 

Наши просьбы в Банках, дать нам ссуду под хлеб, оказались тщет-
ными; Торгово-Промышленный Банк наоборот, старался использовать 
этот момент, чтобы купить у нас хлеб по самым низким ценам, и в конце 
концов навязал нам договор на поставку кож-сырья. 

Неудовольствие членов, отношение к нам Банков, доводили Правле-
ние подчас до отчаяния. За недостаточностью средств, мы экономили 
рабочей силой, вследствие чего у нас владельцами мельницы была укра-
дена часть муки, что стоило нам несколько тысяч рублей. 

Но несмотря на все это хлеб наших членов был реализован весьма 
выгодно / около 100% дороже рыночных цен/. 

Аппарат Правления в связи с реализацией хлеба, однако весьма уве-
личился и полученные 8% не покрывали расходы. Но эта операция нам 
дала круг покупателей на муку, гарантировавший нам сбыт. 
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С другой стороны, мелкие мельницы, кооперативы, не имевшие сво-
его торгового аппарата, предлагали свою муку для реализации. Эта си-
туация была учтена нашим торговым Отделом и энергично использо-
вана им. Очень скоро уже была установлена некоторая прибыль. 

Большим недостатком, однако оказалось то обстоятельство, что 
мука у нас была сборная, с разных мельниц. Каждая мельница работала 
по своему стандарту. Далее мы не имели возможность отправить всю 
отправляемую муку наших поставщиков. Впоследствии мы из-за этого 
имели некоторые недоразумения, и даже материальный ущерб. 

Но за то мы теперь уже кое чему научились, имеем практический 
опыт и знаем, как обставить все это дело в наступающем сезоне. 

Для устранения в будущем недоразумений в отношении муки нами 
возбуждено ходатайство перед Губисполкомом передать нам 2 мель-
ницы, находящихся непосредственно в районе деятельности наших чле-
нов, в свое время построенных меннонитами для обслуживания хо-
зяйств меннонитов. Мельницы эти до сих пор эксплуатировались Губ-
сельтрестом, но в последнее время изъяты у него Губисполкомом. Од-
нако Губсельтрест передать их не желает и возбудил ходатайство об ан-
нулировании ходатайства Губисполкома. 

Принимая во внимание, что у нас ни одной мельницы не имеется, и 
нашим членам свой хлеб приходится увозить за 20-30 верст для пере-
мола, нам кажется передача этих мельниц нам естественным логичным.  

Но главным препятствием в развитии наших торговых операций 
явился Комвнуторг. Это учреждение никак постигнуть не могло, что мы 
как объединение кооперативов пользуемся всеми правами союза коопе-
ративов. 

Гораздо хуже обстоит дело с банками. Не смотря на наш хороший 
баланс, нам до сих пор не удалось получить где-либо какой бы ни был 
кредит. Некоторое внимание нам оказывает Селькредит, но остальные 
банки настроены к нам враждебно. 

Маслосоюз, Хлебпродукт и Селькоопсоюз так же никак понять не 
могут, что такая маленькая организация как наша имеет пользоваться 
всеми правами кооператива. 

Необходимо найти пути ограждения наших законных прав. 
А. Ремпель. 
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Доклад о работах и целях  
Чунаевского Сем. Плем. С\Х. Т-ва «Опыт» 

Преодолев в течении прошедшего отчетного года первые трудности 
организационных работ и все препятствия, возникающие обыкновенно 
при создании нового дела, Т-во «Опыт» успело показать свою жизне-
способность, здоровый свой склад и неудержимое стремление вперед 
по пути прогресса. То обстоятельство, что число членов в течении года 
удвоилось, довольно красноречиво говорит за то, что Т-во сумело заво-
евать себе симпатию тех, которые из различных соображений не реша-
лись примкнуть к Т-ву с самого начала его возникновения. 

Принцип взаимопомощи, который наблюдается в Т-ве при реорга-
низации разрушенного сельского хозяйства, проявил свою силу притя-
жения по отношению к беднейшему населению, которое в последнее 
время почти все, без исключения, стали записываться в члены Т-ва, дав 
Общему Собранию обещание, вести свое хозяйство согласно намечен-
ным линиям новой сельско-хозяйственной культуры. 

Т-во с глубоким удовлетворением может указать на такие достиже-
ния, которые далеко опередили самые смелые мечты скромных органи-
заторов, начавших дело почти без всяких средств, надеясь лишь на по-
мощь со стороны земорганов. 

Земорганы, видя солидарность в наших культурных стремлениях, со 
своей стороны, всячески поощряли начатое дело, руководили действи-
ями Т-ва и таким образом сделали все, чтобы направить дело на пра-
вильный культурный путь. 

Характеризуя работу Т-ва, прежде всего нужно указать на те усилия, 
которые были [...] в целях создания [...] говорящих о вреде трехполья и 
громадном значении паротравополия в смысле восстановления плодо-
родия почвы, три земельных О-ва (Чунаевка, Орловка и Примерное) 
входящих в состав Т-ва «Опыт», уже летом 1924 года разбили свои 
земли на 12 клиньев и в течении лета и осени производили распашку 
уже по новой разбивке. Все посевы весною текущего года уже будут 
производится в рамках новой 12-типольной системы, конечно, по ука-
заниям агронома, приглашенного Омским Отд. Меннобщества. 

Для обсеменения травяных клиньев запасено Т-вом приличное ко-
личество семян американского пырея и костера безостого. Кроме того, 
сделан заказ семян этих трав у Меннобщества. 

Переход к паротравопольной системе обусловливает собою и корен-
ное изменение всей системы устарелого нашего образа скотоводства. 
Скотоводство до сих пор играло в наших хозяйствах только второсте-
пенную роль, т.к. все силы в хозяйстве были направлены, главным об-
разом, на производство хлеба в ущерб скотоводству и во вред почве, 
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которая от такой односторонней эксплуатации беднела все больше и 
больше, доходя почти до полного изнеможения.  

Правильное и доходное использование громадного количества гру-
бых кормов в виде травы и сена, большой массы клубне-корнеплодов, 
которые получаются взамен части зерновых культур при новой системе, 
выдвигают перед Т-вом новую задачу, а именно: посредством правиль-
ной постановки скотоводства создать возможность доставить хозяйству 
в виде молочных и мясных продуктов такой доход, который бы вполне 
оправдывал новую систему, при которой под зерновыми культурами за-
нято меньше площади, но при которой земля больше отдыхает, восста-
навливая опять свою природную мелкокомковатую структуру, а тем са-
мым и свое девственное плодородие. 

Поэтому Т-ву пришлось заниматься вопросом о молочном деле. По-
ставить его на правильную базу- было единогласным решением Т-ва. 
Было организовано контрольное товарищество, все члены Т-ва «Опыт» 
записались и члены и пригласили контроль ассистента, работающего с 
большим усердием уже третий месяц. 

Пока чувствуется острый недостаток в некоторых корневых 
ванного круга узкой эгоистической жизни на широкую светлую 

арену общественной деятельности в пользу и на благо всего мира.  
Докладчик член Т-ва «Опыт» /подпись/ Гергард Иог.Геде. 
Чунаевка 10-го февраля 1925 г. 

Доклад 
Съезду уполномоченных членов Омского Отделения Всероссийского 

Меннонитского с\х Общества от председателя Правления  
Меннонитского с\х семенного Товарищества «Примерное» 

Семенное Т-во в Чукреевке организовалось зимой 1924 года, Заре-
гистрировано в Губземотд. 22 февраля и, следовательно, существует 
около 3-х месяцев. Объединяет в настоящее время 12 хозяйств /дворов/ 
из них 6 хозяйств в пос. Чукреевке, 3 хозяйства хуторе Винсов и 3 хоз. 
Чукреевского выселка. 

Основной целью Т-ва является правильное ведение сельского хозяй-
ства вообще и в частности изыскание мер к улучшению посевного ма-
териала с целью перейти в кратчайший срок от сборных сортов разных 
полевых и огородных культур к разведению таковых в чистом виде и 
распространение их среди населения.  
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Для целей правильного ведения хозяйства протоколом первого об-
щего собрания единогласно было постановлено перейти к паротравопо-
льному севообороту с разбивкой всей пахотной земли на 9 полей и вести 
на них чередование посевов в следующем порядке: 

1-й год - черный пар /подъем скороспелой залежи/ 
2-й год - яровая пшеница или озимая рожь  
3-й год - поле считается сборным под разные хлеба 
4-й год - пропашной пар 
5-й год - пшеница 
6-й год - овес или ячмень с подсевом трав. 
7-й 
8-й года кормовая [...] семена. 
При такой постановке дела мы надеемся добиться намеченной цели- 

переход от сборных семян к посеву исключительно чистосортными, по 
возможности чистых линий. При известной поддержке со стороны зе-
морганов мы твердо уверены, что уже в нынешнем году достигнем зна-
чительных результатов в деле поднятия семеноводного дела. 

Председатель Правления П. Шредер  
пос. Чукреевка, 31 мая 1924 года. 

Отчет 
О деятельности Екатериновского Семенного Племенного С/Х Т-ва 

«Успех» за 1924 году 
Екатериновское Семенное Племенное с/х Т-во «Успех» организо-

вано по инициативе Омского Отделения Всероссийского Меннонит-
ского с\х Т-ва в начале марта 1924 года в Екатериновском сельсовете 
Москаленского Района, с центром и местопребыванием Правления в с. 
Екатериновке в 6 верстах от ст. Москаленки. 

В состав Т-ва при его организации вошло: 31 член из хозяев, прожи-
вающих в пределах Екатериновского сельсовета. В течении года вы-
было за выездом в Америку два члена. Вступлений новых членов не 
было. На 1-ое января состояло 29 человек. 

В основу деятельности Т-ва на 1924 год были поставлены следую-
щие задачи: 

1. Приобретение и снабжение своих членов чистосортными семе-
нами с\х Т-ва растений в целях их размножения. 

2. Проведение отбора и очистки имеющегося в наличности у членов
Т-ва посевного материала в целях повышения его чистосортности. 
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3. Улучшение конского состава Т-ва путем прилития крови чистопо-
родных производителей и равным образом принятие соответствующих 
мер к качественному улучшению рогатого скота. 

4. Изыскание средств и выдача их в ссуду своим членам в целях под-
держивания и развития их хозяйств. 

5. Переход хозяйств, входящих в Т-во, к травопольным севооборо-
там. 

Практическое осуществление намеченных задач выразилось за опе-
рационный год в следующем: Было возбуждено ходатайство перед Ом-
ским Селькооп союзом об отпуске в ссуду чистосортной пшеницы 
«НОЭ», но в виду опоздания в подаче оно не получило удовлетворения.  

От Москаленского Аргопункта Т-вом было получено, для отдельных 
членов 49 пудов чистосортной пшеницы «НОЭ» 3 пуда Американского 
пырея, 2 пуда костра безостого и  [...] пуда люцерны. Кроме того, при-
обретено в Госсельхозскладе в кредит и роздано членам: 

1. Пырея Американского 10 пуд.
коров [...] и быков производителей- 7. Скот иных пород с развитием 

животноводческой работы Т-ва предполагаем выбраковать совсем. В 
течении лета Т-во принимало участие на двух выставках- районной и 
уездной - экспонатами и по животноводству, и на обоих получило 
награды на первой - похвальным листом и премией 1-го разряда, на вто-
рой- премией второго разряда.  

Минувшей осенью красный скот в Т-ве был обследован специальной 
комиссией Сибакадемии в целях изучения его экстерьера и продуктив-
ности, причем многие животные были одобрены и сфотографированы. 

4. Для удовлетворения нужды членов в оборотных средствах Т-во
получило от ОмРУЗУ через Меннонитское с\х Т-во кредит в сумме 2073 
рубл. 55 коп., которые были розданы в беспроцентную ссуду членам Т-
ва на один год с условием выплаты чистосортной пшеницы. 

5. Учитывая вполне назревшую потребность в коренном изменении
существующих способов местного земледелия Т-во с первых своих ша-
гов, как главную задачу, поставило себе- скорейший переход к более 
совершенной паротравопольной системе хозяйства, понимая под этим 
переорганизацию, не только его полеводческой отрасли и всех прочих, 
тесно связанных с ними общей экономикой хозяйства в целом. Часть 
хозяйств Т-ва весною в 1924 году перешли к новым севооборотам 10ти 
и 9типольными, разбив свои земли на полосы и введя посев многополь-
ных трав и сборного поля. 

Полное закрепление севооборота намечено в 4г. по схемам вырабо-
танным местным агрономом. 
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С весны 1925 года по проведении внутри надельного земельства и 
остальные 7 членов Т-ва предполагают перейти к паротравополью если 
тому не воспрепятствует недостаток семян многолетних трав. 

Разбивка же на поля и разработка схем перехода будет проведена 
одновременно с ограничением землепользования членов. 

Докладчик Предправления К. Н. Нейфельд 

Доклад о Деятельности за истекший 1924 год и  
план работы на 1925 год Сем/Племен. Т-ва «Якорь» 

Семенное племенное Т-во «Якорь» организовалось 29 апреля 1924 
года и состоит юридическим членом Всероссийского Меннонитского 
с/х О-ва при Омском Отделении такового. Т-во «Якорь» объединяет 40 
хозяйств, имеющих в общем 200 душ. Район деятельности Т-ва «Якорь» 
поселки Смоляновка и Масляновка, Любинского района Омуезда и гу-
бернии.  

Задача и цель Т-ва: Культурная обработка земли, разведение чисто-
сортных семян и племенного скота и правильное кормление его, подни-
мая этим хозяйственную мощь своих членов. 

Для этой цели Т-вом приготовлены за прошедший 1924 год 110 де-
сятин ранних паров, которые пропашены за лето три раза. Кроме того, 
почти вся, бывшая летом 1924 года засеянная земля осенью вспахана 
под зябь. 

Т-во имеет 30 племенных лошадей, занесенных в государственную 
племенную книгу при Омуземуправлении. Простых лошадей 72. Круп-
ного племенного рогатого скота занесенных в госплемкнигу 109 голов. 
Рогатого скота молодняку 144 головы, овец 253, свиней 50. 

Участвуя и представляя на уездную сельскохозяйственную выставку 
своих экспонатов, сем/плем. Т-во было удостоено премией в виде 20% 
скидки с единого с/х налога. 

Ставя своей задачей культурную обработку земли и разведения чи-
стосортных семян Т-во в настоящем 1925 году предполагает произвести 
на 15 десятин приготовленных в прошлом году паров, для опыта, и 
устраивая этим для своих членов и окружающего населения опытно-по-
казательное поле, ленточный посев. 

Для информирования своих членов о правильном кормлении скота 
и для наблюдения за таковым, Т-вом приглашен контроль-ассистент, 
который начнет свою деятельность с 15 февраля с/г при контрольном 
союзе, организованном сем/плем. Т-вом «Якорь». 
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Имеющийся у Т-ва рогатый скот- кроме немецкой породы, который 
как видно из долголетней практики отдельных членов Т-ва, велико-
лепно уживается в Сибири и легко выносит местные климатические 
условия. Т-во ставит своей задачей разведение крупного рогатого скота 
молочно-мясистого и лошадей тяжело-рысистого направления. 

[...] 
а) рациональную организацию производства высококачественных 

культурных семян всевозможных полевых и огородных растений. 
б) улучшение породы домашнего скота как членов Т-ва, так и, по 

возможности, окружающего населения путем содействия правильному 
содержанию, уходу, кормлению, подбору, учету экономической выгоды 
содержания той или иной породы скота и снабжению улучшенным и 
племенным скотом.  

3. Для достижения, указанного в §2 Т-ва: а) способствует надлежа-
щей организации хозяйства своих членов, отвечающим требованиям се-
меноводства и культурного животноводства, б) производит закупку се-
мян и племенных животных для нужд своих членов и организует сбыт 
таковых; в) организует снабжение членов Т-ва всеми необходимыми 
для работы Т-ва предметами; г) организует надзор за семено-производ-
ством и животноводством в хозяйствах своих членов. 

Примечание: Для надзора за хозяйством своих членов Т-во пользу-
ется услугами участкового агронома, а в случае надобности может при-
глашать и частных специалистов по с.-хозяйству за особое вознаграж-
дение по добровольному соглашению, но с соблюдением Кодекса о 
Труде, кроме того Т-во организует контрольно-ассистентский надзор 
проведения и правильного кормления, ухода и содержания домашнего 
скота. 

г) организует племенные рассадники и случные пункты, ветеринар-
ную помощь, снабжение кормом и принимает все меры к увеличению 
продуктов производства как семян, так и животноводства, и рациональ-
ную выработку последних на организуемых Т-вом сыроварных и мас-
лобойных и т.п. предприятиях.  

4. Члены Т-ва обязуются вести свое хозяйство по организационному
плану, составленному на основании указаний общих собраний. 

5. Т-во организует осмотр полей своих членов согласно особой ин-
струкции, одобренной общим собранием. На осмотр приглашается 
местный участковый агроном. Те поля, которые будут признаны при-
годными для семян, членами Т-ва убираются отдельно от остальных и 
полученные с них семена, за исключением потребных для посева в дан-
ном хозяйстве, ликвидируются через Т-во. 
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Примечание: В первую очередь удовлетворяются нужны членов Т-
ва, затем окружающего населения, а избыток через Т-во отчуждается на 
сторону с извещением Г.З.У. о количестве намеченных к отчуждению 
излишков. 

[…] 
11. Членами Т-ва могут быть все домохозяйства, меннониты, достиг-

шие 18-ти летнего возраста, без различия пола, проживающие в районе 
25-ти верстного радиуса и занимающиеся или приступающие к семено-
водству и животноводству. 

Примечание: По постановлению общего собрания могут быть при-
няты в Т-во и неменнониты, которые в таком случае подчиняются всем 
правилам, постановленным в Т-ве. 

12. Увольнение членов Т-ва производится по постановлению общего
собрания. 

13. С момента вступления в члены Т-ва, каждый его член обязуется
выполнять все постановления общих собраний и подчиняться настоя-
щему уставу и вести свое хозяйство, согласно правилам утвержденным 
общим собранием. 

14. При поступлении в Т-во каждый полноправный член его должен
внести членский взнос « » р. « » коп. зол. и паевой « » р. зол. 

15. Имущество, внесенное в счет взносов, считается собственностью
Т-ва, с оценкой Правлением Т-ва. 

16. Каждый член Т-ва несет ответственность по делам Т-ва в ......ти
кратном размере паевого взноса. 

17. Вновь вступившие в члены Т-ва несут имущественную ответ-
ственность и по тем долговым обязательствам Т-ва, которые возникли 
до их поступления в Т-во. 

18. Каждый член Т-ва может выйти из состава членов Т-ва в любое
время, предупредив об этом Правление Т-ва за месяц. 

19. За уклонение от работ или обязанностей по делам Т-ва, а также
за неисполнение постановлений и распоряжений Правления без уважи-
тельных причин, а равно и за бесчестные или иные поступки, сделанные 
сознательно, несущие моральный или материальный ущерб Т-ву, на 
членов Т-ва налагается Правлением Т-ва, согласно выработанной и 
одобренной общим собранием инструкции, различные виды наказания, 
вплоть до исключения из Т-ва. 

20. Добровольно выбывшим или исключенным членам Т-ва возвра-
щается внесенный ими пай с начислением прибыли за прошедшее 
время. На выделение прибыли от операции Т-ва после подачи заявле-
ния, а также на получение членских взносов выбывающие члены не 
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имеют права. Расчет с выбывающими производится по окончании опе-
рационного года и утверждается общим собранием годового отчета, но 
не 

[...] 
расходуется на всевозможные мероприятия и операции Т-ва. 
27. Исходя из наличия средств Т-ва общее собрание ассигновывает

всевозможные специальные капиталы на агрикультурные и культурно 
просветительные мероприятия, как в товариществах, так равно и в еди-
ноличных хозяйствах своих членов. 

28. Для усиления товарищеских средств оно может производить все-
возможные торговые операции, всевозможные займы у государствен-
ных учреждений, кооперативных организаций и частных лиц, ответ-
ственность несет всем капиталом Т-во и согласно №16. 

lV. Управление. 
29. Управление делами Т-ва возлагается на общее собрание и испол-

нительным органом является Правление Т-ва. 
А. Общее Собрание. 
30. Общее собрание является высшим органом Т-ва. К предметам его

деятельности относятся: а) избрание членов Правления, Ревизионной 
Комиссии, а равно досрочное их переизбрание, б) разработка организа-
ционного плана, в) изменение и дополнение сего устава и о прекраще-
нии действий Т-ва, г) рассмотрение и утверждение отчетов, сметы и 
плана хозяйства; д) рассмотрение жалоб на Правление и е) вообще всех 
дел, превышающих полномочия Правления. 

31. Каждый полноправный член Т-ва на собрании имеет только один
голос, не может передавать или голосовать за другого. 

32. Правление не имеет решающего голоса при решении следующих
вопросов: а) об утверждении отчетов, б) об оценке деятельности их; в) 
вопросов, касающихся их ответственности; во всех других вопросах 
имеет решающий голос. 

33. На общих собраниях председательствует лицо, не принадлежа-
щее к составу Правления или Ревизионной Комиссии. 

34. Общее собрание созывается Правлением по мере надобности, но
не менее 2-х раз в год, т.е. по истечении первого месяца операционного 
года, для рассмотрения и утверждения годового отчета, 

[...] 
38. Постановления общего собрания записываются в установленную

книгу протоколов. Подписываются председателем и секретарем собра-
ния и не менее чем тремя членами Т-ва. На остальных присутствующих 
участников собрания прилагается список, скрепленный председателем 
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собрания. Все постановления общего собрания обязательны для всех 
членов Т-ва, хотя бы часть их и отсутствовала на собрании.  

Б. Правление. 
39. Правление имеет право без особой на то доверенности выступить

от имени Т-ва во всех его делах, обязательствах и отношениях с госу-
дарственными учреждениями, организациями и частными лицами. Оно 
же является хранителем всего имущества, дел и печати; через своих 
уполномоченных ведет все дела Т-ва на точных основаниях законов 
Республики, сего устава и постановлений общего собрания. 

40. Правление Т-ва избирается сроком на один год общим собранием
в составе 3-х членов и двух кандидатов. 

41. Члены Правления разделяют между собою, по взаимному согла-
шению обязанности по заведованию Т-ва. 

42. Круг деятельности Правления и внутренний распорядок Т-ва
определяется инструкцией, утвержденной общим собранием. 

В. Ревизионная Комиссия. 
43. Ревизионная Комиссия избирается общим собранием не менее 3-

х членов, 2-х кандидатов, сроком на один год из членов Т-ва, не состо-
ящих в Правлении и на службе Т-ва. 

44. На Ревизионную Комиссию возлагается: а) проверка годового от-
чета и сметы не позднее 1-го Месяца, следующего за операционным го-
дом; б) периодические фактические проверки всего товарищеского иму-
щества, но не менее одного раза в год при годовом отчете; в) проверять 
делопроизводство канцелярии Т-ва и г) о всех поверках докладывать об-
щему собранию. 

45) Жалобы на Ревизионную Комиссию приносятся общему собра-
нию, но не иначе как через комиссию, которая представляет таковую 
первому собранию со своим объяснением. 

V. Счетоводство и отчетность. 
46. Для точного учета деятельности товарищеского хозяйства ве-

дутся соответствующие конторские книги денежных обращений, учет 
взносов, учет урожая, племенных животных, инвентаря и др. оборотов. 

47. В установленные сроки составляются Правлением Т-ва годовые
отчеты, каковые подписываются, проверяются Ревизионной Комиссией 
и с заключением таковой представляются общему собранию. 

48. Операционный год Т-ва считается с..........
VI. Ликвидация Т-ва.

49. Т-во прекращает свою деятельность: а) по постановлению об-
щего собрания; б) в случае несостоятельности и в) если число членов 
менее пяти. 

209



50. При наличии одной из причин для прекращения действий Т-ва
Правление обязано созвать общее собрание, о чем довести до сведения 
Уземуправления и публикуется в местном официальном органе печати. 
Общее собрание устанавливает порядок ликвидации. 

51. При ликвидации хозяйства Т-ва создается Комиссия из 3-х чело-
век, в число которых входят два члена Т-ва и один из местной власти по 
поручению У.З.У. 

52. Ликвидационная Комиссия подчиняется правилам сего устава,
контроля Ревизионной Комиссии и ни в какие новые обязательства не 
входит. 

53. По сформированию ликвидационной комиссии, таковая немед-
ленно приступает к выяснению хозяйства Т-ва, учитывает наличие ка-
питалов, из каковых удовлетворяет кредиторов, в первую очередь гос-
учреждения, кооперативные организации и частных лиц. По удовлетво-
рению всех претензий, остатки определяются ликвидационным общим 
собранием по его усмотрению. 

54. По ликвидации все дела и акты отсылаются в кооперативный
п/отдел Губземуправления и публикуется в местном официальном ор-
гане печати. 

VII. Порядок изменения устава.
55. О всех дополнениях устава Правление Т-ва обязано немедленно

доводить до сведения Кооперативного п/отдела Губземуправления и 
только по регистрации таковых дополнения принимают законную силу. 

ГАРФ. Ф. А-423. Оп. 1. Д. 27. 
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НЕМЦЫ СССР И НАЦИОНАЛЬНАЯ АВТОНОМИЯ В СИБИРИ 

Протоколы заседаний Гольбштадтской ячейки ВКП(б).  
1925 – 1926 гг. 

Протокол 
Общего собрания граждан посёлка Н-Романовки 

Знаменского района, состоявшегося 27 января 1926 г. 
в присутствии 59 человек в том числе и представители  

от Окрнемсекции тов. Штегер и тов. Келер. 
Председателем собрания избран тов. Шреп Иосиф, член президиума 

тов. Бейрит Пётр и секретарём тов. Петер. 
Слушали: 
1)Доклад об организации немрайона Штегера в котором он указал

значение для крестьян организации немрайона. 
Постановили: 
Собрание, заслушав и обсудив доклад тов. Штегера об организации 

немрайона внесло следующую резолюцию: организацию немрайона как 
в экономическом плане, так и в культурно-просветительном отношении 
признать необходимым немрайон, а потому просить немсекцию прило-
жить все силы к скорейшему оформлению и созданию немрайона. 

2)Дальше следует веер вопросов и ответов. Вопросы заданы со сто-
роны граждан, следующие: 

1)Имеется ли в распоряжении немсекции инструктор – женщина?
2) Почему не высылают женщин инструктора среди беспартийных

женщин в деревнях? 
3) Что нужно предпринимать против таких граждан, которые ложно

оклеветывают членов партии? 
4) В чём заключаются задачи сельсовета?
5) Почему существует ненормальное распределение земли между

посёлками? 
6) Какая земля и кто освобождается от продналога?
7) Сколько десятин земли получают в среднем крестьяне в Сибири

на долю? 
8) Почему в настоящее время ведётся земельная перепись?
9) Как смотрит правительство на вопрос достаточно ли гражданину

в Сибири 6 десятин земли на душу? 
10) В течение скольки лет гражданин, выбывший из поселка, имеет

право пользоваться своим наделом земли, прервавшим с ним всякую 
связь? 

11) в чём должна заключаться задача партячейки в деревне?
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12) Какие советы может дать агроном крестьянам?
13) Каким образом можно наискорее ликвидировать бедноту в де-

ревне? 
14) Как работает окр. Крестком?
15) Сколько комсомольцев насчитывается по всему миру?
16) Что из себя представляет Крестинтетон?
17) Почему мало выпускается гражданами газета «Дер-Ландман» и

«Степная правда»? 
Ответ: потому что не получают газет 10 чел. которые выписывали 

уже. 
Выписано 8 экземпляров сегодня вечером. 
Председатель Иосиф Шрепп  
Члены П. Бейрит 
Секретарь Петер   

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 181. Л. 3. 

Выписка из протокола общего собрания гр-н посёлка Кусак 
Славрайона от 22 августа 1925 г. 

Слушали: доклад тов. Штегера о районировании и эмиграции. 
Постановили: собрание Кусакского общества высказывается боль-

шинство голосов за организацию немрайона, но просит ознакомить кре-
стьян перед окончательным разрешением вопроса с планом организа-
ции. Что касается эмиграции, то установлен факт, что таковое в посёлке 
Кусак не замечалось и намеренных выселяться ныне так и нет. 

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 181. Л. 4. 

Выписка из протокола общего собрания в пос. Александровка со-
стоявшегося 9 января 1926 г. 

Слушали: о немецком районе. 
Постановили: собрание заслушав доклад об организации немрайона 

внесла следующее предложение: организацию немрайона в экономиче-
ском и культурно-просветительном положении признать необходимым, 
а поэтому просить немсекцию приложить все силы к скорейшему 
оформлению и созданию немрайона. Желательно установить центр в 
районе Гольбштадт. 

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 181. Л. 5. 
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Выписка из протокола общего собрания населения 
в пос. Равнополь, состоявшегося 30 января 1926 г. 

Слушали: об организации немрайона  
Постановили: докладчик Штегер в исчерпывающем виде ознакомил 

собрание с этим предложением, собрание принимает следующую резо-
люцию: учитывая пользу, которую выигрывает население во всех отно-
шениях, особенно в культурном и экономическом отношении, собрание 
сочтёт нужным принять надлежащие меры к созданию такового, с 
назначением центра в пос. Романовка. 

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 181. Л. 6. 

Выписка из протокола общего собрания гр-н посёлка Н-Романовки 
Знаменского района, состоявшегося 26 января 1926 г. 

Слушали: доклад об организации немрайона, Штегер, в котором он 
указал значение для крестьян организации немрайона. 

Постановили: собрание заслушав и обсудив доклад тов. Штегера об 
организации немрайона вынесло следующую резолюцию: организацию 
немрайона как в экономическом, так и в культурно-просветительном от-
ношении признавать необходимым, немрайон, а поэтому просить нем-
секцию приложить все силы к скорейшему оформлению и созданию 
немрайона. 

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 181. 

Выписка из протокола общего собрания гр-н посёлка Хортица 
Гришковского Совета Славгородского ВИКа и уезда Омской губернии, 

состоявшегося 22 августа 1926 г. 

Слушали: деэмиграция и образование немецкого района. Относи-
тельно районирования, указывается на целесообразность образования 
немецкого РИКа. 

Постановили: приветствовать образование немецкого РИКа и про-
сить немецкую секцию в Славгороде выработать план образования 
РИКа, а затем созвать конференцию для обсуждения этого плана. 

Верно: 
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Выписка и з протокола собрания Гольбштадтского общества 
24 августа 1925 г. 

Слушали: было предложено организовать немецкий район. 
Постановили: за немецкий район 25, против 6. 
Верно: 

Протокол 
Общего собрания граждан посёлка Ровнополь состоявшегося  

30 января 1926 г. в 6 часов вечера в здании школы, 
в присутствии было 60 граждан. 

На собрании присутствуют. Заведующий нацменом тов. Штегер. 
Принимается повестка дня в следующем порядке: 
1)Об организации немрайона
2) Культурно-просветительная работа
3) Увеличение подписчиков на газету «Дер-Ландман»
Председателем собрания единогласно избран тов. Нахтигаль Виль-

гельм. 
Секретарь Бугонгеюр 
Слушали:  
1)Об организации немрайона
Постановили: 
Докладчик Штегер в исчерпывающем виде ознакомил собрание с 

этим положением. Собранием принимается следующая резолюция:  
Учитывая пользу, которую население выигрывает во всех отноше-

ниях, в особенности в культурном и экономическом, собрание считает 
нужным принимать надлежащие меры к созданию такового, с назначе-
нием центра в пос. Романовка. 

2) Культработа
Чувствуя острую потребность крестьянского населения в необходи-

мой и нужной литературе по отношению переживания момента, поста-
новили: создать для этой цели избу-читальню. 

3) Увеличение подписчиков на газету «Дер-Ландман»
Таковую поддержать привлечением широких масс населения в под-

писчики. Газета выписывается 12 экз. 
4) Вопросы и ответы.
1)Собрание тревожится в отношении уплат семссуды.
2) Собрание выдвигает кандидатов в немрайон, а именно: гр. П.

Гольбштадт Иогана Ив. Левен и гр. пос. Равнополь Иоганна Герцен. 
3) дается вопрос относительно Кресткомов. Тов. Штегер по этому

поводу ознакомил население о важности кресткома. 
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Ввиду исчерпывания вопросов, собрание закрывается в 8 часов ве-
чера. 

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 181. Л. 20. 

Протокол общего собрания населения 
в посёлке Александровка состоявшемся 30 января 1926 г. 

Присутствовало 50 человек.  
Секретарь немсекции тов.  
Штегер и Окружной инструктор РКСМ: Келер 
Председатель Браун 
Секретарь Келер 
Повестка дня: 
1)О немецком районе
2) О газете
3) О кресткомах
4) О школах
5) Вопросы и ответы.
Слушали: 
1)О немецком районе
Постановили: 
Собрание, выслушав доклад об организации немецкого района вы-

несла следующее предложение: организацию немецкого района в эко-
номическом и культурно-просветительном отношении признать необ-
ходимым, а потому просим немецкие секции приложить все силы к ско-
рейшему оформлению и созданию немецкого района. Желательно, уста-
новить центр в пос. Гольбштадт. 

2) О газете
(…) имеет возможность выслать 8 экземпляров. 
3) О керсткомах
Общее собрание считает кресткомы необходимыми и оживить его 

работу. 
ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 181. Л. 15. 

Выписка из протокола общего собрания гр. посёлка Орлово, 
состоявшегося 26 января 1926 г. 

Слушали: 
Об организации немрайона, тов. Штегер оглашает, что организация 

немрайона вызвана из центра и что разработан проект, где видно, что 
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немрайон должен быть обеспечен так же, как и хозяйственное положе-
ние. 

Постановили: 
Собрание, выслушав и обсудив доклад об организации немрайона 

выносит следующее: организацию немрайона, как в экономическом, так 
и в культурно-просветительном положении признать необходимым, а 
поэтому просить немсекции приложить все силы скорейшему оформле-
нию и создать таковые и считает необходимым установить центром п. 
Гольбштадт. 

Выписка из протокола общего собрания гр. пос. Александровка, 
состоявшегося 30 января 1926 г. 

Слушали: 
О немецком районе 
Постановили: 
Собрание, выслушав доклад об организации немрайона вынесла сле-

дующее предположение: 
Организовать немрайон в экономическом и культурно-просвети-

тельном признать необходимым, а поэтому просить немсекцию прило-
жить все силы к скорейшему оформлению и созданию немрайона. 

Выписка верна: 
ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 181. Л. 31. 

Выписка из протокола общего собрания граждан пос. Н-Романовки 
Знаменского района, состоявшегося 27 января 1926 г. 

Слушали: 
1)Доклад об организации немрайона Штегера в котором он указал

значение для крестьян организации немрайона. 
Постановили: 
Собрание, заслушав и обсудив доклад тов. Штегера об организации 

немрайона, вынесла следующую резолюцию: организацию немрайона 
как в экономическом, так и в культурно-просветительном отношении 
признать необходимым, а поэтому просить немсекцию приложить все 
силы к скорейшему оформлению и созданию немрайона.  

ГААК. Ф. Р-38. Оп. 2. Д. 181. Л. 33. 
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О выделении немецких районов в Славгородском районе и  
Оренбургской губернии. 1928 г. 

ЗАВ. ОРГОТДЕЛОМ-тов. ПОЛУЯНУ. 
Копия: Отд. Национальностей  

при Презид. ВЦИК – тов. Шитаеву. 
АПО ЦК ВКП/б/ просит сообщить, в каком положении находится 

вопрос выделения немецких районов в СЛАВГОРОДСКОМ Округе и 
Оренбургской губернии (Уранская волость). 

ЗАМ.ЗАВ.АПС ЦК ВКП /б/: (Диманштейн). 
Секретарь ЦБ Немсекций: (Шильгави). 
Секретарь АПО ЦК: (Буранов). 

ГАРФ. Ф. Р-1235. Оп. 140. Д. 1070. Л. 1. 

Справка 
По просмотре дел в Общ. п/отд. Секр. През. ВЦИК по вопросу о 

выделении немецких районов в Славгородском округе и Оренбургской 
губернии проходившим через Общ. п/отдел не значится.  

23 июня 1927 г. 
ГАРФ. Ф. Р-1235. Оп. 140. Д. 1070. Л. 2. 

Вопросы о выделении немецкого района в Славгородском округе 
Сиб. Края в общем деле […] Адм. Комиссией в пред. ВЦИК и на днях 
рассматривается на секретариате при ВЦИК. Об этом сообщено по те-
лефону в ЦБ Немсекций Шильгави. 

ГАРФ. Ф. Р-1235. Оп. 140. Д. 1070. Л. 3. 

В отд. Национальностей при ВЦИК  
Согласно постановленному Сибиркрайисполкома постановлен-

ному 1-го райсъезда советов в нашем районе в отношении названия нем. 
района отменено и называется «немецкий район».  

1-й съезд советов дал немецкому району название «Октябрь-
ский» исходя из этого что район организовался к 10ти летию Октября. 
Население теперь нас [спрашивает], почему отменилось постановление 
в отношении названия района, неужели, немецкое население не заслу-
жило такого названия же какие там еще […]. 
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Кроме того, мы проводили […] при организации района в отно-
шении дачи названия и […] значительная большая часть населения, ко-
торая за Октябрьский и очень незначительная часть была за название 
«Гальбштадский район». Это пошло все в согласованности с ОПК, те-
перь упрекают почему вы так агитировали если наше […] население, не 
принимается во внимание. Наше мнение есть следующее: посколько 
район организовался к 10тилетию Октября, население за название Ок-
тябрьский, уже 8 м под этим названием существует, […] ответы и РПК 
имеются соответствующие штампы и печати – это все так должно 
остаться и поэтому просим вышестоящие органам постановление 1-го 
съезда советов утвердить. 

Просим содействовать оставить название «Октябрьский» и о ре-
зультатах просим сообщить.  

ГАРФ. Ф. Р-1235. Оп. 140. Д. 1070. Л. 5. 

Отдел АППО – нацсектор 
ВЦИК – ОТДЕЛ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ 

Тов. ДОСОВУ 
Нацсектор Агитпроп ЦК ВКП(б) препровождает вам при сем сле-

дующие материалы: 
1. По вопросу о наименовании выделенного в 1927 г. к октябрю

немецкого района в Славгородском округе. Необходимо, чтобы отдел 
национальностей выяснил причины отмена постановл. 1. Районного 
съезда советов со стороны Сибкрайисполкома после того, как район под 
названием Октябрьский район работает уже более 7 месяцев. По мере 
возможности нужно принять меры к сохранению названия Октябрьский 
район. (Письмо секр. РК и Пред. РИК а) 

2. Материалы по вопросу о районировании Самарской губернии и
выделении немецкого района. Необходимо отд. Национальностей при-
нять через Центр. Адм. Комиссию меры для выяснения и проработки 
вопроса о возможности сохранения при районировании немецкого рай-
она, который в отношении количественного состава населения и по ра-
диусу будет ниже общей нормы, но в экономическом отношении доста-
точно мощным.  

Просьба сообщить принятые вами меры и их результаты. 
Зам. Зав. АППО ЦК ВКП(б): Диманштейн 
Секретарь ЦБ Немецкий: Гебгардт 
Секретарь Буранов 

ГАРФ. Ф. Р-1235. Оп. 140. Д. 1070. Л. 6. 
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Справка 
Немецкий национальный район входит в состав Славгородского округа 
Сибирского края. Районный партийный комитет письмом от 14/V с/г 
[…] № 116 ходатайствует закрепить в отношении района наименование 
«Октябрьский». 
31/VII 28 г.   
Секретарь Н. […] 

ГАРФ. Ф. Р-1235. Оп. 140. Д. 1070. Л. 7. 

Слушали: 

Ходатайство Октябрьского рай-
кома ВКП/б/ Славгородского 
округа о присвоении Немецкому 
району, Славгородского округа, 
Сибирского края, наименования 
«Октябрьский». 

/Вн. Секретариатом Президиума 
ВЦИК/ 
Д. № 60 сп. 

Постановили: 
Ходатайство Октябрьского рай-
кома ВКП/б/ передать на заклю-
чение Сибирского крайиспол-
кома. 

Зав. Секретариатом Президиума ВЦИК 
/Клингер/ 

ГАРФ. Ф. Р-1235. Оп. 140. Д. 1070. Л. 7е. 

О выделении немецких районов в Славгородском округе и Оренбург-
ской губернии. /Уранская волость/ 

Совершенно секретно. 
Кому Сибирскому Крайисполкому и Сибирскому Представительству. 

ВЫПИСКА 
из протокола № 65 заседания СЕКРЕТАРИАТА Всероссийского Цен-

трального Исполнительного Комитета Советов 
от 9-го августа 1928 года. 

СЛУШАЛИ: 
3./33/. О присвоении Немецкому 
району, Славгородского округа, 

ПОСТАНОВИЛИ: 
Считать вопрос исчерпанным по-
становлением Сибкрайиспол-
кома. 
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Сибирского Края, наименования 
«Октябрьский». 
/Вн. Секретариатом Президиума 
ВЦИК/. 
Д. № 60/ сп. 

Отпечатано 4 экз.: из них: 
Разослано 
В деле 

И. о. Секретаря ВЦИК /Ян. По-
луян/ 

ГАРФ. Ф. Р-1235. Оп. 140. Д. 1070. Л. 8. 

По вопросу празднования 5тилетнего юбилея 
Немецкого района Западно-Сибирского Края 

Постановление 
Бюро ЗапСибкрайисполкома ВКП(б) от 14/X-32 г. о празднова-

нии 5-ти летнего юбилея Немецкого района 
1. Разрешить Немецкому району организовать празднование 5-ти

летнего юбилея создания самостоятельного Немецкого национального 
района. В изменение решения бюро Крайкома с 8/X срок проведения 
празднования установить 15/XI. 

2. Подготовка и проведение юбилея должна отразить успехи социа-
листического строительства в районе на основе ленинской националь-
ной политики: мобилизовать рабочих и колхозников на борьбу с остат-
ками кулачества, против оппортунизма, на борьбу за повышение каче-
ства сельскохозяйственных работ за высокие урожаи социалистических 
на дальнейшее организационно-хозяйственное укрепление колхозов, на 
этой основа увеличение остальной массы одиночных бедняцких и се-
редняцких хозяйств в колхозы. 

3. Принять к сведению, что фракцией Крайисполкома ассигновано
[…] тысяч рублей на заготовку материалов для строительства Дома 
Культуры и больницы, а также отпущены […] средства на организацию 
празднования. Считать необходимым в 1933 г. отпуск средств на стро-
ительства Дома Культуры в размере до 50 тыс. руб. и на строительство 
[…] районом центре. Обеспечить отпуск средств в текущем квартале в 
сумме 25 тыс. рублей на постройку ветлечебницы.  

4. В связи с юбилеем признать необходимым строительство в Немец-
ком районе педагогического техникума. Поручить фракции Крайиспол-
кома поставить вопрос перед ВЦИК’ […] об отпуске на это строитель-

220



ство необходимых средств в течение 1932-33 г. Также возбудить хода-
тайство о применении льгот по отношению к колхозам по кредитова-
нию и разным видам государственной задолженности.  

5. Признать необходимым премировать за выдающуюся работу по
социалистическому строительству сельского хозяйства, наиболее отли-
чившихся ударников из числа колхозников (бригадиров, трактористов 
и т.д.). 

6. Фракции Крайисполкома изыскать на это необходимые средства,
с привлечением к участию в премировании соответствующих краевых 
организаций. Считать возможным выдачу грамот от имени Крайиспол-
кома. 

7. Поддержать ходатайство Немецкого района, основанное на реше-
нии широких масс колхозников, а награждении за особые заслуги соци-
алистической перестройки сельского хозяйства следующих т. т. дирек-
тор Гольбштадтской МТС. Т. Берет. П.Б. и предколхоза имени Эйхе т. 
Препп Орденом труда Красного Знамени.  

8. Поручить фр. Крайсполкома обеспечить через соответствующие
краевые организации – организацию сельскохозяйственной выставки в 
районе.  

9. Для участия в проведении юбилея командировать в районе пред-
ставителей края. Список командируемых утвердить дополнительно.  

ГАРФ. Ф. Р-1235. Оп. 141. Д. 1404. Лл. 1 – 1 об. 

Секретно 
ЗападноСибирскому Крайисполкому 

Отдел Национальностей ВЦИК просит сообщить были ли приняты 
Западно-Сибирским крайисполкомом и другими краевыми советскими 
органами специальные мероприятия, и какие именно, в связи с испол-
нившимся 15.XI – 32 г. 5-летним юбилеем создания немецкого нацио-
нального округа. 

Заместитель Заведующего Отделом Национальностей ВЦИК 
(З. Островский). 

ГАРФ. Ф. Р-1235. Оп. 141. Д. 1404. Л. 2. 
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Справка 
Об итогах проведения 5-летнего юбилея образования Немецкого рай-

она Зап. Сиб. Края 
Немецкий национальный район образован с резиденцией в с. Голь-

бштадт в октябре месяце 1927 года из районов бывш. Славгородского 
округа в составе 17 сельсоветов с числом населения 17 тыс. чел. ко дню 
юбилея.  

За истекшие 5 лет, с образования, Немецкий район пережил жесто-
чайшие трудности в борьбе за культурно-хозяйственное развитие и пе-
рестройку, особенно в период эмиграционного движения 1929-30 г. В 
результате правильного осуществления ленинской национальной поли-
тики как краевым, так и районным руководством, ко дню своего юби-
лея, который совпадает с 15 годовщиной Октябрьской революции – 
район имеет огромные достижения: 

Вопрос о перестройке сельского хозяйства на социалистических ос-
новах решен окончательно: 96% бедняцко-батрацких и середняцких хо-
зяйств объединены в колхозы, общая посевная площадь колхозного сек-
тора в 1930 году составляла лишь 19 тысяч га, а в 1932 году колхозами 
было засеяно почти в три раза больше, т.е. 53 тыс. га. В районе имеется 
МТС с мощностью тракторов 1200 лош. сил и другой сложный и полу-
сложный с/х инвентарь. Станция обслуживает все колхозы района. 

Район имеет электрифицированную тракторную мастерскую. Кол-
хозы района на 50% телефонизированы. Из 17 сельсоветов – 14 связаны 
телефоном с районным центром.  

Развивается социалистическое животноводство колхозов. К юбилею 
в районе имеется МТФ и ФВМ – 7, с постановкой 1074 гол. и свин. ТФ 
– 5 с 201 гол.

В области социально-культурного строительства на место несколь-
ких школ, оставшихся от царского самодержавия, в районе имеется: 46 
школ 1 ступени, 2 ШКМ, колхозный университет. Дети школьного воз-
раста охвачены школами 1 ступени на 100%. Вводится семилетнее обя-
зательное обучение.  

Родная речь и письменность стала достоянием всего населения рай-
она. Советский аппарат и школы коренизированы на 100%, что недо-
ступно было ранее. Имеется районная газета на родном языке «Роте 
Фане» с тиражом до 1200 экземпляров. Наряду с общим подъемом хо-
зяйства и культуры района, значительно возросла производственная ак-
тивность женщин, Женщины-колхозницы участвуют в производствен-
ной жизни колхозов до 50%, что небывалое для данной национальности. 
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Во время третьего большевистского сева во всех колхозах были ор-
ганизованы бригадные полевые столовые, а также выпускались стенные 
газеты, отражающие борьбу колхозников за выполнение планов.  

Организованы детские учреждения с охватом 523 чел. детей до-
школьного возраста.  

Все эти мероприятия дали возможность значительного упорядоче-
ния дела социалистического воспитания детей и раскрепощения жен-
щины для участия в производственной жизни наравне с мужчинами.  

Бюджет района вырос с 107 тыс. руб. 29/30 г. до 448,8 тыс. руб. в 
1932 году. В районе построен Дом Советов и другие строения. Имеется 
районная больница и 4 врачебных пункта.  

В деле выполнения государственных заданий и планов (хлебозаго-
товки, мобилизация средств и др.) Немецкий район занимает одно из 
первых мест, аз что РайФО в 1932 году было премировано от КрайФО 
в 1500 рублей.  

Проведенный 15 ноября 1932 года пятилетний юбилей образования 
Немецкого района, явился знаменательным в истории смотром дости-
жений не только этого района, но всего Немецкого населения края, ко-
торое на массовых юбилейных торжествах в с. Гольбштадт, через своих 
представителей, участвовавших из районов края, убеждалось в правиль-
ности генеральной линии партии и правительства в социалистическом 
строительстве и национальной политике.  

Постановление бюро Крайкома партии президиума Крайисполкома, 
юбилейным торжествам района придавалось важнейшее значение. Под-
готовительная работа и юбилей проводились под непосредственным ру-
ководством Крайисполкома и вовлечены в участие в юбилее все крае-
вые организации, связанные с Немецким районом.  

Отмечая пятилетний юбилей Крайисполком отпустил на строитель-
ство в районе в 1933 году «Дома Культуры» 50 тыс. рублей и на преми-
рование старейших лучших работников района (т. Буксман – б. секр. РК, 
Климек Б. пред. РИК, Адольф – Секр. РК, Вильчаук – пред. РИК’а, Ши-
шаков – ст. агроном МТС, Функлер – зав. ШКМ, Клаус – пред. РКС) и 
друг. 10 тысяч рублей.  

Ряду работников района выданы от Крайисполкома грамоты. За осо-
бые заслуги в деле социалистической перестройки сельского хозяйства 
представлены к награждению орденом Трудового Красного Знамени 
директор Гольбштадтской МТС т. Борст и предколхоза имени Т. Эйхе – 
тов. Проппе.  

Под руководством Крайземуправления в районе проведена сельско-
хозяйственная выставка. 
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По линии Крайземуправления отпущено на постройку в районе вет-
лечебницы 25 тыс. руб. и 1000 руб. на премирование работников по 
сельскому хозяйству.  

По Крайздраву отпущено: на строительство в районе каменной боль-
ница на 25 коек, на заготовку материалов 10 тысяч рублей походная ту-
шевальная установка, на организацию постоянных детяслей 3000 руб., 
1 эпидеоскоп с диапозитивами, 5 коек с полным оборудованием (с бе-
льем и сетьми), командированы 2 акушерки.  

По КрайОНО: отпущено 10 тыс. руб. на постройку районного дома 
соцкультуры, на премирование лучших ударников-просвещения – 1000 
р., организован образцовый детсад имени пятилетия Немецкого района, 
на что отпущено 1800 рублей.  

По Крайколхозсоюзу: выделены 3000 руб. и одна радиоустановка 
для премирования лучшего колхоза, посылалась бригада для изучения 
организации труда в колхозах и отпущены книги для библиотек и учеб-
ные пособия для школ.  

Трактороцентр (краевая контора) отпущено для МТС библиотека и 
проводится постройка клубов. В ознаменование юбилея Крайтракторо-
центр взял на себя обязательство механизировать в течение 33-34 года 
основные производственные процессы в полеводстве, для чего увели-
чить против других МТС завоз тракторов и автомашин.  

Крайпотребсоюзом отпущено в райфонд премирования 3000 рублей 
для премирования работников райпотребсоюза 1000 рублей и для обо-
рудования столовых – 2000 рублей. Наряду с этим, сверх плана выде-
лено для премирования колхозников товара (швейных изделий, хлоп-
чат. платков, обуви и др.) на 10 тысяч рублей. 

Крайсовпроф, Молокоцентр и Заготскот отпустили по 1000 рублей 
на расходы по юбилею и премированию работников. Крайстрахкасса 
отпустила 10 тысяч рублей на организацию и укрепление детяслей в 
районе. 

Кроме того, возбуждено ходатайство перед СНК об отпуске средств 
в 1933 году на постройку в Немецком районе педтехникума и о предо-
ставлении льгот по кредитованию и другим видам задолженности кол-
хозам Немецкого, однако, по первому до сих пор нет ответа, а по вто-
рому получен отказ. 

В заключение необходимо отметить, что почти все немецкое населе-
ние края (до 80 тыс.) организовано в самостоятельные адм. правовые 
единицы: кроме Немецкого района имеет 47 сельсоветов, которые, хотя 
являются вкраплениями в русское население, но имеют в своем куль-
турном хозяйственном развитие значительные достижения, что и им 
обеспечивается полная возможность осуществления самоуправления, 
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принципов самостоятельности нации и процветания национальной 
культуры по форме и социалистической по содержанию с полной коре-
низацией всех видов обслуживающего аппарата на своем родном языке. 

ГАРФ. Ф. Р-1235. Оп. 141. Д. 1404. Лл. 3 – 4. 

О переименовании села Гольбштадт в село Некрасово и Голь-
бштадтского сельского совета в Некрасовский сельский совет 

Славгородского района Алтайского края 

Исполнительный комитет Алтайского краевого совета депутатов 
трудящихся 

№ 1478 от 31 августа 1949 г. 
Москва, Президиум Верховного Совета РСФСР 

Село Гольбштадт Славгородского района Алтайского края возникло 
в 1915 году и заселено немцами колонистами. 

Ввиду того, что в настоящее время немецкое население указанного 
сельского совета и села составляет меньшинство, граждане села Голь-
бштадт возбудили ходатайство о переименовании села Гольбштадт в 
село Некрасово. Это ходатайство было поддержано районными органи-
зациями. 

Исполком краевого Совета считает переименование … вполне целе-
сообразным и просит Президиум Верховного Совета РСФСР утвердить 
наше решение о переименовании… 

Председатель исполкома краевого совета депутатов трудящихся К. 
Пысин 

ГАРФ. Ф. А-385. Оп. 17. Д. 1112. Л. 1. 

Постановление № 280  
Исполкома Славгородского райсовета депутатов трудящихся и бюро 

РК ВКП(б) 
Славгород 
27 мая 1949 г. 

О переименовании названия села Гольбштадт 
Исполком … Постановляет: 
1. Поддержать ходатайство общего собрания гр-н с. Гольбштадт

и исполкома Гольбштадтского сельсовета о переименовании … в село 
им. поэта Некрасова. 
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2. Просить Крайком ВКП(б) и Крайисполком войти в ходатайство
перед Президиумом Верховного Совета РСФСР о переименовании … 

Председатель Шурыгин 
Секретарь РК ВКП(б) Комаров 

ГАРФ. Ф. А-385. Оп. 17. Д. 1112. Л. 3. 

Протокол Общего собрания граждан, проживающих с. Гольбштадт 
Гольбштадтского сельсовета Славгородского района 

Собрание состоялось 14 апреля 1949 г. На собрании должны были 
присутствовать 341 гражданин, имеющий право по Конституции выби-
рать в Советы, присутствовало, согласно прилагаемому списку реги-
страции … 268 человек. 

Председатель собрания тов. Петкау И.И. 
Секретарь собрания тов. Немченко А.А. 
Повестка дня. 
1. О переименовании с. Гольбштадт в село имени поэта Некрасова

(докладчик пред. Сельсовета тов. Шаповалов) 
Слушали: 
1. О переименовании …
В прениях выступили: 
1. Учительница Гольбштадтской НСШ тов. Соколова З.И. Я в основ-

ном присоединяюсь к докладчику, так как он правильно подчеркивал 
высказывание пожилых людей, которые давно тут живут, я уже часто 
слыхала, почему же не переименовали это село говорят старые жильцы, 
мы ведь уже в годы войны его называли новым именем это село, Да-
вайте поставим еще раз этот вопрос и подадим ходатайство в вышесто-
ящие организации, мы в то время уже пожелании село назвать в имя 
поэта Некрасова, таковое же мнение мое… 

2. Депутат сельсовета тов. Лоренц А.А.
Товарищи! Я хотел пару слов сказать, население этот вопрос ставило 

давно, но ни как до конца это не довели, сегодня собралось нас очень 
много народу и примем по этому вопросу свое решение. Если разо-
браться, то что означает слово Гольбштадт? Полгорода. Откуда оно взя-
лось? Как пожилой народ рассказывает, так это звание дал один старый 
кулак, который впервые поселился сюда и построил чужим трудом 5 
кирпичных домов, после чего стал говорить: «Я построил полгорода». 
И так оно и осталось Гольбштадт. Правда, наше село уже расстроено и 
мы будем строить еще больше и культурней, чем оно есть, но это строим 
мы, молодое советское поколение, и на сегодняшний день мы строим 
тут большие школы, в которых наши дети будут учиться, изучать наших 
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ученых людей, советских писателей. Мое предложение назвать наше 
село во имя великого русского поэта Н.А. Некрасова. 

С такими мнениями и предложениями выступили тт. Петкау – дир. 
НСШ, Кандауров И.Ф. секретарь первичной парторганизации МТС, 
Муратов – пом.дир. по политчасти (Л. 5) МТС, Хрущ – дир. Детдома, 
Нейфельд – бухгалтер МТС, Шабала К.К. – кузнец МТС и другие това-
рищи. 

Общее собрание граждан с. Гольбштадт постановляет: 
1. Просить исполком сельсовета войти в ходатайство перед выше-

стоящими организациями об утверждении просьбы граждан с. Голь-
бштадт и переименовать наше село во имя великого русского поэта Н.А. 
Некрасова.  

ГАРФ. Ф. А-385. Оп. 17. Д. 1112. Лл. 4 – 6. 

Справка о разговоре по телефону 
Чеснаков – зам. Зав. Орготдела крайисполкома 
Бухарова 
15 сентября 1949 г. 

Краткое содержание разговора 
Тов. Чеснаков сообщил, что населенный пункт Гольбштадт был ос-

нован немцами-колонистами и до 1938 года являлся центром Немецкого 
района Западно-Сибирского края. 

В настоящее время в населенном пункте Гольбштадт проживает 
около 1 000 человек, из них 600 человек русских и около 400 человек 
немцев. 

Бухарова 
ГАРФ. Ф. А-385. Оп. 17. Д. 1112. Л. 7. 

Указ Президиума Верховного Совета РСФСР 
О переименовании села Гольбштадт и Гольбштадтского сельского 

Совета Славгородского района Алтайского края 

Переименовать село Гольбштадт Славгородского района Алтай-
ского края в село Некрасово и Гольбштадтский сельский Совет в Некра-
совский сельский Совет. 

Председатель Президиума ВС РСФСР И. Власов 
Секретарь Президиума ВС РСФСР П. Бахмуров (подпись) 
Печать 
Москва, 21 сентября 1949 г.  

ГАРФ. Ф. А-385. Оп. 17. Д. 1112. Л. 9. 
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ЭТНИЧЕСКИЕ ГРУППЫ БЕЛАРУСИ  
В ОПИСАНИЯХ СОВРЕМЕННИКОВ: XIX – XX вв. 

Цыгане 
Несмотря на то, что цыгане приписаны к городам и местечкам, они 

не любят жить там, а больше селятся в окрестностях города, близ дере-
вень; особенно летом они живут на полях, под открытым небом. Глав-
ные селища их в настоящее время в Гродненской и Минской губерниях; 
больше всего их можно встречать в окрестностях Гродно, Слонима, 
Мира, Несвижа, Минска, Борисова и почти всего Слуцкого уезда. 

Ведя прежде кочевую жизнь, цыгане, очевидно, похожи были на ди-
карей: они жили в лесах, в шатрах, землянках и даже ямах. У них не 
было ни столов, ни стульев, ни кроватей, ни столовой посуды. Вся рух-
лядь их состояла из котомок, мешков, чугунных горшков, деревянных 
ложек и жестяных сковород. Питались они чем Бог послал, – бывали 
дни, когда имели всего вдоволь, особенно свиного сала (любимого их 
лакомства), но бывали и такие недели, в течение которых у них не было 
ничего, кроме куска хлеба, и всю отраду они находили в курении табака, 
которыми всеми возможными средствами запасались: была деньга, по-
купался табак, а при безденежье – и бесплатно добывался. Это очень 
легко удавалось и удается цыгану: в Белоруссии и в Полесье у каждого 
поселянина и прежде сеялось и теперь сеется в огороде столько табака, 
сколько нужно для него на целый год: ну а долго ли ловкому цыгану 
перескочить темным вечером чрез забор и поделиться с мужичком хо-
зяйским его добром?.. Одежда цыган была нищенская: недаром назы-
вали их лохмотниками. Действительно… рассказывают об их грязном 
балахоне, изорванном чуть ли не в клочки, и в бесчисленных местах 
связанном, перевязанном верёвочками, лыками и конским волосом. Вы-
прошенную у мужичка или какого-нибудь подпанка-шерака одежду и 
даже рубаху цыган носил до тех пор, пока она не сваливалась с его плеч. 
Но в случае, если цыгану удалось выманить что-нибудь понаряднее или 
поцветистее, он тотчас старался щегольнуть обновкой и надевал её вме-
сте с чернейшими лохмотьями остального костюма. Такой же грязный 
костюм был у цыганок. Сверху рубахи чрез плечо перекидывались 
куски толстого холста; на шее висело несколько снурков почерневшего 
стекляруса; ноги босые; на голове сквозь подобие дырявого платка вид-
нелись растрепанные и никогда нечесаные густые клочки волос. Что же 
касается до цыганят, то они почти нагие босиком ходили и летом, и зи-
мой. 
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Занятия цыган составляли кузнечество и слесарное ремесло. Но… 
они ограничивались только самыми лёгкими выделками каких-нибудь 
подков, колец, пряжек, гвоздей, цепей, сковород и ножей. Мастерская 
их состояла из камня, заменявшего место железной наковальни, клещей, 
завёрток и раздувального меха. С этой маленькой походной мастерской 
цыган располагался под открытым небом и, усевшись с поджатыми но-
гами возле своей любимицы, раздувающей огонь, занимался работой, 
пока хватало терпенья. Выделанные вещи он разносил на продажу с це-
лым своим семейством по окрестным деревням. Добыв денег, цыган 
возвращался в шатёр и созывал друзей… Вина пилось столько, сколько 
могло быть куплено. Напившись, принимались за пляски: цымбалы, 
варган, гитары и бубны составляли их музыку. Женщины плясали с раз-
ными бойкими телодвижениями, кривляниями и припевами; хор пе-
сельников оглашал воздух неистовым криком и резким присвистыва-
нием. Между тем кто-нибудь из шатра давал знать об этом разгуле 
окружным помещикам или горожанам (если город был тут же), и вот 
собирались зрители: сначала сыпались мелкие монеты, медные; потом 
являлись охотники-любители всего дикого, бурного, неистового, и к но-
гам хорошеньких цыганок бросалось серебро и даже золото. Сколько 
происшествий, историй, самых фантастических похождений соверши-
лось в этих шатрах… Ведь недаром впоследствии явилось у нас на Руси 
множество романов и повестей, основанных на быте и прежней жизни 
кочевых русских цыган! Музыка и пляска у цыганок служили приман-
кой для впуска их в барские дома, где они, высмотрев все декорации 
задних дворов, впоследствии напоминали владетелям их о своем пребы-
вании… С теми же приманками являлись цыганки и на ярмарках, где, 
завлекая добродушных белорусцев и простоватых полесян краснобай-
ством и ворожбой, очищали и опоражнивали их возы и мешки со всяким 
добром. 

При такой разгульной, беспутной и безалаберной жизни, очевидно, 
цыгане не подчинялись никаким формам законов: у них не было не бра-
ков, ни крестин, ни других обрядов религии. «Какой ты веры?» – спра-
шивали цыгана, а он отвечал: «Какой хочешь, батю!» 

Ныне, войдя в общий состав народонаселения империи, цыгане под-
чинены всем условиям государственных законов и правилам церкви; те-
перь они христиане. Жизнь цыганская изменилась: они живут семей-
ствами и занимаются каким-нибудь ремеслом или торговлей на посто-
янных местах. Главный их промысел составляют теперь: кузнечество, 
слесарство и особенно конолечение; почти во всех имениях белорус-
ского и полесского края лучшими коновалами считаются цыгане. Кроме 
того, по старой привычке, они занимаются коннозаводством и меной 
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лошадей, или, как говорит простонародье, цыганством… Кривую, ста-
рую, беззубую лошадь-калеку цыган умеет переделать в статного, ог-
ненного и резвого бегуна. Вколачивание в лошадиную спину булавок, 
зажженная губка под хвостом и поднимание кожи животного чрез сде-
ланное в ней отверстие суть обыкновенные средства, употребляемые 
цыганами для обмана покупщиков. Многословный цыган кроме способ-
ности укрывать недостатки своей лошади имеет ещё удивительную лов-
кость сваливать с ног самого сильного коня и выказывать недостатки 
предлагаемого ему на мену. Страсть к мене лошадей в высшей степени 
развита в цыганах. Недавно цыгане занимались медведеводством; но те-
перь оно запрещено им, потому что медведеводство пробуждало в них 
опять кочевую жизнь… Цыгане занимаются также токарством; их ли-
повые и дубовые миски, тарелки, ложки, сита и решета известны своей 
красивой отделкой. Встречаются цыгане-сапожники, но их немного. 

Сделавшись оседлыми, западнорусские цыгане переменили свой 
прежний национальный костюм на одежду местных мещан или кре-
стьян; одна только нагайка при бедре… напоминает несколько о преж-
ней лахмотности… Нельзя этого сказать о костюме цыганок: они всё 
ещё держатся прежних своих полотняных тог… 

Что же сказать о телесных свойствах цыганского племени? Цыгане 
от природы необыкновенно крепкого телосложения, ловки и быстры. 
Здоровье их вошло в пословицу. Они не боятся ни сырости, ни жара, ни 
холода; зной составляет наслаждение цыган, и они считают удоволь-
ствием жариться у огня. Они не подвержены никаким припадкам и не 
боятся даже заразы; самая оспа, разрушительно действующая на других, 
ничуть не опасна для цыган. Одна старость расстраивает крепкое их 
сложение. Между цыганами нет ни дородных, ни уродов. Темно-жел-
тый цвет лица происходит оттого, что матери, завернув своих младен-
цев в жирные лохмотья, таскают их с собой на солнце и держат возле 
огня. Глаза черные, большие, огненные и удивительно характеристиче-
ские. Зубы чисты, белые, – говорят, будто бы от того, что цыгане вечно 
курят простой, без всяких прибавочных специй, тютюн, а цыганки дер-
жат за зубами нюхательный табак. 

Шпилевский П.М. Путешествие по Полесью и белорусскому краю. 
– Мн.: Полымя, 1992. – 252 с. С. 87 – 90. Печатается по изданию:

Шпилевский П.М. Путешествие по Полесью и белорусскому краю // 
Современник (СПб). – 1853 – 1855. 

Похороны. Когда в шатре умирает кто-нибудь, то родственники по-
койного берут тарелки, покрывают их белыми платками или кусками 
холста и отправляются в ближайшие селения и помещичьи усадьбы 
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просить на погребение. Просителям кладут на тарелки деньги и на этот 
сбор устраиваются похороны. Прежде всего покупается водка, которою 
угощают крестьян, приглашённых мыть и одевать покойного, так как 
живущие в шатре сами иногда не в состоянии этого сделать; угощают 
также делающих гроб из выпрошенных у кого-либо досок и копающих 
могилу на сельском кладбище. Когда гроб готов приглашается священ-
ник для совершения обряда погребения; если же священник живёт да-
леко или же находится в отлучке, то присутствующие кладут покойника 
в гроб, который, поставив, затем, на запряжённую лошадью телегу, ве-
зут на кладбище и зарывают в могилу; при этом все крестятся и молятся, 
кто как умеет. Потом возвращаются в шатёр и поминают покойного: 
каждый выпивает два, три глотка «кануна», т.е. мёда, разведённого во-
дою, пожертвованного каким-либо зажиточным крестьянином, и съе-
дают ложку или две каши, принесённой из деревни какою-нибудь 
набожною старухой. Затем следует угощение водкою и закускою, если 
это есть, и посторонние расходятся. Остающиеся снимают шатёр и в тот 
же день или не далее другого дня перекочёвывают на другое место. 

Опыт описания Могилёвской губернии. Под ред. А.С. Дембовецкого. 
Кн.1. Могилёв на Днепре, 1882. 

З-за таго, што цыганы з’яўляюцца людзьмi непатрэбнымi i бескарыс-
нымi, якiя не прыносяць нiякай карысцi i паслугi нам i нiкому ў 
дзяржаве, але i наогул прычыняюць шкоду абманам простых людзей i 
крадзяжом, а таксама i выкраданняў таемных нямала iмi робiцца, а ча-
сам, выходзячы ў iншыя землi, асаблiва варожыя, маглi б стаць лазутчы-
камi i праваднiкамi для злой справы. Таму ўстанаўлiваем, каб iх з гэтага 
часу дакладна нiдзе не хавалi ў нашай дзяржаве Вялiкiм княстве 
Лiтоўскiм i ў землях, якiя да яе належаць, за чым павiнны пiльна 
глядзець пагранiчныя старасты i iншыя нашы дзяржаўцы, каб яны не 
ўваходзiлi ў нашы землi. А калi якi з iх выганiць iх са свайго стараства i 
уладанняў, каб нiхто з iншых саслоўяў нашых падданых не прымаў i не 
хаваў у сваiх маёнтках пад пагрозай выплаты штрафу – дванаццацi коп 
грошай у нашу казну. 

Статут ВКЛ 1558 // Беларуская савецкая Энцыклапедыя. – Мн.: 
Бел.СЭ., 1989. с. 454. 

Насколько сохранилось предание о цыганах в Литовском полесье, 
они всегда вели кочевую, бродяжническую жизнь, подчиняясь своим 
королям, по собственному выбору. Так 17 августа 1780 года король 
польский Станислав – Август особым рескриптом утвердил главою ли-
товских Цыган лидского шляхтича Якова Знамеровского, избранного 
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ими и величаемого королем, за его храбрость и мужество, именно за то, 
что когда у него Цыгане украли лошадь, он с двумя Цыганами напал на 
целый табор и отколотил всех бывших в нем Цыган. Знамеровский 
властвовал деспотически над всеми цыганскими таборами в уездах Лид-
ском, Виленском, Трокском и Ковенском; столицею же его было ме-
стечко Эйшишки в Лидском повете. В 1789 г. вспыхнуло восстание Цы-
ган против Знамеровского. Его обвиняли в разных злоупотреблениях, 
несправедливых приговорах и излишних поборах. Собралось несколько 
таборов, Знамеровского арестовали предали суду старшин. Последние 
решили, что надобно его высечь. Старшины однако позаботились, 
чтобы от этого наказания достоинство народного главы не пострадало. 
Связанного по рукам и ногам и раздетого Знамеровского положили в 
длинный мешок и, завязанный сверху, и потом прикрепили к потолку, 
подставив под ноги скамейку. Исполнители приговора, со своими чуп-
нами, т.е. нагайками, стали кругом; один же из них медным тазом при-
касался к мягким частям тела, из предосторожности, чтобы удар был 
произведен в определённое место. Так отсчитали Знамеровскому сто 
ударов. Счёт вела старейшая годами цыганка, сидя внутри мешка и 
натягивая его каждый раз, чтобы удар был солиднее. Прежде начала эк-
зекуции эта же цыганка произнесла присутствующим речь. Когда при-
говор был исполнен, Цыгане не прежде развязали своего властителя, как 
получив от него полнейшую амнистию. Затем отпустили его, надавали 
подарков и с почестями проводили до его места жительства. Наказание 
так хорошо подействовало, что Знамеровский совершенно исправился 
и отлично правил своим народом. Он умер в 1793 г. Ему наследовал по 
избранию Цыган тоже лидский шляхтич Милосницкий. Новые порядки 
в стране не понравились цыганскому королю, и он в 1799 г. со своими 
таборами перекочевал в Турцию. В Литве осталось незначительное 
число Цыган, неимевших уже ни установленного начальника, ни пра-
вильной организации. Отдельными толпами они переходят с места на 
место, воруют лошадей и что удастся. В Зельве, Гродненской губернии, 
во время ярмарки, и в других местах цыгане ведут торговлю лошадьми. 
Никакие меры для прочного водворения их на место жительства не 
имели до сих пор никакого успеха. Они и приписаны теперь к город-
ским и сельским обществам и число их неизвестно, но оно незначи-
тельно. В Ковенской губернии считают до 180 человек обоего пола.  

Живописная Россия. Отечество наше в его земельном, историче-
ском, племенном, экономическом и бытовом значении / под общ.ред. 
П. П. Семенова. – Репр. воспр. изд. 1882 г. – Минск: БелЭн, 1993. – 490, 
VIс..С. 19 – 21. 
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Клецкие татары 
Главная, отличительная черта клецких татар – честность, гостепри-

имство и аккуратность, татарок – скромность и неподкупная целомуд-
ренность: татарки ходят с поникшими головами и, когда говорят с кем-
либо посторонним, стыдливо прячут глаза от пытливых и нескромных 
взглядов. В домах у них необыкновенная чистота и благовидность; та 
только беда, что там обдает вас подчас запахом лука или кож. Это по-
тому, что татары занимаются кожевенным производством, а татарки – 
приготовлением лука и чеснока на весь Клецк. Это главный предмет 
промышленности клецких татар: они доставляют кожи не только в свои 
местечки, но и соседние деревни, сёла., и даже немалое количество их 
сбывают в Центры, Ляховичи, Столбцы и в Несвиж – на известную Ми-
хайловскую ярмарку; что же касается до лука и чеснока и вообще вся-
ких огородных овощей, то татарки владеют каким-то секретом выращи-
вать их в гораздо большем виде, чем это бывает у русских мещан клец-
ких: их луковицы бывают величиной с порядочную репу, их картофель 
– красный, необыкновенно вкусный; рассыпчатый и не водянистый; их
морковь и свёкла – сочны и даже зимой имеют вкус такой же, как и ле-
том. Все эти продукты, равно как и всякую зелень, вы найдете у них в 
самую жестокую зиму и к весне, и притом найдете без всякого повре-
ждения и в большом количестве… Летом татарки как бы не существуют 
для местечка: все они с дочерьми проводят целые дни в огородах и на 
полях; зимой, по воскресеньям и пятницам, вывозят на рынок свой то-
вар огромными возами и сбывают его приезжим помещикам и одно-
дворцам. Но вот что странно: очень редко удается кому-нибудь достать 
у них семян каких-либо овощей. Татары не чужды образования: они от-
дают своих детей в народные училища, и их них выходят бойкие уче-
ники, оказывающие склонность к математике, физике и отчасти меди-
цине. 

Шпилевский П.М. Путешествие по Полесью и белорусскому краю. – 
Мн.: Полымя, 1992. – 252 с. С. 60.. Печатается по изданию: Шпилев-
ский П.М. Путешествие по Полесью и белорусскому краю // Современ-
ник (СПб). – 1853 – 1855. 

Поляки 
 «Шляхта чиншовая и околичная своей цивилизацией, образом 

жизни и стремлениями очень мало отличается от простого крестьянина. 
Одинаковый характер занятий, одежда, склонность к вере в предрас-
судки и магию, отодвинули их от принятия высшего света и познания 
своей высокой личности. 
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Тут есть несколько околиц, населенных исключительно шляхтой, а 
именно: Домашы, Домошаны, Скураты, Дедюшки. Некоторые фами-
лии: Скуратовичи, Касперовичи, Жевуские, Бобецкие, тут настолько 
многочисленны, что в каждой насчитывается более 100 душ мужского 
пола. Они живут тут с давних времен, на арендованной земле, не имея 
крестьян, не занимая никаких общественных должностей. Теперь мно-
гих из этих шляхетских фамилий согласно ревизии вписали в податное 
сословие…» (с. 3). 

«Однодворцев до 1831 г. здесь не было. Сегодня этот класс значи-
тельно пополнился и пополниться еще больше. Околичная и чиншовая 
шляхта, согласно древним грамотам жившая свободно, но не имеющая 
подтверждения своего благородного происхождения родословной, не 
задумывалась о сохранении и не имела достаточных доводов подтвер-
ждения своего положения; сейчас, они должны переходить в класс од-
нодворцев, подлежащих войсковой (рекрутской) повинности, платящих 
подымный налог, а также выполняющих земскую личную и денежную 
повинность» (с. 4). 

Tyszkiewicz, E. Opisanie powiatu Borysowskiego pod względem stat-
ystycznym, geognostycznym, historycznym, gospodarczym, przemysłowo-

handlowym i lekarskim. Z dodatkiem wiadomości: o obyczajach, śpiewach, 
przysłowiach i ubiorach ludu, gusłach, zabobonach i t.d. / E. Tyszkiewicz. − 

Wilno: Drukarnia Ant. Marcinowskiego, 1847. − 446 s. 

«К этой коренной [славянорусской] массе населения мы относим и 
ту часть его, которая, в силу исторических событий, приняв католиче-
скую религию, польские нравы, язык и обычаи, отделилась − так сказать 
− от своего целого и, вследствие того, что именует теперь себя поля-
ками. Такое внутреннее разложение сплошного населения произошло, 
конечно, не одновременно, так как оно было результатом постоянных 
усилий польского правительства, получившего еще с 1386 г. возмож-
ность иметь влияние на литовско-русские провинции и постановившего 
главной задачей своих действий ополячение всего края. Прямое сред-
ство к решению этой задачи заключалось во введении католической ре-
лигии, польского языка и внутреннего, по образу польского, управления 
[…]. Результатом польского владычества было то, что ныне почти все 
сословие дворян-помещиков исповедует католическую религию, гово-
рит польским языком и, вследствие того, ведет происхождение свое от 
поляков» (с. 410). 

В Минской губернии на 100 православных приходилось 29, а в 1857 
г. − 26 католиков (с. 411). 
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В Минском уезде на 100 православных приходилось 95 католиков, 
Слуцком − 28; Борисовском − 25; Новогрудском − 33; Игуменском − 19; 
Пинском − 12; Мозырском − 9; Бобруйском − 8; Речицком − 6 (с. 414). 

«Тогда как в Пинском и Мозырском уездах перевес находится на 
стороне православной шляхты, в Борисовском она составляет едва 1/23, 
Новогрудском 1/18, а в минском − 1/13 часть (с. 417). 

«Ко времени отделения от Польши западно-русских областей число 
шляхты возросло до огромной цифры. Шляхта эта разделилась на: а) 
владельцев дедичных (наследственных), закладных и арендных насе-
ленных имений и б) околичную чиншовую и во дворах служащую 
шляхту. Дедичными владельцами назывались те, которые владели насе-
ленными имениями по вотчинному, наследственному праву. Те же, ко-
торые управляли и владели имениями временно, по закладным и раз-
ного рода долговым обязательствам, или по приговорам эксдивизор-
ских судов, назывались, владельцами по закладным, а самыя имения − 
закладными. Арендных владельцев было весьма много, потому что в 
прежнее время богатые помещики получали обыкновенно из своих име-
ний доход посредством отдачи их в арендное содержание на более или 
менее продолжительные сроки, что в настоящее время запрещено зако-
ном. Название околичной шляхты произошло от того, что дворяне этого 
разряда жили и живут целыми околицами, т.е. деревнями, владели и 
владеют ненаселенными землями, обрабатываемыми ими же самими и 
лежащими вокруг околицы. В Минской губернии, особенно в Пинском, 
Слуцком, Борисовском и Минском уездах и теперь находится много 
околиц, имеющих нередко от 15 до 30 и более дворов и населенных ис-
ключительно бывшей околичной шляхтой, одна часть которой и доныне 
пользуется дворянскими правами, а другая переименована в однодвор-
цев. Чиншовая шляхта образовалась из людей, пользовавшихся, за-
конно или незаконно, правами дворянства и, по неимению собственной 
земли, поселившихся на землях казенных или владельческих, за что они 
платили владельцам чинш, т.е. оброк. Наконец, шляхтичи безземельные 
и исправлявшие разного рода должности при господских дворах, обра-
зовали последнюю категорию, т.е. во дворах служащую шляхту» (с. 
540−541). 

Материалы для географии и статистики, собранные офицерами 
Генерального штаба. Минская губерния: в 2 т. / Составил И. Зелен-

ский. – Т. 1. – СПб: Военная типография, 1864. – 706 с. 
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 «У шляхты и однодворцев, а также у зажиточных крестьян бывают 
еще особые небольшие комнатки, называемые святлицы, убранные об-
разами. Здесь стоит кровать для гостей или самого хозяина, шкаф, не-
большой столик и несколько скамеек» (с. 669). 

Материалы для географии и статистики, собранные офицерами 
Генерального штаба. Минская губерния: в 2 т. / Составил И. Зеленский. 
– Т. 2. – СПб: Военная типография, 1864. – 706 с.

 «Большая часть дворянства Могилевской губернии тоже принадле-
жит к белорусам, но католическое вероисповедание и польский язык, по 
политическим причинам усвоенный дворянством во время зависимости 
от Польши, были причиною, что дворян несправедливо называли поля-
ками. Польского населения, в смысле племенного различия с русскими, 
в губернии почти нет» (с. 473). 

«К числу крестьянского сословия Могилевской губернии принадле-
жит ныне приписанная к волостям прежняя шляхта. При этом следует 
однако оговориться. В прежнее время под именем шляхты разумели и 
шляхту в смысле польском, т.е. землевладельцев, утвержденных в дво-
рянстве или отыскивающих дворянство, и однодворцев или так называ-
емых панцырных бояр. Мы будем говорить о последних, т.е. об одно-
дворцах, ибо с дарованием, по русским законам, шляхте-землевладель-
цам прав русского дворянства, под словом шляхтич, на языке разговор-
ном, должно разуметь однодворца. 

Всей шляхты считается в Могилевской губернии 37606 душ обоего 
пола (1865 г.). Из этого числа очень немного шляхты живет в городах, 
все остальные составляют сельское население. Шляхта расселилась в 
прежнее время по побережьям двух рек − Сожа и Друти и делится на 
две отдельные группы: сожскую, восточную, и друтскую, западную. Са-
мое густое и большое население шляхты идет по сожскому водоему, 
начиная от г.Мстиславля через м. Кричев и г. Чериков, а за м. Чечерском 
и г. Рогачевым, где сближаются Днепр и Сож, селения шляхты группи-
руются по берегам обеих этих рек, уходя вглубь местности на расстоя-
ние верст до 30. В друтской группе, в Сенненском и отчасти Оршанском 
уездах, шляхта расселена около г. Сено и местечек Череи, Бобра и То-
лочина, а в Могилевском, по друтскому водоему, около местечек Друт-
ска и Белынич. Это поселение шляхты указывает, что предки ее были 
населенцами двух древних княжеств: друтского в бассейне Друти и 
Мстиславского, в бассейне реки Сожа. В группе друтской, западной, 
большинство шляхты не имеет собственной земли, а проживает на 
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арендной или государственной, или помещичьей, городской и церков-
ной, иногда даже безземельно, в батраках и в должниках при помещи-
чьих экономиях. В группе сожской, восточной, безземельной шляхты 
очень мало, а почти вся она живет на собственной земле. 

Зародыши нынешней шляхты и однодворцев следует видеть в том 
сословии края, которое упоминается под польским владычеством по 
уставу 1557 г. «на волоки» под названием путных бояр и служек, а впо-
следствии панцырных и путных бояр. Первые служили королю (на ко-
ролевских землях) и магнатам (на владельческих землях панских, граф-
ских, княжеских) в качестве военных людей (на коне и в панцыре − от-
сюда панцырные бояре). Вторые сопровождали короля в качестве слу-
жек в дороге, на охоте или несли замковую службу в качестве стражни-
ков или стрельцов. У магнатов путные бояре несли господскую службу 
(господа − хозяйство), служа бортниками, осочниками, бобровниками, 
конюхами, сельскими войтами (старосты-солтысы). За все таковые 
службы и панцырные бояре, и путные бояре получали от владельцев-
князей или от короля по две уволоки земли в чиншевую собственность, 
чем и отличались от хоругвенной шляхты (дворян), которые имели вот-
чинную, неотчуждаемою собственность. Панцырные бояре занимали 
средину между крестьянством (тяглыми людьми) и панством (хоругвен-
ною шляхтою) и пользовались по грамоте 1547 г. следующими правами: 
1) без суда не казниться (не терпеть наказаний); 2) не нести повинностей
(постойной, почтовой, заставной); 3) передавать свои уволоки (чинш) 
наследникам; 4) заниматься торговлей и ремеслом; 5) иметь дома в го-
родах и быть избираемыми в городские должности (по Магдебургскому 
праву); 6) передавать свою землю другим (с королевского или панского 
дозволения). 

В 1772 г., по присоединении края к России, все бояре и панцырные, 
и путные были приписаны к Дворцовой канцелярии, т.е. в число госу-
дарственных крестьян, на что панцырные бояре подали жалобу в сенат. 
Тот решил считать панцырных бояр наравне с малороссийскими каза-
ками (то есть свободными и могущими владеть землей, как своей соб-
ственной). Отсюда и пошла нынешняя шляхта. Путных бояр и панцыр-
ных, не доказавших свои привилегии, Сенат определил оставить в числе 
или однодворцев или государственных крестьян (дворцовых), а в 1808 
г. с них повелено было брать и рекрут. По переходе, впоследствии, име-
ний польских магнатов в казну или к русским землевладельцам, шляхта 
стала арендовать землю у тех и других уже по русским законам» (с. 601). 
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«В настоящее время средняя арендная плата за десятину казенной 
земли составляет 61 коп. кругом за всю, удобную и неудобную; у поме-
щиков арендная плата, взимаемая за землю со шляхты, обыкновенно со-
ставляет 20 руб. за уволоку (20 десятин) или по 1 руб. за десятину. 

Способ землевладения у шляхты − участковый. Иногда только леса 
и луга остаются в нераздельном пользованиивсего селения (оолицы), 
если становится неудобным разбить их на семейные участки. В таком 
случае для уборки сенокоса каждый собственник выставляет число ра-
бочих пропорционально владеемой им землей. В лес же выезжают все и 
такой лес скоро опустошается и становится мелкою зарослью; но в от-
дельных участках и часто при самых усадьбах сохраняются рощи бере-
зовые или сосновые, или дубовые, смотря по местности» (с. 602). 

«От исторических влияний шляхтич выработал свой собственный 
тип. Шляхтич так своеобразен, что его отличить везде среди прочего 
населения, в дороге, на базаре, в городе, в деревне. Он отличается по 
наружному виду, главнейшее своими усами, бороду сбривает. Одежда 
тоже отличается от крестьянской. Шляхтич не носит белорусских ни бе-
лой свитки, ни белой магерки, но какой-нибудь серый или черный каф-
тан, в роде длинного сердука. На голове картуз тоже серый или черный. 
[…] Шляхтянки тоже, по примеру отцов, братьев и мужей, в прежнее 
время держали себя поодаль от крестьянок, не носили нарядов с узо-
рами, наиболее встречающимися в нарядах крестьянок, даже кольца и 
бусы покупали отличные от тех, которые они видели у крестьянских де-
вушек» (с. 602). 

«В видах отделения себя от большинства населения, от крестьян-
ства, шляхта старается избегать одной с ним речи, стремится говорить 
языком высшего сословия, − а так как прежде господствующим языком 
в здешнем крае был язык польский, то шляхта и усвоила речь польскую, 
латино-польскую, а отсюда, понятно, что и вообразила себя происхож-
дения польского. Однако паны не так думали, а и шляхта вследствие 
бедности и необразованности, чувствовала себя среди панов не на ме-
сте, а впоследствии и совсем отделилась от них, став в более близкие 
отношения к крестьянству, особенно с 1861 г. Разумеется, с этого вре-
мени язык польский уступил место русскому языку. Поэтому говор ны-
нешний шляхты Могилевской губернии есть смесь белорусского наре-
чия с языками русским и польским; при чем, однако же, белорусское 
наречие заметно преобладает. 

По вероисповеданию шляхта делится на православную и католиче-
скую; православное вероисповедание преобладает в восточной, сож-
ской группе, римско-католическое − в западной, друтской группе. Так, 
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из общего числа 37606 душ обоего пола шляхты. Православных счита-
ется 21132, католиков 16474. В частности, в друтской группе православ-
ных было только 1741, католиков же 10447, т.е. на 6 католиков прихо-
дился 1 православный; в сожской же группе православных 19491, като-
ликов же только 5927, т.е. почти на 10 чел. православных приходится 
только 3 католика» (с. 603). 

«Состояние и быт шляхты находятся в прямой зависимости от позе-
мельной собственности − чем значительнее земельная собственность, 
тем владелец ее живет зажиточнее, богаче. Устройство шляхетских дво-
ров, хотя в общем плане и напоминает то, что мы видели у крестьян, но 
у зажиточных шляхтичей дома (хаты) устроены несколько иначе и 
лучше, чем у крестьян. Так, шляхетская изба разделяется на 2 половины: 
на жилую и на чистую или горенку. В жилой, большею частью с земля-
ным полом, обыкновенно устраивается русская печь и постоянно живет 
семейство, занимаясь тут уходом за молодыми птицами и живостными, 
пока те нуждаются в теплом помещении и внимательном уходе. В дру-
гой половине, чистой или горенке, с деревянным полом, чисто вымы-
тым, бывают только приемы гостей и только по временам, занимаете 
сам хозяин или хозяйка. В этой половине устраивается голландская печь 
из простых изразцов или кирпича, стены оклеены обоями или оштука-
турены и выбелены, на стенах картинки и зеркальце. В переднем углу 
(на куте) непременно киот с иконами и распятием. Из домашнего иму-
щества здесь хранятся более ценные вещи и платья, в сундуках и кублах 
(круглая кадка с двумя ушками и замком), в заднем углу помещен само-
вар и в небольших шкафах за стеклом, чайная фаянсовая и фарфоровая 
посуда. Здесь же помещается у достаточных хозяев «убранная» постель 
с периною, множеством подушек и цветным ситцевым одеялом. Жилые 
дома в околицах шляхетских выходят часто не на улицу, как это видели 
в селениях крестьян, а помещаются за забором и составляют или зад-
нюю линию хозяйственных построек или которую нибудь боковую, 
правую или левую от ворот. Постройки изображают таким образом 
букву П. Надворные постройки у шляхты те же, какие мы видели у кре-
стьянина: это различной величины хлевы (сарайчики) из мелкого леса, 
крытые соломой, потом погреб и гумно (овин). Постройки эти сооб-
разно зажиточности домохозяина, бывают или в большем размере про-
тив крестьянских или в том же размере как у крестьян. 

Имущество шляхты состоит (кроме земли и построек) из одежды, 
скота, хозяйственных принадлежностей и запаса зернового хлеба. У не-
которых шляхтичей есть и деньги про черный день. Верхнюю одежду 
мужчин составляет: черный или серый кафтан, в зимнее время шуба из 
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домашних овчин, покрытая черным или серым сукном, преимуще-
ственно домашнего приготовления, широкие шаровары, серые или чер-
ные, из домашнего сукна или холста и бумажной покупной материи; на 
голове картуз, тоже серый или черный, суконной домашней тканей, 
иногда покупной; из юбки набойчатой (набойка − это домашнего при-
готовления холст, который отдают потом красильщикам для набивания 
на нем масляною краскою разных узоров, поэтому и называется набой-
кой) или ситцевой. Сверху при выходе накидывается алгерка (род 
пальто); в зимнее время поверх одежды надевается шуба из домашних 
овчин, крытая черным сукном или серым, или бумажною материю; на 
голове платок цветной, бумажный, покупной. На ногах башмаки или са-
поги, в рабочее время обыкновенные крестьянские лапти. 

Особенную ценность в шляхетском хозяйстве занимает скот. Коли-
чество скота зависит и от количества земли, которым владеет домохо-
зяин, и от количества корма, которое он может заготовить. У некоторых 
шляхтичей домохозяев бывает по 15−20 лошадей, 30 коров, 10−15 сви-
ней, 20−25 овец, но у живущих на небольшом участке арендной земли, 
− 2 лошади, 2 коровы, 2−3 свиньи, 2−3 овцы. Скот хотя местной, мелкой 
породы, но содержится, большею частью, хорошо и от того на вид 
лучше крестьянского. 

Хозяйственная принадлежность: упряжь, орудия для обработки 
земли, телеги, сани и пр. у шляхты те же, что у крестьян и, большею 
частью, собственного изделия. 

Главное, и даже исключительное занятие шляхты составляет земле-
делие; других особых промыслов у них нет. Земледелие ведется обык-
новенно старым порядком, как у крестьян, с разделением поля на три 
смены, с белорусской сошкой и пр. Но так как многие домохозяева вла-
деют значительным количеством земли и держат сравнительно много 
скота, то поля их лучше удобряются и дают лучшие против крестьян-
ских урожаи. Это дало им возможность ввести в обыкновенный севооб-
орот значительный посев пшеницы, что, при значительно высших ценах 
на этот род хлеба, служит на некоторых не только подспорьем, но и обо-
гащением. Вообще шляхтичи собственники живут зажиточно и земле-
делие обеспечивает не только собственные их нужды, но иногда дает 
возможность скопить копейку. Иной вид представляет шляхта беззе-
мельная. Живя на чужой, арендной земле, шляхтич перебивается из года 
в год, думая только о том, чтобы с меньшими трудами и издержками 
выручить арендную плату и содержать себя с семейством. Еще та 
шляхта, которая на арендной земле образует немелкие поселки (более 7 
дворов), живет не совсем бедно, потому что землевладельцы не реша-
ются стеснять слишком обременительными требованиями за землю 
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шляхетское селение, которое дает им значительный доход. Шляхетское 
селение от 8 до 16 дворов дает землевладельцу от 160 до 320 руб. дохода 
и он справедливо рассчитывает, что лучше иметь этот постоянный и 
верный доход, чем раз или два стеснивши шляхту и тем заставив ее вы-
селиться из имения, лишиться постоянного и верного дохода. Но 
шляхта разбросанная, живущая по одному домику (односелья) или по 2 
человека на помешичьей земле, между крестьянскими наделами или на 
небольших отрезках, за обрубом крестьян, находится большею частью 
в незавидном положении. Обыкновенно им отдаются участки заросшие, 
не имеющие особых удобств, и безземельный шляхтич, имеющий 
нужду где-нибудь приютится, волей-неволей берет такую уволоку (20 
дес.). Он ее расчищает, не жалея труда, сеет, что можно, терпит нужду, 
потому что плохая, неудобренная земля дает плохие урожаи. Когда же 
шляхтич поживет на такой земле несколько лет и сколько-нибудь ее по-
правит, землевладелец торопиться или повысить ему плату или удалить 
его, отдав улучшенный им участок крестьянам, предлагающим всегда 
высшую плату деньгами или работой. Таким образом, ничем не обеспе-
ченное положение шляхтича на небольшом участке арендной земли ста-
вит его в положение несравненно худшее крестьянского. Это положе-
ние тем тягостнее, что, кроме земледелия, других занятий и промыслов 
у них нет. Шляхта не имеет ни фабрик, ни заводов, ни мелких ремеслен-
ных заведений даже в многолюднейших околицах. Из второстепенных 
вспомогательных занятий у некоторых шляхтичей встречаются только: 
а) пчеловодство, которым занимаются преимущественно живущие на 
собственной земле и которое ведется у них по-старому, − с ульями-ко-
лодами; б) рыболовство, встречающееся в прибрежных местностях гу-
бернии, около рек и озер, и то почти только для собственных потребно-
стей и потому незначительное и в) охота, составляющая для шляхтича 
более удовольствие, чем вспомогательное занятие в жизни. Отхожими 
же промыслами шляхта никогда не занимается. 

В образе жизни шляхты, как мы уже сказали, шляхта сходствует с 
крестьянами, но зажиточность дает ей возможность иметь и большее 
довольство. Так хлеб у шляхты гораздо лучше крестьянского, из хоро-
шей, просеянной муки, хорошо приготовленный. Кушанья более разно-
образны, чем у крестьян: обыкновенно − щи с ветчиною или суп (круп-
ник) с мясом или домашней птицей, разные кушанья из молока, сыра и 
сметаны (сырники, ватрушки, колдуны и пр.), каша из гречневых, яч-
менных или пшенных круп с молоком или маслом. В праздничные дни, 
кроме того, бывает жаркое из баранины, поросят или птиц. В постные 
дни: соленая и свежая рыба в различных видах; клецки с луком, коноп-
ляным маслом или маком и медом и проч. Некоторые пьют даже чай. 
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Пища приготовляется опрятно и хорошо и стол вообще здоровый и сыт-
ный. У бедной безземельной шляхты те же кушанья, какие мы видели у 
крестьян» (с. 604−606). 

Дембовецкий, А.С. Опыт описания Могилевской губернии: в 3 кн. – 
Кн. 1. – Могилев-на-Днепре, 1882. – 832 с. 

«Мазуры отважные, быстрые, простодушные, набожные и гостепри-
имные; склонные к веселью, в свободное время отдаются танцам и пес-
ням, в которых не найдешь понурой гармонии черноруса…» (с.650). 
«Кроме мазуров к числу поляков относятся шляхта, граждане, большая 
часть бывшей мелкой шляхты (теперь однодворцев), граждане и значи-
тельная часть мещан. Представить цифрой число поляков очень тяжело. 
Взяв в расчет польский язык и католическую веру, найдем в Гроднен-
ской губернии поляков более 80 тыс. душ ли 10% всего населения» 
(с.651). 

Населенных поляками застенков, деревень, кроме городов и поме-
стий − 945, а именно: 397 околиц, 27 сел, 425 деревень и 96 хуторов. 
Больше всего их в поветах Бельском и Белостоцком; в первом 329, во 
втором 428 (в обоих 757 населенных пунктов); здесь поселения пред-
ставляют собой сплошной массив, говорящий на мазовецком наречии, 
исповедающий католическую веру − около 60 тыс. душ; остальные по-
ляки, от 20 до 25 тыс., распределены по разным местам губернии: по 
городам, поместьям, местечкам и околицам. 

Менее всего поляков в уездах Слонимском, Брестком и Кобринском, 
в каждом от 800 до 1000, В Пружанском 3000, В Волковысском 3500, в 
Гродненском до 7000, Сокольском до 8000 (с.655). 

«По правому берегу Буга и далее на север, в местностях, граничащих 
с мазурским племенем, в Бельском и Белостоцком уездах, у подляшан 
сермяги или кафтаны темно-серого цвета, окаймленные черным фаб-
ричным сукном или из простого «шерака», пояса черные шерстяные. 
Шапки черные, отделанные смушками. Юбки полосатые, черные и бе-
лые, редко сплошного зеленого цвета» (с.659). 

Однодворцы, былая шляхта и вообще мещане, носят капоты или 
сюртуки из серого или синего сукна, обшитые белой лентой; летом де-
лают курки или кафтаны, из полотна, тканого из белых и голубых (или 
сивых) ниток, на голове шапки, фуражечки с козырьком или четырех-
гранные, обшитые овчиной, на ногах сапоги, редко когда лапти, на шее 
платок. Женщины одевают синие кафтаны, длинной до колена, со 
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складками сзади. Кафтан украшают металлическими пуговицами; зи-
мой бекеши, подшитые мехом (белой овчиной) с голубыми или синими 
лацканами, девки зачесывают волосы под гребенку» (с.804−805). 

«Шляхта и фабриканты ходят или в сивых и серых с лентами кафта-
нах, или в сюртуках» (с. 810). 

Материалы для географии и статистики России, собранные офи-
церами Генерального штаба. Гродненская губерния: в 2 т. / Составил 
П. Бобровский. – Т. 1. – СПб: Типография департамента Генерального 
штаба, 1863. – 906 с. 

 «На Полесье мазуры или будники, которых обыватели называют 
еще буцами, являются выходцами из Черского и подляшского Ма-
зовшья, как об этом сообщает г. Контрым, чиновник Польского банка, 
в путешествии своем по Полесью, переселенные на Волынь, кажется в 
конце XVI в., а за право проживания не только ничего не платят вла-
дельцам земли, но еще и те последние им платили за каждую срублен-
ную сажень дерева и каждую копу сделанной гонты или готовыми день-
гами, или зерном. Занимаясь в течении XVII и XVIII веков исключи-
тельно производством лесоматериалов, гонты, поташа и т.д., будники, 
мало-помалу построили себе в расчищенных местах постоянные ша-
лаши или Буды, от которых и назвали их будниками. Если кто-то вы-
корчевал для себя участок земли, пригодный для огорода или посев 
зерна, должен был уже платить владельцу чинш и таким образом из ко-
чующих работников сделались оседлыми арендаторами и стали из-
вестны на Волыни под названием чиншовой шляхты. Домашняя жизнь 
этих бедных людей подобна образу жизни остального бедного населе-
ния Полесья, называющейся полешуками. 

Среди будников есть много хороших стрелков, поэтому за землю 
под постройками с огородом, с половиной поля или целым полем (от 5 
до 6 моргов) кроме чинша, который самый большой − это 30 руб. сереб-
ром, они должны заниматься охотой в пользу владельца. Умственное 
образование будников находится на низком уровне, а отличительной 
чертой их характера является равнодушие, они не обладают ни поро-
ками городского жителя, ни добродетелями крестьянина» (с. 64). 

«Повседневная их одежда состоит из рубахи, зачастую выпущенной 
поверх портов. Одежду подпоясывают черным или разноцветным поя-
сом, сверху свита или кафтан из серого сукна городского покроя, а на 
голову повязывают платок. Обуваются в лапти. Жилища их, так назы-
ваемые Буды, построены из дерева, покрыты соломой, окна чуть больше 
обычных в хатах полешуков, трубы возвышаются над крышами. При 
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избе имеются различные хозяйственные постройки, как сарайчик, сви-
нушник и т.д., соединенные общей крышей» (с. 64, 68, 69). 

A.K. Polesie i Wołyń / A.K. // Dziennik Warszawski. − 1856. − № 23. − 
S. 4; № 24. − S. 3−4. 

 «Эти околицы немногим отличаются от обычных крестьянских де-
ревень, что касается порядка застройки, также с одной стороны стоят 
жилые избы, амбар и колодец с журавлем, дворик огорожен, по сере-
дине идет улица, а с другой стороны улицы гумна, конюшни и хлева для 
скота. Разница только в избах. Обыкновенно изба шляхтича имеет сени, 
из которых на одну сторону дверь ведет в светлицу, избу с большими 
окнами, с деревянным или кирпичным полом. В светлице стены побе-
лены, а на них образы: Спасителя, Матери Божьей и святых покровите-
лей, иногда портрет князя Юзефа Понятовского или какого-либо дру-
гого известного мужа. Вдоль стен стоят сиденья, покрытые ковриками 
либо несколько стульев старосветской работы, простые либо крашен-
ные столики, а иногда и доска для игры в шашки […] 

За светлицей бывает вторая изба, называемая «алькеж», где стоят 
сундуки с одеждой и бельем, и который является при этом спальней хо-
зяев дома […] Со второй стороны от сеней двери ведут в обширную 
избу с малыми окнами, глиняным полом и большой, без трубы, только 
с дымоходом, печью, называемую «пекарня», где размещается при-
слуга. Эта изба не отличается от обычной литовской хаты. Прямо от 
входа в сени бывает расположен амбар, где хранятся продукты питания 
и иные хозяйственные припасы. В отдельных шляхетских домах почти 
такой же порядок в устройстве жилища, с только разницей, что кроме 
алькежа добавляется еще одна комната» (с.109). 

Ortyka, B. Szlachta okoliczna lidzka / B. Ortyka // Tygodnik Ilustrowany. 
– 1876. – T. 1. − № 7. – S. 109.

 «Все крестьяне гладко выбриты и довольно опрятно одеты: кто в 
сюртуке, пошитом из толстого серого сукна с белыми костяными пуго-
вицами, или, вместо них, с суконными по обеим бортам петлицами, ото-
роченными белою тасьмою (капота), кто − в сером пальто с выписан-
ным на спине узором из черного шерстяного снурка и множеством мед-
ных блестящих пуговиц спереди и сзади. На каждом из них были: чер-
ная покупная шапка с козырьком, шейный платок и сапоги с длинными 
голенищами; словом, наружный вид и костюм черновесских жителей 
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представляет собой смесь польского шляхтича и русского ремесленного 
человека» (с.66). 

Ставрович, Ф. Опыт исторических и этнографических исследова-
ний о северо-западном крае. – Вильня: Печатня А.Г. Сыркина, 1870. – 
98 с. 

 «Серые сермяжки, пошитые с некоторой элегантностью, с отворо-
тами на карманах, обшитые черной тесемкой, застегнутые на пуговицы, 
смотрящиеся весьма прилично; крестьянки в серых ситцевых бурнуси-
ках, старшие же с одетыми на голове чепцами − все это выглядит до-
вольно по-европейски, свидетельствует о частых контактах с городом и 
цивилизацией» (с.61). 

«Здесь деревня состоит обычно из нескольких или нескольких десят-
ков изб, которые располагаются на довольно большом расстоянии друг 
от друга. Каждая изба построена с каким-то эстетическим вкусом, с ка-
кой-то заботой о внутренней красоте; так, и крыльцо предваряет вход, 
под окнами же чаще всего грядка цветов. Больше же всего красоты при-
бавляет красоты этим усадьбам симметрия в строениях и везде заметное 
благородство. Местные почвы, каменные и песчаные… принадлежат к 
среднеурожайным; однако, трезвый и расторопный крестьянин умеет и 
с умеренный урожаев не только оплатить казенные налоги, но и отло-
жить грош-другой. Так, они часто приобретают в собственность землю» 
(с.70).  

Suryn, F. Listy z podróży po kraju / F. Suryn // Tygodnik Ilustrowany. – 
1873. − T. 12. − № 305. − S. 229−230; 1874. − T. 13. − № 329. − S. 243; 
№ 331. − S. 280−281; 1876. − T. 2. − № 50. − S. 378−379; 1877. − T. 4. − 
№ 82. − S. 33−35; № 83. − S. 50; 1878. − T. 6. − № 35. − S. 61; № 136. − 
S. 70−71. 

 «Над поселком, растянутым в длину и изогнутым параллельно 
излучине реки, стояло золотистое облако пыля, насквозь пронизанное 
лучами заходящего солнца. Издали поселок можно было принять за 
сплошной сад, если бы на расстояния каждых двадцати-сорока шагов 
из-за гущи деревьев не выглядывало какое-нибудь человеческое жилье, 
в виде серого, покрытого соломой домика, с примыкавшим к нему са-
раем, овином, конюшней или амбаром с навесом на тоненьких столби-
ках, огородом, двориком либо палисадником. Низенькие заборы из до-
сок, кольев или длинных продольных жердей и плетни, образующие не-
уловимые для глаза узоры, разделяли десятки усадеб, которые не были 
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расположены в каком-либо определенном порядке, я кое-как, — они то 
уходили вглубь, то выступали далеко вперед, то, отделенные от соседей 
большим пространством, будто искали уединения в тени деревьев, то 
вплотную наступали друг на друга, то лепились у самого края сбегаю-
щей к реке горы и упирались краями огородов и овинами в полевую до-
рогу. 

О давности существования этих усадеб красноречиво говорил по-
чтенный возраст окружающих их деревьев. Одни домики утопали в се-
ребристой листве раскидистых тополей, из-за других высоко поднимали 
величавые верхушки темные липы, здесь плакучие березы печально све-
шивали на окна и стены свои тонкие и гибкие ветви, там растопырились 
во все стороны узловатые, корявые обрубки серых верб или грузно рас-
селись по садам вековые груши, а в небольших дворах вдруг вырастали 
перед вами редчайшие экземпляры величественных кленов. 

Младшие члены этой семьи ровесников и стражей поселка — виш-
невые и сливовые сады — пленяли взоры глубокой тенью буйно разрос-
шихся верхушек и золотящейся на солнце травой. Еще ниже, у самых 
плетней или под стенами гумен и овинов, все пространство заросло гу-
стой стеной лещины, ивняка, одичалой малины, грязно-желтой белены, 
душистой пиловеи, живокости вперемежку с белоснежными колоколь-
чиками блекоты и колючими цветами репейника. 

Вероятно, ни у кого не было ни времени, ни охоты выпалывать из-
под заборов и стен все эти дикие растения, зато огороды были полны 
самых разнообразных культурных растений. Здесь всюду, над низкой 
зеленью овощей, возвышались леса тмина и колыхались прозрачные 
леса душицы, пестрели белые и розовые головки мака, густой стеной 
стояла высокая конопля, цепкая фасоль взбиралась по тонким жердоч-
кам. В конце огородов, у самого дома, на больших и на меньших гряд-
ках, смешиваясь, вытесняя и глуша друг друга, горели всеми оттенками 
самых ярких и нежных красок ночная красавица, мальва, ноготки, гвоз-
дика, резеда, божье дерево, оранжевые настурции, душистый горошек. 

Все это было связано между собой двойной сетью плетней и тропи-
нок. Тропинки самыми прихотливыми узорами бежали от дома к дому, 
перерезали огороды, перескакивали через плетни, прокрадывались 
вдоль стен, обрывались, исчезали и вновь появлялись среди зелени…» 
(с.100-101).  

«Усадьба была довольно большая. Забор из невысоких, гладко вы-
строганных досок окружал добрый морг зеленого, как изумруд, луга, на, 
который только несколько лет назад была высажена сотня молодых 
груш, слив и яблонь. На стройных, с видимой заботой выхаживаемых 
дичках кое-где уже появилась завязь. Между ними стояли старые 
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вишни, сплошь усыпанные красными ягодами. Посредине сада, между 
двумя глубокими колеями, шла довольно широкая дорожка, густо по-
росшая белым клевером. За фруктовыми деревьями десятка два ульев, 
выкрашенных в голубой цвет, до половины скрывались в густой заросли 
розового и белого мака, над которым высоко поднимались толстые 
стебли мальвы, усыпанные яркими плоскими цветами, и стоял плотной 
стеной пчельник, казавшийся совсем бледним на фоне темно-зеленых 
кустов лохматой конопли. Дальше тянулись низкие грядки со всевоз-
можными овощами; золотые подсолнечники гордо возвышались над 
тонкими стебельками белого тмина; кое-где между грядками раскину-
лись пышные кусты ночной красавицы. Столетняя груша-сапежанка 
своими уже бесплодными, но покрытыми густой листвой ветвями упи-
ралась прямо в стены домика, и из-за нее весело выглядывали белые 
ставни и наличники. 

Дом был низкий, серый, под соломенной кровлей, над которой тор-
чала единственная труба. Стоял он в глубине усадьбы, повернувшись к 
саду боковой стеной, на которой ярко блестели два больших окна. 
Крыльцо с зубчатым навесом и низенькой дверью выходило во двор, где 
был амбар с выступающей вперед крышей, которую поддерживало не-
сколько столбиков, и конюшня, перед которой лежала борона, стояли 
козлы для пилки дров и была рассыпана охапка соломы. Из-за дома вид-
нелось гумно и растущие перед ним липы, а еще дальше, за двором и 
липами, мелькали заметная с высокой горы узкая полоска Немана и за 
ним желтая песчаная стена и темная лента бора на фоне голубого неба. 
Лучи заходящего солнца играли в траве, пламенели в зелени деревьев и 
обращали дозревающие вишни в большие рубины. Надо всем этим в 
глубокой тишине раздавалось неугомонное чириканье воробьев, моно-
тонное жужжание пчел и разливалось море ароматов, среди которых 
пре обладал запах свежего сена» (с. 87-88). 

«В кухне были три двери: одна обыкновенного размера, которая вела 
в сени и две низенькие и очень узкие… Горницей была низкая, но про-
сторная комната (она занимала почти половину дома Анзельма) в три 
довольно больших окна, из которых два были распахнуты, — чисто вы-
беленная, со сверкающим белизной полом из простых сосновых досок, 
ладно пригнанных одна к другой и гладко выстроганных. 

У низкого потолка, где толстые, выбеленные известкой бревна скре-
щивались с тонкими досками, виднелся ряд дыр, одну стену почти це-
ликом занимала белая изразцовая печь с маленькими выемками внизу: 
в зимние вечера в них, наверно, трещали сверчки, оглашая всю комнату 
своим стрекотом. В углу стоял одиноко громадный, должно быть сто-
летний, раскидной диван из ольхового дерева, выкрашенный красной 
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краской и обитый клетчатой тканью домашнего изделия. Напротив ди-
вана помещалась кровать из белых сосновых досок с высоко взбитыми 
перинами и подушками. 

На ольховом, выкрашенном в красный цвет комоде стояла шкатулка 
из карельской березы с зеркалом, небольшое черное распятие, обвитое 
гирляндой из желтого молодильника, и маленькая лампа с грибообраз-
ным стеклянным колпаком. 

Наконец у стен расположились высокие зеленые или раскрашенные 
цветами сундуки с выпуклыми крышками, обитыми железом, скамейки 
из белых досок, перед ними красные ольховые столы и несколько само-
дельных стульев, видно недавно изготовленных и еще не выкрашенных, 
с деревянными сиденьями и со спинками из гнутого клена или граба.  

В открытую дверь рядом с огромной печью видна была боковушка 
— маленькая продолговатая комнатка с одинокою, но тоже изобилую-
щею перинами кроватью, должно быть спальня Антольки. потому что 
среди образков, покрывавших стену над кроватью, самыми большими 
размерами и самыми яркими красками отличалось изображение ее ан-
гела, украшенное венками, которые освящались в день тела Христова, 
пасхальными пальмовыми ветвями, бессмертниками и гирляндами из 
только что сорванных ноготков. 

В открытые окна врывались из сада волны свежего воздуха, пропи-
танного ароматом цветов и трав, а заглядывающие в горницу ветви ста-
рой груши бросали тень, словно зеленые колышущиеся занавески» 
(с. 211-212. 

«Невысокий деревянный нештукатуреный дом, стоявший на неболь-
шом возвышении…выглядывал из-за старых, густо разросшихся кустов 
бузины и частых шпалер цветущей фасоли, обвивавшей его от фунда-
мента до самой крыши. Позади дома тянулся большой фруктовый сад, 
без дорожек и каких-либо украшений, огороженный простым частоко-
лом, а впереди, за небольшим двором, поросшим травой и бурьяном, по 
легкой покатости спускались к самому ольховнику длинные гряды тща-
тельно возделанного огорода» (с.117).  

«Придвинув стулья и скамейку, все уселись за длинный стол и поло-
жили на глиняные тарелки яичницу и простоквашу. Несколько минут 
молча ели. Ели особенно тщательно, соблюдая приличия, осторожно от-
ламывая от толсто нарезанного хлеба маленькие кусочки, двумя паль-
цами подносили их ко рту, вои деревянные ложки держали изящно и 
ловко, ели тихо и неспешно и после каждого глотка клали ложки на 
стол. В этой особой, очень спокойной и чинной манере держать себя за 
столом, сказывалась привитая с детства или унаследованная сдержан-
ность и боязнь показаться прожорливым и невоспитанным» (с.213-214). 
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«…вдали загорались круглые, ярко-красные огоньки. Они выплы-
вали то тут, то там из-за высокой горы и, приближаясь, растянулись в 
одну линию вдоль реки. Теперь уже можно было разглядеть маленькие 
лодки и людей, разжигавших в них костры. 

Всех лодок было около двадцати. Словно волшебные видения, они 
плавно скользили по недвижной реке глубоко внизу; и так же плавно 
колыхались их отражения в темной пучине, а лица и фигуры людей, оза-
ренные красноватым светом, со скульптурной четкостью выделялись на 
темном фоне неба и воды. 

Но еще более странным, чуть не фантастическим явлением казалась 
густая мгла, окутавшая лодки и сидевших в них людей мириадами мел-
ких, как снежинки, хлопьев и застилавшая белой дымкой ярко горевшие 
костры. Ни в воздухе, ни в промежутках между лодками хлопьев этих 
не было, и нельзя было понять, откуда они. Вскоре, однако, все увидели, 
что это крохотные мотыльки, которые вылетали из воды, трепеща бело-
снежными крылышками. Их было несметное множество, как песчинок 
на дне Немана, в глубинах которого они рождались. Покинув родную 
стихию, они в неудержимом порыве устремлялись к ослепительно пы-
лавшим огням. Коварные рыбаки, проворно действуя руками, сгребали 
в мешки этy крылатую вьюгу, заносившую белоснежными хлопьями их 
самих и их лодки. 

Чтобы не вспугнуть боязливую водяную тварь ни малейшим шоро-
хом, рыбачьи лодки скользили медленно и бесшумно, даже не всплес-
кивая веслами. Вдоль всей реки, насколько хватал глаз, мелькали в тем-
ноте красные огоньки, а возле них красноватые силуэты сидящих лю-
дей» (с. 224).  

«Еще за две недели до жатвы в Богатыровичах только и делали, что 
стирали и шили. К этим страдным дням готовились как к великому 
празднику. Все население поселка одновременно выедет в поле, каждый 
очутится на людях, а потому все были озабочены, чтобы одеться попри-
личнее и даже с некоторым щегольством. Женщины дольше, чем 
обычно, проводили время на берегу реки, неистово колотя вальками, за-
тем достирывали белье дома, пока рубахи отцов и братьев не станови-
лись белее снега. Отпирались заветные сундуки и на свет божий появ-
лялись самые новые, самые красивые юбки из домотканого холста и 
шерсти. Женщины шили новые кофточки и совсем бедной считалась та, 
которая не надевала в это время на палец медного наперстка и не кроила 
чего-нибудь из лилового, голубого или розового ситца. Был беден и тот, 
кто не мог справить себе высоких сапог с голенищами до колена и чер-
ных штанов с помочами, которые перекрещиваясь на рубахе, подчерки-
вали ее белизну» (с. 163). 
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«Белья и постельного и носильного мать нашила целый сундук, а 
отец, когда ездил в последний раз в город, привез ей кашемиру на пла-
тье − настоящего кашемиру, черного, − платье выйдет такое, что лучше 
и желать нельзя. У нее будет и другое, темно-красное, но то дешевле» 
(с. 209).  

Ожешко, Э. Над Неманом / Э. Ожешко. – Минск: Народная асвета, 
1986. – 383 с. 

 «Польские простолюдины, живущие в губерниях могилевской, Ви-
тебской и Минской, частью в Гродненской и Виленской, носят рубаху с 
прорешкой на груди, застегнутую у ворота на пуговицу и литовское по-
лукафтанье, называемое литевкою, с прямым воротником и цветным от-
воротом. Так как поляки, живущие в этих губерниях, держат только бе-
лых баранов и овец, то грубое сукно для этих литевок ткется всегда из 
белой или светло-серой шерсти. Покрой литевки, как и бараньей шубы, 
очень некрасив. Поверх как той, так и другой, надевают широкий кожа-
ный пояс, застегивающийся пряжкою из луженого железа. 

Женщины носят чепчик, сверх которого также повязывают платок с 
концами, вышитыми красною бумагою. Верхняя одежда род кофты, 
обыкновенно яркого цвета. В праздничные дни, сверх нее надевают еще 
корсаж без рукавов, а сверх корсажа еще род холстинного платка, концы 
которого также вышиты красною бумагою. Молодые девушки не носят 
чепца; они заплетают волосы в косы, ниспадающие по плечам» (с. 
61−62). 

Народы России: Живописный альбом. – СПБ: Издание географиче-
ского заведения С. Ильина. – 572 с. 

 «В Витебском уезде живет много шляхты, имеющей маленькие 
усадьбы в несколько десятин. Таких шляхтичей крестьяне зовут пуч-
ками, если они живут на одзиночцы. Название это относится к самому 
шляхтичу, а не к его усадьбе» (с. 3). 

«В Гродненской губернии и уезде есть много деревень шляхетских, 
которые населяющая их шляхта иначе не называет как околицами. Око-
лицы эти в Гродненском уезде начинаются с третьей версты от села 
Лаши, на восток и на юг, где самые плодородные поля, где, например, 
урожай пшеницы бывает сам-20 и 30. В околицах этих бывает от 12 до 
80 домов, но расположены эти дома безалаберно. Въехать в такую око-
лицу может лишь тот, кто бывал уже там прежде не менее 10 раз. Издали 
околица высматривает местечком, но въезд в нее нескоро найдешь. Так, 
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например, с правой стороны стоит дом, сарай, с левой − хлев, насупро-
тив − хлев другого пана шляхтича. За этим хлевом опять дом, который 
окружен хлевами соседей, а этого шляхтича − хлев и сарай за соседними 
хлевами. Здесь опять дом, окно которого заслоняется хлевом соседа и 
т.д. Если незнакомый прохожий спросит обитателя такой околицы: 
«Якое гэта сяло?», той мой пан шляхтич сочтет такой вопрос за обиду и 
ответит (если крестьянину): «Якое табе сяло? Муси табе очи выперла? 
Ци ты не бачыш, што гэта околица?» […] В упоминаемых местностях 
около 70 околиц, в которых нет ни одного крестьянского дома. Обита-
тели этих околиц поселены тут, вероятно, во дни владычества польских 
королей, при соединении Великого княжества литовского с королев-
ством Польским. Приводим некоторые названия из числа этих околиц: 
Заневичи, Станевичи, Пеколка, Юхневичи, Эйсмонты малые, Эйсмонты 
вельке, Петровичи и т.д. Поселян этих местностей крестьяне называют 
крупниками и бохоновой шляхтой» (с. 60). 

«Покуть, как известно, считается у крестьян чуть ли не во всей Рос-
сии, почетным местом, но у крестьян Гродненского, Сокольского, Вол-
ковысского и Белостокского уездов Гродненской губернии вы ни у од-
ного крестьянина в хате не найдете какой бы то ни было иконки, хотя у 
них у всех покуть считается почетным местом, но они, когда молятся в 
торжественных случаях, как, например, на дедах (дзедзку), в день 
Пасхи, Рождества Христова и на куццю, то обойдут вокруг стола, ска-
жут пацеры, перекрестятся и сядут за обед или ужин. Но в эти дни во 
время еды на покуть вешают чистый утиральник на колочке. В покуть 
молятся только в случае, если крестьянин женит сына или выдает дочь 
замуж. Тогда отодвинут стол и, обойдя вокруг него три раза, становятся 
на колени лицом к покути, с плачем кладут земные поклоны и потом 
кланяются всем присутствующим. То же самое проделывает господар, 
если отдает сына в солдаты» (с.64-65). 

«Шляхта Гродненского уезда (Лашинского прихода): мужчины вме-
сто сермяги носят сурдуты до пят, в роде ксендзовских, из такого кре-
стьянского сукна домашнего производства, и только немногие из них 
красят это сукно в черный цвет. Если же сукно не крашенное, а серое, 
тогда, где есть шов, там нашивают черную или белую ленту. Некоторые 
носят капоты из серого сукна с металлическими желтыми пуговицами 
(гузиками); на шее носят желтые платки. Обувь у шляхты: сапоги и хо-
даки; в сапоги они обыкновенно кладут пучек соломы.  

Шапок, кроме национальных конфедераток, не носят. Эти конфеде-
ратки обыкновенно из синего сукна, опушенные сивыми барашками. На 
верху шапки кисточка (кутасик) белая на шнурке, которая на зиму за-
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шивается внутрь шапки, так что ее не видать, а на весну опять выпус-
кают наружу. Шапки эти довольно высокие. Шляхтянки же платья из 
домашнего сукна никогда не носят, а носят кофты и олигерки из фаб-
ричного материала, обуваются в башмаки, на голове них чепчики осо-
бенного покроя, из-под которых сзади виднеются в волосах высокие 
гребни. Шляхтянки с самого младенческого возраста носят серьги, кре-
стьянки же этого никогда не делают. В костел шляхта ходит в пестрых 
кофтах яркого цвета, остальной же костюм такой же, как у крестьянок. 
Зимой шляхта носит овчинные тулупы, крытые простым домашним сук-
ном» (с.76). 

Материалы для изучения быта и языка русского населения Северо-
Западного края: в 3 т. / собранные и приведенные в порядок П.В. Шей-
ном: Т. 3: Описание жилища, одежды, пищи, занятий; препровождение 
времени, игры, верования, обычное право; чародейство, колдовство, 
знахарство, лечение болезней, средства от напастей, поверья, суеве-
рья, приметы и т.д. – СПб: Типография Императорской Академии 
наук, 1902. – 535 с. 

 «Для выделки клепки во многих лесах отведены участки, богатые 
дубовым лесом. В этих участках с давних пор поселились колониями 
мазуры. Они ничем не занимаются, кроме выделки клепки, и получают 
за выделку известного ее количества плату, установленную контрактом, 
заключенным ими с владельцами лесных дач или с правительством, 
если лес казенный. Избы их расбросаны уединенно по лесу, на 
необозримое пространство. Иные едва виднеются в глубине 
перспективы, из-под навеса деревьев. Скот их по большей части 
круглый год бродит по лесу. Меткая винтовка колониста и острые зубы 
собак давно уже отучили волка от нападения на этих пустынножителей. 
Во всякой колонии есть магазин, наполненный всем необходимым для 
жизни, устроенный или самим владельцем, или каким-нибудь 
спекулянтом... Мазур ни в чем не имеет нужды отлучаться от своей 
колонии в город или местечко: все... от муки до сапога, от топора до 
сукна, от свечи до водки, от каната до иглы, все найдет он в этом 
всеобъемлющем амбаре... Изба почти всякого колониста окружена 
обширным огородом, на девственной почве которого вы увидите не 
только исполинские виды всевозможных огородных растений, но 
иногда и лоскуток земли, засеянный овсом, льном, клевером, но никогда 
почти – рожью, ячменем или пшеницей» (с. 87). 

Эремич, И. Очерки Белорусского Полесья. – Вильна: Типография 
М. Ромма, 1868. – 89 с. 
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 «Мой отец был типом шляхтича-гречкосея среднего достатка, 
человеком простым, здоровым, принадлежащим работе и дому, 
привыкшим к полю, конюшне и гумну» (с. 43). 

«Внезапно с шумом и фыканьем въезжал самовар – огромная медная 
махина, которая могла напоить больше двадцати человек, а напоить – 
это не значит удовлетвориться парой стаканов, потому что чай пили 
бесконечно и без меры, уже немного по-русски. Сервировка была 
простой, но рассчитанной на много людей, так как обыкновенно у нас 
было людно и полно гостей, родных, домашних и случайных лиц, и наш 
домашний очаг горел весело. А самым центром очага был, собственно 
говоря, самовар, который все время держали под паром и который 
никогда не гас, как литовский знич. 

Роль самовара в описании жизни наших дворов в ХІХ в. еще мало 
взята во внимание. Самовар недооценен. Ошибся бы тот, кто посчитал 
бы его только обеспечителем горячего напитка. Самовар глубоко 
проник в семейную жизнь двора и просто стал символом дома и его 
гостепреимства, он неустанно готовил семейное тепло и дружеский 
прием во всей широте этих понятий. Самовар около стола, накрытого 
для чая, - это видимый знак женских забот в доме, проникнутых 
желанием как можно быстрее и более щедро накормить, напоить и 
обогреть милого гостя, а того, кто придет нежданно с холода, темноты 
и непогоды, приголубить светлыми лучами домашнего очага. Самовар, 
который блистит полированной медью, выпускает бодрые клубы пара, 
ведет свой бурный разговор, - это приятная внешняя оболочка 
чувственного содержания, которое называется простота, уважение, 
гостеприимство, человечность. 

В наших дворах средней шляхты не любили церемониальных 
горячих вечеров, которые требовали долгих приготовлений, кстати, в 
деревне не всегда было в запасе мясо от мясника, а домашнюю птицу 
считали чем-то последнего сорта. Надо было подавать еду щедро и 
быстро. От формальностей избавляла импровизация. Хватали хапу-
лапу, что было под рукой, а поскольку запасов было бесчисленное 
множество, оставалось только позаботиться о выборе. Вместо одного 
горячего блюда, спешно приготовленного, на стол подавали несколько 
холодных блюд, состоявших из самых лучших консервов и согретых 
совершенным ароматным напитком. Так создавался особый тип ужина, 
который коротко называли “хэрбата”, но который был равен самому 
лучшему ужину. Этот тип ужина был у нас заведен с незапамятных 
времен.каждый прием еды кроме обеда назывался “хэрбатой”, названия 
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“завтрак” и “ужин” были заброшены, но наивным был бы тот, кто 
считал, что он получит только голый чай с каким-нибудь легким 
дополнением, как это практиковалось в аристократических домах 
высшего света, которые, как обезьяны, перенимали заграничные 
обычаи. О нет! Пусть каждый поблагодарит небо за новогрудское 
шляхетское гостеприимство – простое, ненадуманное, но щедрое, 
радующееся каждому гостю, стремящееся отправить его на тот свет от 
чрезмерного переедания вкусным угощением. На приезжего кидались, 
как на жертву, как на подопытного кролика, чтобы на нем испытать 
ценность домашних явств и удовлетворить требование щедрого 
сердечного угощения. Стол заставляли, как на Пасху, невероятным 
количеством холодных блюд и закусок, и это делалось с такой 
гастрономической расточительностью, что гость сам не знал, с чего 
начинать, и капитулировал, не дойдя и до половины столового списка. 
В этой щедрости был, бузусловно, полный примитивизм, но его 
чувственная основа все выравнивала и спасала своими 
обеззоруживающими манерами: хозяева хотели похвалиться перед 
гостем количеством и качеством своих запасов и надлежащим образом 
его почтить, угощая его от всего сердца самым лучшим, что у них 
только было. Тяжело было не принять такое благородное намерение и 
надлежаще не снизойти до него надлежайшим пониманием. 

И чего только не подавали к такой “хэрбате”! Первенство, понятно, 
принадлежало нашим известным на всю Польшу ветчинам, пахнущим 
дымом можжевельника, филеям, шинкам, ошейкам, колбасам и 
зельцам, языкам, полушишкам, наконец, рулетам из поросятины, 
маринованным говядине и телятине. Потом шли сыры: свежие, сухие и 
полусухие, белые и зеленые, коровьи и овечьи, творожные сливочные, 
наконец, желтые голландские и швейцарские – толстые, с дырочками, 
пахнущие вкусной соленой слезой – все изготовлялось дома. Потом 
столько же видов отборного печева, которые я не могу даже 
перечислить, - от шафрановых булок, сухариков и пряников до хрупких 
пирожных, которые таяли во рту. И, наконец, конфитюры из самых 
отборных ягод, фрукты, зажаренные в сахаре, маковые стебли, 
сушенные сливы, фаршированные миндалем, и тому подобные 
лакомства, поглощающие бездну сахара, которого не жалели. Ну и 
некоторые разные пикули, маринады, грибочки, корнишоны, целая 
лития вкусноты, которую невозможно вспомнить, - с соками, 
наливками, ратафиями и крупниками в завершение. Все это выплывало 
на стол под аккомпанемент беспрерывных извенений хозяйки, что 
прием такой скромный и недостаточный, а тем временем стол 
прогибался от блюд, блистел красками как художественная выставка, и 
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напоминал французское выражение: «embarrass de richesse». Но хозяйке 
этого было слишком мало: надо было услышать ее жалобы, что гость 
“ничего не ест” и “встанет голодный из-за стола”, что посчитали бы 
наибольшим семпейным несчастьем, вечным стыдом и незабываемым 
позором для всего дома. Надо было видеть этот полное просьбы 
льстивое выражение, с которым объевшегося и еле моргавшего глазами 
гостя молили, чтобы он захотел попробовать еще один вид каких-
нибудь лакомств, и просьбы эти были абсолютно искренними, шли от 
самого сердца, не имели в себе ни капли криводушия или притворства. 
Потому что хозяйка сама или под личным своим присмотром готовила 
эти явства из отборных продуктов, подготовленных тщательно, с 
любовью и знанием, вкладывала в это все свое умение и немало чувства, 
потому что это делалось не на продажу, не для бесполезной прибыли, а 
для собственного потребления, для выгоды самых близких. Эта 
“хэрбата”, больше похожая на пасхальное угощение, являлась 
предметом гордости и чести хозяйки дома, ее экзаменом и аттестатом 
зрелости, а самовар, который помпезно въезжал в столовую в облаках 
пара и выдавал несчетное количество стаканов ароматного чая, – он был 
самой лучшей возможностью продемонстрировать таланты и домашние 
чувства.  

Такая “хэрбата” – это не был гала-прием с лакеями во фраках и 
холодной неподвижностью городского церемониала: хозяйка сама 
прислуживала гостям, сама накладывала им на терелки, используя 
просьбы, уговоры и принуждение, сама приносила со шкафов и буфетов 
все новые запасы, и все сердце вкладывала в это чайное угощение. Он 
также имел совсем другое настроение, чем модные официальные 
приемы большого света, тянулся целыми часами в теплой, полной 
доверия атмосфере, переплетался с разговорами, шутками и всяческими 
искренними признаниями, создавал семейное настроение и делился им 
даже с чужими, незаметно включая их в свой круг, как та лампа за 
столом, которая охватывала всех седящих приветливым кругом света. 
“Хэрбата” в шляхетском доме имела черты беспорядочной, но от этого 
еще более милой импровзации, полной доброго юмора, щедрой 
готовности и веселой случайности, отражала характер хозяев, была 
зеркалом их человечности и уважения, и в этом была ее 
притягательность, в то время распространенная и незаметная, но 
которая теперь с расстояния многих лет приобретает ценность и 
пробуждает сердечную симпатию к самовару и его доборожелательной 
символике. Не поймут ее городские люди, непривычные к самовару, 
пбющие плохой чай, заваренный в железном чайнике» (с.90-94). 
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«Ну, и мать летит, потому что с освященными бабами не до шуток. 
Это сорт капризный, его нелегко задобрить. Бабы, как все бабы, имеют 
сотни норовов, строят капризы и сами не знают, чего хотят. То им слиш-
ком холодно, и они требуют тепличной температуры, даже до укрыва-
ния перинами, то им слишком шумно, они требуют спокойствия и за-
ставляют людей ходить на цыпочках, разговаривать шепотом, как возле 
постели больного. Иначе они бунтуют и делают злостные сюрпризы: 
сидят камнем в кастрюле, не хотят расти и, как пренебрежение ко всему 
дому, запекаются в своем сопротивлении некрасивым закалом. Выпечка 
пасхального печева – вообще тяжелое и ответственное мастерство. 
Мать вкладывала в него много энергии, усилий и знаний, и надо было 
хорошо поработать, после чего печева пойдет на стол, украшенное гла-
зурью и марципанами. Все, что живет в доме, ей помогает: бегает, кри-
чит, подгоняет, приносит, относит, приглядывает и пробует, критикует 
и хвалит. Событие важное, ежегодное, почти эпохальное, сильно затро-
нута честь дома: речь идет о том, чтобы печево получилось безукориз-
ненно, чтобы было всех видов, красивое и вкусное, не хуже, чем у сосе-
дей. 

А надо знать, что пасхальное печево делится на три основные вида: 
бабки, мазурки и торты, а последние опять имеют столько видов, 
сколько песка в море. Мужчины не знают этих тонкостей, и только ост-
рый женский ум может их охватить и оценить должным образом. Бабки 
бывают шафрановые, ванильные, хлебные и пектиновые. Эти послед-
ние требуют невероятного количества желтков, а когда они подходят, 
нельзя никому приближаться к печи, особенно мужчинам, которые по 
своей натуре неловкие и тяжело ступают. Семью мазурок начинают 
дрожжевые лепешки, обтыканные изюмом и миндалем, и эти лакомства 
обычно торчат так провокационно, что руки сами вытягиваются, чтобы 
выколупать их и съесть тайком. Собственно, мазурки начинаются от ко-
ролевской или миндальной, рядом идут родственные им марципановые, 
потом – апельсиновые и лимонные, которые улыбаются теплым цветом 
южных фруктов, и – «пуховые», сбитые из белковой пены. Но выше 
всех стоят цыганские мазурки, столченные из одного изюма и миндаля 
с добавлением фиг и фиников, густые и тяжелые, як олово, а вкусные 
как восточные яства из «Тысячи и одной ночи». Наконец, мать не забы-
вала про торты: ореховый, шоколадный и, конечно, не один еще другой, 
потому что ее фантазия и эрудиция были небывалыми» (с.210). 

«Спереди возвышается, как на троне, свиная голова, украшенная зе-
ленью, держащая в зубах красное яйцо. За ней располагаются тетерев, 
поросенок, телятина и говядина, наконец стопы колбас и горы шинок. 
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Посередине фигурируют самые чудесные торты, богато прибранные ва-
реными фруктами и ягодами, а между ними – корзинка с расписанными 
яйцами, сахарный барашек с позолоченными рогами и хоругвочка, при-
везенная как-то из города. Мазурки и лепешки, белые и желтые, корич-
невые и радужные лежат везде понемногу, а на четырех концах – чудес-
ные бабы, толстые как пузыри, расселись горделиво и стерегут стол, как 
будто четыре башни оборонной крепости. Хлеб, сыры и прочие вещи, 
которые уже не получилось разместить, идут на другой стол около 
стены. Там возвышались горы салфеток, тарелок и столовых приборов, 
в ряд вытянулись бутылки с разноцветными напитками: вишневкой, 
сливянкой, апельсиновой и старкой, а сопровождение граненых рюмок 
придает батарее еще больше глянцевой роскоши. Поздним вечером с 
последним стежком иголки, которая прикрепляет к внешней стороне 
скатерти гирлянды зелени, пасхальный стол готов» (с. 213). 

«Пристрастия отца занимали гораздо более широкую сферу, чем 
производство экипажей и мебели, так как они касались вообще всякого 
деревенского строительства. Гумно было постоянно завалено сосно-
выми колодами и бревнами, засыпано щепками и распилами, а поодаль 
в повети сушились доски, сложенные треугольником, или возвышались 
горой другие материалы более высококачественного сорта, как дуб для 
спиц, ясеневые и березовые заготовки для столярных работ, дубовые 
оси для рабочих возов или лестниц и тому подобные вещи» (с. 236). 

«В отцовском хозяйстве важное место занимало пчеловодство. Оно 
дало начало производству рамочных ульев, которые занимали почетное 
место среди осташинских столярных изделий. Рамочные ульи еще не 
были известны в наших краях, так как наше примитивное пчеловодство 
довольствовалось обыкновенными колодами. Каждый год из них выди-
рали мед вместе с пчелами с большим вредом для пчельника, так как 
пчелы вместо меда должны были каждый раз после того, как достанут 
мед, делать заново восковые соты» (с. 240).  

«Раз уж речь зашла о фруктах, то надо сказать, что в Осташине в них 
не было недостатка, потому что отец заботился о хороших сортах яб-
лонь и, не останавливаясь на большом саду за скотским двором, зало-
жил в год моего рождения, как требовала семейная традиция, второй сад 
за пекарней, и он через восемь лет давал уже хорошие урожаи. Малины, 
смородины и крыжовника там было море, а в парниках выращивали раз-
ные ранние овощи, потому что мы привыкли к большому количеству 
зелени, ягод и фруктов» (с. 247). 

«Груш было немного: несколько «сапежанок» и «малгожаток». 
Много было яблок. Больше всего – антоновок, которые вывозились в 
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Россию. Попировки (белый налив): светло-желтые, абсолютно без вин-
ного вкуса, а иногда даже слегка отдавали приятной горчинкой. 

Малиновки – немного вытянутой, закругленно-угловатой формы. 
Красные пятна и полоски на зеленом фоне красиво краснели. Имели 
прекрасный вкус – в меру сладкий, слегка кисловатый, и текли души-
стым соком, а местами просвечивали желтовато и прозрачно, как бы 
наполненные оливковым маслом». Были в Осташине и различные сорта 
слив: светло-желтые «мирабельки» и гранатовые «венгерки». Яблоки 
хранились в подвале до поздней весны, за чем следила хозяйка» (с. 251). 

«Дядя Антоний и тетя Бася были добрыми и достойными людьми, 
очень любили свою семью и заслуживали уважения как примерная 
родня, которая живет в работе и страхе перед Богом, а также в большой 
дружбе. Когда они собирались вместе вчетвером, остальной мир мог для 
них не сущестчвовать. Они садились себе где-нибудь в тихом уголке и 
говорили секретно о своих делах или вспоминали молодость и былые 
времена. Не было конца этим разговорам и дружеским исповедям, 
которые, однако, имели характер полной исключительности, в 
которыых для людей из вне не было места. Дядька Тадя с присущей ему 
насмешливой бесцеримнностью называл эти семейные разговоры 
“пирамидой из голов”, комично описывал их вид на диване, когда 
родственники усаживались тесно один к одному, и часто посмеивался с 
этого отгораживания, которое считал неприятным для остальных. 
Однако же причина этой мелкой нетактичности Булгаков 
свидетельствовала об их хороших семейных чувствах, пусть даже не так 
хорошо об их поведении по отношению к другим. Достаточно сказать, 
что на моей памяти эта четверка родственников никогда не разошлась 
ни в чем, и даже не поспорила, они не знали, что такое равнодушие или 
наговор, жили в постоянном согласии, одаривали друг друга 
безгарничным доверием и помогали друг другу во всем, как только 
могли. Другое дело, что фактическую материальную помощь оказвал 
родне больше всего мой отец, которого считали самым зажиточным, 
зато дядя Антоний оказывал услуги опытом в нужных делах, широкими 
связями и был юридическим советником всей семьи, решал дела в 
правительственных инстанциях и городах и был постоянно в разъездах» 
(с. 273). 

Булгак, Я. Край дзіцячых гадоў / Я. Булгак. – Мінск: Беларусь, 2004. 
– 415 с.
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ПОВСЕДНЕВНАЯ ЖИЗНЬ  
ЭТНИЧЕСКИХ МЕНЬШИНСТВ БЕЛАРУСИ В XX ВЕКЕ 

(по материалам этнографических экспедиций) 

Полевой материал был собран в ходе этнографических экспедиций в 
г.п. Ружаны Пружанского района Брестской области в июле 2004 г., а 
также в Зельвенский район Гродненской области в июле 2019 г. В экс-
педициях принимали участие студенты и преподаватели исторического 
факультета БГУ. Основными направлениями сбора материала были тра-
диционная культура, устная история ХХ в., этнические меньшинства и 
межэтнические отношения. 

Евреи 

- Много евреев было в Ружанах?  
- Много евреев, много. Наши все жили тут у нас, а евреи – в центре. 

А когда уже война была, то их домов половина сгорела. Немцы пересе-
лили их в наши дома около мебельной фабрики, а нас туда в центор. 
Дома у них разные были и кирпичные, и деревянные, разные были. Ко-
торые беднейшие были, те в деревянных, а богатейшие – в кирпичных, 
каменных. Среди евреев тоже ремесленники были, коней подковывали. 

- А в школе какие отношения были между детьми? 
Одинаково было, одинаково. Одинаково относились. Я в 7-летнюю 

польскую школу ходила. Лет с семи-восьми пошла туда. Я закончила 4 
класса. В 5-ый я перайшла и не пайшла, потому что надо было помогать 
маме жать, ходить в поле. Тым болей мама отдала меня тольки на зиму 
вучыцца, штоб я магла шыць што-небудзь. Таму я тут ходила до польки 
вучыцца немножко шить, а летом, весною и осенью надо было помагать 
маме в поле. 

- Как хоронили евреев? 
Брали их закручвали у прастыню. Но мы никто не ходили, хоть у 

меня еврейка была хорошая подруга, разам хадили з ней. Всё равно, ко-
гда хоронили они не хотели, не подпускали. Молоко занесу, когда мама 
подоит, а так всё. Разам в школу ходили. Эта зараз больш, а тогда што 
там. Зайдеш там в гэты двор, але в дом не пускали. Старались больш 
закрыта. 

Записано в г.п. Ружаны от  
Анилевич Елены Ивановны 1921 г.р. 
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Тут были такие помещики евреи. Тут половина евреев было. В цен-
тре города одни жили у нас. «Жыды» мы их называли. 

- А как вы к ним относились? 
- Хорошо, они добрые. Они большинство все торговали. То в мага-

зинах: то булочку, то хлеба, то то. Корчма одна была. Но я туда не хо-
дила. Корчма была где раймаг и гастроном – вниз, на перекрестку, где 
магазин хозяйственный. Еврейская, конечно. Ой, туда ходили много, 
думаете? Добра, як возьмеш чакушку. Помню, бацька наш возьме ча-
кушку, усім попробовать. 

- А еврейские школы были? 
Были. А их много тут было, где их церкви были. Тут, в городе была, 

где хлебный магазин, за хлебным магазином, где комбинат. На Перво-
майской, в конце, где ресторан. 

- Белорусы работали у евреев? 
- А что там. Ну, папа мой дерево возил у них. А евреи вообще хоро-

шие! Такие… В дом дадуць, все. Евреи хорошие люди. И не обмануць. 
Вот, если нету денег, пойдешь, попросишь – они дадуць. В магазине 
можно было в долг брать. Евреи хорошие. Я, помню, со мной мальчик 
сидел, так он мне подсказывал, а я ему. Евреи ходили в польскую школу. 

Записано в г.п. Ружаны от  
Герченковой Брониславы Андреевны 1927 г.р. 

Очень много евреев было. Очень хорошо к ним относились. Хоро-
шие евреи соседи были. Сосед не одолжит денег, а до еврея пойдёшь – 
денег даст обязательно. И в магазине тоже, дома денег нету – пойдёшь 
до еврея, он даже и не спросит, чья ты, он уже всех знал. А потом отец 
получит денег и отдаёт.  

- Магазинов много было? 
Магазинов сильно много было еврейских. Очень много. Где парк 

стоит у нас, где парк есть, там весь этот парк стоял, только еврейские 
магазины были.  

- Что там продавали? 
Всё продавали. Всё. Всё. И одежду и еду, и на окраинах вот так вот 

тоже магазины были. Пекарня еврейская была. Всё было. Всем этим 
евреи занимались.  

- А корчмы были? 
Были. Стояла одна корчма, где хозяйственный магазин сейчас и где 

гастроном. Ой, я помню, что напротив были одна и другая. Две корчмы 
были. Ходили, когда деньги были, и у кого было за что. Я помню, что 
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тата даст там 50 копеечек этих грошей, то пойдёшь четвертинку водки 
ему купишь.  

- А какие отношения с евреями складывались? 
- Нормальные были, не дрались мы. Я помню только песни мы 

спявали. Это при Польше было, мы ещё малые были: «Гей, жэде враг 
над вами Палестына, абшчэце (?) вас арабски стое нуж [нож], и пшчыде 
Гитлер Гловы (?) вам постина и скончыцца арабска Палистына». Во 
гэта, вы понимаете? Во гэта та мы гаварыли им. А чаму, чёрт его знае. 
И вот видите и пришли немцы действительно, и ликвидировали гэтых 
яўрэяў. Я не знаю откуда та песня взялася. Откуда что, Чёрт его знает. 

Записано в г.п. Ружаны от  
Гетьман Янины Андреевны 1927 г.р. 

Калі мы штосьці выраблялі ў гаспадарке – везлі ў Ружаны, у 
магазіны, дзе кіравалі жыды. У цэнтры 3 рады крам былі – яўрэі тут 
працавалі. Мой бацька вазіў яўрэям тавар на лошадзі. Прывозіў дамой 
банкамі канфеты (маліна, вішня) і частаваў нас. Яўрям і таварамі і 
дзеньгамі плаціў. 

Яўрэі ў Ружанах толькі жылі – у іх сваі багатыя дама былі. Памятаю, 
неяк бацька дружыў з яўрэйкай Златай. Былі добрыя адносіны. Яна 
давала работу: едзь у Слонім, Ваўкавыск і Беласток на лошадзі 
(прадаваў усё, што прасілі). 

На празднікі яны ўгашчалі нас сялёдкай, на Пасху яны мацу пяклі, 
круглую на дзірачкі пабітую, і частавалі нас.  

Была карчма (дзе цяпер хазяйствнны магазін) – яўрэйская. Туды 
пускалі ўсіх, хто меў грошы. 

Запісана ў г.п. Ружаны ад  
Соні Іосіпаўны Громавай 1921 г.н. 

Раней дзеці сваіх радзіцелей да самой смерці досматрывалі. Еврей-
ская школа тут была. Евреі хадзілі 5 лет у сваю школу, а потом дохажы-
валі ў нашу школу. А ў нашай школе было ўжо 7 класаў. Быў тут 
гошпіталь, але этот гошпіталь быў увесь жыдоўскі. Жыды врачамі 
работалі. Быў жыдоўскі гошпіталь, але немец хутка яго спаліў, почти 
тогда, когда началась война. 

Яўрэяў усіх у гета папалілі, вывезлі ў Ваўкавыск і папалілі. Быў, 
праўда, адзін яўрэй, які пайшоў ў партізаны, але патом ніхто нічога пра 
яго не ведаў. Вот ён быў апошні яўрэй у Ружанах. Пасля гэтага яўрэі ўсе 
зніклі ў Ружанах. 
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Яўрэяў было шмат. Бальшынство яўрэяў жыло на цэнтры. Там дзе 
цяпер мост, многа яўрэйскіх дамоў было. А як немец прыйшоў, то ўсе 
папалілі. Дзівам толькі касцел уцалеў. За ноч усе яўрэйскія магазіны 
разграбілі. 

Было очень много еврейскііх мастерскіх, было даже больше, чым 
нашых хрысціянскіх. Немец яўрэяў сабраў – чорна хмарна на лузе 
(недалека адсюль быў луг). Сабраў іх і папёр у Ваўкавыск у гета. Яўрэі 
не супраціўляліся вначале, яны гаварылі, што павінны адпакутваць, яны 
і іх дзеці, павінны кроў праліць. Яўрэйскі язык я не панімала, не знаю, 
хто там ў із галоўным быў. 

У сінагоге былі ў асноўным еўрэі, хаця разрешалось прыходзіць 
туды і каталікам, і простым людзям. Яўрэі бралі з сабой спецыяльныя 
калодачкі, з якіх і чыталі, маліліся. У іх нельга было знімаць шапкі. У 
час вайны помню аднаго яўрэя схавалі, ён у партызаны ўцек, і больш не 
прыходзіў, не вярнуўся. Я помню, фамііліія яго была Шабульскій. А калі 
хто у сінагоге знімаў шапку, то адрзу ж на яго гаварылі: “Іуда ты!” 

У нас есць і яўрэйскае кладбішче. Яны еўрэі замест крыжа ставілі 
камень. І цяпер там можна пабачыць, дзе камень. Яўрэі не харанілі ў 
трунах. Клалі на пол, закручвалі ў льняную матэрыю, неслі на 
спецыяльных насілках, насілкі делалісь самые простые. Пакінуць у яму, 
голову наклонялі немного вперёд. А наверх наварочвалі спецыяльны 
камень, выбіралі як пабольшы. Як у нас тады гаварылі: “Павалакуць як 
жыда здохлага”. Але часта здаралася так, што ў яўрэяў было дастаткова 
золата, часта выцягвалі іх з магілы, вырывалі залатыя зубы. 

Записано в г.п. Ружаны от  
Малишевской Станиславы 1918 г.р. 

Яўрэяў яшчэ да Польшчы многа было. Мы па канцах жылі, а яны ў 
цэнтры. Яўрэі ў асноўным валодалі магазінамі. Была мельніца – 
належала яўрэю Пінесу. Добрыя людзі. Я памятаю, калі ў школу хадзіла, 
адзін хлопчык кінуў яўрэям варону – але мы шуцілі так. 

Яны хадзілі ў белых вопратках. Аднойчы, да іх хадзіла мая сястра. 
Яўрэі качалі на Пасху маленькую мацу. Яны пачаставалі яе. 

Суседка тут жыла старая – запальвала ім свечкі, бо ім нельга было 
запальваць. На празднікі яны не запрашалі да сябе. Раз на Пасху, 
памятаю, прыйшоў да нас яўрэй – сеў разам, з’еў яйка. 

На могілках у яўрэяў камяні ставілі з надпісамі, а не крыжы. Калі 
ішла працэсія, хлопчыкі часта ставілі перад імі крыжы, бо на крыжы яны 
не ішлі. 

Записано в г.п. Ружаны от  
Панасевич Марии Юзэфовны 1921 г.р. 
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Жили в Ружанах большинство евреев. Дома были деревянные и кир-
пичные. В 4 ряда магазины были еврейские. Много было евреев-порт-
ных. Материал им показываешь, но меряли они не метрами, а арши-
нами. Если еврей что-либо продавал, то если это стоило на самом деле 
30 грошей, а он продавал за 40. Там, где сейчас дом туристов, потреб-
кооперации были. Покупали брульон – полу-общую тетрадь. Если жид 
продавал шапку за 3 злотых, і калі хто саглашаўся купіць за 3 злотых, 
то галава ў гэтага чалавека была як макаўка. А калі такую ж шапку 
купляеш за 1,5 злотых, то жыд скажа: “Хамула, галава як цэбар”. Яны 
нажываліся на гэтым. Очень часто калі хто-небудзь покупал из тканей, 
то еврей всегда натягивал 10 см, а придёшь домой и действительно 10 
см не хватает. 

Записано в г.п. Ружаны от  
Русенко Василия Александровича 1929 г.р. 

Я учытельніца, тут кончала дзерэчынскую школу, тут старая была… 
это 60 лет назад. Як я кончыла школу… Вот, ну я в 43 роділася. В семье 
у нас было шестеро детей, у меня у гэтых родітелей… 

...Ну, канешно, яўрэі потом старалісь в Ізраіль, но яўрэяў было 
много, былі ў нас бальшыя каменныя зданія, вот дзе школа, там у нас, 
каб было время мы павадзілі б вот, а через дорогу, туда, к речке, уже 
после войны разбомбілі, но былі такіе, ну, остаткі домов, ну там это, як 
яшчэ у 8 классе, 9, 10, то мы бегалі чераз дарогу туда, девочкі – туда, 
мальчікі – туда бегалі. Потом поубіралі, потому что уже сталі строіть, 
сталі всё. А там ешчо даже осталась там, где теперь у нас лесозавод, там 
ешчо ў нас зданіе еўрэйскае і даяўрэйскае может быть. Евреев было 
много, і когда немцы сюда прышлі, яны гэтых яўрэяў усіх убівалі, хотя 
евреі ім нічего не дзелалі, вот такіе люді, што яны, на вред там немцам? 
Убівалі. І выгналі яны сюда, вот дзе наша кладбішча, тут касцёл, так? І 
там есць памятнік, усё ў той старане, вот, і яны сагналі, і ў яму гэтых 
яўрэяў, усіх па гэта, пакідалі, паўбівалі. Ну, хто аказаўся жывы, хто як-
то, і в Германіі когда, есть у нас даже еврейскіе кладбішча, только евреі 
похорены. Это як выедзеце за Деречін, і там такіе кладбішчы, там былі 
старые деревья, теперь всё обгороділі нашы, окультурілі, очень 
стараются те евреі, которые выехалі, наші дереченскіе выехалі в Ізраіль. 
Даже одін, его зовут Нёма, мама тут пахована, ешчо мой сын рабіў 
памятнік, тут есць, а ён часта-часта прыядзжае сюда, да друга, друг 
памёр, но ён астанаўліваецца ў іх, і вносяць суму, деньгі, памагаюць, і 
эта, окультурылі гэта яўрэйскае кладбішча, вот это. Но уже яўрэяў у нас 
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не осталось, дажэ одна жэншчына, мая тётя і моя ўжэ гэта, учытельніца 
была яўрэйка, Софья Ігнацьеўна, кажэцца, её звалі, вот, учытельніца 
была яўрэйка, і яе дочка, Маргарыта Фёдараўна, тоже была, ну, як, 
дочка яўрэяў, бацька ўже не знала, но мама была учытельніца, і дочка 
выўчылася, то ён дзе-та ў Жалудок, тут эта дочка, патом пераехала, то 
жэншчына, даже наша родственніца, мая, узяла пад ответсвенность дзе-
та ў сараі, прятала гэту маму і Маргарыту, учытелей этых. Ну, Софья, 
забыла отчество, а Маргаріта Фёдараўна. Потом яшчо пры маёй памяці 
Маргарыта Фёдараўна начальныя класы вяла, і тая жэншчына, пад 
ответственность, прятала её, прятала, немцы не эты, і как-то немцы, ну 
уже і нашы, ну і осталісь жывыя. А в основном павыязджалі яўрэі. Ешчо 
что-то что-то то, ну, тут памятнік, казахі. Тут когда ваявалі, пагіб казах, 
тут ешчо несколько, с Казахстана па-моему гэта. Вот поставілі напротів 
тое нашай старай школы поставілі памятнік, казахі, вот і ўсе выпісаны 
там, хто пагіб. Так. 

Запісана ў в. Дзярэчын Зэльвенскага раёна ад Шабунько 
Зінаіды Уладзіміраўны 1943 г. н. 

… Многа! (пра колькасць яўрэяў да вайны). Тысяча дзе-та с чэм-та
было. Эта ля… усе былі рады… З этой стараны былі крамы. Прыбягалі 
ля... Помню, з бацькам прыязджалі. На базар. Так выбягалі: “Можа да 
мяне?! Можа да мяне?! У мяне дзяшэўле! У мяне укусней!”. Камерцыя 
была! Разныя. Разныя былі. У цесця бальшой сад быў. Ну што будзеш 
сам зрабіць? Прыхадалі жыды, в восень. Заключалі даговор. Токо токо-
то заплацім табе за только только-то яблык. І цэлу зіму ўжэ… у марце 
месяцы, кагда ўжэ пупіхі бальшушчыя, ужо відно, дзе будуць яблыкі. 
Заключаюць другія дагавор, патаму шта канкурэнцыя ішла. Ты не 
зробіш, так другі прыйдзе – зробіць. Вот, жыд. Другі дагавор 
заключаюць. Так, уражай тако-то прыблізіцельна такой такой-то будзет. 
Стокото стокото мы вам заплацім. А цесць сабе адшчытае, сколько 
яблык. На сваі нужды. А это ўсё ім. І бывае яны втаргуюць, а бывае 
прагараць! Патаму шта дасць мароз, то яны тут і кусты палілі, і ўсё на 
свеце, дым рабілі, спасалі. Во гэтык было! Канкурэнцыя была! … 
Адзёжа была (у яўрэйскіх крамах), прадукты былі, косы, граблі, вілы… 
Да, сінагога была вот тут (паказвае): з гэтае стараны вуліцы касцёл то 
есць цэрква стаіць, а з гэтае стараны была сінагога жыдоўська. То шчэ 
пры мне была! Бальшушча, длінна. То е кладбішча жыдоўскае. Адно 
кладбішча во там, як вы ехалі. У Зэльві. Бачылі. А тут было другое 
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кладбішчо. Кала сінагогі. А сінагогу… вжэ калхоз начаўся, мы хацелі 
зрабіць склад з яго, з сінагогі. Сталбы такія паставілі цэмянтовыя. Ўсе 
раўно звалілі патом… 

Запісана ў в. Александрыя Зэльвенскага раёна ад 
Дубатоўкі Яўгена Аляксандравіча 1932 г. н. 

Жыды былі ў Зельві, мы некалі маладыя да схода сонца сходзім у 
лес, назбіраем карзінку можа і 10, можа і 12 тых стаканаў ягад чорных і 
тагды кампаніяй усе ідзем, нясем і жыды ў нас куплялі, но адна 
жыдоўка, я ў дзецтве забалела на дзіфцерыт, і той жыд, урач ён быў, ён 
мяне вылячыў, то я нікагда не насіла на базар тых ягадаў, яна тую 
карзінку ў мяне забірала і я ўжэ шла з тымі капейкамі, купляла наскі 
якія, гэдакія басаножкі былі палатняныя, мы гэтаму былі рады, а ужэ 
падружкі маі стаялі, колькі па стаканчыку яны куплялі. Каплан яго 
фамілія была, вылячыў, ну мусі добры быў і яна мяне спатыкала каб я 
ужэ не стаяла. Усялякія е, во мая сястра жыве ў етой, у Амерыке, то 
казала, там яўрэйка ўмее па-рускі, то гаварыла такая ўрэдная. Былі тут 
у нас жыды, прадсядацель калхоза Каплін, трэбовацельный быў, людзі 
усялякія – хто хацеў рабіць, хто і не хацеў, то ён мусяў што-небудзь 
прынімаць, жонка яго яўрэйка была, у бібліяцеке рабіла, дочка 
выучылася на ўрача у Слонімі, вышла тожэ замуж, і да яго падкінулі 
дзіця в амбулаторыю, і ён узяў таго мальчыка, васпітаў і вывучыў, то не 
сказаць, не былі яны такі аграсіўныя. Усялякія людзі, і праваслаўныя, і 
яўрэі, і католікі, усялякія е…  

Запісана ў в. Тулава Зэльвенскага раёна ад 
Жук Марыі Уладзіміраўны 1935 г. н. 

Оні, яурэі, жылі з рускімі харашо яны свае, ну канешне парола 
маладзёж сваі фокусы. Бывала інагда ў яурэяў есць такі абрад, гэта там 
кагда начынаецца дажді, пад осень, у ніх есць нейкія кучкі, яны далжны 
былі выхадзіць і, знаеце, садзіцца, за галаву брацца і садзіцца на зямлю, 
што гэта яны дзелалі, што за абрад такі, ну і тагда маліліся. Ну хлопцы 
канешна прыдурваліся, і, эта самае, пакрыквалі што-нібудзь, вы знаеце, 
ім там, ну гэта такое было, штоб там, што-нібудзь такое большэе, нешта 
не ўспаміналі нікагда ні баціка, ні маці… 

Мы жылі з яўрэямі разбросана. Увесь цэнтр быў застроен. Я гавару, 
там усё было: там магазіны былі, там атэлле было, там… там усё было. 
І вінны пограб, ну, усё, карочэ гавара. Яўрэяў было очань многа. Пасля 
вайны было яшчэ некалкі сямей, но павыязджалі. Яны паехалі ў Ізраіль. 
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Я гавару, што ў пядзсят сядзьмом гаду сюда прыязджала жэншчына 
лічна к маей маме. Мы зналі, мама гаварыла, што яны праталі какога-та 
яўрэйчыка. Ён уцякаў на Грабулы, гаварылі, што ён яшчэ жывы, толькі 
я забылася ўжо яго фаміліі. Часта прыязджаюць з Ізраіля і прыходзяць… 
Пака мама была жывая, яна з імі сільна абшчалася, таму што яна ў іх 
вучылася і работала, пагэтаму зналі і часта прысылалі, пагэтаму прыхо-
дзяць часта да мяне. Калі прыязджалі яўрэі, то я іх вадзіла на яўрэйскае 
кладбішча, расказвала ім, мы ездзілі к этай яме страшнюшчай, я па-
казвала ім эту яму. Да… яма дзяйствіцельна страшная: там дом 
пастроіш, і, можа, да вярху не дастане. Вот такая была яма. Ну, што вы 
хочаце? Пачці тры тысячы чалавек… 

Запісана ў в. Дзярэчын Зэльвенскага раёна ад 
Маляўскай Ганны Паўлаўны 1945 (47) г. н. 

…Помню былі жыды. Былi. Ужо я тут у Дзярэчыне была, тут о, у
бабушкi я была. Помню. Помню, дзе тут цяпер магазiн, о гэтак стаяла 
жыдоўская школа, ну яны там усе жылi. Помню крышку, помню. Жыдоў 
выбiвалi. Хавалі. Ніхто іх у хату не браў, яны самыя хавалісь. Ну 
кармілі. Дзе прыдуць дайсці што маешь і хлеба і памагалі. Ну людзі есці 
хочуць панімаеце. Мало хто, жыд хоча жыць усе роўна. Добрыя былі 
ўсеякія былі.  

Запісана ў в. Александрыя Зэльвенскага раёна ад 
Ацьман Ганны Міхайлаўны 1925 (29) г. н. 

Поляки 
Это ў палякаў, што жылі тут, палякі і праваслаўныя. В паслецвіі сталі 

іменаваца, у дакументах пісаць беларусы, а палякі ўжэ так і засталіся, 
еслі ў метрыке. Значыць, полька, значыць, абязацельно будзе полька ілі 
паляк, а ужэ пісалі, патом сталі пісаць беларусы. Вот. Яны былі пра-
васлаўныя. Вот такая была разніца. Вот. 

А ў палякаў эта праісходзіт усё втарога наябра, называеца Задушны 
дзень. У мяне там радзіцелі пахаронены і сястра. Значыць, ходзіт эта 
втарога наябра тут ужэ. Так, значыць, прыходзім у касцел. У касцелі 
праходзіць мша вечарам, дзе мы даем там эці усе запісачкі нашы, каго 
памінаць. Вот. Памінаюць. І ў касцелі ўжэ сем дней такое ідзет, кажды 
вечар сем дней падрад. Но, пасля первого дня, втарого чысла, пасля пер-
вого этого вечара, када ячшэ вячэрнюю правіт ксендз, мы ідзем усе на 
кладбішча. Тожэ ен там свенціць. І кажды можа падыйсці і папрасіць, і 
ён пасвенціць яго роцтвенікаў магілы. І эта і ў цэркві бацюшка так 
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робіць, і таксамо робіць ксёндз. Вот праходзіць так. Значыць, эта пра-
ходзіць втарога наябра ў палякаў. Вот уся разніца. 

Сама я полька, а муж у мяне праваслаўны. Мы вянчаліся ў цэркві. 
Так, значыць, я хажу ў цэркаў, там хажу да іспаведзі. А ў касцел хажу 
абязацельно адзін раз, када, значыць, втарого наябра. 

…С палякамі у нас было нармальна. Нет, у нас нікакіх не было
праблем. 

Запісана ў в. Дзярэчын Зэльвенскага раёна ад 
Маляўскай Ганны Паўлаўны 1945(47) г. н. 

Прастымі калхознікамі былі (бацькі). Беларусы. Мама была 
каталічка, а бацько праваслаўны. Ну яна веры каталічаскага, но пашла 
за праваслаўнага замуж. Но яна дзяржалася сваёй каталічаскай веры. І я 
польскія пацеры гавару, но за праваслаўнага замуж пашла, бацько 
праваслаўны, а як мама вучыла старшаго брата да катахізма, трэба 
вучыць, а ён найдзе, аж будзеце вы смяяцца, гаворыць: “Айчэ наш! Айчэ 
наш, тую с’есць на небі хлеба нашего, паўшанэльбо дай нам дзісей. І 
отпусць нам нашы віны, яко жэ і мы адпускаем нашым вінавальцам”. Як 
дайдзе да “вінавальцам”, ён кажа “яйцам”. Маці прутам яго піліць. І я 
навучылася польскіх вот.  

Польскай школы тры класа кончыла… Пры Польшчы. Была 
пастушкаю да нянькаю пры Польшчы. А жылі мы аж у Снежнай. Я 
адтуль родам. Дзяцей нянчыла. Маці адавала за нянку, бо тады былі не 
агароды, а загончыкі. Адасць мяне ў нянькі, той хазяін прыдзе ў 
загончык. Это было пры Польшчы шчэ. А я нянчыла, любіла дзяцей. 
Нянчу. Шчэ пайдуць, мацяры ці бацьку зробяць гэта ўсё. Бацька быў у 
Амерыкі. Маці… шэсць гадоў быў бацька мой у Амерыкі. Там ажаніўся 
быў, жыў. Патом прыехаў да нас зноў. А мама давала нас, то ў пастухі 
брата, меня ў нянькі. Каб абрамлялі гэты загончык . Нянчу дзеця, я 
вельмі любіла дзяцей. То шчэ зробіць гэта мужык, а хазяйка купіць мне 
абуць, плацьечка купіць, хустачку. Гэта проста як гасцінец быў.  

У нас мало было палякаў. Мало. Мало, пару хатаў. Ну то была 
власць. А я знаю тую власць? Пару хатаў было каталікаў у Снежнай. А 
так ўсе праваслаўныя. Разніцы ніякой не было. Цяпер больш, палякі 
адзялаюцца савсем. У меня палячка жыве (паказвае на суседнюю хату) 
і брат яе паляк. Ну што я ім зрабіла? Гародзяцца, кукурузу насеяла, каб 
меня не бачыла. Гэто палячка. Нет. Чаму яна там дзе не сеяла? Во, 
загарадзіла ад меня гэто. Парасце кукуруза і не буду я іх бачыць.  

Запісана  ў в. Александрыя Зэльвенскага раёна ад 
Ацьман Ганны Міхайлаўны 1925 (29) г. н. 
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А цяпер няма палякаў, пару толькі. Усе ў Польшу. А палякі, тыя што 
былі, яны знаеце што, пры лясах, пры рэках. Вот тут у нас е от этого 
лесу туда дзе-то, там дзе масцерская, то тая доліна пад Клепачы аж ідзе, 
то ўся доліна палякі былі, сады былі, вішні. І цяпер ужо тут выкупіў і 
дзержыт, сад эты дзержыт… Не, а што з імі драцца. Былі харошыя. 
Думаеце плахія былі? Ну абыкнавеныя людзі. Тож як у немцаў. Былі і 
харошыя немцы. А былі і… Ну не прызнаваў нашага чалавека, не 
прызнаваў. А другі за цябе б душу палажыў. Былі і немцы. Кагда-то там 
дом стаяў панскі, пані жыла, у яе было ста актараў зямлі, то ў Польшу 
ўцякла. І хату пакінула і ўсё… І туда пасяліліся этыя, рускія, як гэтыя, 
ну, не немцы а рускія, да, пасяліліся. То яны мало тут і былі, тожэ там і 
паўцякалі, чорт яго знае. Купіў ужо каўхоз, прадаў гэтую хату пад 
каўхоз і сад выкарчавалі… Усё пайшло, памаленьку… Да. Пані там 
была каля вёскі ў канцы, а тут пан быў, брат тут жыў, а там – сястра. І 
была дочка ў яе. Пачакай, як яна называлася… Я трохі бачыў так, 
маладзенькая, таўковая. А наш тут, ён музыкант іграў, яго бралі граць, і 
яна, бывае, прыйдзе на танцы к дзяўчатам. І ён давай з ёй дагаварвацца, 
каб ужэ, а ён халасцяк быў, ажаніцца. А яна кажа: “Паночак лучшэ я 
ўтаплюся пайду, а за цябе замуж не пайду”. Ну, не нравіўся, ён быў 
пьяніца, яна адказала яму.  

Запісана ў в. Клепачы Зэльвенскага раёна ад 
Калюты Аляксандра Антонавіча 1933 г. н. 

Я раздзілася у Шыях. Там вёска за Міжэрачамі… Нас было траіх 
дзяцей, бедныя былі, дай Бог...  

А пошля шчэ, ўжо Коляды. Перад… дваццаць пятага декабря. Эта 
тожа атмячалі. Варылі куццю, перлоўку зварым, усё поснае трэба каб 
было. Дваццаць чацвёртага наварым грыбы, куцця, бліны пяклі гэтакія 
з мукі. Ну што у каго было, гэтак во прыбярэм. Селі, паелі, пахадзілі ў 
касцёл, давалі нам, гэтакая спечаная, аплатка называлася. Ну цяпер сама 
ламала сабе кусочак і сыну занесла. Тады ламаліся. Мы ўсе пасядзем 
каля стала і садземо, чакаем пакуль нам скажуць, калі есці, не бярэм сам. 
На кухні стол стаіць, адцягаем, сядаем, ужо мама ўсё на стале паставіць. 
Сядаем, тады перажыгнаемся, пагаворам пацяры. І татко ўсім адломвае 
тое аплаткі і дае… 

На Вялікдзень, пошля, первый дзень, та валачонікі называлі, 
валачонікі. Ходзяць хлопцы, дзяўчата. Пайдуць на танцы, пабудуць 
крыху. А тады, бяруць гармошк, хлопцы і дзяўчата ідуць. Ну дзе ўжо 
там, з якое хаты пачынаюць.  
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Прыйдуць і гэты пастукаюць, а ўжо палягуць спаць. Але ўсё раўно 
падымаюць, стукаюць у акно. І ўжо просяць разрашэння. “Разражыце 
нам Вас павесяліць! З празднікам!”. Я ўжо і забылася як там гаварыць. 
“Ну пажалуйста, заходце ў хату”, – кажу. Колькі іх там усе ў хату не 
прыйдуць, колькі іх там на дварэ. І тады ўжо дае хто яічка, яічак дасць, 
хто пірага, хто каўбасу дасць валачобнікам гэтым. Называлі валачобнікі 
гэтых людзей. Хто дасць рубель які… Яны спявалі песні, польскія такія 
ўсякія пра Вялікдзень. Алялюя ўсё спявалі. Алялюя, там што яшчэ. 
“Вясёлы нам сення дзісь настаў, што Пан Буг з мартвых встал”… І ўжо 
мама з таткам гаворыць, і ў хаце, а як не, то як татка ўже, як весяло нам 
у хаце: “То і вы з намі пасядце. Ідзі прынясі, што там перакусіць ужо 
гэтым хлопцам”. І налівае водку. Налівае па чарачцы водкі, хлопцы 
вып’юць, а то і дзяўчаты ў адно, пасмяюцца. Паспяваюць і пайдуць. І 
пашлі ў другую хату. І тады адходзяць, граюць, граюць. Ой, весяло. Не, 
не ражаныя. Гэта на Коляды. Калі Каляды, то яны адзяваюцца, 
украшаюцца, ходзяць па Калядзе ўсё кажуць. Не хадзілі ў нас гэтыя па 
Калядзе. Яны мо так хадзілі па вёсцы, але не адзяваліся. Тады не было 
ў што ўсторіцца. Якую адзежку адзенуць можа. Польскія – гэта нашыя 
Коляды, а ўже за дзве нядзелькі ідуць рускія. Нашыя дваццаць пятага, а 
іхнія сёмага. 

У чацвер мы ідзем… Это як заходзіць пост. Серада ў нас. Пепельная. 
Пост заходзіць – гэта называюць папелец. Заўтра папелец. І мы ідзём у 
касцёл. Ідзем гэта перад Вялікднём. То на сем нядзель будзе пост. 
Заходзім, ксёндз адпраўляе імшу, як завшэ. Тады бярэ з вярбы, што мы 
вербніца яшчэ. Перад Вялікаднем, за тыдзень. І бяруць тую вярбу, 
ломяць і спаляць. І ўже, як папелец падходзіць, попел гэты спаляць з 
вярбы. І тады ксёндз, мы ўсе кленчым, такво ў два рады (паказвае). 
Ксёндз ідзе, бярэ попел, жагнае нас і пасыпае попелам па галаве. Хустку 
скінеш і пасыпае. Усіх пасыпле. Ужо жагнае, гаворыць мадлітву сваю 
нейкую, пагаворыць – тады ўстаем...  

Томаш. Паляк (пра мужа). Да, маці Браніслава, Броня, а бацька 
Костусь называўся. Усе палякі гэта былі. Мы пераехалі сюды. 
Паўміралі. Мы з Тулек пераехалі яшчо як, і яны сюды прыехалі з намі. 
Жылі, много лет жылі. Не, тут жылі яны. Нікуда не выязджалі, нічога. 

… Палякі, гэта мы палякі. Я палячка. Папа быў палякам, перайшла
мама, мае дзве нявесткі русскія павыходзілі за палякаў. А яны мама 
была руская, а татка польскі і перайшла і верыла уже после у гэтым. 
Верыла, у касцел хадзіла і спявала ўсе і ўсе панімала. Яна хадзіла, 
хадзіла ў школу, ну якая школа была. Я не ведаю некалі у Расіі там 
хадзіла… То евреі, то тады расстрэлівалі іх, там жыдоў расстраэлівалі. 
А хто расстрэляў? Нашы ўсі. Чорт яе ведае, нейкая власть прышла так 
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стралялі. Сказалі ў Зельвы там возля бальніцы яўрэі пахованыя, жыды 
называлі, А што расстрэліваць, якія людзі е ў каждага своя 
нацыянальнасць. Яўрэі, ну, што усе роўна яны чалавекі. Расстрэлівалі. 

Запісана ў в. Задвор’е Зэльвенскага раёна ад 
Антановіч Алены Міхайлаўны 1940 г. н. 

Цыгане 
А раньше при Польше жили цыгане по Первомайской. То они не ко-

чевали. Жили – и жили. Так, как мы. Работали. Их мало тут было. Они 
такие нормальные, только черные троху такие. А сейчас я их боюся. Та-
тарская одна семья была, сейчас их нету. Они, наверно, в воскресенье 
не работали, или в пятницу. А евреи – в субботу. Але евреи такие! Они 
даже свечку не погасят: такие религиозные. Я не знаю, что они в мацу 
добавляли, але такая вкусная была! И, помню, идешь куда, попросят 
други раз, каб свечку им затушил. Коз держали, и козу не подоят, ничего 
не делали. Были такие бабки… А нам говорили: «Не ходи, не ходи…». 
А еврейские дети ходили с нами в школу. И ксендз приходил, и ба-
тюшка, и еврейский рабин. Каждый день надо было богу в школе мо-
литься. Православные с нами молились, а евреи так стояли. Это сами 
молились. А то батюшка и ксендз в субботу приходили. 

Записано в г.п. Ружаны от  
Герченковой Брониславы Андреевны 1927 г.р. 

При поляках были цыгане. Одна семья жила за нашим домом. У цы-
ган было три распространенные фамилии: Будник, Сарочинский, Бри-
левич. В понедельник был базарный день. У них был закон: там, где жи-
вёшь, ничего не воровать. Вот нам, например, одна цыганка по дому по-
могала. Молоко сама никогда не брала, а только после того, как придёт 
мать и им даст. 

Женщины цыганки ходили побирались, а мужчины в карты играли. 
Потом собирали деньги, которые выпросили их жены, шли покупать 
мясо и варили его. Ели его без каши и картошки, а ели с выпрошенным 
хлебом. Мы их не били, и они нас не били. А вот если жена-цыганка 
приносила мало, то её грубо били. 

Была жена цыганка, у неё муж католик. Евреи мне больше падаба-
лися, чым цыгане. 

Записано в г.п. Ружаны от  
Будкевич Зинаиды Иосифовны 1922 г.р. 

270



Цыган было шмат. Табарамі ездзілі: фурманак па 10-15. Дзетвара ўся 
крычала: “Цыганы, цыганы”, і ўбягала па дамам. Раней цыгане ў 
асноўным варажылі, а цяпер – прадаюць.  

Запісана ў г.п. Ружаны ад  
Соні Іосіпаўны Громавай 1921 г.н. 

Цыганы тут былі даўно. Былі і пры Польшчы. Жылі ў асноўным па 
канцах. Варажылі на карты. Цяпер шмоткі прадаюць. Яны табарам 
раз’язджалі. Іх не трогалі, баяліся.  

Записано в г.п. Ружаны от  
Панасевич Марии Юзэфовны 1921 г.р. 

. 
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